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ЛОКОМОТИВ 2
СПАРТАК 3

ВЕЛЛИТОН, 18 (0:1). АЛИЕВ, 20 (1:1). ВЕЛЛИ-
ТОН, 31 (1:2). АСАТИАНИ, 66 - в свои ворота (1:3). 
СЫЧЕВ, 87 (2:3).

ЗЕНИТ 1
ДИНАМО 1

КУРАНЬИ, 26 (0:1). ЛАЗОВИЧ, 34 (1:1).

ТЕРЕК 1
РУБИН 1

БРАКАМОНТЕ, 30 (1:0). НОБОА, 52 - с пеналь-
ти (1:1).

ЦСКА 4
АНЖИ 0

СЕКУ, 13 (1:0). ВАГНЕР ЛАВ, 20 (2:0). ТОШИЧ, 36 
(3:0). СЕКУ, 44 (4:0).

СПАРТАК Нч 4
СИБИРЬ 2

ШЕВЧЕНКО, 14 (0:1). ДЯДЮН, 24 (1:1). ЛЕАНД-
РУ, 40 - с пенальти (2:1). МОЛОШ, 68 (2:2). ЛЕАНД-
РУ, 83 - с пенальти (3:2). ГОГУА, 90+3 (4:2).

САТУРН 0
РОСТОВ 2

АДАМОВ, 1 (0:1). ЛЕБЕДЕНКО, 73 (0:2).

ТОМЬ 1
КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 1

ДЖИОЕВ, 54 (1:0). САВИН, 62 (1:1).

АМКАР 1
АЛАНИЯ 0

ВОЛКОВ, 65.

БОМБАРДИРЫ

12  АЛИЕВ Локомотив
 9 ВЕЛЛИТОН Спартак, КОРНИЛЕНКО Томь
 6  АДАМОВ Ростов, ДЗАГОЕВ ЦСКА, 

ЛЕАНДРУ Спартак Нч, МЕДВЕДЕВ Сибирь
 5  БЫСТРОВ, ДАННИ оба - Зенит, 

АСИЛЬДАРОВ Терек, ДЗЮБА Томь/Спартак, 
ДЯДЮН Спартак Нч, КИРИЧЕНКО Сатурн, 
ЦОРАЕВ Анжи

В 18-м туре встречаются

20 августа: РОСТОВ - СПАРТАК Нч. 21 августа: СПАР-
ТАК - ТОМЬ, КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ТЕРЕК. 22 августа: ДИНА-
МО - ЛОКОМОТИВ, РУБИН - САТУРН, АЛАНИЯ - АНЖИ, 
СИБИРЬ - АМКАР. 10 ноября: ЗЕНИТ - ЦСКА.

О матчах тура - стр. 2 - 9

Жан ФЕРНАНДЕС: 
«РУМЫНАМ КРУПНО ПОВЕЗЛО, 

ЧТО ОНИ ПРОИГРАЛИ 
С ОБЩИМ СЧЕТОМ 0:1»

- Весной 2006 года вы уже приез-
жали в Петербург в качестве главно-
го тренера «Марселя», который встре-
чался с «Зенитом» в 1/8 финала Кубка 
УЕФА. Какие воспоминания остались 
от того визита?

- Прекрасно помню те матчи. Тогда 
«Зенит» оказался сильнее (0:1 на «Ве-
лодроме» и 1:1. - Прим.А.П.). В осталь-
ном все понравилось. Прогулялись по 
центру города, побывали в «Эрмита-
же» и убедились в том, что Санкт-Пе-
тербург - один из красивейших горо-
дов Европы.

- Не могли бы сравнить тот «Зенит» 
с сегодняшней командой?

- Судя по имеющейся информации 
и тому, что я видел, сегодняшний «Зе-
нит», конечно, сильнее. С одной сторо-
ны, в команде есть личности, способ-
ные обеспечить результат в одиноч-
ку, с другой - она крепка коллективной 
игрой. Очень хорошо организована 
оборона. Как раз в командных дейс-
твиях «Зенит» и стал лучше. 

- Малафеев, Анюков, Денисов, Кер-
жаков должны быть знакомы вам еще 
по матчам 2006 года.

- Это игроки с огромным опытом. 
Не стоит забывать о том, что с ними 
(без Кержакова. - Прим. А.П.) «Зенит» 
выиграл два года назад Кубок УЕФА 
и Суперкубок Европы. В плане евро-
пейского опыта клуб из Санкт-Петер-
бурга вообще значительно превосхо-
дит «Осер». Это честь для нас сыграть 
с такой командой. 

- Но ваш клуб под руководством Ги 
Ру не далее чем в 2005-м дошел до чет-
вертьфинала Кубка УЕФА, в котором 
уступил ЦСКА...

- Тогда играло более сильное по-
коление. Сегодняшний «Осер» берет 
свое в большей степени за счет кол-
лективизма.

- Ги Ру поддерживает отношения с 
клубом?

- Нет. Он по-прежнему живет в 
Осере. Мы видимся, обмениваемся 
мнениями. Но в структуре клуба Ру 
больше не работает.

- Разочарованы, что ваш наблю-
датель Лоран Сьешельски не смог 
посмотреть неделю назад «Зенит» в 
матче со «Спартаком» из-за перено-
са игры?

- Да. Дополнительная информация 
не помешала бы. Но мы видели записи 
матчей с участием «Зенита», прекрас-
но знаем, кто такой Лучано Спаллет-
ти и что такое «Газпром». Нам извест-
но, что «Зенит» намного сильнее нас 
и что у «Осера» мало шансов пройти 
дальше. Тем не менее мы постараем-
ся отдать борьбе все силы. 

- Румынская «Униря», между тем, 
достойно билась и сопротивлялась 
«Зениту». Можно ли позаимствовать 
что-то из ее опыта?

- Мне кажется, румынам очень 
крупно повезло, что они проиграли 
с общим счетом 0:1. Я посмотрел оба 
матча. В обоих «Зенит» мог выиграть 
с разницей в три-четыре мяча.

- Между тем один гол «Унири» в кон-
цовке второй встречи мог все карди-
нально изменить. 

- Это так. Но румыны имели пару 
голевых шансов за две игры, а у «Зени-
та» их было добрых полтора десятка. 

- Насколько важно для «Осера» в 
финансовом плане участие в основном 
турнире Лиги чемпионов?

- Для нас этот турнир не является 
главной целью сезона. Перед «Осе-
ром» поставлена задача сохранить 
место в высшем дивизионе Франции 
и при этом выступить как можно луч-
ше. Прошлый сезон, в котором мы 
финишировали на третьем месте с 
отставанием только на одно очко от 
«Лиона», стал для нас исключитель-
ным. «Осер» не приходится сравни-
вать с ведущими французскими клу-
бами. У «Марселя», «Лиона», «Бордо», 
«Монако», «Пари Сен-Жермен», «Лил-
ля» совсем другие возможности. Нам 
трудно на них равняться. Безуслов-
но, если клубу удастся пробиться в 
основной турнир Лиги чемпионов, 
все будут счастливы, но нас нельзя 
отнести к завсегдатаям этого сорев-
нования.

- Между тем у клуба хорошая репу-
тация, в 90-е годы он не раз далеко про-
ходил в еврокубковых турнирах.

- Тогда за «Осер» играли футболис-
ты сборной Франции и он был луч-
шим в стране в вопросах воспитания 
молодежи. Теперь отдача от центра 
подготовки стала меньше, а конку-
ренция выше.

- Судя по вашим высказываниям, вы 
удовлетворены новичком клуба - напа-
дающим Ле Таллеком.

- Да. Но ему еще нужно адаптиро-
ваться в команде. Ушедший в «Мона-
ко» Никулае сильнее.

Александр ПРОСВЕТОВ

ФУТБОЛ

Сербский нападающий «Зенита» в матче с «Динамо» стал героем двух эпизодов: 
спас команду от поражения и устроил стычку с Игорем Семшовым в стиле Зидан/Матерацци

Данко ЛАЗОВИЧ: «СЕМШОВ 
УДАРИЛ МЕНЯ ГОЛОВОЙ В ГРУДЬ»

Александр ЯКОБСОН из Санкт-Петербурга

- Ваши впечатления от матча с «Дина-
мо»?

- Результат не самый лучший. Каждый 
футболист, выступающий в «Зените», наце-
лен только на победу. В субботу пришлось 
нелегко, мы играли на жаре против очень 
хорошей команды. Создали немало момен-
тов и, если бы смогли реализовать хотя бы 
еще один, то взяли бы три очка. Однако 
самое важное, что после 17 матчей мы по-
прежнему идем без поражений. 

- Сильно ли изменилось «Динамо» в срав-
нении с первым кругом?

- Команда стала играть более компактно. 
В матче с нами гости проявили свои лучшие 
качества и забили первыми. Если Божовичу 
дадут время, эта команда может очень не-
плохо выступить в чемпионате России.

- Пока что динамовцам, лучше чем дру-
гим в России, удалось противодействовать 
«Зениту». Согласны?

- Честно говоря, не знаю, что вам отве-
тить. Точно знаю одно: сейчас «Зенит» по-
казывает лучший футбол в премьер-лиге. 
Есть, конечно, ЦСКА, «Рубин» и «Спартак», 
который наверняка вернется в лидеры. 
Они также хороши. Но если мы продол-
жим играть в своем стиле, то точно станем 
чемпионами.

- После долгой паузы вы попали в основ-
ной состав «Зенита» и сразу же отличились. 
Довольны собой?

- Конечно, я счастлив, что смог хоро-
шо сыграть и сравнять счет. Плохо, прав-
да, что мы не смогли победить, но ничья - 
лучше поражения.

- Сейчас ваши физические кондиции 
далеки от идеальных?

- 25 дней я восстанавливался после 
травмы и не имел игровой практики. Это 
очень сложно, поэтому рад, что провел на 
поле 70 минут.

- Показалось, что во втором тайме вы 
немного прихрамывали. 

- Нет, боли не чувствовал, а вот свеже-
сти действительно не хватало. Несмотря на 
то что получил сильный удар по правой но-
ге, чувствовал себя в целом нормально.

- Что произошло между вами и Семшо-
вым в игре и после нее?

- Не важно, что было после матча, глав-
ное, что произошло во время него. Семшов 
ударил меня головой в грудь. Откровенно 
говоря, было больно. Странно, что при этом 
он не получил красную карточку. 

- Что знаете о французском «Осере», с 
которым играете уже во вторник?

- Прежде всего скажу, что мы очень хо-
тим пройти в групповой турнир Лиги чем-
пионов. Поэтому в игре c «Осером» важно 
быть максимально сконцентрированны-
ми в обороне и при этом забить мяч. Фран-
цузский клуб - сильный коллектив, но у нас 
есть все, чтобы его обыграть.

- Как обстоят дела в сборной Сербии?
- Сейчас, к сожалению, там много про-

блем. Между президентом федерации и 
главным тренером сборной есть недопони-
мание. Радомир Антич хочет работать с ко-
мандой, а президент собирается его отпра-
вить в отставку. Мы говорили между собой - 
игроки и тренеры - и пришли к выводу, что 
какой-то компромисс все-таки можно най-
ти. Иначе будет как в недавнем матче с Гре-
цией (дома - 0:1. - Прим. «СЭ»), когда никто 
не думал о футболе и все мысли были о том, 
что будет после него.

Мнение Семшова - стр. 5

Суббота. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Динамо» - 1:1. 
41-я минута. Игорь СЕМШОВ бьет головой в грудь 
Данко ЛАЗОВИЧА.

Игорь ЗАХАРОВ: «ОЧЕНЬ ПОХОЖЕ НА ТО, ЧТО СДЕЛАЛ ЗИДАН»

На 41-й минуте субботнего матча «Зенит» - «Динамо» произошел конфликт между Сем-
шовым и Лазовичем. Сначала в борьбе с соперником нарушил правила зенитовец, а 
в ответ динамовец обидчика боднул. Как же отреагировал на действия футболистов 

главный арбитр Вячеслав Попов из Екатеринбурга? А никак - он продолжил матч. 
Свой комментарий по поводу случившегося дал известный в недавнем прошлом ар-

битр Игорь Захаров:
- Мнение мое простое: этот момент очень похож на тот, что был с лидером сборной 

Франции Зинедином Зиданом, которого удалили в финальном матче ЧМ-2006 против 
Италии. Непонятно, почему сначала Попов не зафиксировал фол против Семшова. Ведь 
арбитр стоял рядом и, по-моему, видел происходившее. То, что случилось потом, - след-
ствие. Но это следствие - проблема футболиста, а не судьи. А ошибка судьи налицо. На-
верное, это нехватка опыта проведения таких матчей. (Александр БОБРОВ)

***
Представители петербургского клуба подали жалобу, связанную с инцидентом меж-

ду Семшовым и Лазовичем. По мнению «Зенита», в этом эпизоде Попов должен был уда-
лять Cемшова. Добавим, что, по данным «СЭ», главный судья получил за работу на мат-
че низкую оценку - «тройку». (Сергей ЦИММЕРМАН)

Перед матчем Лиги чемпионов в Санкт-Петербурге главный тренер 
французского «Осера» считает, что у его подопечных мало шансов 

в соперничестве с «Зенитом»
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 1. ЗЕНИТ 16 12 4 0 26-7 40
 2. ЦСКА 16 10 3 3 28-13 33
 3. РУБИН 17 9 6 2 18-7 33
 4. СПАРТАК Нч 17 9 4 4 25-18 31
 5. РОСТОВ 17 9 1 7 19-22 28
 6. СПАРТАК 16 6 5 5 23-20 23
 7. ЛОКОМОТИВ 17 6 5 6 22-18 23
 8. ТОМЬ 17 6 4 7 22-25 22
 9. ТЕРЕК 17 5 6 6 16-15 21
10. САТУРН 17 5 5 7 12-15 20
11. ДИНАМО 16 4 8 4 17-17 20
12. АНЖИ 17 5 4 8 17-21 19
13. АЛАНИЯ 17 5 3 9 16-25 18
14. АМКАР 17 4 3 10 11-19 15
15. КР. СОВЕТОВ 17 2 6 9 10-24 12
16. СИБИРЬ 17 2 3 12 23-39 9

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур

Вчера. Москва. Черкизово. «Локомотив» - «Спартак» - 2:3. 31-я минута. ВЕЛЛИТОН забивает свой второй гол.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

Вообще-то настоящие герои если не тура, то турнирной табли-
цы - Ростов и Нальчик. Олег Протасов, в способности которо-
го укорениться на рыхловатой ростовской футбольной почве 

были сомнения, сделал это последовательно и точно. При этом сам 
«Ростов» сегодня не просто приподнял голову, а люто впился в пятое 
место. И вовсе не факт, что южане разомкнут челюсти при ожидаю-
щем их вплоть до начала октября календаре: «Амкар», «Анжи», «Ала-
ния», «Сибирь»…

А ближайший соперник ростовчан - как раз «Спартак» из Нальчи-
ка. Про команду Юрия Красножана, да и про него самого тоже, давно 
все сказано. Кроме одного: никто не мог с уверенностью заключить, 
как станут вести себя лучшие на сегодняшний день российские спар-
таковцы во втором круге, разжившись очками в первом.

И вот второй круг стартовал. Нальчик наверху, Нальчик побеждает. 
Пока. Это, доложу я вам, весьма благородно - вполне в духе fair play и 
даже, не побоюсь этих слов, «Кодекса чести». 

О чем идет речь, разжевывать не нужно. И подвергать Нальчик ос-
тракизму, если он вдруг проиграет, тоже. А вот если «не вдруг» - дру-
гое дело. Мы всё увидим и всё поймем. И загрустим почти привычно. 
А грустить не хочется, так что держись подольше, Нальчик, - ты нужен 
нам таким, какой ты есть на самом деле. 

В жизни, однако, существуют и другие герои. Те, чьи матчи обре-
чены на интерес вне зависимости от их сезонных удач или, наоборот, 
мытарств. Таких геройских матчей в минувшем туре было как мини-
мум три. 

Игра в Санкт-Петербурге, получившись богатой событиями, оста-
вила, как ни странно, не очень много простора для выводов. Мы виде-
ли зенитовских и динамовских новичков, суровую борьбу, прерванную 
победную серию хозяев и ликующего у боковой линии Миодрага Бо-
жовича. Но мы не сможем, боюсь, примерить увиденное на завтраш-
нюю встречу «Зенита» с «Осером» или на ближайшие турнирные пер-
спективы «Динамо».

Ясно лишь то, что с Кисенковым и Дуймовичем, которые пополнят 
состав бело-голубых на этой неделе, они имеют все шансы стать еще 
более кусачей командой. А также то, что Лучано Спаллетти, похоже, 
одолевают теперь муки выбора. Ввести в субботний состав Бухарова 
значило для него убрать с поля Кержакова. Ни победы, ни голов «Зе-
ниту» это не принесло. Да и «опорников» теперь у Спаллетти столько, 
что либо непременно обидишь кого-то при объявлении состава, либо 
не угадаешь, не ровен час.

С другой стороны, гадания такого рода для классного тренера - 
прямая обязанность, с которой итальянец, почти уверен, справит-
ся достойно. И будет «Зенит» со своим кадровым изобилием силен 
и счастлив. 

ЦСКА против «Анжи» стартовал, словно Португалия против КНДР. 
Но во втором тайме притормозил, хотя Гаджи Гаджиеву даже при счете 
0:7 участь северокорейского тренера не грозила. В результате из ак-
ции всеобщего устрашения матч превратился просто в хорошую игру 
сильной команды. Впрочем, устрашенные тоже были. Например, кипр-
ский «Анортосис», соперник армейцев по Лиге Европы, которому вче-
рашние Вагнер Лав, Тошич и Секу Олисе - нож в сердце.

Ну а на сладкое - матч «Локомотив»  - «Спартак», телевизионно за-
двинутый, хотя, к счастью, и не задымленный. 

Валерий Карпин и Юрий Семин ввели в состав ровно по одному 
новичку - Андрея Иванова и Романа Шишкина. И означать это мог-
ло лишь одно: неизменность игры, присущей обеим командам в ны-
нешнем сезоне. Что это была за игра, припомнить не трудно, да толь-
ко вряд ли захочется. 

С «Локомотивом» так и случилось. «Ни о чем» - это про них, про вче-
рашних железнодорожников, которых впору называть «Алиев и дру-
гие». Среди подопечных Семина нет не умеющих обращаться с мя-
чом. Но как только дело доходит до игры в футбол, выясняется, что на 
это сегодняшний «Локо» не горазд, тем более в коллективной форме. 
Разума и хладнокровия мало, горячность и суетливость стремятся к 
бесконечности. Пробьет Алиев волшебный штрафной, выдаст эстет-
ский пас - глядишь и срастется что-то. А не пробьет, не выдаст - и иг-
ры нет, одно страдание. 

«Спартак» во многих матчах этого сезона недалеко ушел. Но вчера 
у него проснулись бразильцы. А их у красно-белых в четыре раза боль-
ше, чем Алиевых в «Локо». Соответственно, и футбола в игре «Спарта-
ка» было больше. Пусть не в четыре раза, но… В общем, больше. 

Даже несмотря на вратарскую проблему. И Алиева. 

А НА СЛАДКОЕ - «СПАРТАК»
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ФУТБОЛ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур

СЕГОДНЯ КОМБАРОВЫ 
ОФИЦИАЛЬНО СТАНУТ 

СПАРТАКОВЦАМИ
В понедельник должно быть официально объявлено о переходе в «Спар-

так» 23-летних полузащитников «Динамо» Дмитрия и Кирилла Комбаровых. 
Все детали как их личных контрактов с красно-белыми, так и соглашения 
между клубами уже улажены. Общая сумма трансферов близнецов составит, 

по нашим данным, 10 миллионов евро. Напомним, что братья станут четвер-
тым и пятым летними новичками команды Валерия Карпина после аргентин-
ского защитника Николаса Парехи, ирландского хавбека Айдена Макгиди и 
российского вратаря Александра Беленова. (Вячеслав КОРОТКИН)

РОССИЙСКИЙ БИЗНЕСМЕН 
ПРИЦЕНИВАЕТСЯ 

К «РЕЙНДЖЕРС»
Российский бизнесмен Владимир Антонов, по данным наших коллег 

из Шотландии, проявил интерес к приобретению одного из двух грандов 
местного футбола - «Рейнджерс». Некоторое время назад один из руково-
дителей «Инвестбанка», банка «Снорас» и финансовой группы «Конверс 
Груп» побывал в Глазго и осмотрел все принадлежащие клубу объекты. 
Стоимость сделки оценивается в 75 миллионов фунтов.

Во время поездки Антонова сопровождал лондонский предпринима-
тель Эндрю Эллис, судя по всему, выступающий посредником и с марта 
пытающийся свести владельца «Рейнджерс» Дэвида Маррея с вероят-
ными покупателями. Напомним, что в этом году «Конверс Груп» пыталась 
вести переговоры о приобретении «Москвы». Также появлялись сообще-
ния о желании Антонова купить один из клубов третьего английского ди-
визиона. (Александр БОБРОВ)

«СИБИРЬ» 
ЖАЛУЕТСЯ НА ЕГОРОВА

Суббота. Нальчик. «Спартак» Нч - «Сибирь» - 4:2. 
40-я минута. Арбитр Игорь ЕГОРОВ и вратарь 
новосибирцев Алексей СОЛОСИН перед пробитием 
пенальти, с назначением которого гости не согласны.

После субботнего матча 17-го тура чемпионата России в Нальчи-
ке с местным «Спартаком» представители «Сибири» внесли в протокол 
встречи запись о намерении обжаловать судейство главного арбитра 
Игоря Егорова. Недовольство новосибирцев вызвали два момента: на-
значение первого пенальти в их ворота после единоборства Каньяса с 
Голичем на 39-й минуте вкупе с предупреждением, вынесенным после 
этого эпизода колумбийскому полузащитнику гостей, и неназначение 
11-метрового в ворота «Спартака» на 90-й минуте, когда нападающе-
му Беляеву была предъявлена желтая карточка за симуляцию. (Алек-
сей ЕВСТИФЕЕВ)

В «ТОМИ» 
ГАСЯТ ДОЛГИ

Перед субботним матчем 17-го тура чемпионата России с «Крылья-
ми Советов» футболистам «Томи» была выдана зарплата за май, а также 
часть премиальных по итогам выступлений в текущем первенстве. Кро-
ме того, клуб погасил долг по общекомандному бонусу за девятое мес-
то, занятое в сезоне-2009. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

В ЯПОНИИ ПОКАЗАЛИ 
ДВА МАТЧА 

ЧЕМПИОНАТА РОССИИ
После переходов полузащитника Кейсуке Хонды в ЦСКА и нападающе-

го Сейтиро Маки в «Амкар» японское телевидение заинтересовалось пра-
вами на трансляцию матчей чемпионата России. Вчера один из кабельных 
каналов показал встречу «Амкар» - «Алания» в прямом эфире, а игру ЦСКА 
- «Анжи» в записи, через час после ее начала. На понедельник запланиро-
ван еще один показ обоих матчей. (Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

СУДЬБА ДЖАВАДОВА ДОЛЖНА 
ОПРЕДЕЛИТЬСЯ

 В ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ ДНЕЙ
Нападающий сборной Азербайджана Вагиф Джавадов, видимо, поки-

нет «Твенте»: в субботу 21-летний футболист, как и в первом туре первенс-
тва Голландии, не был включен в заявку чемпионов страны на матч с «Хе-
ренвеном». Как уже сообщал «СЭ», форвардом интересуются «Рубин», «Те-
рек», а также «Баку» и «Карабах».

- У меня действительно есть предложения из России, а также из Азер-
байджана и Голландии, - подтвердил вчера сам Джавадов. - В течение бли-
жайших трех дней я должен встретиться с руководством «Твенте» и прояс-
нить ситуацию со своим будущим. Для меня главное не деньги, а переход в 
хорошую команду. (Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

ДЕНЬГИ ЗА БЕЛЕНОВА 
В БЕЛГОРОДЕ ПОТРАТЯТ 

НА ФУТБОЛЬНЫЙ ИНТЕРНАТ
Трансфер 24-летнего голкипера Александра Беленова из белгородс-

кого «Салюта» в «Спартак» принесет дополнительное финансирование ре-
гиональному футбольному интернату: сумма компенсации, по нашим дан-
ным, составит порядка 150 тысяч евро. В специализированном центре бу-
дут жить и тренироваться сто детей, которых отберут селекционеры клуба 
из Белгорода. Открытие запланировано на сентябрь. 

- Решение о таком использовании денег принято руководителями реги-
она, - сказал «СЭ» исполнительный директор «Салюта» Виктор Прохоров. - 
Беленов наш, местный, здесь он прошел все ступени подготовки. Его транс-
фер - один из самых громких в истории нашего клуба. Мы постепенно разви-
ваемся. Интернат - кирпичик в большое важное дело: превращение «Салюта» 
в клуб с развитой инфраструктурой. Все, словом, удачно совпало.

- Вы пытаетесь развиваться, продаете игрока в один из самых по-
пулярных клубов России, но при этом команда крайне неудачно про-
водит сезон, рискуя покинуть первую лигу. 

- Впереди целый круг, и мы рассчитываем исправить положение дел. 
Вижу для этого все предпосылки. Игра у нас есть, но отвернулась удача, не 
хватает уверенности в своих силах. 

- «Салют» зимой мечтал о премьер-лиге. Учредители поставили пе-
ред командой вполне конкретную цель. Почему не получилось?

- В прошлом году с командой работал Сергей Ташуев. Хороший тренер, 
умеющий создавать команды. Сейчас он занят этим в «Краснодаре». А мы 
найти такого же специалиста не сумели. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

«КРЫЛЬЯ» ПРОСМОТРЯТ 
ШОТЛАНДСКОГО 
НАПАДАЮЩЕГО

На просмотр в Самару должен прибыть 27-летний форвард Алан Гоу. На-
иболее результативно он играл в 2002 - 2007 годах, когда в составах «Эйр-
дри» и «Фолкирка» в среднем забивал в каждом третьем матче. В 2007 году 
Гоу заключил контракт с «Рейнджерс», но ни одного официального матча в 
составе местного топ-клуба не провел, выступая на правах аренды сначала 
в «Блэкпуле», а затем в «Норвиче». Минувший сезон футболист начинал в 
«Плимуте», а заканчивал в «Хайберниане» - вновь в аренде. Гоу должен был 
появиться в расположении «Крыльев» еще вчера, но ему помешала много-
часовая задержка рейса Лондон - Москва. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

КОРНИЛЕНКО 
ИНТЕРЕСУЮТСЯ 

В АНГЛИИ И ГЕРМАНИИ
Белорусский нападающий «Томи» Сергей Корниленко, правами на ко-

торого владеет «Зенит», может покинуть российский чемпионат до конца 
летнего трансферного окна.

- Сергей на карандаше у нескольких клубов английской премьер-лиги и 
немецкой бундеслиги, - сообщил агент 27-летнего футболиста Олег Арте-
мов корреспонденту «СЭ». - Как только поступит конкретное предложение, 
питерцы, согласные продать форварда, отзовут его из аренды в Томске.

- Связано ли непопадание вашего клиента в стартовый состав в 
матчах двух последних туров с возможным скорым отъездом?

- Нет. Здесь дело в том, что сейчас тренерский штаб «Томи» отдает 
предпочтение Артему Дзюбе. Но тот в следующей встрече со «Спартаком» 
не имеет права выходить на поле, так что Корниленко должен вернуться в 
стартовый состав. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

НАШИ КЛУБЫ СУДЯТ 
ГОЛЛАНДЦЫ, НОРВЕЖЦЫ, 

ШВЕЙЦАРЦЫ, 
РУМЫНЫ И ЛИТОВЦЫ

На первый матч 4-го отборочного раунда «Турнира 15-ти» Лиги чемпи-
онов «Зенит» - «Осер» назначен голландский арбитр Бьерн Кайперс. Ранее 
этот рефери трижды судил матчи с участием российских команд: «Шахтер» 
- ЦСКА - 2:0, «Зенит» - «Штутгарт» - 2:1, Испания (юн.) - Россия (юн.) - 3:0.

Томми Шервен будет судить первый матч 4-го отборочного раунда Ли-
ги Европы «Сибирь» - ПСВ. Ранее норвежец обслуживал следующие игры с 
участием наших команд: «Крылья Советов» - «Сент-Патрик’с Атлетик» - 3:2, 
«Зенит» - АЕК - 0:0, Россия - Андорра - 4:0, «Терек» - «Базель» - 1:1, «Локо-
мотив» - «Русенборг» - 0:2.

Первую встречу ЦСКА - «Анортосис» доверено судить швейцарцу Саше 
Кеверу, ответную - румыну Александру Дякону, которому доводилось об-
служивать матч молодежных сборных России и Казахстана (4:0). На пер-
вую игру «Лозанна» - «Локомотив» назначен литовец Гедиминас Мажейка. 
Максим Лаюшкин получил назначение на игру «Арис» - «Аустрия» В. (Алек-
сандр БОБРОВ)

У ОДЕМВИНГИЕ ЕСТЬ ШАНС 
ПЕРЕЕХАТЬ В АНГЛИЮ

Нападающий «Локомотива» Питер Одемвингие может, как стало извес-
тно «СЭ», в ближайшее время перебраться на туманный Альбион. Помимо 
«Панатинаикоса», об интересе которого мы уже сообщали, нигерийцем с 
российским паспортом заинтересовался «Вест Бромвич». 

Напомним, что 29-летний форвард не раз заявлял о своем желании иг-
рать именно в английской премьер-лиге. А «Локомотив» при продаже Одем-
вингие сможет собрать нужную сумму для покупки 25-летнего нападающего 
киевского «Динамо» Артема Милевского - учитывая средства, вырученные 
от продажи в «Рубин» 29-летнего защитника Олега Кузьмина и грядущего 
перехода в «Динамо» его ровесника хавбека Томислава Дуймовича. (Ека-
терина БРЕДИНА)

ДУЙМОВИЧ В «ДИНАМО». 
НА ОЧЕРЕДИ 

КИСЕНКОВ И ЯКУБКО
Бело-голубые, по данным «СЭ», заинтересованы в приобретении 30-лет-

него нападающего «Сатурна» и сборной Словакии Мартина Якубко. Глав-
ный тренер динамовцев Миодраг Божович, знакомый с игроком по рабо-
те в «Москве», где легионер провел свой самый удачный в России сезон (8 
голов в 23 матчах), уже не раз заявлял о желании приобрести габаритного 
форварда на случай травмы Кевина Кураньи. В ближайшие дни футболист 
должен прибыть в московский клуб для медобследования. Впрочем, сам 
Якубко эту информацию пока не подтверждает.

- Ничего об этом не знаю, - сказал он корреспонденту «СЭ». - Со всеми 
вопросами обращайтесь к моему агенту.

Между тем хорватский хавбек «Локомотива» Томислав Дуймович стал 
на шаг ближе к переходу в «Динамо». В конце прошлой недели он прошел 
там медосмотр, по результатам которого принято окончательное решение 
о трансфере 29-летнего футболиста: об этом должно быть объявлено се-
годня. Как уже писал «СЭ», цена вопроса - три миллиона евро.

Другому потенциальному новичку бело-голубых - защитнику Владимиру Ки-
сенкову из нальчикского «Спартака» - медосмотр еще предстоит. После суббот-
ней встречи 17-го тура с «Сибирью» 28-летний россиянин вылетел в столицу, 
где в начале недели пройдет необходимые тесты. (Сергей КУЗОВЕНКО)

ФРАНЦУЗЫ ПРИБЫЛИ 
В ПИТЕР БЕЗ ДУДКИ

Вчера во второй половине дня «Осер» вылетел из маленького аэропорта 
Бранш, расположенного близ бургундского города, в котором базируется 
клуб, в Санкт-Петербург на первый матч четвертого отборочного раунда Лиги 
чемпионов-2010/11 с «Зенитом». Список 18 футболистов, взятых в поездку 
главным тренером Жаном Фернандесом, выглядит так: вратари Реми Риу, 
Оливье Сорен; защитники Седрик Ангбар, Адам Кулибали, Стефан Грих-
тинг, Жан-Паскаль Миньо, Жереми Берто; хавбеки Максим Буржуа, Дельвин 
Ндинг, Бенуа Педретти, Вальтер Бирса, Стивен Ланжиль, Камель Шафни; 
нападающие Антони Ле Таллек, Ирениуш Елень, Деннис Олиеч, Руа Конту, 
Жюльен Керсиа. Отметим, что польский полузащитник Дариуш Дудка пер-
вый матч с командой Лучано Спаллетти пропустит из-за дисквалификации, 
заработанной еще в период выступлений за краковскую «Вислу». 

В Северной столице французы разместились в том же отеле, что и ру-
мынская «Униря» - Marriott Courtyard, который расположен на Васильевском 
острове напротив стадиона «Петровский». «Зенит» же вчера провел восста-
новительную тренировку: на ней хавбеки Владимир Быстров и Игорь Дени-
сов занимались по индивидуальной программе. (Александр ПРОСВЕТОВ, 
Сергей ЦИММЕРМАН)

Как сообщила вчера йохан-
несбургская Sunday Times, 
южноафриканский клуб 

«Мамелоди Сандаунз» отклонил 
предложение «Терека» купить за 
миллион долларов нападающе-
го сборной ЮАР Катлего Мфе-
лу. Сам форвард, согласно из-
данию, недоволен: россияне го-
товы платить ему в три-четыре 
раза больше, чем он получает в 
настоящее время.

«Я разочарован, - сказал 
25-летний Мфела. - Не знаю, 
что делать. В России неплохой 
чемпионат, и я мог бы там хо-
рошо устроиться. Хочу играть в 
европейской лиге: русской, анг-
лийской, шотландской. Не гово-
рю, что южноафриканская сла-
ба, но, чтобы совершенствовать-
ся, нужны новые цели».

- Мы действительно заинте-
ресованы в этом интересном на-
падающем, который, надеемся, 
усилит линию атаки «Терека», 

- прокомментировал ситуацию 
«СЭ» вице-президент грознен-
ского клуба Хайдар Алханов. 
- Но, к сожалению, пока пере-
говоры о переходе южноафри-
канца складываются не лучшим 
образом. Тем не менее мы не те-
ряем надежды, что вопрос бу-
дет решен.  

Между тем одноклубник Мфе-
лы Мэттью Бут, в прошлом иг-
равший за «Ростов» и «Крылья 
Советов», выразил мнение, что 
этот футболист достоин играть 
в более сильном клубе: либо од-
ном из ведущих в России, таком 
как «Локомотив», ЦСКА или «Ру-
бин», либо в «Рейнджерс», кото-
рый недавно проявлял интерес 
к участнику ЧМ-2010. «Милли-
он долларов - слишком низкая 
цена за Мфелу, а Грозный нахо-
дится в Чечне, не том месте, ку-
да можно привезти семью. Туда 
едут только за деньгами, - ска-
зал Бут воскресному изданию. 

- В футбольном отношении рус-
ский чемпионат очень хорош, 
но в Западной Европе проще ос-
воиться в языковом плане, осо-
бенно если вы хотите захватить 
с собой семью».

Два года назад «Мамелоди 
Сандаунз» уплатил за транс-
фер нападающего клубу «Супер-
Спорт Юнайтед» 1,5 миллиона 
рандов. Таким образом, приняв 
предложение «Терека» он полу-
чил бы прибыль в сумме 5,8 мил-
лиона рандов. Но, как заметил 
агент Стив Капелушник, зани-
мающийся делами Мфелы, он 
не смог даже связаться с вла-
дельцем «Сандаунз» Пэтрисом 
Мотсепе, который находится за 
пределами ЮАР. В клубе же ему 
ответили отказом. Официаль-
ный представитель команды из 
Претории Алекс Шакоане за-
явил, что сумма, предложенная 
«Тереком», слишком низка. «Мы 
продадим игрока только по ры-

ночной цене, а не по той, кото-
рая подходит для африканских 
стран, - сказал он. - Мы знаем, 
что такое рынок, а Мфела - луч-
ший бомбардир как клуба, так 
и сборной. Даже если бы игрок 
нам в свое время достался да-
ром, он стал футболистом бла-
годаря «Сандаунз». Наши две-
ри открыты. Мы побуждаем мо-
лодежь ехать за рубеж, чтобы 
расти, но мы хотим уважения 
к себе». 

Официальный представитель 
сообщил, что недавно Мфела 
был признан футболистом года 
«Сандаунз», в связи с чем полу-
чил премию в 175 тысяч ран-
дов (24 тысячи долларов). «Вот 
так мы ценим наших игроков!» 
- подчеркнул Шакоане. Одна-
ко он так и не назвал сумму, за 
которую клуб согласен продать 
нападающего. «Хотите купить - 
делайте предложения», - сказал 
Шакоане.   

«Рейнджерс» интересовался 
не только Мфелой, но и цент-
ральным защитником сборной 
ЮАР и «СуперСпорт Юнайтед» 
Бонгани Кумало, но, не распо-
лагая большими финансами на 
приобретение игроков, офици-
альных предложений шотланд-
ский клуб относительно южно-
африканцев не делал. В британ-
ской прессе, правда, мелькала 
сумма - 2 миллиона фунтов (3,1 
миллиона долларов) за двоих. 
(Александр ЛЬВОВ, Александр 
ПРОСВЕТОВ)

22 июня. Блумфонтейн. 
ЧМ-2010. 

Франция - ЮАР - 1:2. 
37-я минута. 

Катлего МФЕЛА (№ 9) 
поражает ворота 

Юго ЛЛОРИСА.

«ТЕРЕК» НЕ ТЕРЯЕТ НАДЕЖДЫ 
ЗАПОЛУЧИТЬ ФОРВАРДА СБОРНОЙ ЮАР
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Александр ЛЬВОВ из Грозного

Афиша встречи «Терек» - 
«Рубин» не могла счи-
таться самой яркой в ту-

ре. В Петербурге и Москве иг-
рались матчи покруче. На то 
они и столицы. Но в провин-
ции иной подход. Здесь каж-
дая игра своих любимцев - со-
бытие. Нет тут собственных 
МХАТов, «Ленкомов», «Совре-
менников» и БДТ. А потому 
каждый выход на поле родной 
команды сродни театральной 
премьере. И страсти на пери-
ферийных футбольных под-
мостках бушуют нешуточные. 
Хотя порой и повода для этого 
вроде бы нет. Казалось бы, что 
делить грозненцам с чемпио-
ном? Разрыв в 12 очков четко 
обозначил, в каких разных ве-
совых категориях они нынче 
пребывают. К тому же «Рубин» 
из тех, кто, стиснув зубы и ве-
ря в удачу, упрямо продолжа-
ет гонку за «Зенитом». «Терек» 
же в турнирных помыслах на-
много скромнее. Задача сезона 
- место в десятке. Желатель-
но повыше. А честолюбивый 
Анатолий Байдачный считает, 
что с игрой, которая удавалась 
в Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске, Казани, вполне по си-
лам замкнуть пятерку и прору-
бить заветное окно в матушку 
Европу. Вот только не хватает 
пока его подопечным стабиль-
ности. Да и везение не поме-
шало бы. Не зря вице-прези-
дент клуба Хайдар Алханов, 
грустно шутя,  называет сво-
их молодцов  «штангистами», 
которые, вместо того чтобы от-

правлять мяч в сетку, почти в 
каждой встрече обстукивают 
каркасы ворот. Вот и прихо-
дится грозненцам, вкалывая 
на тренировках, отчаянно ис-
кать варианты решения про-
блемы «что такое не везет, и 
как с ним бороться». 

У «Рубина» свои  сложнос-
ти. Самая большая - латание 
дыр в составе, образовавших-
ся после нашумевшей продажи 
в «Зенит» Бухарова и Семака. 
Объяснения на сей счет клуб-
ным руководством были даны 
исчерпывающие.  Но реакция 
местных фанов однозначна: 
случившееся - катастрофа! И 
во время матча с «Томью» три-
буны всколыхнулись криком 
души: «Кто ответит за базар?» 

В субботу, перед трениров-
кой казанцев в столице Чеч-
ни, дружески поприветствовав 
Курбана Бердыева и Мухсина 
Мухамадиева, Байдачный обсу-
дил с коллегами последние но-
вости. Посмеялись, повздыха-
ли - в тренерских разговорах и 
тому и другому место находит-
ся. Затем рубиновцы уже с при-
бывшим из «Сибири» Медведе-
вым трусцой отмерили по полю 
несколько кругов, подвигались 
с мячом, а на закуску провери-
ли реакцию Рыжикова. При-
мерно в том же ключе, без ощу-
тимого напряжения, минут со-
рок потрудился и «Терек». Но то, 
что воскресным вечером здесь 
будут кипеть страсти, сомне-
ний не вызывало: оперативная 
обстановка обязывала. В суббо-
ту «Терек» догнало вспыхнув-
шее в Питере «Динамо», а «Ру-
бину» сел на пятки нальчикс-
кий «Спартак».

С составами тренеры не 
мудрили. Разве что Бердыев, 
презрев старую футбольную за-
поведь, что победный состав не 
меняют, взял и отправил в за-
пас Ансальди с Мартинсом. За-
то, глазом не моргнув, бросил в 
бой Кузьмина и Медведева, ви-
димо, посчитав: самое подходя-
щее место для их дебюта - Гроз-
ный. Байдачный же перевел в 
резерв Кобенко, вернув на ле-
вый фланг полузащиты слег-
ка закисшего в последнее вре-
мя Лахиялова, а в компанию к 
Феррейре в центре обороны оп-
ределил молодого Эдиева.

Дебют вышел неспешным, 
с обилием длинных забросов 
и обоюдных ошибок. Лахия-
лов, сподобившись на доволь-
но мощный удар с 20 метров, в 
цель не попал. А через минуту 

капитан хозяев, получив диа-
гональный пас от Арсэ, откры-
вать счет был обязан. Выручил 
чемпионов бросившийся в но-
ги оппоненту Рыжиков.

И игра закипела: взвинтил-
ся темп, задвигались футболис-
ты, посыпались штрафные и 
угловые. Одно из, казалось бы, 
безобидных нарушений стоило 
гостям гола. Недалеко от своей 
штрафной Орехов в простей-
шей ситуации сыграл рукой. 
Мощнейший удар Маурисиу, 
рикошет, и первым на добива-
нии оказался Бракамонте.

В следующей атаке аргенти-
нец головой скинул мяч на но-
гу Арсэ, и, не блесни Рыжиков 
реакцией, не миновать казан-
цам еще одной неприятности. 
«Рубин» огрызнулся парой ско-
ростных атак, поменял флан-

гами Быстрова с Касаевым, но 
оборона «Терека» не дремала. 
Действовала просто, без фоку-
сов, глаз с соперников не спус-
кала. Правда, позволила перед 
самым перерывом Гекденизу 
беспрепятственно нанести до-
вольно опасный удар из преде-
лов штрафной. Дикань не спло-
ховал.

После перерыва Бердыев 
заменил получившего трав-
му Гекдениза на шустрого Ба-
ляйкина, ничем не приметно-
го в первом тайме Быстрова на 
Мартинса.  «Рубин» прибавил 
в движении, стал цепляться 
за мяч и в итоге своего добил-
ся: Александр Колобаев усмот-
рел фол Уциева в штрафной 
против Медведева, а Нобоа с 
11-метровой отметки не про-
махнулся.

Все началось сначала. Было 
ясно: одними лихими наскока-
ми хозяевам чемпиона не одо-
леть. Прежде нужно отвоевать 
плацдарм в центре. И отчаян-
ную борьбу за него повели Бра-
камонте, Маурисиу и поспевав-
ший повсюду Эссаме. Страсти 
накалились. На бровке замель-
кал Бердыев, пошли - по поводу 
и без - споры с Колобаевым, по-
сыпались «стандарты». В такой 
суете все могла решить единс-
твенная ошибка. После разящих 
ударов Мартинса и Муравски па-
ру подвигов совершил Дикань. У 
ворот «Терека» становилось все 
жарче. Но Байдачный не пани-
ковал и усилил атаку, выпустив 
реактивного Кобенко. Состоял-
ся мощный выстрел Лахиялова 
со штрафного - Рыжиков оказал-
ся на месте.

A
P

Вчера защитник «Сатурна» Евге-
ний Мальков прибыл в расположение 
аутсайдера первого дивизиона «Дина-
мо» СПб. (onedivision.ru)

Первенство России. Второй диви-
зион. Восток. 21-й тур. Динамо Брн 
- Радиан-Байкал - 2:2 (Сергеев, 6. 
Нарылков, 50, с пенальти - Учуров, 21. 
Некрасов, 90). 3000. Сахалин - Мосто-
вик-Приморье - 3:1 (Селистровский, 
24, 58. Хинчагов, 90 - Данильченко, 90). 
3200. Смена - Океан - 2:1 (Малахов, 16. 
Горбатюк, 59 - Маслов, 49). Нереализо-
ванный пенальти: Лодис, 66 (С) - вра-
тарь. 3000. Металлург-Енисей - Метал-
лург-Кузбасс - 2:0 (Гончаров, 16, 28, с 

пенальти). Удаление: Пантелеев, 63 (М). 
4800. Сибиряк - Кузбасс - 0:2 (Воро-
нов, 25. Демченко, 58). 1800.

Радиан-Байкал - 39 (20), Метал-
лург-Енисей - 37 (19), Сахалин - 
36…

Бомбардир: ЕГУНОВ (Металлург-
Кузбасс) - 13.

Чемпионат Англии. Матчи 1-го 
тура. Ливерпуль - Арсенал - 1:1. Андрей 
Аршавин играл за гостей весь матч.

Чемпионат Франции. Матчи 2-го 
тура. Бордо - Тулуза - 1:2. Кан - Лион 
- 3:2.

Кан, Тулуза - 6, Ренн, Валансь-
ен, Ницца - 4, ПСЖ, Монпелье - 3 (1), 
Сошо, Ланс, Сент-Этьен, Нанси - 3, 
Осер - 2, Лилль, Монако - 1 (1), Лорь-
ян, Лион, Брест - 1, Бордо, Марсель, 
Арлес - 0.

Голы: БРАКАМОНТЕ, 30 - 1:0. НОБОА (с пенальти), 52 - 1:1.

Удаления

                           - Муравски, 88 (2-я ж.к., неспорт. повед.)
Предупреждения

Кобенко, 82 (грубая игра) Сесар Навас, 19 (грубая игра)
 Муравски, 55 (грубая игра)
 Калешин, 79 (грубая игра)
 Баляйкин, 84 (грубая игра)
 Касаев, 90+3 (грубая игра)

 2 Голевые моменты 1

 8 (3, 1 - перекладина) Удары (в створ ворот) 7 (5)

 3 Угловые 2
Судьи: КОЛОБАЕВ. Хральцов, Цветнов (все - Москва).
15 августа. Грозный. Стадион им.Билимханова. 35 градусов.

7500 зрителей (вмещает 10 200)

ТЕРЕК - РУБИН - 1:1 (1:0)

 31. Дикань 6,0
 40. Уциев 5,0
 5. Феррейра 5,5
 33. Эдиев 6,0
 3. Ятченко 6,0
 71. Арсэ 6,0
 9. Эссаме 5,5
 8. Маурисиу 5,5
 10. Лахиялов (к) 6,0
 19. БРАКАМОНТЕ 6,5
 (20. Кобенко, 78) 5,5
 11. Асильдаров 6,0
Запасные: 12. Годзюр, 2. Оме-

льянчук, 14. Зенге, 17. Каца-
ев, 22. Гвазава, 70. Садаев.

 77. Рыжиков 6,0
 2. Кузьмин 6,0
 22. Орехов 5,5
 4. Сесар Навас 6,0
 19. Калешин 5,0
 5. Быстров 6,0
 (28. Мартинс, 46) 5,5
 (6. Сибайя, 90+1) б/о
 16. НОБОА (к) 6,5
 15. Муравски 5,5
 14. Касаев 6,0
 61. Гекдениз 6,0
 (23. Баляйкин, 46) 5,5
 26. Медведев 5,5
Запасные: 98. Чебану, 3. Ансальди, 

9. Салуквадзе, 56. Махмутов.

НА ПОБЕДУ В ГРОЗНОМ ЧЕМПИОН НЕ НАИГРАЛ
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Дмитрий СИМОНОВ из Химок

О САМОВАРАХ 
И ВЫЕДЕННЫХ ЯЙЦАХ
Что объединяет Химки, 

Санкт-Петербург и Тулу? В каж-
дом из этих городов при опреде-
ленных раскладах мог состоять-
ся отчетный поединок. В итоге 
погода смилостивилась, хоть и 
постращала футбольные власти, 
воскресным утром вновь напус-
тив в столицу мерзко пахнущий 
дым. Но до Химок смог, по сути, 
не добрался, а потому участни-
ки встречи даже не рассматри-
вали возможность ее отмены. В 
Петербурге, думаю, были толь-
ко рады: четвертый за пять дней 
матч вряд ли пошел бы на поль-
зу газону «Петровского». А вот в 
Туле, наверное, расстроились. 
Известная поговорка в данном 
случае неактуальна: самовара в 
футбольном смысле в городе нет 
давным-давно, а приезд команд 
премьер-лиги мог бы хоть как-то 
унять ностальгию по славным 
временам «бразильского «Арсе-
нала».

Но не будем о грустном, тем 
более что игра на «Арене Хим-
ки» предстояла крайне интерес-
ная. Стандартному сюжету - хо-
зяин-фаворит против не жела-
ющего сдаваться без боя гостя 
- придал дополнительную инт-
ригу неожиданно разгоревший-
ся конфликт между клубами. По-
водом послужило время начала 
поединка молодежных составов, 
переносить который с 11 утра на 
вечер армейцы отказались, не-
смотря на просьбу «Анжи». Ма-
хачкалинцы опубликовали на 
своем сайте гневное письмо. На-
сколько обоснованы были при-
веденные в нем аргументы, каж-
дый решит для себя сам, но ряд 
формулировок, включая заголо-
вок «Гранд ведет себя несолид-
но», а также заявление о возмож-
ном бойкоте игры дублеров по-
пахивали провокацией.

Ответ Романа Бабаева пос-
ледовал незамедлительно:  ген-
директор ЦСКА указал на ис-
кажение фактов и напомнил о 
традиционных камнепадах в 
Махачкале, из-за которых от-
ношения между болельщиками 
клубов сложились весьма на-
пряженные. В результате спор, 
возникший на ровном месте и 
не стоивший по большому сче-

ту выеденного яйца, ничем не 
завершился: матч дублеров со-
стоялся в намеченное время и 
закончился минимальной по-
бедой хозяев. А осадок в отноше-
ниях между ЦСКА и «Анжи», как 
в известном анекдоте про укра-
денные ножи, остался.

О НОВЫХ КРЫЛЬЯХ ЦСКА
Впрочем, во всем надо искать 

позитив. А ну как именно эта 
ссора заставила футболистов 
ЦСКА с первых же минут набро-
ситься на соперника с остерве-
нением в лучшем смысле слова и 
уже в первом тайме довести счет 
до неприличного? Главным за-
тейником выступил Секу, в пос-
леднее время набравший вистов 
в глазах Леонида Слуцкого. Еще 
весной его присутствие на поле, 
а Красича в запасе показалось 
бы первоапрельской шуткой.  

Теперь же это нормальное по-
ложение вещей. Причем шансов 
сербскому конкуренту нигериец 
просто не оставляет: не прошло 
и 15 минут, как Секу получил 
мяч на углу вратарской, выпол-
нил эффектный финт и элеган-
тно перекинул мяч за спину вы-
бежавшего навстречу Абаева. А 
за две минуты до свистка на пе-
рерыв оформил дубль, издева-
тельски обыграв сразу несколь-
ких соперников. Игрок матереет 
на глазах - не пора ли «Ювенту-
су» поменять трансферные при-
оритеты?

Недолго оставался в тени дру-
гой крайний хавбек,  Тошич. В 
дерби со «Спартаком» сербский 
Бэмби действовал справа, вче-
ра перешел на противополож-
ный фланг, где ему предстояло 
схлестнуться с главной звездой 
встречи Шукюровым.  Да-да, не 

удивляйтесь: именно ради это-
го защитника в Химки пожало-
вала VIP-персона номер один, 
главный тренер сборной Азер-
байджана Берти Фогтс. Самое 
интересное, что немецкий спе-
циалист должен был посетить 
матч этих же соперников в пер-
вом круге. Однако тогда Шукю-
ров сыграть не смог из-за диск-
валификации.

Пришлось Фогтсу ехать не в 
Махачкалу, а в Химки. И уви-
денное вряд ли его порадовало. 
На 20-й минуте Тошич играючи 
ушел от Шукюрова и прострелил 
вдоль линии вратарской: Вагнер 
Лав подставил ногу и забил свой 
второй гол в двух матчах. Иначе 
как триумфальным возвраще-
ние бразильца в Россию теперь 
и не назовешь.

Горел желанием открыть 
счет голам в новом чемпиона-

те реактивный и старательный 
Думбья, но пока ивуарийцу не 
везет.  И на Хонду Фортуна за 
что-то разобиделась: невиди-
мой рукой корректировала по-
лет посланного японцем мяча, 
направляя то в перекладину, то 
над ней, то в руки вратарю. А 
вот Тошич госпоже Удаче полю-
бился: сверхдальний удар серба 
голкипер «Анжи» проворонил. 
Что ж, на новых крыльях ЦСКА 
полетел ничуть не хуже, чем на 
старых.

О ПРЫЖКАХ И ПОЛЕТАХ
Голевая феерия заставила за-

быть, что на поле отсутствовал 
важнейший для ЦСКА игрок - 
Дзагоев. Возвращение отбыв-
шего дисквалификацию хавбе-
ка в состав казалось делом пред-
решенным, особенно после того, 
как он заметно оживил игру 

сборной России во втором тай-
ме поединка с Болгарией. Од-
нако Дзагоев появился лишь во 
втором тайме, заменив доволь-
но инертного Хонду. Футболисту 
пришлось расположиться куда 
ближе к своей линии обороны, 
чем он привык, но при нынеш-
ней конкуренции в армейских 
атакующих рядах приходится 
идти на жертвы ради игрового 
времени.

Еще одно важное изменение 
в перерыве произошло на одной 
из VIP-трибун, где в компанию к 
многочисленным поклонникам 
ЦСКА по какой-то случайнос-
ти затесался болельщик «Анжи». 
След человека, который в пер-
вом тайме с кем-то долго и рас-
серженно говорил по телефону, 
с каждой минутой мрачнея, про-
стыл. Видимо, разочаровался в 
любимой команде: кроме сильно-

го и неточного удара Гаджибеко-
ва, «Анжи» за первые 45 минут не 
создал ровным счетом ничего.

Может, и правильно сделал, 
что ушел. Такое зрелище - себе 
дороже. Пятое в шести послед-
них проведенных матчах пора-
жение Гаджиева от Слуцкого и 
так выглядело неизбежным, а 
ЦСКА все не успокаивался. Ваг-
нер устраивал финт-шоу в чу-
жой штрафной, Дзагоев делал 
Секу передачу пяткой, Думбья 
палил по воротам, как из пушки, 
а пребывавшие в благостном на-
строении болельщики скандиро-
вали речовки в поддержку Кра-
сича. Призыв был услышан: сер-
ба Слуцкий  выпустил, а следом 
за ним - Нецида. Думбья стади-
он проводит овацией. Сыграв за 
ЦСКА всего два матча и не забив 
ни единого мяча, форвард тем 
не менее успел стать любимцем 

публики. Неплохо смотрелся и 
заменивший ивуарийца чех: па-
ру раз он был близок к тому, что-
бы отличиться.

Между тем «Арену Химки» 
постепенно окутал смог. Япон-
ские журналисты, традицион-
но заполонившие ложу прессы, 
дружно натянули маски. Думаю, 
что их примеру хотели после-
довать и игроки «Анжи»: после 
таких крупных, а главное, без-
вольных поражений так и тянет 
спрятать ото всех лица.

Армейцам же скрываться ни 
к чему. Красно-синие впервые 
после летней паузы продемонс-
трировали по-настоящему со-
лидный, остроатакующий фут-
бол, реально соответствующий 
уровню собранных в команде 
игроков. Так что это: лишь вы-
сокий прыжок или начало дли-
тельного полета?

«Анортосис» для Слуцкого 
- темная лошадка. Про-
шлый чемпионат стал 

для киприотов бронзовым, ны-
нешний еще не стартовал - вот, 
пожалуй, и все сведения, кото-
рыми в данный момент распола-
гает главный тренер армейцев. 
Но большего объема информа-
ции ему, по-моему, и не требует-
ся. Проходить такого соперника 
ЦСКА просто обязан. Тем более 
что команда пополнилась испол-
нителями хорошего уровня. 

С появлением в составе Дум-
бья и возвращением Вагнера ата-
ка красно-синих стала выглядеть 
настолько мощной, что равных 
ей в премьер-лиге теперь, пожа-
луй, не сыщешь. Ведь под парой 
взрывных и техничных форвар-
дов могут расположиться креа-
тивные Хонда, Дзагоев, Тошич, 
а это увеличивает потенциал зве-
на многократно. Что, собствен-
но, и подтвердил матч с махачка-
линцами, на которых москвичи 
проверили степень готовности к 
встрече с островитянами.

«Анжи» оказался на редкость 
удачным спаррингом. Звезд с 
небес не хватающий, он, хотя 

и не заставил армейцев попо-
теть, не позволил им усомнить-
ся в собственном превосходстве. 
Что в общем-то и требовалось от 
тестового поединка: дополни-
тельная уверенность перед вы-
ездом в Европу еще никому не 
мешала. Ну а в первую очередь 
порадовали легионеры.

Думбья, правда, обозначил, 
на что способен, еще в первом 
матче за новый клуб. И мне, 
признаюсь, очень понравил-
ся. Резкий, техничный, умею-
щим одним ложным движени-
ем освобождаться от назойли-
вого опекуна, он заявил о себе 
как о вполне самодостаточном 
форварде. Но в то же время не-
навязчиво дополнил Вагнера, с 
которым по многим качествам 
оказался схож. Ивуариец, как 
и бразилец, умело цеплялся за 
мяч, проявлял склонность к ин-
дивидуальным действиям, од-
нако не тянул одеяло на себя - 
всякий раз избавляется от мяча 
в пользу удачно открывшегося 
партнера. Что, впрочем, было 
свойственно и напарнику. 

В общем, легионеры стоили 
друг друга. И что крайне важно 

- не испортили первоначального 
впечатления в воскресной встре-
че. Вагнер для начала отметил-
ся элегантной «закидушкой» на 
Секу, который не менее эффек-
тно перебросил мяч через гол-
кипера. Чуть позже бразилец за-
мкнул прострел Тошича. Думбья 
же весь матч безжалостно тер-
зал оппонентов, и теперь очень 
важно, чтобы у «подельщиков» 
сохранился дух сотрудничест-
ва, а подверженный приступам 
ностальгии парень с косичка-
ми не захандрил. Сойдется все 
это - пощады киприотам уж точ-
но не будет.

Кого не хватало тандему в 
столичном дерби со «Спартаком» 
так это умелого ассистента. Но-
вичок Тошич в общий ритм тогда 
не попал, Хонда, повздоривший 
накануне со Слуцким, отработал 
без особого энтузиазма, что, ес-
тественно, обеднило игру напа-
дающих. Дзагоев теоретически 
мог восполнить пробел, но в иг-
ре не участвовал. Он и во встре-
че с махачкалинцами появился 
на поле лишь после перерыва, 
однако не вписался в игру. Зато 
разочаровавший в матче с крас-

но-белыми серб развеял болель-
щицкий скепсис: дал понять, что 
невыразительный дебют был не 
что иное, как «первый блин». Его 
проход по левому краю с резуль-
тативным пасом вдоль ворот по-
лучился лучше не придумаешь. 
Да и результативный удар вы-
шел на зависть. Похоже, пережи-
ли кризис и отношения главно-
го тренера с Хондой. Японец по-
лучил желанное место в центре 
поля и ответил наставнику на ус-
тупчивость привычно конструк-
тивной игрой. 

В общем, система работа-
ла, причем довольно эффектив-
но. Хочется верить, и в матче с 
«Анортосисом» она не зачихает, 
не закашляет. Оснований вроде 
бы нет. Пожалуй, единственное, 
что может армейцев подвести, - 
недонастрой и, как следствие, 
попытка добыть победу малой 
кровью, на классе, который у 
россиян априори выше. Исто-
рия предостерегает - не следу-
ет рассчитывать на это. Надо 
просто сыграть «в свою» и полу-
чить удовольствие от футбола. 
Как в Химках. 

Юрий ИВАНОВ

АРМЕЙЦЫ СНОВА ГОТОВЫ ЛЕТЕТЬ.
В ПОГОНЮ ЗА «ЗЕНИТОМ»

Вчера. Химки. ЦСКА - «Анжи» - 4:0. 20-я минута. ВАГНЕР ЛАВ (слева) делает счет 2:0.

Эксперт «СЭ» оценил шансы армейцев в матче Лиги Европы с киприотами, 
посмотрев игру красно-синих со схожим по классу соперником

ЦСКА НАДО ПРОСТО СЫГРАТЬ, КАК В ХИМКАХ

Автор дубля СЕКУ (слева) и его партнеры.

Голы: СЕКУ (Вагнер Лав), 13 - 1:0. ВАГНЕР ЛАВ (Тошич), 20 - 
2:0. ТОШИЧ, 36 - 3:0. СЕКУ, 44 - 4:0.

Предупреждения

Тошич, 88 (грубая игра)                             -
 7 Голевые моменты 0

 16 (9, 
 1-перекладина) Удары (в створ ворот) 10 (2)

 5 Угловые 3

Судьи: КАЗЬМЕНКО (Ростов-на-Дону). Еровенко (Краснодар), 
Лагун (Санкт-Петербург)

15 августа. Химки. Стадион «Арена Химки». 30 градусов.
6000 зрителей (вмещает 18 000)

ЦСКА - АНЖИ - 4:0 (4:0)

 35. Акинфеев (к) 6,0
 6. А.Березуцкий 6,0
 24. В.Березуцкий 6,0
 4. Игнашевич 6,0
 42. Щенников 6,0
 26. СЕКУ 7,0
 (17. Красич, 71) 6,0
 2. Шемберас 6,0
 7. Хонда 6,0
 (10. Дзагоев, 46) 6,0
 21. Тошич 6,5
 8. Думбья 6,0
 (89. Нецид, 74) 6,0
 9. Вагнер Лав 6,5
Запасные: 1. Чепчугов, 14. 

Набабкин, 13. Гонсалес, 25. 
Рахимич.

 1. Абаев 4,5
 8. Стрельцов 4,5
 31. Пекович 4,5
 (3. Клява, 46) 5,0
 13. ТАГИРБЕКОВ (к) 5,0
 7. Агаларов 4,5
 4. Шукюров 4,5
 5. Кебе 4,5
 20. Бакаев 4,5
 6. Цораев 5,0
 15. Жосан 5,0
 (86. Тимонов, 79) 5,0
 63. Гаджибеков 5,0
 (18. Кухарчук, 46) 5,0
Запасные: 29. Ревишвили, 77. 

Хизанейшвили, 14. Иванов, 
21. Илуридзе.
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Сергей ЦИММЕРМАН 
из Санкт-Петербурга

С ПРИЦЕЛОМ НА «ОСЕР»
Отношения между «Зени-

том» и «Динамо», и особенно 
их болельщиками, в послед-
ние годы трудно назвать това-
рищескими. Тем не менее пе-
ред встречей на «Петровском» 
обе команды  в какой-то степе-
ни оказались товарищами по 
несчастью: минувший тур обе 
команды из-за экологической 
ситуации в столичном регио-
не вынуждены были пропус-
тить. И если «Зенит» послед-
ний официальный матч сыграл 
с «Унирей» 4 августа, то «Дина-
мо» оставалось без практики с 
31 июля.

За это время в жизни обоих 
клубов произошло немало со-
бытий. В петербургском, на-
пример, появилось несколько 
новичков: Бруну Алвеш, Луко-
вич, Семак. С учетом приобре-
тения ранее Бухарова предска-
зание стартового состава ли-
дера превратилось в занятие 
совершенно неблагодарное: те-
перь в обойме Лучано Спаллет-
ти, по сути, 22 равноценных иг-
рока. Ну кто бы мог подумать, 
что итальянец выпустит с пер-
вых минут сразу двух джоке-
ров: Алвеша в центр обороны 
в пару к Мейре, а Семака - в 
пару к Широкову, игравшего 
опорника? Что Бухарова глав-
ный тренер добавит к ним сра-
зу после перерыва? И что Дени-
сов с Быстровым даже не попа-
дут в заявку?

Объяснение таким вещам, 
на мой взгляд, есть. Подби-
рая состав на матч с «Динамо», 
Спаллетти не мог не держать в 
уме завтрашнюю игру с «Осе-
ром» в отборочном раунде Ли-
ги чемпионов. А потому решил 
убить сразу двух зайцев: побе-
речь часть «старой гвардии» до 
вторника (в том числе по ме-
дицинским соображениям), в 
игре с «Динамо» обкатать но-
вичков. Благо результатами в 
первом круге возможность для 
подобных маневров тренер от-
воевал.

Забегая вперед, отмечу, что 
джокеры «Зенита» проявили се-
бя вполне достойно. Алвеш вы-
играл почти все верховые мя-
чи, порой таким образом на-
чиная контратаки. Семаку не 
составило большого труда най-
ти взаимопонимание с Широ-
ковым и Зыряновым в центре 
поля: они прекрасно знакомы 
по сборной. Дебют Бухарова, 
правда, получился чуть сма-
занным. Бомбардир очень ста-
рался и даже мог забить реша-
ющий гол, когда Зырянов и Ла-
зович вывели его на убойную 
позицию в 5 метрах от ворот. 
Но Бухаров почему-то упал, по-
пав самому себе мячом в ногу. 
С другой стороны, надо при-
знать: в отличие от первого 
тайма, во втором «Зенит» дейс-
твовал не так быстро и слажен-
но, поэтому экс-рубиновцу час-
тенько приходилось биться в 
чужой штрафной в одиночку.

Хотя трудно не согласиться 
со Спаллетти, который после 
матча отметил:

- Кержаков на данный мо-
мент лучше знаком с механиз-
мами внутри команды. У Буха-
рова с этим пока хуже.

При этом итальянец вновь 
подчеркнул: у него есть в рука-
ве вариант, при котором и Бу-
харов и Кержаков могут ока-
заться на поле одновременно.

ВОТ ВАМ И КУРАНЬИ! 
Открыл же счет в матче, а 

заодно и своим голам в России 
Кураньи. Логичным, исходя из 
того, что происходило на по-
ле, эпизод не выглядел. Ни для 
«Динамо» в целом, ни для его 
звездного новичка в частности. 
Нет, бело-голубые не отсижи-
вались в обороне, но и в атаке 
не преуспевали. Немец по боль-
шей  части дежурил на правом 
фланге, особой активностью 
и моторностью не отличаясь. 
Но на 26-й минуте оказался в 
нужном месте в нужное время. 
Комбаров, совершая «дембель-
ский аккорд», то ли прострели-
вал, то ли бил слева, после чего 
мяч начал движение к дальней 
штанге. И тут откуда ни возь-
мись из-за спин защитников по 
самому центру штрафной вы-
скочил Кураньи и переправил 
мяч в сетку. Это был первый 
удар москвичей в створ. 

У хозяев же их к тому момен-
ту набралось немало. Чего стои-
ли только выходы один на один 
с Габуловым Данни и Кержа-
кова. Один из таких «буллитов» 
11-й номер реализовал, но Вя-
чеслав Попов гол не засчитал. 
Рефери из Екатеринбурга, на 
мой взгляд, очень старался, 

ни в коем случае не был пред-
взятым, но, оказавшись в та-
кой мясорубке, как матч «Зе-
нит» - «Динамо», похоже, не-
много переволновался и слегка 
«поплыл». В вышеупомянутом 
эпизоде с Кержаковым надо бы-
ло либо фиксировать гол, либо 
показывать форварду желтую 
карточку. Попов выбрал третий 
вариант. Впоследствии все это 
вылилось в парадоксальную си-
туацию: несмотря на 9 предъяв-
ленных арбитром «горчични-

ков», соперники в конце концов 
доигрались до открытого конф-
ликта между Семшовым и Лазо-
вичем. При этом оба наказаны 
не были вообще.

О судействе говорил после 
матча и Спаллетти, который 
приучил нас, что людей со свис-
тком уважает, а их действия поч-
ти никогда не обсуждает.

- Не хочу протестовать, а 
просто говорю о том, что ви-
дел, - сказал итальянец, отве-
чая на вопрос, будет ли его ко-

манда подавать жалобы на су-
действо. - Думаю, была пара 
эпизодов, которые арбитр ин-
терпретировал неправильно. 
Например, во втором тайме, 
когда против Данни, убегавше-
го в отрыв, сфолили, можно бы-
ло не свистеть, так как мы име-
ли численное преимущество на 
чужой половине поля. В одном 
из эпизодов арбитр был обязан 
удалять Семшова.

Впрочем, вернемся к собы-
тиям первого тайма. Гол Ку-
раньи никак не подействовал 
на «Зенит»: лидер продолжал 
гнуть свою линию. И быстро 
отыгрался. Кержаков вошел в 
штрафную и прицельно уда-
рил мимо Габулова в дальний 
угол. Мяч угодил в штангу, но 
первым на добивании оказал-
ся Лазович. 

Казалось, теперь «Зенит» 
точно дожмет «Динамо», но 
во втором тайме темп немно-
го спал, и в итоге - ничья при 
весьма качественном футбо-
ле с обеих сторон. Лидер пре-
рвал победную серию из 9 мат-
чей. Попасть в «десятку» не по-
лучилось.

Любопытно, что «Зенит» все-
го во второй раз по ходу чем-
пионата оказался в роли отыг-
рывающегося и вновь сделал 
ничью - 1:1. Впервые это про-
изошло в матче 1-го тура на 
«Петровском» со «Спартаком». И 
вот история повторилась. Дру-
гое дело, что в нынешней ситу-
ации лидер мог себе такое поз-
волить. Особенно, если Спал-
летти действительно держал в 
уме «Осер».

БОЖОВИЧ 
НЕ ХОТЕЛ БЫ НИ С КЕМ 

РАССТАВАТЬСЯ
Миодраг БОЖОВИЧ, 
главный тренер «Динамо»:

- Игра была интересная. «Зе-
нит» выглядел лучше до переры-
ва, создал много моментов, но 
первыми забили мы. Потом ошиб-
лись и дали сопернику сравнять 
счет, но в целом результат по иг-
ре. Хочу поблагодарить наших 
болельщиков за очень хорошую 
поддержку.

- Стало «Динамо» легче пос-
ле замены в перерыве Кержа-
кова?

- Он доставил много проблем, 
действовал очень агрессивно. Но 
про вторую половину говорить 
сложно, так как игроки очень уста-
ли. Не знаю, почему матч был на-
значен на 4 часа. Я бы предпочел 
играть в 8 или 9.

- Насколько соответствует ис-
тине информация о продаже бра-
тьев Комбаровых в «Спартак»?

- Не знаю. Я ни с кем не хочу 
расставаться. Но иногда бывают 
предложения, на которые трудно 
ответить «нет».
Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер «Зенита»:

- Сложный матч. Тяжело, почти 
невозможно поддерживать высо-
кий темп при такой жаре. Мы до-
пустили много технических оши-
бок в передачах. Вообще брака 
было больше, чем в предыдущих 
встречах. 

- Денисов и Быстров не игра-
ли по медицинским причинам 
или по каким-то другим?

- По медицинским. Денисов в 
пятницу почувствовал боль в ноге. 
Быстров завтра будет готов рабо-
тать в общей группе.

- Как оцените дебют Семака 
и Бухарова.

- Оба играли с очень большой 
самоотдачей. Возможно, Бухаро-
ва сбил с толку эпизод, в котором 
он не смог забить, попав себе в но-
гу. Семак провел очень хороший 
матч. Хотя с этими ребятами об-
щаюсь всего несколько дней, по-
нял, что они исключительные про-
фессионалы дела и отличные фут-
болисты.

- Что можете сказать про 
Бруну Алвеша?

- Головой он играл очень хоро-
шо. Так, как нужно.

- Вы приучили публику, что 
ваши замены всегда усилива-
ют игру. Что скажете про се-
годняшние?

- Не надо сравнивать пользу от 
игры того, кто был заменен, и то-
го, кто вышел.

- За оскорбления болель-
щиками «Зенита» соперников 
к клубу могут применить санк-
ции. Вы, человек, пользующий-
ся огромным уважением у фа-
натов, не хотите обратиться к 
ним, чтобы они поддерживали 
свою команду, а не оскорбля-
ли чужую?

- Я согласен: нужно стараться 
вести себя корректно. В значитель-
ной степени случившееся, навер-
ное, объясняется тем, что во вре-
мя первого матча нас оскорбляли 
болельщики «Динамо». Но не нуж-
но реагировать так. Вообще это не 
постоянная линия поведения на-
ших болельщиков. В предыдущих 
играх такого не было. 

ПИТЕР - САМЫЙ НЕУДОБНЫЙ ВЫЕЗД 
ДЛЯ «ДИНАМО»

В субботу уже в 8-й раз кряду «Динамо» не смогло обыграть «Зе-
нит» на его поле в рамках чемпионата России. Это самая продолжи-
тельная безвыигрышная серия бело-голубых за пределами столицы. 
В последний раз динамовцы брали верх в Санкт-Петербурге 19 ав-
густа 2002 года (2:1). Любопытно, что в трех последних матчах этих 
соперников в Питере гости неизменно открывали счет, однако этого 
им хватило лишь для двух ничьих -1:1 (2008 и 2010), а в прошлом се-
зоне хозяева одержали волевую победу 2:1. (Антон СЫЧЕВ)

Города, в которых «Динамо» не выигрывало дольше всего 
в чемпионатах России

 Матчи Город Клуб Сезоны
8 (=4-4) Санкт-Петербург Зенит 2003-…
5 (=1-4) Ярославль Шинник 1999, 2002-2005
5 (=2-3) Владикавказ Алания 1992-1996
5 (=3-2) Новороссийск Черноморец 1997-2001
5 (=3-2) Ростов-на-Дону Ростов 2000-2004
4 (=0-4) Казань Рубин 2007-…
4 (=1-3) Томск Томь 2005-2008
4 (=1-3) Самара Крылья Советов 2006-…
4 (=1-3) Раменское Сатурн 2006-…
4 (=2-2) Тюмень Динамо-Газовик 1994-1998

БОЖОВИЧ ПРЕРВАЛ 
ПОБЕДНЫЙ МАРШ СПАЛЛЕТТИ

Суббота. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Динамо» - 1:1. Новичок питерцев Сергей СЕМАК пытается достать мяч в штрафной Владимира ГАБУЛОВА.

Немецкий бомбардир, пополнивший в межсезонье 
«Динамо», забил свой первый мяч в России в ворота 

лидера чемпионата

Кевин КУРАНЬИ: 
«ЗЕНИТ» 

СПОСОБЕН ВЫЙТИ 
В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ 

ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ»
Александр ЯКОБСОН

из Санкт-Петербурга

- Какие впечатления оставил 
матч?

- Мне игра понравилась. Не-
которое время нам удавалось по-
казывать футбол весьма высоко-
го уровня. При этом я убедился, 
что «Зенит» очень сильная ко-
манда, которая заслуженно идет 
на первом месте. Жаль, не смог-
ли забить второй гол.

- Но первый, согласитесь, вы 
забили мяч с изрядной долей 
везения.

- Нападающему тяжело без 
везения. Как бы то ни было, в 
таком моменте я обязан был за-
бивать.

- Ничья на поле лидера - успех 
для «Динамо»?

- Конечно, лучше было бы вы-
играть. Но в любом случае ничья 
лучше, чем поражение.

- Понравился вам Петербург?
- Я уже несколько раз бывал 

в Петербурге, но пока, к сожале-
нию, ничего, кроме гостиницы, 
в вашем городе не видел.

- Могли бы сравнить «Зенит» с 
каким-нибудь клубом бундесли-
ги?

- Нельзя сравнивать ни лиги, 
ни команды.

- Способен «Зенит» выйти в 
плей-офф Лиги чемпионов?

- Вначале ему нужно вый-
ти в групповой этап. Потом же 
многое будет зависеть от того, 
какие попадутся соперники. 
Если все сложится удачно, «Зе-
нит» может выйти в четверть-
финал.

- «Зенит» уже купил не одного 
футболиста «Динамо». У вас нет 
желания поиграть в Петербурге?

- Нет, у меня действующий 
контракт с «Динамо», который 
хочу отработать до конца.

В субботу в составе лидеров премьер-лиги 
дебютировал победитель двух последних 
чемпионатов России в составе «Рубина»

Сергей СЕМАК: 
«МНОГИЕ 

ЗЕНИТОВЦЫ - 
НЕ ТАКИЕ УЖ НОВЫЕ 

ПАРТНЕРЫ»
Валерия ФУРСА 

из Санкт-Петербурга 

- Когда узнали, что ваше имя в 
стартовом составе?

- На предматчевой установке. 
Мое дело - работать, а уже трене-
ру решать, кто будет выступать 
в данном матче.

- Каковы ощущения от игры с 
новыми партнерами? 

- Многие из них не такие уж 
новые: вместе играли в сборной. 
Других знаю по встречам в пре-
мьер-лиге. Все - мастера высо-
кого уровня.

- То, что в составе «Зенита» 
вышли три новичка, повлияло 
на игру?

- Конечно, нельзя сказать, 
что мы уже достигли полного 
взаимопонимания. Но со вре-
менем, уверен, будем понимать 
друг друга с полуслова.

- Почему «Зенит» порой поз-
волял «Динамо» перехватывать 
инициативу?

- Это были вынужденные ме-
ры: иначе «Динамо» засело бы на 
свою половину поля и не остави-
ло бы нам свободы для контр-
атак. Но что-то не срослось, мы 
создали слишком мало момен-
тов у ворот соперника, не очень 
удачно действовали в атаке. Че-
го-то не хватало.

- Как оцените накаленную 
обстановку на трибунах?

- Мне очень приятно играть 
при такой поддержке. Большое 
спасибо питерским болельщи-
кам за то, что они ходят на матчи 
и поддерживают нас. Мне остает-
ся только извиниться, что мы не 
смогли порадовать их победой.

- А как относитесь к оскорби-
тельным выкрикам в адрес Игоря 
Семшова?

- Я их не слышал.

ЗЕНИТ - ДИНАМО - 1:1 (1:1)
Голы: КУРАНЬИ (Д.Комбаров), 26 - 0:1. ЛАЗОВИЧ, 34 - 1:1.

Первый тайм - 47:03.
Второй тайм - 48:02

Всего - 95:05.
Судьи: ПОПОВ (Екатеринбург). 

Целовальников (Астрахань), 
Богач (Люберцы).

14 августа. Санкт-Петербург.
Стадион «Петровский».

30 градусов.
21 200 зрителей (вмещает 21 500)

Предупреждения

 Широков, 24  Хохлов, 17
 (грубая игра) (грубая игра)
 Мейра, 50  Д.Комбаров, 50
 (неспорт. повед.) (неспорт. повед.)
 Данни, 89  Епуряну, 58
 (неспорт. повед.) (неспорт. повед.)
  Уилкшир, 89 
  (срыв атаки)
  Кураньи, 90+2 
  (неспорт. повед.)
  Габулов, 90+3 
  (неспорт. повед.)

ДИНАМО
 30. ГАБУЛОВ 6,5
 23. Уилкшир 5,5
 25. Колодин 6,0
 5. Епуряну 6,0
 32. Ломич 6,0
 19. Самедов 5,5
 8. Хохлов (к) 6,0
 21. Семшов 6,5
 (3. Ребко, 86) б/о
 9. Д.Комбаров 6,0
 (88. Чеснаускис, 84) б/о
 10. Воронин 5,5
 (20. Ропотан, 79) 5,5
 22. Кураньи 6,0

Запасные

 1. Шунин
13. Гранат
97. Комисов
77. Логуа

ЗЕНИТ
 16. Малафеев 6,0
 2. Анюков (к) 5,5
 5. Мейра 5,5
 3. Бруну Алвеш 6,5
 14. Губочан 5,5
 15. Широков 6,0
 25. Семак 6,0
 18. Зырянов 6,0
 (20. Файзулин, 75) 5,5
 8. Лазович 6,0
 (17. Розина, 69) 6,0
 11. Кержаков 6,0
 (9. Бухаров, 46) 5,5
 10. ДАННИ 6,5

Запасные

30. Жевнов
 6. Ломбертс
24. Лукович
57. Ионов

Процент
реализации25,0 50,0

Удары
(всего)15   9
Удары
в створ 7   2

Удары
из штрафной11   2

Удары
из-за штрафной 4   7

Штанги,
перекладины 1   0

Угловые 4   2

Офсайды 3   2
Фолы17  14

Зрелищность матча

6,5

Голевые
моменты 4   2
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ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур. «ЗЕНИТ» - «ДИНАМО» - 1:1

За матчем корреспондент «СЭ» наблюдала в компании жен и детей португальских легионеров «Зенита» - Данни и Фернанду Мейры 

НЕЖНЫЕ БОЙЦЫ 
НЕВИДИМОГО ФРОНТА

С Дмитрием Комбаровым болельщики бело-голубых простились нелицеприятной речовкой, а игрок с ними - голевой передачей

БЛАГОДАРНОСТЬ 
ПО-ДИНАМОВСКИ

Александр КЕРЖАКОВ, 
нападающий «Зенита»:

- Кто-то может сказать, что 
«Зенит» играл в не совсем при-
вычном сочетании. Но мы все - 
футболисты основного соста-
ва. Например, я о том, что ме-
ня в перерыве заменят, не знал. 
Не думаю, что матч был особо 
грубым, просто жесткая игра. В 
первом тайме у нас было много 
острых моментов, но то не вез-
ло, то гостей спасал Габулов. Ду-
маю, «Динамо» ничья устроила. 
В отличие от «Зенита».

Люк УИЛКШИР, 
защитник «Динамо»:

- Как мы и ожидали, игра по-
лучилась очень сложной. По-дру-
гому на «Петровском» и не бы-
вает. Немного расстроился, что 
все-таки пропустили. Мы ведь 
рассчитывали увезти три очка из 
Петербурга: набрали хорошую 
форму и должны были побеж-
дать. С другой стороны, сильно 
горевать не стоит: «Зенит» пока-
зывает великолепную игру и идет 
на первом месте, так что все на-
ши ожидания оправдались. Но и 
мы на их фоне здорово выгляде-
ли, смогли открыть счет: Кураньи 
идеально выбрал позицию и хо-
рошо пробил. Типичный гол для 
форварда такого плана. 

Александр ТОЧИЛИН, 
экс-полузащитник «Динамо»:

- Для «Динамо» ничья - бла-
гоприятный результат.  «Зенит» 
имел преимущество, хотя и не 
создал большого количества 
моментов. Отрадно, что открыл 
счет голам в России Кураньи. Да 
и все динамовцы действовали с 
самоотдачей. А вот «Зенит» про-
вел не самый лучший матч. Мо-
жет быть, причина в Лиге чем-
пионов и жаре. С уходом с поля 
Кержакова атакующие действия 
хозяев стали менее остры. У Бу-
харова, конечно, был один опас-
ный момент, но видно: пока он 
еще не до конца адаптировался, 
не нашел полного взаимопони-
мания с партнерами. Большая ли 
потеря для «Динамо» уход Ком-
баровых? Безусловно. Свои вос-
питанники, находятся в том воз-
расте, когда могут прогресси-
ровать. И теперь многое будет 
зависеть от того, кто придет на 
место братьев. Посмотрим, что 
предпримет руководство «Ди-
намо». Ведь если клуб пошел на 
такой шаг, у него были на то се-
рьезные причины.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, 
глава Объединения 
отечественных тренеров 
по футболу:

- Первый тайм получился ди-
намичным, второй - немного по-
хуже с точки зрения движения 
и качества. Ничья - справедли-
вый исход, хотя территориаль-
ное преимущество было на сто-
роне «Зенита». Но динамовцы 
контратаковали, и если бы Са-
медов был аккуратнее в пере-
дачах и больше брал инициативу 
на себя, острота у бело-голубых 
повысилась бы. Что касается зе-
нитовских новичков, то Бруну Ал-
веш вписался в состав и произ-
вел очень хорошее впечатление, 
а Семак, как всегда, проделал 
большой объем работы, смот-
релся достаточно убедительно. 
С выходом же Бухарова «Зенит» 
потерял: Кержаков в первом тай-
ме держал оборону «Динамо» в 
напряжении, ответный гол состо-
ялся при его активном участии. 
Бухаров - талантливый парень, 
но, наверное, требуется время, 
чтобы он вписался в коллектив. 
Пока же его игра не удовлетво-
ряет тем требованиям, которые 
предъявляют к ней болельщики 
и Спаллетти.

Михаил БОЯРСКИЙ, 
народный артист России:

- Из новичков наилучшее впе-
чатление оставил Семак. Буха-
рову надо было забивать, по-
лучив отличную возможность, 
но форвард запутался в ногах. 
Бруну Алвеш оставляет поло-

жительное впечатление: видно, 
что профессионал. Не могу ска-
зать, что матч меня разочаровал. 
Красивый футбол, праздник, не-
смотря на ничью. Пусть «Зениту» 
не удалось выиграть в 10-й раз 
подряд: всякая серия когда-то 
прерывается. Удивило недопо-
нимание на поле между Губоча-
ном и Данни. Что-то там ребята 
явно не поделили. Только выяс-
нять отношения нужно явно не 
на поле. Небольшие же стыч-
ки между игроками «Зенита» и 
«Динамо», наверное, неизбеж-
ная составляющая таких напря-
женных матчей.

А еще хотелось бы добавить 
кое-что, не относящееся на-
прямую к матчу: Тимощуку не на-
до переходить в «Динамо». Ес-
ли он надумает вернуться в чем-
пионат России, пускай это бу-
дет «Зенит». Не имею ничего 
против Широкова, сыгравше-
го на позиции опорника, но все 
же украинец явно усилил бы ко-
манду.

Анатолий БЫШОВЕЦ, 
тренер:

- Было заметно, что значи-
тельная часть игроков вызыва-
лись в сборные. Это не могло 
не отразиться на физическом 
состоянии футболистов, кото-
рым не всегда удавалось сде-
лать то, что они хотели. «Зени-
ту» было особенно тяжело по-
тому, что команда играет на два 
фронта. И нет ничего удивитель-
ного, что он не победил. «Дина-
мо» - команда, которая по под-
бору игроков тоже на весьма не-
плохом уровне. Да и турнирное 
положение обязывает набирать 
очки. Играли москвичи аккурат-
но: уповали на контратаки, со-
здавали численное превосходс-
тво у своих ворот. Для «Зенита» 
же весьма важно, как играют 
против Данни. Если португальца 
нейтрализовать, это уже совсем 
другой футбол.

Валерий МАСЛОВ, 
экс-полузащитник «Динамо»:

- Самое странное, что «Зе-
нит» играл поприличнее, но с за-
меной Кержакова все у них лоп-
нуло. Бухаров не пришелся ко 
двору, он там совершенно лиш-
ний игрок. И не приживется! 
Правильно его в сборную не 
брали. Мы кричим, кричим… Да, 
он здоровый, но это примерно 
та же история, что с Веретен-
никовым, который забивал боль-
ше всех, а в сборной был ино-
родным телом. В «Зените» Бу-
харову с его реакцией тяжело: 
там ребята побыстрее. Он не 
в ритм работает, не в унисон. 
Видно, что и с футбольным мы-
шлением неважно. Ну вписал-
ся человек в Казани, надо было 
и держаться за ту команду. Хо-
тя, дай бог, конечно, заиграет 
Бухаров и в «Зените». Но пока 
петербуржцы не выиграли лишь 
из-за того, что поменяли Кер-
жакова.

Владимир ПИЛЬГУЙ, 
экс-вратарь «Динамо»:

- Оба мяча команды забили 
логично. Пусть «Зениту» чуть по-
везло, но атака была опасная, и 
Кержаков мог отличиться сам. 
По содержанию игра получилась 
равной, так что результат по де-
лу. Жаль, если для Дмитрия Ком-
барова это был последний матч в 
бело-голубой футболке. Серьез-
ная потеря. Против «Зенита» ле-
вый крайний сыграл весьма по-
лезно, отрабатывая по полной и 
впереди, и сзади.

Владимир РЫЖКИН, 
экс-нападающий «Динамо»:

- «Динамо» сыграло против 
лидера неплохо, на равных. Хо-
тя мне хотелось бы более ярко-
го футбола. Но вот были Комба-
ровы - и нету Комбаровых. Не-
понятна политика динамовского 
руководства в этом плане. Всех 
ведущих разбазарили - с кем иг-
рать будут? Нет, не радует в ны-
нешнем сезоне «Динамо» кадро-
выми решениями.

Португальский защитник «Зенита» признался 
корреспонденту «СЭ», что ничья его расстроила, 

а затем поделился мнением об «Осере», с которым 
петербургскому клубу играть первый матч уже завтра

Фернанду МЕЙРА: 
«КОММЕНТИРОВАТЬ 

КОНФЛИКТ 
ЛАЗОВИЧА И 

СЕМШОВА НЕ ХОЧУ»
Александр ЯКОБСОН 

из Санкт-Петербурга

- Что скажете об игре с «Дина-
мо»?

- Она получилась необычной 
для нас. По сравнению с преды-
дущими матчами в атаке мы 
сыграли не так ярко. Плохо, что 
создали не очень много момен-
тов. Не наш день. А «Динамо», 
следует признать, одна из луч-
ших команд лиги.

- Что произошло, когда «Зенит» 
пропустил?

- Кураньи очень повезло. Он 
просто оказался, когда нужно, в 
правильном месте.

- Вы играли в паре с дебюти-
ровавшим Бруну Алвешем. С кем 
вам комфортнее: с ним или с Лом-
бертсом?

- Оба отличные футболисты. 
Конечно, в чем-то проще с Бру-
ну: мы говорим на одном языке, 
вместе выступали за сборную. В 
целом же мне без разницы, с кем 
играть: наша защита - лучшая в 
чемпионате.

- То, что на поле вышли три 
дебютанта - Семак, Бруну Алвеш 
и Бухаров не повлияло на резуль-
тат игры с «Динамо»?

- Не думаю. Мы все сыграли не 
очень хорошо, как команда. Не сто-
ит осуждать только новичков. А то, 
что какое-то время им понадобит-
ся на адаптацию, нормально.

- Видели инцидент между 
Лазовичем и Семшовым?

- Видел, но комментировать 
не хочу. Все могут посмотреть 
повторы произошедшего и сде-
лать выводы сами.

- Что знаете про «Осер»?
- Знаю, что в прошлом сезо-

не он очень здорово выступил, 
потому и оказался в Лиге чем-
пионов. Этот клуб не покупает 
дорогих игроков, а предпочи-
тает растить своих юных фут-
болистов. Не могу сказать, что 
знаю всех футболистов «Осера», 
но некоторые довольно извес-
тны в Европе. Так что игры по-
лучатся сложными, а в первом 
матче дома нам нужно сделать 
все, чтобы не пропустить.

Валерия ФУРСА  
из Санкт-Петербурга

Девятый сектор. Очень жар-
ко. Вокруг болельщики, не 
жалея глоток, выкрикива-

ют речовки в поддержку любимой 
команды. Рядом слышу тонень-
кий детский голосок: на соседнем 
ряду в зенитовской кепке сидит 
мальчишка лет восьми. Этакий 
маленький мужичина, чье лицо 
очень сильно кого-то напомина-
ет, периодически с подозрением 
поглядывает на беснующихся фа-
натов и что-то быстро, с очень се-
рьезным выражением лица рас-
сказывает по-португальски маме. 
Девочка помладше, обняв мами-
ну ногу, внимательно наблюда-
ет за тем, что творится на поле. 
Все трое выделяются из толпы 
бронзовым загаром, который не 
получишь в Петербурге даже та-
ким жарким летом, как нынеш-
нее. На поле между тем возника-
ет голевой момент. Мальчик ер-
зает от волнения, будто подгоняя 
мяч в ворота «Динамо». Но Лазо-
вич промахивается. Мои соседи 
явно расстроены.

- Извините, болеете в «Зени-
те» за кого-то персонально? - ре-
шаюсь поинтересоваться я у се-
ньоры с Пиренейского полуос-
трова.

Она улыбается в ответ:
- Конечно, ведь на поле мой 

муж Фернанду!
Даниела Мейра, жена защит-

ника, решила приехать на лет-
ние каникулы с детьми Эдгаром 
и Мафалдой в Россию:

- К сожалению, чаще бывать 
не получается: сын и дочь ходят 
в школу, и я не хочу отрывать их 
от учебы.

- Нравится, как играет муж?
- Да. Мне кажется, у него, как 

и у команды в целом, все отлич-
но получается. Мне вообще очень 

нравится бывать на матчах «Зе-
нита». Я знаю, что Фернанду - 
профессионал своего дела, но все 
равно очень переживаю за не-
го. А если муж получает травму, 
всегда стараюсь поддержать его, 
настроить на то, что все будет хо-
рошо. Жаль, что так редко выпа-
дает шанс приехать к нему. Ну 
для наших детей поход на такой 
матч - настоящее приключение!

Наш разговор прерывается 
свистком судьи: первый тайм за-
кончен. К нашей компании под-
тягиваются представители се-

мьи Данни: близнецы Бернарду 
и Франсишку и их мама Петра. 

- Как вам первый тайм? - ин-
тересуюсь у супруги полузащит-
ника. 

- Отлично! Ведь, несмотря 
на счет 1:1, наши, по-моему, все 
равно лучше. А сыновья просто 
в восторге от игры!

- Бернарду и Франсишку хотят 
стать футболистами, как и папа?

- Да, они мечтают об этом!
- Сильно переживаете за мужа, 

когда он на поле? 
- Да, безусловно, очень волну-

юсь. Но мы знаем, что наш папа 
лучший, да? - Петра подмигива-
ет сыновья. - Дети вообще счи-
тают, что их папа герой.

Близнецы, вдоволь наболтав-
шись с Эдгаром и Мафалдой, тя-
нут маму наверх, на свои места: 
начинается второй тайм. Итого-
вая ничья, как мне показалось, не 
испортила португальским гостям 
настроения. Они, похоже, были 
уверены: в следующий раз «Зенит» 
обязательно выиграет. При подде-
ржке бойцов невидимого фронта: 
жен и детей футболистов. 

ФАНАТЫ «ДИНАМО» 
ПЫТАЛИСЬ ПРИСТЫДИТЬ 

КОМБАРОВЫХ 
На матче с «Зенитом» в Петербурге побывало порядка 1000 

фанатов «Динамо». Для них на «Петровском» были оборудова-
ны отдельный вход и камера хранения в виде большого шатра. 
В секторе же гости принялись кричать оскорбительные речовки 
в адрес поклонников «Зенита», а затем вывесили баннер, посвя-
щенный братьям Комбаровым. «Ни Стыда, ни Совести», - гласи-
ла надпись, обрамленная футболками близнецов. При этом бук-
вы «С» были стилизованы под эмблему «Спартака», куда Комба-
ровы и переходят. (Сергей ЦИММЕРМАН)

Полузащитник бело-голубых впервые вышел на поле «Петровского» 
после возвращения из «Зенита» в «Динамо» 

Игорь СЕМШОВ: 
«ВЗРОСЛЫЙ МУЖИК, А УПАЛ ТАК, 

БУДТО ЕГО УБИЛИ»
Валерия ФУРСА из Санкт-Петербурга

- Насколько закономерен результат?
- Учитывая ход матча, его результат смело можно на-

звать закономерным.
- Но инициатива все-таки принадлежала «Зе-

ниту»?
- Да, в первые 10 минут обоих таймов так и было. Но 

потом ситуация менялась.
- Что произошло в эпизоде, когда Лазович после кон-

такта с вами упал, а зенитовцы стали дружно требовать 
от судьи наказать вас?

- Мне постоянно доставалось от серба, а в том эпи-
зоде я сделал шаг ему навстречу с вопросом: «Зачем ты 
это делаешь?» После чего он сразу упал. Все это не кра-
сит сильного футболиста.

- Вы пытались его поднять.

- Да, стал ему помогать. Вроде взрослый мужик, габа-
риты больше моих, а упал так, будто его убили.

- Ощутима разница между играми на «Петровском» за 
«Зенит», сборную и против «Зенита»?

- Безусловно. Одно дело, когда все за тебя, другое, 
когда против. А поддержка болельщиков имеет большое 
значение для футболистов. Именно за ее счет «Зенит» 
одержал большинство побед в домашних матчах.

- Не обидно было слышать не самые приятные выкри-
ки в ваш адрес с трибун?

- Это началось уже после стычки с Лазовичем. До это-
го ничего не было слышно. Я совершенно спокойно реа-
гирую на подобную реакцию трибун. Болельщики есть 
болельщики. Они же из культурной столицы.

Игорь СЕМШОВ 
и новичок «Зенита» Александр БУХАРОВ.

Суббота. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Динамо» - 1:1. 
ДАННИ уходит от Александра САМЕДОВА (справа) и Александра ЕПУРЯНУ.

КТО ЧТО СКАЗАЛ

С  клубом, которому братья 
Комбаровы отдали без ма-
лого шесть лет карьеры и 

за который на двоих провели бо-
лее 200 матчей, один из близне-
цов, Дмитрий (Кирилл травми-
рован), простился банально: стал 
автором паса, принесшего бело-
голубым весьма почетную по ны-
нешним временам гостевую ни-
чью с «Зенитом». Этим Комбаров 
в «Динамо», собственно, всегда и 
занимался: забивал, отдавал и 
все последние годы вносил некую 
изюминку в, по большому счету, 
скучноватый футбол команды. 
Равно как и брат его.

Станут пережитые вместе по-
беды и поражения, бронза чемпи-
оната-2008, голы и точные пере-

дачи индульгенцией? Свое мне-
ние по этому поводу болельщики 
«Динамо» выразили в Петербурге. 
В адрес Дмитрия (проецируясь, 
видимо, и на его брата-близне-
ца) с трибун неслось: «Ни стыда, 
ни совести!» Появился и соответс-
твующий баннер. Тем самым фа-
наты, к слову, продолжили гене-
ральную линию партии, то бишь 
боссов «Динамо», один из которых 
фактически обвинил Комбаро-
вых в рвачестве. «Повелись», мол, 
на высокую зарплату.

Что тут сказать? Наверное, и 
правда - повелись. Все-таки когда 
на новом месте тебе предлагают 
значительно больше, чем на ны-
нешнем, поневоле задумаешься: 
почему работодатель не так силь-

но тебя ценит? А еще повелись 
братья на Лигу чемпионов, в ко-
торой «Спартаку» играть уже осе-
нью, тогда как «Динамо» она, ви-
димо, не светит и на будущий год. 
Оба клуба перед стартом сезона 
декларировали громкие цели, и 
оба пока далеки от их достиже-
ния. Но если в «Спартаке» в свя-
зи с этим наблюдаются активные 
попытки выправить ситуацию, то 
в «Динамо», такое ощущение, на 
данный момент царит непони-
мание, как реализовать бьющие 
через край амбиции.

Интересно, задумывались ли 
в бело-голубом клубе, каким сюр-
призом стал для братьев приход 
перед стартом сезона Самедова и 
Чеснаускиса? При том, что дыры 

на краях обороны так и остались 
незалатанными? А затыкать про-
боины фактически предложили 
им, профессиональным полуза-
щитникам Комбаровым. Занятно 
также узнать, нашлись ли среди 
тех, кто взывал к стыду и совести 
футболистов, люди, чувствующие 
и свою вину в случившемся. Ведь 
даже на важнейших матчах бо-
лельщики «Динамо» не могут за-
полнить отнюдь не гигантскую 
«Арену Химки». Спартаковские 
же фанаты посещаемость и ярос-
тную поддержку обеспечивают 
на раз-два. Для игроков это тоже 
- мотивация.

Да и вообще, не может быть та-
кого, чтобы из года в год «Динамо» 
теряло ведущих игроков одного за 
другим просто так. Тенденция, од-
нако. В «Спартаке» братьям, меж-
ду прочим, медом тоже не намаза-
но. Одному из них - неясно пока, 
какому - предстоит конкуриро-
вать с универсалом Макгиди, ко-
торый способен успешно высту-
пать на обоих флангах. Ирландец 
обошелся красно-белым дороже, 
чем оба Комбаровых, вместе взя-
тых, и его брали явно не ради того, 
чтобы мариновать на лавке. Вы-
ходит, кто-то из близнецов будет 
либо на подхвате, либо окажется 
на все той же нелюбимой позиции 
защитника. Но вызов этот Комба-
ровы приняли. И потому поступок 
их достоин уважения.

Нетрудно представить, как тя-
жело было Дмитрию Комбарову, 
который одной ногой находился 
в Новогорске, а другой - факти-
чески уже в Тарасовке, собрать-
ся на прощальный матч за «Ди-
намо». Но провел он эту игру бо-
лее чем достойно. 

Болельщики же не нашли в 
себе душевных сил по-хорошему 
проститься с бывшим кумиром. 
В ответ на «Спасибо, не поминай-
те лихом!» они, по сути, плюнули 
Комбарову в спину.

Такая вот благодарность по-
динамовски...

Дмитрий СИМОНОВ
Последний матч Дмитрия КОМБАРОВА 
(на фото - против Алессандро РОЗИНЫ) за «Динамо».
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БРУНУ АЛВЕШ: «БЫСТРО ПОНЯЛ, 
НАСКОЛЬКО СИЛЬНАЯ В РОССИИ ЛИГА»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур

Юрий Иванов: - Оборона - структура 
тонкая, однако базовых принципов в ней 
не так уж и много. Позиционная грамот-
ность, умение страховать плюс навыки от-
бора - вот, пожалуй, и весь арсенал средств, 
гарантирующий защитнику надежность. У 
португальского новичка «Зенита», если су-
дить по субботнему матчу, с этими компо-
нентами порядок. Отсюда и на редкость ус-
пешный дебют в премьер-лиге. Не знаю, как 
вам, а мне Бруну Алвеш очень понравился. 
Действовал неброско, но чрезвычайно по-
лезно. Не суетился, каждый маневр просчи-
тывал до мелочей и, по сути, ни разу не про-
валился, что характеризует его как классно-
го стоппера.       

Александр Тукманов: - Что и гово-
рить, футболист хороший. В единоборс-
твах не проигрывает, игру читает бег-
ло, наверху не уступил ни одного мяча и 
внизу выиграл почти все. Думаю, он по-
может «Зениту», сцементировав оборону. 
Когда динамовцы забивали гол, позици-
онно ошибся Анюков, через которого пе-
релетел мяч. Алвеш же в тот момент иг-
рал против Воронина, причем до конца 
момента и плотно, что было единственно 
правильным. К тому же стоппер здорово 
начинал атаки: делал первый пас исклю-
чительно своему. Что, впрочем, не состав-
ляло ему проблемы: передачами владеет в 
совершенстве. Длинных, правда, в испол-
нении легионера не видел, но на корот-
ких и средних дистанциях он играл ни-
зом очень удобно для партнеров. Потому 
и атаки хозяев развивались без задержек. 
В «десятку», в общем, попали питерские се-
лекционеры.

Иванов: - Даже при том, что новичок 
влетел клубу в копеечку? 22 миллиона ев-
ро - сумма, согласитесь, внушительная. 
А если учесть, что выложена она за игро-
ка обороны, эффективность действий ко-
торого во многом зависит от партнеров, 
попросту запредельная. Хотя… В паре с 
новичком сыграл Мейра, и тандем сооте-
чественников выглядел более чем обнаде-
живающе. Спаллетти, считаю, поступил 
мудро и дальновидно, отдав предпочтение 
именно этому сочетанию. Почти уверен: 
он и в дальнейшем будет запирать цент-
ральную зону португальцами. Глупо ведь 
от добра добра искать.    

Тукманов: - Связка действительно вы-
рисовывается перспективная. Во-первых, 
ребята говорят на одном языке, что снима-
ет проблемы с подсказками. А во-вторых, 
защитнику легче вписаться в команду, ког-
да рядом «земляк». Да не один: есть еще и 
Данни. В таком окружении не заскучаешь, 
что немаловажно: ведь для многих иност-
ранцев, перебирающихся в Россию, имен-
но психологический фактор оказывается 
непреодолимым препятствием. Что же ка-
сается денег, пока трудно определить, сто-
ит их португалец или нет. Но если судить 
по увиденному, польза от него будет боль-
шая. Да и не стоит, наверное, заглядывать 
в чужой кошелек. Есть у клуба средства, 
понравился футболист, почему бы его не 
купить? Тем более такого, как Алвеш, ко-
торый, глубоко убежден, достоин играть в 
национальной команде.

Иванов: - Мне бросилось в глаза редкое 
по нынешним временам для защитников 
качество - заряженность Алвеша на стра-
ховку. Сейчас ведь сзади играют по при-
нципу «моя хата с краю»: своего оппонен-
та худо или бедно караулят, о помощи же 
партнерам даже мысли не допускают. А Ал-
веш постоянно отскакивал за спины боров-
шихся за мяч одноклубников. Да и своих 
поднадзорных передавал как эстафету - из 

рук в руки. Причем обязательно убеждал-
ся, что соперник не остался без присмотра, 
что товарищ по команде рядом с ним. 

Тукманов: - Алвеш и позиционно дейс-
твовал грамотно, и, что особенно важно, 
плотно работал по игроку до окончания 
каждого эпизода. При этом не терял голову: 
ни разу не бросил центральную зону. Что, 
кстати, высветило еще одно ценное качес-
тво защитника: игровая дисциплина для 
него - закон. А ведь динамовцы действова-
ли впереди довольно интересно. Кураньи 
и Воронин выступали за хорошие клубы и 
в очень приличных чемпионатах. Тем не 
менее не проявили себя, в чем во многом 
заслуга дебютанта «Зенита».

Иванов: - Малафеев действительно про-
скучал весь второй тайм, да и в первом не 
особо напрягался. Как ни стараюсь, не мо-
гу припомнить хотя бы один момент, в ко-
тором отнюдь не пассивные динамовские 
нападающие создали проблемы питерской 
обороне. Все задумки их расшифровыва-
лись и пресекались за счет слаженной иг-
ры защитников, которые либо действовали 
на перехватах, либо отбирали мяч в борь-
бе, действуя при этом жестко, но осмотри-
тельно. А если и фолили, то вдалеке от во-
рот. Считаете, так будет и впредь?

Тукманов: - Предпосылки для этого 
есть. Состав защитников стабилизируется, 
а значит, наладятся связи, улучшится вза-
имодействие. Одно настораживает: Анюков 
иногда играет  хулиганисто. Как мальчиш-
ки во дворах: достает шашку и рубит сплеча. 
Подловить его на карточку ничего не стоит: 
заводится с полоборота. Неплохо бы Саше 
научиться держать себя в руках. Футболист 
уровня сборной не имеет права давать волю 
эмоциям. Тем более что арбитры в Европе не 
прощают подобных «шалостей».

Александр ТУКМАНОВ - 
бывший защитник «Торпедо», 
президент московского «Торпедо».

Героем матча стал голкипер «Ростова» Антон Амельченко, 
не раз спасавший команду в тяжелейших ситуациях, в том числе при пенальти

Антон 
АМЕЛЬЧЕНКО: 

«ТРЕНЕР 
ПОДСКАЗАЛ, 

В КАКОЙ УГОЛ 
ПРЫГНУТЬ»

Андрей КУЗИЧЕВ 
из Раменского

- Мы выиграли тяжелейший матч, 
- признал белорусский вратарь. - Для 
нас эта победа исключительно важ-
на. У «Ростова» сейчас есть реальные 
шансы войти в первую четверку, если 
в следующем туре выиграем у наль-
чикского «Спартака».

- Можно назвать матч в Рамен-
ском лучшим для вас в нынешнем 
сезоне?

- Даже не знаю. Да, не пропустил, 
да, парировал пенальти. Так врата-
ри и существуют для того, чтобы спа-
сать команду от голов. В общем, игра 
хорошая, но лучшая, смею надеять-
ся, еще впереди.

- Отраженный вами при счете 0:1 
пенальти стал ключевым моментом 
матча?

- У нас было достаточно шансов 
забить еще. Особенно после удале-
ний, когда стали появляться разры-
вы между линиями. Могли решить 
судьбу задолго до гола Лебеденко. На 
деле же, не знаю почему, отдали мяч и 
инициативу сопернику. Видимо, дело 
все-таки в психологии. Хотели сохра-
нить минимальное преимущество и 
отошли слишком глубоко в оборону.

- Вы знали, как исполняет 11-мет-
ровые Кириченко?

- Мне об этом сообщил наш тренер 
вратарей. Успел до удара подбежать 
и сделать подсказку, в какой угол бу-
дет нанесен удар. Оставалось только 
прыгнуть и дотянуться до мяча.

Португальский джокер «Зенита», который провел на поле все 90 минут, после игры признался, что ему очень помогла поддержка новых партнеров

Сергей ЦИММЕРМАН 
из Санкт-Петербурга 

- Позвольте поздравить вас с 
дебютом в России. Какое впечат-
ление он оставил?

- Очень приятное. Крайне 
признателен новым партнерам: 
их помощь была весьма ощути-
мой. К сожалению, зафиксиро-
вана ничья, но мы все вместе и 

я в том числе, уверен, будем про-
грессировать. Для этого есть все 
предпосылки.       

- Соотечественники Данни и 
Мейра, видимо, поддерживают 
вас в наибольшей мере? 

- Конечно. Мы разговарива-
ли до, во время и после матча. 
Думаю, рядом с ними адапти-
роваться удастся гораздо быс-
трее. 

- Со стороны показалось, что 
при розыгрыше «стандартов» вы 
взаимодействовали  с новыми 
партнерами так, будто прово-
дите далеко не первый матч за 
«Зенит». Или это впечатление 
обманчиво? 

- Быстро приспосабливать-
ся к изменившимся обстоятель-
ствам - часть работы профес-
сионального футболиста. Тем 

более мне в «Зените» все нра-
вится.

- Каковы первые ощущения 
относительно премьер-лиги на 
основании матча с «Динамо»?

- «Динамо» продемонстриро-
вало яркий футбол, сыграв изо 
всех сил. Лигу же в целом мне 
еще предстоит изучить, но уже 
сейчас можно отметить: в Рос-
сии сильный чемпионат. 

Андрей КУЗИЧЕВ
из Раменского

Девять лет назад ростовча-
не одержали последнюю 
свою победу на подмосков-

ном стадионе. Болельщики со ста-
жем вспомнили тот поединок, ког-
да хронометр отсчитал 28 секунд. 
За это ничтожное для футбола вре-
мя гости успели наказать Ангб-
ву за грубую ошибку. Камерунец 
после вбрасывания из-за боковой 
крайне неудачно попытался раз-
рядить обстановку. В итоге мяч 
транзитом через головы Блатня-
ка и Павленко оказался у Адамова. 
Злой сатурновский гений, забива-
ющий черно-синим с незавидной 
для них регулярностью, подарком 
воспользовался и направил мяч в 
узенькую щель между голкипером 
и штангой.

Вспомнилась же в этот момент 
игра девятилетней давности по-
тому, что в мае 2001-го ростовча-
не забили единственный и побед-
ный мяч как раз на первой минуте. 
Причем в те же западные ворота и 
почти с той же позиции. В довер-
шение ко всему табло тогда вы-
светило ту же фамилию. А напар-
ником 18-летнего тогда Адамова 
в нападении гостей был нынеш-
ний лидер сатурновской атаки Ки-
риченко.

У него, право слово, были все 
основания стать одним из геро-
ев субботнего поединка. Но лавры 
достались не бомбардирам хозя-
ев, а вратарю «Ростова» Амельчен-
ко. Его дуэль с Кириченко стала 
настоящей драмой в трех актах. 
Первый имел место на 11-й мину-
те, когда белорусский голкипер па-
рировал удар с линии вратарской. 
Второй, судя по всему, станет од-
ним из лидеров вратарского хит-

парада 17-го тура. Остается толь-
ко гадать, как, отразив пушечный 
штрафной в исполнении Каряки, 
Амельченко успел подняться с га-
зона и вытащить мяч из-под пере-
кладины. Страж ворот лишил Ки-
риченко потенциального гола-ше-
девра: удар-то у форварда вышел 
акробатическим. Наконец, третий 
акт дуэли состоялся на 59-й мину-
те, когда Каряка бросил в прорыв 
Иванова. Серия финтов хавбека 
явно поставила в тупик Живано-
вича, и спустя мгновение Максим 
Лаюшкин указал на 11-метровую 
отметку. С нее Кириченко ни разу 
за карьеру в официальных матчах 
не промахивался. Но всем сери-
ям рано или поздно приходит ко-
нец: Амельченко заранее бросил-
ся в правый от себя угол и мгно-
вение спустя оказался в объятиях 
партнеров.

Не смог забить экс-«горожа-
нину» и впервые после длительной 
паузы вышедший на поле Кузьми-
чев. Его удар головой вратарь в 
броске парировал из нижнего уг-
ла. А когда в начале второго тайма 
после удара Сапеты и серии рико-
шетов Иванов бил с линии вратар-
ской, Фортуна еще раз улыбну-
лась Амельченко, бросившегося 
навстречу сопернику и сбивше-
го тому прицел: мяч ушел выше 
ворот.

У ростовских же форвардов, за 
исключением ухитрившегося не 
попасть в створ с трех метров Ах-
метовича, с точностью все оказа-
лось в порядке. Адамов к быстрому 
голу приплюсовал результативную 
передачу, заставив осиротевшую 
без не успевшего полностью вос-
становиться после травмы Иго-
нина оборону «инопланетян» капи-
тулировать во второй раз. Приняв 
навес Анджелковича, форвард сде-

лал короткий пас Лебеденко. А тот, 
проскочив между двумя защитни-
ками, спокойно поразил дальний 
угол и фактически поставил точку 
в весьма зрелищной игре.

К этому времени у соперни-
ков оставалось по девять поле-
вых игроков. Страсти в какой-то 
момент взяли верх. После серии 
жестких стыков Блатняк прямы-
ми ногами бросился навстречу 
Нахушеву. Тот не уступил, и оба 
увидели красные карточки. В раз-
реженном пространстве «Ростов» 
сумел поймать свой шанс, дока-
зав неслучайность пребывания в 
пятерке. Впрочем, и «Сатурн» уп-
реки заслужил никак не за качес-
тво игры.
Олег ПРОТАСОВ, 
главный тренер «Ростова»:

- Конечно, мы знали об успехах 
«Сатурна» в последних турах и, со-
ответственно, подготовились, вни-
мательно изучив игру соперника. Ре-
бята неплохо справились с задачей, 
набрав очень важные очки. Приятно, 

что мы вошли в кураж нахождения в 
верхней части таблицы. Мы сражаем-
ся за очки, никто нам их просто так не 
отдает. И вряд ли кто сейчас может 
сказать, что «Ростов» не заслуживает 
побед, завоеванных в последнее вре-
мя. Уже готовимся к игре со «Спар-
таком» из Нальчика, для нас очень 
важной и принципиальной. Помним 
обидное поражение в первом круге, 

так что нам есть еще что доказывать. 
И есть к чему стремиться.

Андрей ГОРДЕЕВ, 
главный тренер «Сатурна»:

- «Ростов» традиционно хорош 
в контратаках. Тем более когда мы 
дали сопернику фору, пропустив на 
первой минуте. Это во многом пред-
определило ход игры. И все равно мы 

владели инициативой, создали до-
статочно много голевых моментов. 
Не хватило точности в завершении, 
а если еще приплюсовать незабитый 
пенальти… Конечно, это накладывает 
определенный психологический от-
печаток на действия игроков. В ито-
ге пропустили контратаку, и - 0:2. Не 
умаляя заслуг соперника, считаю, что 
мы сами проиграли. 

ДУЭЛЬ КИРИЧЕНКО - 
АМЕЛЬЧЕНКО: 

ДРАМА В ТРЕХ АКТАХ

Суббота. Санкт-Петербург. 
«Зенит» - «Динамо» - 1:1. 
Верховая борьба БРУНУ АЛВЕША 
(слева) и Кевина КУРАНЬИ.

«ЗЕНИТ» - «ДИНАМО» - 1:1

Александр ТУКМАНОВ: «ПИТЕРСКИЕ 
СЕЛЕКЦИОНЕРЫ ПОПАЛИ В «ДЕСЯТКУ»

Эксперты «СЭ», оба в прошлом защитники, проследили за игрой зенитовского 
новичка Бруну Алвеша и пришли к выводу: клуб не выбросил деньги на ветер

Суббота. Раменское. «Сатурн» - «Ростов» - 0:2.
Анри ХАГУШ (№ 14) и Дмитрий КИРИЧЕНКО.

Голы: АДАМОВ (Павленко, Блатняк), 1 - 0:1. ЛЕБЕДЕНКО (Ада-
мов, Анджелкович), 73 - 0:2.

Нереализованный пенальти: Кириченко, 60 (вратарь). 

Удаления

Нахушев, 62 (удар соперника ногой) Блатняк, 62 (грубая игра)

Предупреждения

Каряка, 90+1 (грубая игра) Хагуш, 45+2 (срыв атаки)
 Живанович, 58 (срыв атаки)
 Гацкан, 90+3 (неспорт. повед.)
 Прошин, 90+3 (неспорт. повед.)

 7 Голевые моменты 4
 14 (8, 1 - штанга) Удары (в створ ворот) 12 (3)
 6 Угловые 4

Судьи: ЛАЮШКИН (Москва). Голубев (Санкт-Петербург). Писан-
ко (Новосибирск).

14 августа. Раменское. Стадион «Сатурн». 30 градусов.

 6500 зрителей (вмещает 14 370)

САТУРН - РОСТОВ - 0:2 (0:1)

 77. Ребров 5,5
 24. Ангбва 5,0
 26. Зелау 5,5
 6. Грачев 5,0
 15. Нахушев 5,5
 88. ИВАНОВ 6,0
 7. Немов 5,5
 16. Евсеев (к) 5,0
 (41. Сапета, 35) 6,0
 67. Махмудов 5,5
 (28. Кузьмичев, 64) 5,5
 21. Каряка 5,5
 14. Кириченко 5,0
 (20. Якубко, 80) 5,0
Запасные: 2. Парфенов, 4. 

Воробьев, 11. Бояринцев, 33. 
Чилюшкин.

 1. АМЕЛЬЧЕНКО 7,0
 14. Хагуш 5,5
 4. Окоронкво 6,0
 26. Живанович 5,5
 3. Анджелкович 6,0
 81. Блатняк 5,5
 84. Гацкан 6,0
 25. Павленко 6,0
 (33. Тумасян, 90+3) б/о
 7. Кульчий (к) 6,0
 (34. Прошин, 90) б/о
 11. Лебеденко 6,0
 9. Адамов 6,5
 (19. Ахметович, 79) 5,5
Запасные: 22. Радич, 8. Грига-

лава, 24. Гионя, 10. Акимов.
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Сергей СИМОНОВ 
из Томска

Прилетев в Сибирь, самарцы 
попали из изнуряющей жа-
ры в оазис прохлады. Дуб-

леры волжан, по их собственно-
му признанию, летали по полю 
как на крыльях, оправдывая на-
звание команды. А основному со-
ставу во время матча даже пере-
пал затяжной ливень. Но совсем 
не за погодой, а за способными 
спасти от вылета очками ехали в 
Томск самарцы. Тем более состав 
укрепился опытными игроками 
- как вернувшимися в команду, 
так и восстановившимися пос-
ле травм. А главным «подарком» 
для хозяев стало возвращение в 
строй отбывшего дисквалифика-
цию Савина. Для «Томи», за кото-
рую форвард выступал в далеком 
уже 2004 году, он впоследствии 
стал настоящим лихом: забил 
ей уже шесть мячей. Добавля-
ло оптимизма гостям и то, что 
на «Труде» они не проигрывали 
с сезона-2006.

Валерий Непомнящий сде-
лал ставку на рослого Дзюбу, 
вернувшегося из молодежной 
сборной России в статусе героя. 
А вот второй бомбардир чемпи-
оната Корниленко опять остал-
ся в запасе. В первые четверть 
часа гости чувствовали себя до-
статочно уверенно, а потом си-
биряки устроили 5-минутный 
штурм и смяли самарскую обо-
рону. Пять угловых подряд, три 
«стандарта» с близких дистан-

ций, четыре опаснейших удара 
в створ - стадион только успевал 
охать и вздыхать. Но снова пой-
мал кураж Лобос. Проворный 
чилиец успел в броске отразить 
трудный штрафной в исполне-
нии Дзюбы, вскочить и париро-
вать добивание Гультяева, а по-
том рыбкой нырнуть в ближний 
угол и обезопасить мощный удар 
Смирнова. Пластались в штраф-
ной и защитники «Крыльев», в 
последний момент помешав за-
бить Мичкову и Климову.

Обрушившийся в этот мо-
мент мощный дождь явно ока-
зался на руку гостям, охладив 
пыл «Томи». «Крылья» перевели 
игру на чужую половину поля, а 
удары Савина и Кузнецова осно-
вательно потревожили Парейко. 
После перерыва самарцы про-
должили гнуть свою линию: кон-
тролировали мяч и били изда-
ли. Опасный выстрел Кузнецо-
ва заставил Парейко броситься 
в нижний угол. Однако откры-
ли счет - первым же своим даль-
ним ударом - хозяева. Защитник 
Джиоев, вняв уговорам трене-
ров, пробил штрафной едва ли 
не из центрального круга. Мяч 
рикошетом от ноги одного из са-
марцев разошелся с Лобосом по 
разным углам ворот.

И тут сказало свое веское сло-
во извечное лихо «Томи». Савин 
после углового, выполненного 
Будылиным, сумел, будучи в ок-
ружении опекунов, переправить 
мяч в «девятку». И почти тут же 
Аджинджал заработал второй 

«горчичник» и удаление за от-
кидку мяча в центре поля.

Непомнящий выпустил Кор-
ниленко, а затем еще одного све-
жего форварда - Мазнова. И стали 
сибиряки «грузить» нападающих 
длинными верховыми передача-
ми. Но «Крылышки», хотя и не без 
труда, выдержали это силовое 
давление. Во многом ключевым 
стал момент, когда Лобос, отбил 
в броске пушечный выстрел со 
штрафного Корниленко и тут же 

- уже ногой - мощный удар Дзю-
бы. А на 87-й минуте после угло-
вого и передачи Мазнова уже и 
голкипер, лежавший в воротах, 
не мог помешать Смирнову, ко-
торый наносил удар головой с 
пяти метров. Но на пути вырос 
затылок защитника - и мяч по-
летел выше. В результате разби-
тый в кровь нос и вынужденная 
замена Смирнова.

«Крылышки» отстояли-таки 
гостевую ничью, а под занавес 

могли превратить ее и в победу. 
Будылин с Леилтоном здорово 
сыграли на фланге, и мяч как 
на блюдечке был выложен на-
бегавшему Таранову. На счас-
тье хозяев, в последнюю секун-
ду успел подставить ногу Гуль-
тяев.
Александр ТАРХАНОВ, 
главный тренер 
«Крыльев Советов»:

- Игра была достаточно жи-
вая. Мы показали более комби-

национный футбол, «Томь» - ат-
летичный, с обилием навесов и 
борьбы. Но нам удалось в целом 
обезопасить ворота. Обидный 
гол, правда, пропустили, однако 
отыгрались, а потом вдесятером 
хорошо оборонялись, контрата-
ковали и имели даже вернейший 
момент. Таранов все делал пра-
вильно, просто там оказалась но-
га защитника. 

- То, что не было особо за-
метно, что ваша команда играет 
в меньшинстве, заслуга «Крыль-
ев» или вина «Томи»?

- В футболе такое преимущест-
во не всегда заметно. Вот если ко-
манда, оставшаяся в меньшинстве, 
пугается и уходит в оборону, тогда 
преимущество получают те , у кого 
лишний игрок. А мы после удале-
ния даже стали более рациональ-
но действовать.
Валерий НЕПОМНЯЩИЙ, 
главный тренер «Томи»:

- Хотел бы матч разделить на 
две части. Пока были равные со-
ставы, показывали вполне снос-
ную игру. А после удаления мы 
сбились непонятно на что. Не уме-
ем еще играть в статусе фавори-
та: нам противостояла неплохая 
команда, которая, считаю, уком-
плектована не хуже, чем мы. Не 
удалось использовать свои мо-
менты, а пропустили, уже не пер-
вый раз за последнее время, со 
«стандарта». Благодарен всем 
ребятам за полную самоотдачу. 
Но стараться мало, нужно еще 
и уметь.
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Альберт БЕКОВ 
из Нальчика

После обидного поражения 
во Владикавказе на гла-
зах рекордной в истории 

клуба выездной аудитории в ко-
личестве тысячи болельщиков 
спартаковцы горели желанием 
реабилитироваться. Даже не-
смотря на отсутствие централь-
ного полузащитника Гетериева, 
получившего травму в матче с 
«Аланией». У сибиряков, впро-
чем, кадровая брешь образова-
лась куда ощутимее: они лиши-
лись своего капитана и лучшего 
бомбардира Медведева, подпи-
савшего контракт с «Рубином». 
В итоге в составах обеих команд 
вышли дебютанты: у хозяев чер-
ногорец Йованович, у гостей - 
словак Шумуликоски и поляк 
Гржелак.

Спартаковцы по-хозяйски 
сразу захватили инициативу, 
и уже в дебюте подключивший-
ся в атаку Джудович пробил по 
центру, но точно во вратаря. 
Спустя три минуты уже Кон-
цедалов с правого фланга уг-
рожал воротам Солосина. Си-
биряки ответили парой острых 
выпадов. После ошибки Джудо-
вича опасно бил с близкой дис-
танции Васильев - Фредриксон 
ликвидировал угрозу. Но еще 
одно небольшое замешатель-
ство в обороне южан привело 
к тому, что проникающая пе-
редача Астафьева на ход Шев-
ченко преобразовалась в гол. 
Стадион замер в недоумении, и 
лишь в гостевом секторе лико-
вал единственный болельщик 
гостей, добравшийся до Кавка-
за из столицы Сибири.

Уязвленные хозяева усилили 
натиск на ворота Солосина. Си-
радзе с правого фланга сделал 
выверенную передачу Дядюну, а 
тот, приняв мяч на грудь, в окру-
жении защитников развернулся 
и красиво уложил Jabulani в ле-
вый от голкипера угол. Форвард 
прервал голевую засуху, длив-
шуюся 12 туров. 

Спартаковцы продолжили 
осаду и после очередного угло-
вого в исполнении Йованови-
ча заработали право на пеналь-
ти. Каньяс придержал за фут-

болку Голича, и Игорь Егоров 
колебаний не испытывал. Ле-
андру хладнокровно отправил 
мяч в левый от себя угол. Вско-
ре опасный угловой подали уже 
гости, Выходил имел отличную 
возможность сравнять счет, но 
Фредриксон спас хозяев.

После перерыва игра вне-
шне успокоилась. Хозяева спо-
койно контролировали ход мат-
ча, дважды Концедалов бил по 
воротам, но в обоих случаях - в 
считаных сантиметрах от стой-
ки. Сложно было предположить, 

за счет чего рассчитывают 
отыграться гости, но случился 
штрафной в 37 метрах от ворот. 
Соперники «Сибири» уже изучи-
ли: и удар с такой дистанции мо-
жет быть сродни приговору. Так 
и вышло: Молош богатырским 
ударом под перекладину забил 
свой третий гол в сезоне в даль-
нобойном стиле.

Но спастись аутсайдеру не 
удалось. Юрий Красножан угадал 
с заменами. Гошоков, активно 
войдя в игру, быстро заработал 
11-метровый: Выходил, пытаясь 

предотвратить прорыв к воротам 
молодого нападающего, сфолил. 
Леандру на сей раз отправил мяч 
в правый угол, оформил первый 
в сезоне дубль и привел в восторг 
10-тысячную армию болельщи-
ков. Лучший бомбардир «Спар-
така» сорвал футболку и подбе-
жал к трибуне, где располагалась 
его супруга с ребенком. Егоров 
оценил чрезмерный восторг «гор-
чичником».

На 90-й минуте хозяева на 
кураже закрутили такую кару-
сель у ворот гостей с участием 

Гогуа, Дядюна, Концедалова, 
Леандру и Гошокова, что пос-
леднему оставалось подставить 
ногу, находясь в двух метрах от 
ворот. Он это и сделал, но мяч 
предательски подскочил выше 
ворот. В ответной атаке паде-
ние в штрафной Беляева в про-
тивоборстве с Кисенковым ар-
битр расценил как симуляцию, 
показав 10-ю (!) желтую карто-
чку.

Уже в компенсированное 
время отличные возможности 
упустили Дядюн и Гошоков, по-
павший в штангу, но победную 
точку в фееричном матче суж-
дено было поставить Гогуа. Лю-
бимец местной публики, войдя 
в штрафную с левого фланга, 
на замахе убрал двух защит-
ников и неотразимо пробил 
с 12 метров в ближний угол. 
Публика, уже простившая сво-
их кумиров за осечку в Север-
ной Осетии, проводила их ова-
цией.
Игорь КРИУШЕНКО, 
главный тренер «Сибири»:

- Веселая игра для зрителей, 
но для тренеров не очень весе-
лая. Первый тайм провели скован-
но, искали игровые связи, так как 
вышли новички. Во втором тайме 
выглядели намного интереснее, 
сравняли счет, могли еще забить, 
но на последних минутах раскры-
лись и пропустили.

- Какую оценку поставите за-
щитникам?

- «Неуд». В обороне играем бе-
зобразно.
Юрий КРАСНОЖАН, 
главный тренер «Спартака» Нч:

- Напряженный матч, другим 
он и не мог быть: «Сибири» необ-

ходимы очки. Сыграли, считаю, 
неплохо. Все хорошо, что хорошо 
кончается. 

- С чем связана замена Го-
лича?

- Еще в перерыве он жаловал-
ся на боли в голеностопе.

- Почему Гогуа не играл с 
первых минут?

- Нам теперь приходится счи-
тать легионеров.

- Правда, что Кисенков от-
правляется в «Динамо»?

- Да. В раздевалке мы с Володей 
попрощались. На днях он пройдет 
медобследование в «Динамо». Когда 
человек уходит правильно, мы долж-
ны быть ему благодарны. Здесь он 
немного остановился в росте. «Ди-
намо» будет для него новым этапом 
в карьере, и мы желаем Володе, что-
бы он сложился удачно.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур

ВАЛИДОЛЬНОЕ ВЕСЕЛЬЕ 
У ПОДНОЖИЯ ЭЛЬБРУСА

Суббота. Нальчик. «Спартак» Нч - «Сибирь» - 4:2. 
83-я минута. ЛЕАНДРУ реализует второй в матче пенальти в ворота Алексея СОЛОСИНА.

Голы: ШЕВЧЕНКО (Астафьев), 14 - 0:1. ДЯДЮН (Сирадзе), 24 - 
1:1. ЛЕАНДРУ (с пенальти), 40 - 2:1. МОЛОШ (штрафной), 68 
- 2:2. ЛЕАНДРУ (с пенальти), 83 - 3:2. ГОГУА, 90+3 - 4:2.

Предупреждения

Васин, 13 (неспорт. повед.) Молош, 26 (неспорт. повед.)
Джудович, 66 (грубая игра) Каньяс, 39 (неспорт. повед.)
Кисенков, 77 (грубая игра) Астафьев, 41 (неспорт. повед.)
Леандру, 83 (неспорт. повед.) Шумуликоски, 50 
 (неспорт. повед.)
 Выходил, 81 (неспорт. повед.)
 Беляев, 90 (неспорт. повед.)

 7 Голевые моменты 2

 16 (8, 1 - штанга) Удары (в створ ворот) 6 (4)

 6 Угловые 4

Судьи: ЕГОРОВ (Нижний Новгород). Дроздов (Москва), Харла-
мов (Тюмень).

14 августа. Нальчик. Республиканский стадион «Спартак». 27 гра-
дусов.

10 000 зрителей (вмещает 14 200)

СПАРТАК Нч - СИБИРЬ - 4:2 (2:1)

 30. Фредриксон 6,0
 18. Кисенков 5,5
 20. Джудович (к) 5,5
 3. Васин 5,5
 29. Йованович 6,0
 13. Щаницын 5,5
 (7. Гогуа, 70) 6,0
 28. Голич 6,0
 (10. Маляров, 56) 5,5
 11. Концедалов 6,0
 8. Сирадзе 6,0
 (44. Гошоков, 76) 6,0
 31. ЛЕАНДРУ 6,5
 22. Дядюн 6,0
Запасные: 26. Антипов, 38. 

Васянович, 39. Плиев, 19. 
Амирханов.

 1. Солосин 5,5
 21. Валентич 5,0
 22. Филипенко 5,5
 4. Выходил (к) 5,5
 3. МОЛОШ 6,0
 88. Астафьев 5,5
 28. Каньяс 5,0
 (95. Беляев, 86) б/о
 25. Шумуликоски 5,5
 54. Васильев 5,5
 (14. Дегтярев, 57) 5,5
 99. Шевченко 5,5
 12. Гржелак 5,0
 (15. Нагибин, 46) 5,5
Запасные: 40. Вашек, 27. Ара-

вин, 24. Климавичюс, 23. 
Зуев.
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Голы: ДЖИОЕВ (штрафной), 54 - 1:0. САВИН (Будылин, угло-
вой), 62 - 1:1.

Удаления
                          - Аджинджал, 63 (2-я ж.к., 
 неспорт. повед.)

Предупреждения

Смирнов, 71 (грубая игра) Цаллагов, 17 (грубая игра)
Климов, 76 (грубая игра) Аджинджал, 27 (грубая игра)
Корниленко, 81 (симуляция) Таранов, 66 (грубая игра)
 Белозеров, 68 (неспорт. повед.)
 4 Голевые моменты 2
 11 (8) Удары (в створ ворот) 9 (4)
 11 Угловые 8
Судьи: ЕСЬКОВ (Москва). Новокшенов (Ижевск), Малородов 

(Саратов).
14 августа. Томск. Стадион «Труд». 19 градусов. Дождь. 

10 000 зрителей (вмещает 15 000)

ТОМЬ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 1:1 (0:0)

 25. Парейко (к) 5,5
 24. Смирнов 5,5
 (26. Строев, 88) б/о
 23. Джиоев 6,0
 37. Йокич 5,5
 13. Гультяев 5,5
 3. Климов 5,5
 6. Мичков 5,5
 55. Ким Нам Иль 5,5
 9. С.Ковальчук 5,5
 (14. Корниленко, 66) 5,5
 18. Хатаженков 5,0
 (10. Мазнов, 76) 5,5
 20. ДЗЮБА 6,0
Запасные: 12. Поляков, 2. Туев, 

11. К.Ковальчук, 87. Стариков.

 31. ЛОБОС 6,5
 46. Цаллагов 5,0
 79. Джорджевич 5,5
 63. Белозеров 5,5
 29. Будылин 5,5
 23. Ковба 5,0
 (4. Таранов, 62) 5,0
 7. Бобер 5,5
 21. Аджинджал (к) 5,0
 99. Иванов 5,5
 (3. Леилтон, 60) 5,5
 27. Кузнецов 5,5
 9. Савин 6,0
Запасные: 16. Цыган, 6. Самсо-

нов, 10. Петрович, 8. Гриднев, 
20. Салугин.

САВИН - ИЗВЕЧНОЕ ЛИХО «ТОМИ»

Павел АЛЕШИН 
из Перми

Ветеран «Амкара» Сергей 
Волков, только накануне 
вернувшийся в строй пос-

ле травмы, заявил: матч с «Ала-
нией» станет переломным. Имел 
форвард в виду, конечно же, по-
беду своей команды после четы-
рех поражений подряд. Пятое 
позволило бы владикавказцам 
присоединиться к группе отно-
сительного спокойствия за свою 
судьбу, а пермяков оставило бы 
в направленном вниз трезубце 
наряду с «Сибирью» и «Крылья-
ми Советов».

Последние, пользуясь подде-
ржкой на федеральном уровне, 
сейчас активно переформиру-
ют ряды, тогда как у живуще-
го по средствам «Амкара» денег 
на реальное усиление состава 
нет. «Рассчитываем только на 
себя, помощи ждать неоткуда, 
- грустно констатирует прези-
дент клуба Валерий Чупраков, 
хотя оптимизма при этом не те-
ряет. - Вопрос о вылете в первый 
дивизион не стоит».

Однако турнирная таблица, 
особенно после субботней ни-
чьей «Крылышек» в Томске, поз-
волившей им догнать «Амкар», 
подсказывала обратное: пожар 
подкрался вплотную к твердо 
возвышавшемуся шесть лет на 
устоях премьер-лиги пермско-
му дому. Тушить его требовалось 
немедленно, и решили делать 
это всем миром: объявили сво-
бодным вход на стадион, что-
бы привлечь побольше публи-
ки. А пермские фаны даже раз-
вернули баннер: «Не на живот, а 
на смерть!»

В воскресную «пожарную ко-
манду» пермяков по сравнению с 
предыдущим матчем в Махачка-
ле вошли выздоровевший Бело-
руков и новичок Пилиев, заняв-
ший вакантную в связи с трав-
мой Пеева позицию на правом 

фланге полузащиты. У влади-
кавказцев, отбыв одноматчевую 
дисквалификацию, вновь надел 
капитанскую повязку Габулов.

Владикавказцы наверняка 
рассчитывали, что Черенчиков, 
вынужденный замещать трав-
мированных левофланговых Га-

ала и Федорива, более привы-
чен к игре на противоположном 
краю, что и  засвидетельствова-
ли два опасных прохода Стояно-
ва уже в дебюте матча. А потом 
Новакович показал, что и Дакос-
та, коллега Черенчикова, тоже не 
выглядит неприступным утесом. 

Ситуация на поле напоминала 
тлеющие угли, пока на 17-й ми-
нуте едва не возник первый очаг 
возгорания во владениях Кержа-
кова. После быстрой комбина-
ции на ударной позиции возник 
весьма активный и до этого Ма-
ки, пробивший с 15 метров выше 
ворот. Быстроногий японец час-
тенько ускользал от соперников, 
но мяч до него доходил крайне 
редко, а когда дошел на 32-й ми-
нуте, «девятка» пермяков распо-
рядилась им не лучшим образом. 
Почти тут же травму в столкно-
вении с Поповым получил Низа-
мутдинов, и вскоре стало ясно, 
что «Алания» потеряла послед-
него штатного форварда. Спус-
тя две минуты напомнил о себе 
сменивший пострадавшего това-
рища на острие атаки Маренич, 
который пробил после отскока от 
газона в дальнюю штангу.

Пока гости перестраивались, 
неутомимый пермский японец 
на скорости споткнулся о вы-
тянутую к мячу ногу Иванова, и 
другой Иванов - арбитр указал 
на 11-метровую отметку. Кушев 
пробил сильно и точно в угол, но 
интуиция не подвела Кержако-
ва, в броске парировавшего мяч 
на угловой. Еще раз полыхнуло у 
ворот «Алании» на 57-й минуте, 
когда Новакович вышел преоб-
разовывать подачу Коломейце-
ва со штрафного в гол, но не по-
пал головой по воротам.

Агрессии пермякам по-пре-
жнему не хватало, и в перерыве 
разочарованная часть публики 
даже покинула стадион. Как ока-
залось, напрасно. Выручил, как 
уже много раз в истории коман-
ды, Волков. Раньше в крученых 
ударах со штрафных форвард 
замечен не был, а тут и сам за-
работал «стандарт», и закрутил 
мяч из радиуса штрафной под 
самую перекладину. Нельзя ска-
зать, что «Алания» не предприни-
мала попыток сравнять счет, но 
трудно рассчитывать на успех, 
не имея в составе форвардов.

ФУТБОЛЬНЫЙ ПОЖАР ПЕРМЬ ТУШИТ ВСЕМ МИРОМ

Суббота. Томск. «Томь» - «Крылья Советов» - 1:1. 
В атаке автор ответного гола самарцев Евгений САВИН.
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Гол: ВОЛКОВ (штрафной), 65.
Нереализованный пенальти: Кушев, 40 (вратарь).

Предупреждения

Попов, 33 (грубая игра) Маренич, 37 (неспорт. повед.)
Белоруков, 44 (срыв атаки) Машуков, 53 (грубая игра)
Кушев, 68 (неспорт. повед.) Габулов, 71 (грубая игра)
Усминский, 90+2  Оганян, 90+2 (неспорт. повед.)
(неспорт. повед.) 

 4 Голевые моменты 1

 5 (3) Удары (в створ ворот) 7 (1, 1 - штанга)

 6 Угловые 6

Судьи: ИВАНОВ (Санкт-Петербург). Калугин, Бобык, (оба - Мос-
ква).

15 августа. Пермь. Стадион «Звезда». 22 градуса. 

17 000 зрителей (вмещает 19 500)

АМКАР - АЛАНИЯ - 1:0 (0:0)

 1. Усминский 5,5
 14. Сираков 5,5
 24. Попов 5,5
 21. Белоруков 5,5
 23. Черенчиков 5,5
 70. Пилиев 5,5
 (25. Жеан Карлос, 78) 5,5
 19. Коломейцев 5,5
 13. Новакович 6,0
 5. Гришин 5,0
 9. Маки 5,5
 (8. ВОЛКОВ, 63) 6,0
 29. Кушев (к) 5,5
Запасные: 42. Нарубин, 83. 

Жинко, 89. Секретов, 33. Кне-
жевич, 77. Соколов.

 41. КЕРЖАКОВ 6,0
 2. Гнану 5,5
 13. Булгару 5,5
 25. Иванов 5,0
 20. Дакоста 5,5
 73. Стоянов 5,0
 (17. Царикаев, 74) 5,5
 15. Машуков 5,5
 (7. Оганян, 58) 5,5
 8. Габулов (к) 5,5
 42. Кириллов 5,5
 14. Маренич 5,5
 31. Низамутдинов 5,5
 (75. Бикмаев, 37) 5,0
Запасные: 22. Гигалаев, 24. 

Мамах, 4. Ротенберг.

ВЛАДИКАВКАЗЦЫ ПОДАЛИ ЖАЛОБУ
После окончания матча начальник владикавказской команды 

Хасан Джиоев внес в протокол жалобу по двум эпизодам: не-
правильное назначение на 40-й минуте 11-метрового в ворота 
«Алании» и неправильное назначение на 65-й минуте штраф-

ного, после которого был забит гол. Инспектор матча Юрий 
Чеботарев отказался сообщить оценку, поставленную им су-
дьям, сославшись на то, что со второго круга это запрещено. 
(Павел АЛЕШИН)
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- В феврале 2006-го вы побы-
вали на двух сборах «Рубина», а 
потом команда из столицы Тата-
рии пыталась выкупить ваш 
трансфер у «Салюта-Энергии». 
Почему вариант отпал? 

- За меня запросили доста-
точно много. А «Рубин» платить 
серьезные деньги за игрока, ко-
торого берет на перспективу, не 
пожелал. Казанцы ведь хотели 
взять меня в дубль, о чем прямо 
сказали. Мол, пока к игре в ос-
новном составе ты, парень, не 
готов, придется потерпеть, вы-
ступая за молодежку.

- Вы были готовы к переходу 
на таких условиях?

- Да. Откровенно говоря, в 
«Рубине» мне понравилось.

- Чемпионы и теперь намере-
вались вести переговоры с вами 
и с вашими агентами, так?

- Да, я общался с Виталием 
Кафановым, отвечающим в Ка-
зани за подготовку вратарей. 
Можно сказать, поговорили по 
старой памяти. Но это была ни 
к чему не обязывающая беседа 
людей, знающих друг друга.

- А как получилось со «Спар-
таком»?

- Благодарен людям в Белго-
роде и Москве, которые с пони-
манием отнеслись к ситуации. 
Трансфер мог и не состояться: 

контракт-то с «Салютом» был 
действующий. Но в итоге пре-
зидент белгородского клуба, он 
же мэр города, дал добро на мой 
переход.

- «Спартак» был приоритет-
ным вариантом?

- И для меня, и для «Салюта», 
у которого очень хорошие отно-
шения с красно-белыми.

- Ваш переход растянулся на 
целый месяц. В это время вы 
только тренировались, но не 
играли. Сильно переживали, 
дожидаясь исхода перегово-
ров?

- Конечно! Во-первых, хоте-
лось ясности. Во-вторых, был 

настроен сменить клуб именно 
этим летом. 

- Почему? Срок вашего конт-
ракта истекал в ноябре, и тогда 
вы наверняка нашли бы новую ра-
боту, став свободным агентом.

- В «Спартак» дважды не зо-
вут, а тут конкретное предложе-
ние.

- А еще - Москва, большой 
клуб…

- Пока мне, откровенно гово-
ря, не до столичной жизни. 
Обосновался в Тарасовке, на 
спартаковской базе. Цель - ос-
воиться в команде. Поисками 
жилья займусь позже. Это как 
раз терпит. 

- Машину из Белгорода пере-
гнали?

- Нет. Приехал на поезде. По-
ка не вижу смысла садиться в 
Москве за руль. Движение слож-
ное, непривычное. Учиться ез-
де по улицам столицы буду 
спустя некоторое время, а пока 
планирую сконцентрироваться 
исключительно на футболе.

- «Спартак» вас оперативно 
заявил. Готовы, что уже завтра 
придется дебютировать в пре-
мьер-лиге, а потом - в Лиге чем-
пионов? И жить под постоянным 
давлением?

- Я знал, что так и будет, - 
это же «Спартак»! Тут каждого 

игрока обсуждают и оценива-
ют очень много людей. К по-
добному повороту в своей 
жизни готов. И очень хочу иг-
рать - иначе для чего менять 
команду? Хотя пока, думаю, 
место в воротах займет кто-то 
другой.

- Вы, в отличие от многих 
других, не сказали, что в детстве 
болели за «Спартак»…

- Дело в том, что никогда не 
симпатизировал клубам, за ко-
торые не играл: жил в Белгоро-
де, был вратарем «Салюта» - 
вот там и была моя самая лю-
бимая команда. Теперь же это 
«Спартак». Ну а раньше пере-

живал персонально за тех лю-
дей, кого знал лично. 

- Например?
- За моего земляка Сергея 

Рыжикова - он ведь тоже белго-
родский…

- Во многом от Рыжикова за-
висела ваша судьба. «Спартак» 
пытался купить права на него у 
«Рубина». Что ему теперь при 
встрече скажете? 

- Встретимся - отшутимся, у 
Сергея хорошее чувство юмора. 
А вообще, в спортивной жизни 
всякое может быть. Любой, да-
же самый неожиданный пово-
рот карьеры в нашей профес-
сии возможен.

- Не думали над тем, как сло-
жилась бы ваша жизнь, откажи 
белгородцы «Спартаку»?

- Нет. Это забота и работа 
моих агентов. А мое дело - мячи 
ловить. Именно об этом я дол-
жен постоянно думать. Тогда 
есть шанс, что все получится.

- Вчера вы играли в Хабаров-
ске и Курске, а теперь есть шанс 
выйти, допустим, на «Сан-Сиро» 
или «Олд Траффорд». Сбывшая-
ся сказка?

- Нет, не сказка. Это шанс, 
который еще нужно использо-
вать. И впереди так много рабо-
ты. Но она в радость!

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Одним из летних новичков «Спартака», как уже сообщал «СЭ», стал вратарь, ранее выступавший за белгородский «Салют»

Александр БЕЛЕНОВ: «ПОКА ЖИВУ В ТАРАСОВКЕ»

Игорь РАБИНЕР из Черкизова

СМОГ ПОПУГАЛ, 
НО ОТСТУПИЛ

- Билетик не нужен?
- А что, в кассах ничего нет?
- Нет. Видите, и очередь от-

сутствует. Если до семи вечера 
успеете - на Север можете ку-
пить по 800. Далее с каждым 
получасом - наценка в 50 руб-
лей. 

Такой диалог, намекнувший 
на аншлаг, состоялся у меня с 
перекупщиком за два с полови-
ной часа до матча. Который, 
как казалось утром, может во-
обще не состояться. Столицу 
опять накрыл смог.

В 8.30 утра из моего окна ви-
димость составляла метров сто, 
не больше. Мысль о неизбеж-
ности очередного переноса про-
гнала сон окончательно.

Схожие ощущения, как вы-
яснилось уже на стадионе, ис-
пытал и колумнист «СЭ», теле-
комментатор Первого канала 
Виктор Гусев, и представители 
обеих команд. Правда, за горо-
дом, в Баковке и Тарасовке, все 
было практически чисто - но о 
том, что происходит в Москве, 
все узнали быстро. Часов в 11, 
набрав Юрия Семина и спросив 
его, состоится ли матч, в ответ 
услышал: «Не знаю. В 11.30 - 
предматчевое совещание. Тогда 
и узнаем». 

Разумеется, обе команды хо-
тели играть - переносов в этом 
году и так достаточно. Тому же 
«Спартаку» наверняка было бы 
досадно второй раз подряд не 
выйти на поле - тем более что в 
срочном порядке был организо-
ван и моментально профинан-
сирован сбор в Таллине, куда 
красно-белые за считаные часы 
убежали от смога. Впрочем, 
вчера с каждым часом ситуа-
ция становилась все лучше.

На предматчевом совеща-
нии вопрос об отмене матча на-
прямую не ставился. Инспек-
тор матча Юрий Вергопуло и 
делегат РФС Айваз Казиахме-
дов, выйдя на поле с представи-
телями клубов, констатирова-
ли, что видимость на поле в 
Черкизове стопроцентная и 
присутствует лишь небольшой 
запах гари. «Если бы матч на-
чинался прямо сейчас, вы дали 
бы разрешение играть?» - спро-
сили, говорят, инспектора и де-
легата. Оба ответили положи-
тельно. 

Правда, надо заметить, что 
окончательное решение о про-
ведении матча принимает глав-
ный судья, а рефери и лайнсме-
ны в последнее время в пред-
матчевых совещаниях не учас-
твуют: им дают отдохнуть. Поэ-
тому Алексея Николаева и Ко ут-
ром в Черкизове не было. Реши-
ли, что приедет судейская бри-
гада за 2,5 - 3 часа до матча - и 
все определит.  

Чуть позже я связался с за-
служенным врачом России, 
многолетним эскулапом «Спар-
така» Юрием Васильковым и 
спросил, можно ли, на его 
взгляд, играть. Ответ был та-
ким:

- Футбол - мужская игра, су-
ровая. Надеюсь, клубы не будут 
ныть, ахать и охать. Если бы за-
газованность была такая, как 
неделю назад, - перед матчем 
можно было бы опустить шлаг-
баум. Сегодняшнюю погоду ка-
ким-то запредельным форс-ма-
жором назвать нельзя, так лич-
но я дал бы добро на проведе-
ние матча. Может, разве что 
после матча увез бы команды 
на базу с ночевкой - для восста-
новительных процедур.

Впрочем, час спустя после 
разговора с Васильковым воз-
дух над Москвой расчистился 
окончательно, исчез и запах. 
Смог попугал болельщиков, но 
отступил.

НОВИЧКИ И МИЛЛИОНЫ
Составы, которыми коман-

ды провели первую половину 
сезона, не вполне соответство-
вали чемпионским задачам. Не-
известно, что было бы с тем же 
«Локо», если бы Юрию Семину 
не удалось с большим трудом 
пробить дорогостоящую покуп-
ку Александра Алиева - лучшего 
ныне снайпера чемпиона-
та-2010. Инициатором и дви-
жущей силой этого приобрете-
ния был главный тренер - и, по 
логике вещей, оно должно было 
побудить железнодорожных 
боссов удовлетворить последу-
ющие запросы Семина. Но пока 
состав «Локо» пополнил Шиш-

кин да вернулся ветеран Лось-
ков. А по Артему Милевскому, 
активный интерес к которому 
Семин выражал публично, в ак-
тивную фазу переговоры, похо-
же, еще не вступили. 

Да и в любом случае новому 
президенту клуба Ольге Смо-
родской, руководителю, по сло-
вам многих авторитетных лю-
дей, более чем профессиональ-
ному, потребуется время, чтобы 
войти в курс дел. Так, может, 
стоило произвести такое гло-
бальное назначение не посреди 
лета, а, допустим, осенью, когда 
трансферное «окно» было бы 
уже захлопнуто и новый прези-
дент смогла спокойно адапти-
роваться? Теперь-то ей прихо-
дится с ходу и, вероятно, во 
многом по наитию разбирать-
ся, стоит ли тот или иной игрок 
определенных денег или нет. 
Верю, что Смородская сможет 
принести много пользы «Локо-
мотиву», но своевременность ее 
назначения вызывает некото-
рые вопросы. 

 Перемены по-локомотивски 
- это и уход Дуймовича. Хорват-
ский опорник вчера в Баковке 
попрощался с командой и от-
был в расположение московско-
го «Динамо». 

Перемены по-спартаковски - 
это мощная кампания, сравни-
мая, пожалуй, только с летом 
2004 года, когда у «Спартака» и 
появился нынешний владелец. 
Шесть лет назад в команду при-
шли Аленичев, Видич, Йира-
нек, Кавенаги... Теперь - Паре-
ха, Макгиди, перспективный 
Беленов и, хотя это еще и не 
официально, братья Комбаро-
вы. Очевидно, что в высшем 
эшелоне спартаковской власти 
настрой серьезный. Деньги у 
«Спартака» есть и на еще одного 
нападающего, и на вратаря. Из-
за лимита на легионеров в обо-
их случаях речь идет о россия-
нах. 

В случае с голкипером - кон-
кретно о Рыжикове. Правда, ис-
ходя из его слов в интервью 
«СЭ», до конца сезона он точно 
останется в Казани. Впрочем, 
свершившимся фактом я бы это 
называть поостерегся. Показа-
тельно, что в новом контракте с 
«Рубином», подписанном Рыжи-
ковым на днях, появилась конк-
ретная сумма отступных, в пре-
дыдущем соглашении отсутс-
твовавшая. По разным сведе-
ниям, она составляет от 8 до 10 
миллионов евро. 

БЕЗ ПАРЕХИ
Впрочем, вчера никто из 

спартаковских новичков ни на 
поле, ни даже в заявке не поя-
вился. И если с не заявленными 
еще Макгиди и Комбаровыми 
этого произойти и не могло, а с 
Беленовым - могло теоретичес-
ки (он оказался в запасе, вытес-
нив из заявки Джанаева), то 
увидеть Пареху в центре оборо-
ны ожидали все спартаковские 

поклонники. Но из протокола 
выяснилось, что аргентинца 
нет даже в заявке. Объяснение 
тут может быть только одно - 
функциональное состояние. По-
хоже, Валерий Карпин просто 
не рискнул с места в карьер вы-
ставлять на дерби человека, 
тренировавшегося со «Спарта-
ком», по сути, только на сборе в 
Эстонии.

По сравнению с предыдущи-
ми матчами, в которых «Спар-
так» проиграл ЦСКА, а «Локо» 
сыграл вничью в Самаре, изме-
нений в составах оказалось не-
мало. У красно-белых Кудряшо-
ва сменил вернувшийся из «То-
ми» Иванов, Зотова - Шешуков, 
а Ананидзе - Ари. У красно-зе-
леных вместо Баши вышел Ро-
долфу, Дуймовича поменял Глу-
шаков, а Торбинского и Одем-
вингие - Алиев и Вагнер. Афро-
россиянин при этом исчез и из 
заявки. 

СТРЕЛЯЛИ 
ГЛАВНЫЕ ПУШКИ

«Локо» начал агрессивнее, 
уже в первые 10 минут отметив-
шись ударами Вагнера, Тарасо-
ва и Майкона. Особой опаснос-
ти они не представляли, но у 
«Спартака»-то и подходов к во-
ротам Гильерме не было! А даль-
ше у северных ворот Черкизова 
стало еще жарче. Штрафной в 
исполнении Алиева опасен да-
же с 45 метров: мяч отскочил от 
земли, и Песьякову стоило не-
малых трудов перевести его на 
корнер. Как и нейтрализовать 
выстрел того же Алиева с ост-
рейшего угла после розыгрыша 
того самого углового с Сыче-
вым. 

Красно-белые поняли, что 
такими темпами недолго и про-
пустить - и пошли вперед. И, в 
свою очередь, создали два мо-
мента. После игры рукой Асати-
ани со штрафного здорово про-
бил на сей раз Алекс - Гильерме 
вытащил мяч из «девятки». И он 
же не позволил Ари перебро-
сить мяч через себя «черпа-
ком». 

Все эти события произошли 
уже в первую четверть часа, и 
это обещало очень вкусное зре-
лище. Драку (в хорошем смыс-
ле, естественно) с открытым за-
бралом. И уже на 18-й минуте 
счет был открыт, что по такой 
игре совсем не удивило. Смес-
тившийся налево - причем не в 
первый раз, что говорило о до-
машней заготовке, - Алекс прак-
тически от бровки нацеленно 
прострелил, и Веллитон почти в 
шпагате занес мяч в правый 
нижний угол. Зря «Локо» отдал 
«Спартаку» инициативу во вто-
рой десятиминутке - бразиль-
ская связка такого не прощает! 

Однако недолго музыка иг-
рала. У «Спартака» есть Алекс с 
Веллитоном, а у «Локо» - Алиев. 
Который может превратить в 
гол штрафной удар с любого 
расстояния и угла. Что он и до-

казал всего через две минуты 
после спартаковского гола. На 
нем значительно левее центра в 
метрах 30 сфолили - он и отомс-
тил. Как всегда, мяч полетел по 
какой-то невероятной траекто-
рии - сначала взвился вверх, а 
потом резко клюнул в районе 
ближней «девятки». Руки Песья-
кова Jabulani, естественно, про-
шил - 1:1. Недаром Семин ут-
верждает, что Алиев - лучший 
исполнитель штрафных в мире. 
Главный тренер «Локо», кстати, 
радоваться голу не стал, а по-
дозвал к себе Шишкина с Глу-
шаковым и принялся что-то 
энергично им внушать. 

За следующие пять минут 
забить могли еще Веллитон, 
Майкон и Ибсон. Феерия, да и 
только! Оставалось поблагода-
рить природу за разогнанный 
вовремя смог, а клубы и РФПЛ - 
за решение перенести матч на 
поздний вечер. Это обеспечило 
классическое зрелище. Потому 
что это же классика, когда стре-
ляют главные пушки, блистают 
лучшие - такие как Алиев и Вел-
литон! За которым и оказалось 
следующее слово. Ибсон сделал 
пас по центру, бразилец прода-
вил своего земляка Родолфу - и 
искусным обводящим ударом 
на 31-й минуте заставил Гиль-
ерме капитулировать во второй 
раз. 

На 39-й счет едва вновь не 
сравнялся - красивая «стенка» с 
последним пасом Вагнера пят-
кой завершилась ударом Алие-
ва рядом со штангой. Пробил он 
и еще один штрафной - Песья-
ков отбил мяч на угловой, а Али-
ев успел обменяться «парой лас-
ковых» с Карпиным. По тому, 
видимо, поводу, что главный 
тренер красно-белых заметил, 
как хавбек «Локо» перед ударом 
незаметно для судьи подвинул 
мяч на метр в сторону центра. В 
целом же первый тайм полу-
чился, что порадовало, не толь-
ко красивым, но и негрубым. 

Очень хотелось, чтобы, в от-
личие от матча «Зенит» - «Дина-
мо», команды после перерыва 
не встали. Что ж, вечернее вре-
мя давало для этого куда боль-
ше надежд, чем 30-градусная 
жара по ходу поединка на «Пет-
ровском».

ВЕЛЛИТОН ВЕРНУЛСЯ!
Начало второго тайма было 

отмечено зажжением файеров 
(быстро, правда, потушенных) 
на спартаковской трибуне и вы-
ходом Гатагова вместо Вагнера. 
Гатагов и навесил, после чего 
не замедлил случиться первый 
голевой момент тайма: Иванов, 
выбивая мяч из штрафной го-
ловой, был не слишком успе-
шен, и Глушаков нанес мощ-
нейший удар с 18 метров. Пе-
сьяков среагировал блестяще. 

Когда истекал час игры, к 
скамейке под аплодисменты ло-
комотивской части трибун по-
бежал раздеваться Лоськов. За-
менил он Глушакова, игравше-
го в опорной зоне: Семин пошел 
ва-банк! Стадион ликовал, ког-
да диктор перечислял все заслу-
ги экс-капитана перед «Локомо-
тивом». Смотрелось это здоро-
во. А мы с коллегами предста-
вили, что творилось бы на до-
машнем матче «Спартака», если 
бы в его составе вышел Андрей 
Тихонов...

Но вскоре возликовали уже 
болельщики «Спартака». Вновь 
сработала связка Алекс - Велли-
тон, и Асатиани в борьбе с луч-
шим бомбардиром прошлогод-
него первенства отправил мяч в 
свои ворота. Пожалуй, именно 
после этого матча можно сде-
лать вывод: Веллитон вернул-
ся!

«Спартак» перешел на игру 
на контратаках, а на своей по-
ловине поля исключил фолы - а 
значит, и штрафные. Первым, 
кто нарушил правила (и полу-
чил желтую карточку) стал... 
Алекс. Интересна реакция Се-
мина: он рванулся к рухнувше-
му Гатагову и сделал тому вну-
шение, чтобы долго не валялся. 
Отыгрываться надо! 

Забить удалось на 87-й ми-
нуте: Алиев через полполя за-
бросил мяч Сычеву, и тот реа-
лизовал выход один на один. 
Это обеспечило горячую кон-
цовку, но не более. Гатагов увел 
Алиева, чтобы Лоськов мог по-
дать угловой - не помогло и это. 
«Спартак» выиграл - а теперь к 
нему добавятся Парехо, Макги-
ди и Комбаровы. «Локомотиву» 
же, несмотря на гол Сычева, по-
хоже, позарез нужен Милевс-
кий. И не только он.

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур

ВЕЛЛИТОЛЕПНО!

Вчера. Москва. Черкизово. «Локомотив» - «Спартак» - 2:3. 18-я минута. ВЕЛЛИТОН забивает первый гол.

Голы: ВЕЛЛИТОН (Ари, Алекс), 18 - 0:1. АЛИЕВ (штрафной), 
20 - 1:1. ВЕЛЛИТОН (Алекс, Ибсон), 31 - 1:2. АСАТИАНИ 
(в свои ворота), 66 - 1:3. СЫЧЕВ (Алиев), 87 - 2:3.

Предупреждения

Асатиани, 12 (игра рукой) Алекс, 74 (грубая игра)
Майкон, 59 (грубая игра) Паршивлюк, 83 (грубая игра)
Родолфу, 90+1 (грубая игра)

 5 Голевые моменты 3

 16 (10) Удары (в створ ворот) 10 (6)

 6 Угловые 6

Судьи: НИКОЛАЕВ. Аверьянов, Барышников (все - Москва).
15 августа. Москва. Стадион «Локомотив». 28 градусов.

23 123 зрителя (вмещает 28 800)

ЛОКОМОТИВ - СПАРТАК - 2:3 (1:2)

 1. Гильерме 5,5
 49. Шишкин 5,5
 4. Родолфу 5,5
 30. Асатиани 5,5
 55. Янбаев 5,5
 8. Глушаков 5,5
 (10. Лоськов, 63) 6,0
 7. Тарасов 6,0
 88. АЛИЕВ 6,5
 13. Вагнер 5,5
 (81. Гатагов, 46) 6,0
 90. Майкон 6,0
 (19. Траоре, 70) 6,0
 11. Сычев (к) 6,0
Запасные: 32. Чех, 14. Смоль-

ников, 44. Камболов, 99. 
Бурлак.

 30. Песьяков 6,0
 15. Паршивлюк 6,0
 17. Сухи 6,0
 3. Штранцль 5,5
 18. Иванов 6,0
 21. Баженов 6,0
 (6. Сабитов, 75) 6,0
 5. Шешуков 5,5
 7. Ибсон 6,5
 (27. Ананидзе, 88) б/о
 12. АЛЕКС (к) 7,0
 9. Ари 6,0
 11. Веллитон 7,0
 (49. Козлов, 84) 6,0
Запасные: 56. Беленов, 2. 

Майдана, 13. Кудряшов, 20. 
Зотов.
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20-я минута. Только что Александр АЛИЕВ забил свой 12-й гол в чемпионате.
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ШИННИК - КРАСНОДАР - 1:0
Александр ПОБЕГАЛОВ, главный тренер «Шинника»:

«Скажу еще, не в укор работникам стадиона: поле 
обеим командам явно мешало».

«Может быть, нам пришлось играть на отбой в 
последние минуты матча. Так этому способствовало 
несколько неоправданных свистков арбитра, который 
не давал по-мужски бороться».

(О неудачном дебюте Алекса.) «Давайте вас в 
Кот-д’Ивуар на парашюте сбросим и посмотрим, как 
вы там будете себя чувствовать. Парню нужно время на 
адаптацию. Он всего-то две недели в команде. Ничего 
не понимая по-русски, тем не менее выполняет все, 
что мы от него требуем».

(О пенальти.) «Алекс порывался пробить? Серь-
езно? Вот это было бы нарушением игровой дисцип-
лины! Но если бы забил, мы бы, конечно, все вместе 
его простили бы».
Сергей ТАШУЕВ, главный тренер «Краснодара»:

«Не буду озвучивать, потому что у меня нет досто-
верных фактов, но в последних матчах с нами посту-
пают очень некрасиво. Вообще в первом дивизионе 
многое происходит некрасиво... Мою работу обсуж-
дают со всех сторон - болельщики, журналисты, руко-
водители. И это нормально. А арбитров нельзя обсуж-
дать - они у нас святые! И при этом такие деньги полу-
чают. Футбол красен единоборствами, а здесь - свис-
тки, свистки, свистки...»

ХИМКИ - ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - 1:1
Евгений БУШМАНОВ, главный тренер «Химок»:

«Уже хорошо, что у нас есть конкуренция - мы 
можем варьировать состав».
Франсиско АРКОС, главный тренер «Луча-Энергии»:

(О судье Арсланбекове.) «Из тех арбитров, кото-
рых я видел, этот был одним из лучших».

КАМАЗ - АВАНГАРД - 2:0
Роберт ЕВДОКИМОВ, главный тренер «КАМАЗа»:

«Мы играли друг против друга: Валерий Вячес-
лавович - в «Роторе», я - в «КАМАЗе». Были две бое-
вые команды, есть с чем сравнивать. Будем к этому 
стремиться».
Валерий ЕСИПОВ, главный тренер «Авангарда»:

«Если вместо травмированного футболиста выхо-
дит игрок, не имеющий прочного места в составе, он 
должен доказывать свою состоятельность. А если у 
нападающего коленки трясутся и трава из-под ног ухо-
дит - это его вина. Мне кажется, нет в моей команде 
духа. Дух был в первом круге, сейчас - душок».

«Да, с финансированием плохо, но забивать с метра 
никакое финансирование не мешает».

БАЛТИКА - НИЖНИЙ НОВГОРОД - 1:0
Леонид ТКАЧЕНКО, главный тренер «Балтики»:

«Показалось, у арбитра был нестандартный подход. 
Например, когда Голубова срубили, аж треск стоял. Я 
даже перепугался - там явно желтая карточка. И таких 
моментов я насчитал еще два».
Виктор ЗАЙДЕНБЕРГ, главный тренер «Н. Новгорода»:

«Задача у команды - не вылететь. На сегодняшний 
день мы ее выполняем».

КУБАНЬ - СКА-ЭНЕРГИЯ - 1:0
Дан ПЕТРЕСКУ, главный тренер «Кубани»: 

(О шести победах подряд.) «Восемь побед было 
в «Унире», но там мы еще и не пропускали. Наде-
юсь добиться того же и в «Кубани», а может, и пре-
взойти».
Сергей ГОРЛУКОВИЧ, главный тренер «СКА-Энергии»:

«После матча с «Химками» мы попали в тяжелую 
ситуацию - четыре футболиста получили травмы. Хоро-
шо, что удалось проверить всех новичков в деле, кото-
рых мы взяли, можно сказать, как котов в мешке. Судя 
по игре, эти ребята - вполне конкурентоспособные. То, 
что мы проиграли, это, конечно, негатив, но в каждом 
негативе нужно искать позитив».

ДИНАМО Бр - ЖЕМЧУЖИНА-СОЧИ - 1:0
Сергей ОВЧИННИКОВ, главный тренер «Динамо» Бр:

«Мы специально отдали мяч и территорию во вто-
ром тайме. Знаете, как Моуринью говорит: хочешь 
выиграть, отдай сопернику мяч».

УРАЛ - РОТОР - 4:0
Борис СТУКАЛОВ, главный тренер «Урала»:

«Если кто-то думает, что можно на легком аллюре 
выйти и затмить команду соперников, то это не так. 
Первый тайм показал, как бывает тяжело».
Виталий ШЕВЧЕНКО, главный тренер «Ротора»:

«У нас были сложные матчи - с «Краснодаром», 
«Химками», «Кубанью», «КАМАЗом», «Волгой», «Ура-
лом». Взяли в них 6 очков. Так что самый сложный отре-
зок сезона, надеюсь, позади. Теперь нам надо обыг-
рывать равных соперников и, конечно, укреплять обо-
рону. Будем искать людей, дозаявлять».

 ВОЛГА - САЛЮТ - 1:0
Омари ТЕТРАДЗЕ, главный тренер «Волги»:

«В первом тайме была вялая игра, спали, можно 
сказать».
Леонид КУЧУК, главный тренер «Салюта»:

«Команда будет биться до последнего».
ИРТЫШ - ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ - 1:4

Владимир АРАЙС, главный тренер «Иртыша»:
«Наверное, можно было бы выпустить других игро-

ков, но у нас не столь длинная скамейка, чтобы произ-
водить масштабную ротацию».
Лев ИВАНОВ, главный тренер «Волгаря-Газпрома»:

«Практически все наши удары по воротам превра-
щались в голы. Видимо, судьба вернула должок».
Роман ТУЗОВСКИЙ, 
полузащитник «Волгаря-Газпрома»:

«Если выиграли, значит, пятница 13-е - наш 
день».

ДИНАМО СПб - МОРДОВИЯ - 1:3
Эдуард МАЛОФЕЕВ, главный тренер «Динамо» СПб:

«Вы видите, как нас судят: любой свисток - в пользу 
соперника! Видимо, Санкт-Петербург в первом диви-
зионе никому не нужен. Я умею работать с молоды-
ми. Могу подготовить ребят для «Зенита», им самим 
на пользу соперничать с мужиками. Но никакого кон-
такта не получается. Не идут навстречу».

- «Кубань» оторвалась от бли-
жайших преследователей на 8 
очков. Можно говорить о том, что 
команда Петреску одной ногой в 
премьер-лиге?

- В этом сезоне видел четы-
ре-пять игр «Кубани», был на 
ее матче с «Лучом». Не сказал 
бы, что хозяева смотрелись на 
голову выше дальневосточни-
ков. Да, команда подготовле-
на физически, организованна, 
мотивированна. Хорош Букур: 
быстрый, настырный, с обво-
дочкой, с неплохим ударом. В 
целом же это ровный коллек-
тив. И хотя вся борьба за пу-
тевку впереди, если у красно-
дарцев хватит запала до конца 
сезона, задачу они, безусловно, 
выполнят.

- Кем из игроков «Кубани» 
могли бы сейчас усилиться пред-
ставители премьер-лиги?

- Премьер-лига может уси-
литься не только кубанцами, 
но и рядом футболистов из дру-
гих клубов первого дивизиона. 
Вопрос, под какую мерку их 
примерять. «Сибирь», скажем, 
спокойно могла бы поменять-
ся местами с «Кубанью» - ник-
то бы и не заметил.

- Какую из команд отмети-
те по игре?

- Пожалуй, «Нижний Нов-
город». Если «Кубань» играет 
строго на результат, то «НН» - в 
свое удовольствие. Над нижего-
родцами не довлеет результат, 
поэтому футболисты действуют 
раскрепощенно. Очень приба-
вил Берхамов: ведет всю игру в 
середине поля. Хорошо выгля-
дит Тихоновецкий. Да и в це-
лом там чувствуется команд-
ный дух.

- Шедший на втором месте 
«Краснодар» потерпел два пора-
жения на выезде. Неожидан-
ность?

- Эти результаты удивили. 
Все-таки команда провела до-
вольно солидную селекцию, 
укрепив состав игроками се-
рьезного уровня - Гогниевым, 
Дедечко. Не думал, что она вер-
нется домой порожняком. Тем 
не менее у клуба с такими фе-
номенальным руководителем, 
как Сергей Галицкий, большое 
будущее. Уверен, годом рань-
ше или годом позже «Красно-
дар» будет не только играть в 
премьер-лиге, но и бороться с 
нашими грандами.

- Что скажете об амбици-
озном новичке «Жемчужине-
Сочи»?

- По сегодняшнему составу 
она не сильнее остальных. Хо-
тя эта команда играет в ком-
бинационный футбол, а не в 
«бей-беги». Но при схеме 4-3-3 
бросилось в глаза отсутствие 
фланговых исполнителей. Все 
остальное на неплохом уров-
не. Поэтому, несмотря на то что 
«Жемчужина» опустилась после 
поражения в Брянске на седь-
мое место, не стал бы сбрасы-
вать ее со счетов.

- Зону вылета покинуло брян-
ское «Динамо».

- Давно пора! Сказывается 
работа нового руководства клу-
ба и Сергея Овчинникова. Труд-
но сказать, как он себя дальше 
проявит в качестве тренера, од-
нако харизма у этого человека 
есть. Овчинников - личность 
в нашем футболе. При том что 
клуб не привлек в свои ряды 
суперзвездный состав, он вы-
глядит более симпатично в иг-
ровом плане, чем до открытия 
трансферного окна.

- Похоже, определился пер-
вый кандидат на вылет - питерс-
кое «Динамо». Команда, которая 
не может выиграть уже восемь 
матчей, выставляет на транс-
фер лидеров.

- Ситуация для петербурж-
цев еще не безнадежная, учи-
тывая небольшой открыв от 
15-го места. Но сохранить про-
писку в лиге им будет тяжело. 
У клуба просто нет финансо-
вых возможностей, чтобы сде-
лать хорошую команду перво-
го дивизиона. С другой сторо-
ны, разговоры, будто в городе 
динамовцам специально встав-
ляют палки в колеса, - полная 
ерунда. «Динамо» не конкурент 
«Зениту» - и никогда им не бу-
дет. Так уж исторически сло-
жилось.

- Ваше мнение об игре нынеш-
них «Химок»?

- Молодая команда неста-
бильна по качеству игры, но 
очки потихонечку набирает. Не 
думаю, что после ухода Тарха-
нова что-то сильно изменится. 
За полгода он создал задел, за-
дача Бушманова - его не рас-
транжирить. Молодежь растет, 
набираясь ума-разума у двух-
трех ветеранов. На сегодняш-
ний день для «Химок» второсте-
пенно, какое они место займут, 
- пятое или десятое. Главное - 
чтобы ребята прибавляли как 
футболисты.

Анатолий МАРТЫНОВ

«Кубань» одерживает шестую победу подряд 1
(мячи 17-3) и отрывается от третьего места 
на 8 очков.
«Волга» догоняет земляков из «Нижнего Нов-1
города», но остается за чертой первой двойки 
из-за меньшего количества побед.
После трех побед первое поражение во вто-1
ром круге терпит «Нижний Новгород». «КАМАЗ» 
продлевает домашнюю победную серию до 
четырех игр (мячи 9-4).
За последние два тура в ворота «Краснода-1
ра» назначаются три пенальти (реализова-
но - 2). Всего со старта первенства в ворота 
этой комады пробито пять 11-метровых (реа-
лизовано - 4). 
Чаще других судьи наказывают 11-метровыми 1
«Шинник» и «Балтику» - по 7. Игроки «Краснода-
ра» - рекордсмены по числу пробитых пеналь-
ти - 10 (реализовано - 9).
 Кадеев («Динамо» Бр) становится автором 1
500-го гола со старта первенства.
«Жемчужина-Сочи» терпит первое поражение 1
под руководством Зураба Саная, а его кол-
лега из «Химок» Евгений Бушманов продле-
вает свою беспроигрышную серию до 4 мат-
чей (+2=2, 4-2).

«Динамо» Бр впервые со старта первенства 1
покидает зону вылета.
«Салют» и «Авангарда» терпят шестые пора-1
жения подряд (мячи 4-11 и 5-14). 8 матчей не 
знает побед «Динамо» СПб (=2-6, 5-16).
«Волгарь-Газпром» впервые в сезоне круп-1
но выигрывает на выезде, а «Иртыш» - круп-
но проигрывает в родных стенах.
«Ротор» завершает выезд Омск - Екатерин-1
бург двумя поражениями (мячи 0-6).
«СКА-Энергия» и «Авангард» третью игру под-1
ряд уходят с поля без забитого гола.
«Кубань» не знает поражений от «СКА-Энергии» 1
в 12 матчах подряд (+7=5, 19-8), а «Волга» от 
«Салюта» - в четырех (+2=2, 4-2).
«Балтика» впервые обыгрывает «НН» в пер-1
венствах России.
«Луч-Энергия» по-прежнему не может выиг-1
рать в Химках (=3-2, 2-7).
Авангард» терпит в Набережных Челнах чет-1
вертое поражение подряд (мячи 2-11).
После матча в Ярославле представители 1
«Краснодара» пишут жалобу на необосно-
ванно назначенный в их ворота пенальти на 
83-й минуте.

РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. 24-й тур

 1. Спартак ГОГНИЕВ Краснодар/КАМАЗ 3,91 22
 2. Евгений ОСИПОВ Жемчужина-Сочи 3,80 20
 3. Андрей ТИХОНОВ Химки 3,80 15
 4. Виктор ГОЛОВАТЕНКО Кубань 3,79 19
 5. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки 3,77 22
 6. Максим ДЕМЕНКО Жемчужина-Сочи/ 3,76 17
 Краснодар 
 7. Санжар ТУРСУНОВ Волга 3,75 20
 8. Алли НДРИ Волга 3,75 16
 9. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 3,74 19
10. Владислав КУЛИК Кубань 3,73 15
   Эдик САДЖАЯ Волга 3,73 15

ВРАТАРИ
 1. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки 3,77 22
 2. Антон КОЧЕНКОВ Волга 3,72 18
 3. Евгений ГОРОДОВ Шинник 3,68 22
 4. Александр БУДАКОВ Кубань 3,57 23
 5. Михаил БАРАНОВСКИЙ Жемчужина-Сочи 3,55 20
 6. Александр БЕЛЕНОВ Салют 3,53 19
 7. Евгений КОНЮХОВ Нижний Новгород 3,53 17
 8. Дмитрий ПЧЕЛИНЦЕВ Краснодар 3,53 15
 9. Алексей КРАСНОКУТСКИЙ Иртыш 3,50 18
10. Денис ВАВИЛИН КАМАЗ 3,42 19

ЗАЩИТНИКИ
 1. Евгений ОСИПОВ Жемчужина-Сочи 3,80 20
 2. Виктор ГОЛОВАТЕНКО Кубань 3,79 19
 3. Алли НДРИ Волга 3,75 16
 4. Эдик САДЖАЯ Волга 3,73 15
 5. Милан ВЬЕШТИЦА Шинник 3,70 20
 6. Аслан ЗАСЕЕВ Волга 3,65 18
 7. Игорь АРМАШ Кубань 3,64 22
 8. Андрей БУЙВОЛОВ Волга 3,59 22
 9. Георгий МИКАДЗЕ Мордовия/ 3,56 16
 Жемчужина-Сочи 
10. Андрей СМИРНОВ СКА-Энергия 3,56 18

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 1. Андрей ТИХОНОВ Химки 3,80 15
 2. Максим ДЕМЕНКО Жемчужина-Сочи/ 3,76 21
 Краснодар 
 3. Санжар ТУРСУНОВ Волга 3,75 20
 4. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 3,74 19
 5. Владислав КУЛИК Кубань 3,73 15
 6. Дмитрий ПОЛЯНИН Волга 3,69 15
 7. Максим СЕМАКИН Волга 3,68 19
 8. Роман ВОЙДЕЛЬ Шинник 3,65 20
 9. Николай ЖИЛЯЕВ Кубань 3,64 22
10. Игорь КОРОНОВ КАМАЗ 3,62 21

НАПАДАЮЩИЕ
 1. Спартак ГОГНИЕВ Краснодар/КАМАЗ 3,91 22
 2. Георге БУКУР Кубань 3,70 20
  Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Волга 3,70 20
 4. Рустем КАЛИМУЛЛИН Кубань 3,65 18
 5. Александр ТИХОНОВЕЦКИЙ Нижний Новгород 3,64 22
 6. Виктор БУЛЫГА Шинник/Салют 3,55 22
   Никита САТАЛКИН Луч-Энергия 3,55 22
 8. Предраг СИКИМИЧ Урал 3,48 21
 9. Дмитрий СЫСУЕВ Мордовия 3,45 22
10. Андрей МИХЕЕВ Краснодар 3,44 18

ВЕТЕРАНЫ
(на начало первенства не менее 33 лет)

1. Андрей ТИХОНОВ Химки 3,80 15
2. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки 3,77 22
3. Максим ДЕМЕНКО Жемчужина-Сочи/ 3,76 21
 Краснодар 
4. Михаил ОСИНОВ Урал 3,56 16
5. Станислав ДУБРОВИН Жемчужина-Сочи 3,43 23

ИНОСТРАНЦЫ
1. Алли НДРИ Кот-д’Ивуар 3,75 16
2. Георге БУКУР Румыния 3,70 20
3. Милан ВЬЕШТИЦА Сербия 3,70 20
4. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Грузия 3,70 20
5. Игорь АРМАШ Молдавия 3,64 22

БОМБАРДИРЫ
 1. Спартак ГОГНИЕВ Краснодар/КАМАЗ 14 (1) 22
 2. Александр ТИХОНОВЕЦКИЙ Нижний Новгород 13 (1) 22
 3. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Волга 10 20
 4. Азамат ГОНЕЖУКОВ Динамо СПб 9 (3) 21
 5. Евгений КАЛЕШИН Краснодар 9 (8) 23
 6. Георге БУКУР Кубань 8 (2) 20
 7. Сергей СЕРДЮКОВ КАМАЗ 7 23
 8. Сергей ДАВЫДОВ Кубань/Волгарь-Газпром 7 (1) 19
 9. Никита САТАЛКИН Луч-Энергия 7 (1) 22
10. Дмитрий ГОЛУБОВ Балтика 7 (3) 21

АССИСТЕНТЫ
 1. Андрей ТИХОНОВ Химки 10 15
 2. Игорь КОРОНОВ КАМАЗ 8 21
 3. Андрей МИХЕЕВ Краснодар 7 18
 4. Любомир КАНТОНИСТОВ Динамо СПб 7 21
 5. Санжар ТУРСУНОВ Волга 6 20
 6. Николай САФРОНИДИ Урал 6 22
 7. Никита САТАЛКИН Луч-Энергия 5 22
 8. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 5 19
 9. Антон ГУДУКИН КАМАЗ 5 21
10. Андрей АКОПЯНЦ Нижний Новгород 5 22

ГОЛ+ПАС
 1. Спартак ГОГНИЕВ Краснодар/КАМАЗ 18 (14+4) 22
 2. Александр ТИХОНОВЕЦКИЙ Нижний Новгород 16 (13+3) 22
 3. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Волга 14 (10+4) 20
 4. Азамат ГОНЕЖУКОВ Динамо СПб 13 (9 +4) 21
 5. Георге БУКУР Кубань 12 (8+4) 20
 6. Никита САТАЛКИН Луч-Энергия 12 (7+5) 22
 7. Андрей ТИХОНОВ Химки 12 (2+10) 15
 8. Санжар ТУРСУНОВ Волга 11 (5+6) 20
 9. Евгений КАЛЕШИН Краснодар 10 (9+1) 23
10. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 10 (5+5) 19
11. Андрей МИХЕЕВ Краснодар 10 (3+7) 18

СУХИЕ МАТЧИ ВРАТАРЕЙ
1. Александр БУДАКОВ Кубань 16 23
2. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки 12 22
3. Антон КОЧЕНКОВ Волга 10 18
4. Михаил БАРАНОВСКИЙ Жемчужина-Сочи 10 20
5. Евгений ГОРОДОВ Шинник 9 21

ПЛЮС-МИНУС
Лучшие

1. Виктор ГОЛОВАТЕНКО Кубань +24 19
2. Игорь АРМАШ Кубань +22 23
3. Максим ЖАВНЕРЧИК Кубань +22 22
  Сергей РАШЕВСКИЙ Волга +22 22

Худшие
1. Алексей ЖИТНИКОВ Ротор -25 23
2. Николай ОЛЕНИКОВ Ротор -20 19
3. Олег АЛЕЙНИК Ротор -18 17
  Алексей ЕПИФАНОВ Ротор -18 17
  Игорь ШЕСТАКОВ Ротор -18 17
Без учета вратарей.

СОБЫТИЯ ТУРА ПОСЛЕ ТУРОВ

ОТКРОВЕНИЯ ТУРА

О матчах 23-го и 24-го туров рассуждает 
бывший главный тренер «Химок»

Дмитрий ГАЛЯМИН: 
«СИБИРЬ» 

МОЖЕТ ПОМЕНЯТЬСЯ 
МЕСТАМИ 

С «КУБАНЬЮ» - 
НИКТО НЕ ЗАМЕТИТ»

 И В Н П М О +/-
 1. КУБАНЬ 23 15 4 4 34-13 49 +6
 2. Н. НОВГОРОД 23 13 2 8 32-27 41 +15
 3. ВОЛГА 23 11 8 4 36-14 41 +10
 4. КРАСНОДАР 23 11 6 6 41-29 39 +13
 5. УРАЛ 23 10 9 4 25-13 39 0
 6. КАМАЗ 23 11 5 7 35-27 38 0
 7. ЖЕМЧУЖИНА- 23 11 5 7 25-21 38 +8
   СОЧИ 
 8. ХИМКИ 23 9 9 5 24-17 36 -13
 9. ШИННИК 22 10 4 8 23-19 34 -9
10. МОРДОВИЯ 23 9 6 8 32-24 33 +12
11. ВОЛГАРЬ-
   ГАЗПРОМ 23 8 5 10 23-30 29 +3
12. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 22 7 8 7 24-26 29 +4
13. БАЛТИКА 23 7 7 9 22-27 28 -5
14. СКА-ЭНЕРГИЯ 22 6 8 8 17-20 26 -4
15. ДИНАМО Бр 22 5 8 9 19-28 23 +11
16. ИРТЫШ 23 5 6 12 17-28 21 -1
17. РОТОР 23 5 5 13 19-45 20 -
18. САЛЮТ 23 4 8 11 18-27 20 -17
19. АВАНГАРД 23 5 4 14 17-34 19 -10
20. ДИНАМО СПб 23 4 7 12 20-34 19 +6

«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпиона-
том или с тем чемпионатом, когда команда последний раз 
играла в первом дивизионе.

25-й тур, 21 августа: СКА-Энергия - КАМАЗ, Луч-Энер-
гия - Волга, Салют - Урал, Авангард - Иртыш, Волгарь-Газ-
пром - Балтика, Ротор - Динамо СПб, Мордовия - Шинник, 
Нижний Новгород - Динамо Бр, Кубань - Химки.

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
не менее 15 матчей

Екатерина БРЕДИНА 
из Черкизова

РАДИ ЧЕГО 
НАЧАЛИ 
В 21.20?

«Он поет в микрофон как 
в цветок. Зигфрид из ПТУ», - 
написано в память об ушед-
шем из жизни двадцать лет 
назад Викторе Цое. В неста-
бильное время перемен он был 
популярен, как никакой дру-
гой рок-музыкант и поэт. До 
сих пор его песни значат для 
многих больше, чем слова ро-
дителей или друзей. Поэтому 
вполне логично, что в память 
о человеке, ставшем симво-
лом второй половины 80-х и 
90-х, Первый канал прайм-
тайм воскресенья (21.30) от-
дал под передачу о Цое и за-
пись концерта с его участием. 
Все верно...

Матч «Локомотив» - «Спар-
так» - одна из центральных 
встреч 17-го тура. Московс-
кое дерби, которое хочет пос-
мотреть огромное количество 
болельщиков. На черкизовс-
ком стадионе на таких матчах 
всегда аншлаг.  Изначально иг-
ра была назначена на 16.00. 
Время, когда большинство бо-
лельщиков России сможет пос-
мотреть матч. Но из-за жары 
встречу перенесли на вечер - на 
21.20, чтобы Первый канал мог 
показать игру после програм-
мы «Время», которая за всю ис-
торию отечественного ТВ выхо-
дила не в 21.00 всего несколько 
раз. Все верно...

Вот так перед Первым ка-
налом встал вопрос: что 
транслировать воскресным 
вечером - рок или футбол? По-
бедил Цой.

Вопрос в другом: почему 
РФПЛ назначила матч «Локо-
мотив» - «Спартак» на 21.20? 
Начнись встреча в 21.00, на ка-
чество ночной записи Первого 
канала это нисколько не повли-
яло бы. Ведь премьер-лиге ник-
то не гарантировал, что пока-
жет матч в прямом эфире.

- Мы прекрасно понимаем 
коллег с Первого канала, - рас-
сказал «СЭ» исполнительный 
директор РФПЛ Сергей Чебан. 
- У нас хорошие партнерские 
отношения. Мы решили пере-
нести матч на вечер, чтобы не 
рисковать здоровьем футболис-
тов. У Первого канала спроси-
ли, на какое время переносить. 
Они говорят: давайте на 21.20. 
Если получится решить вопрос 
с другими партнерами, пока-
жем впрямую, если нет - в за-

писи. В общем, выбрали такое 
время умышленно. Чтобы, если 
вдруг получится, безболезнен-
но влезть в прямую сетку. Хо-
тя прекрасно понимали: скорее 
всего, будем показаны в запи-
си. Все равно нужно трансли-
ровать футбол на общедоступ-
ных каналах. Тем более такой 
классный. 

Получается, время было вы-
брано на всякий случай. В на-
дежде на «а вдруг покажут». 
Из-за этого «а вдруг» многие 

болельщики оказались дома 
глубоко за полночь. Кто-то во-
обще не поехал на матч.

«Перемен, мы ждем пере-
мен», - пел Цой. Они в нашем 
футболе происходят. Теперь 
уже мы не проводим матчи в 
полуденную жару, когда ни иг-
рать, ни смотреть на эту игру 
невозможно. Но, помня о те-
лезрителях, порой забываем о 
тех тридцати тысячах, кото-
рые находят, вне зависимости 
от телеканалов, время прийти 
на трибуны.

БЕЗ МЫСЛЕЙ 
О ЯРОСЛАВЛЕ

Время начала матча, без-
условно, тема для дискуссии. 
Но не катастрофа. Куда боль-
ше проблем вызвал неожидан-
но вернувшийся в Москву в 
выходные смог. В пятницу бы-
ло принято решение играть в 
столице, не перенося встречу 
в Ярославль. В субботу все за-
нервничали. А когда в воскре-
сенье утром над городом вновь 
появилась дымка, РФПЛ при-
шлось созывать комиссию.

- Условия утром были оцене-
ны как удовлетворительные. И 
становятся все лучше. Отсле-
живаем ситуацию каждые пол-
часа, - отметил Чебан.

В Черкизове задымление 
и впрямь было небольшое. По 
сравнению с экологической бе-
дой прошлой недели - сущие 
пустяки. Стадион «Локомотив» 
легко просматривался издали. 
Куда больше пугала стена ды-
ма на востоке. Тем не менее ре-
шающее слово оставалось за 
Алексеем Николаевым, кото-

рый в последнюю минуту, вый-
дя на поле и оценив ситуацию, 
мог отменить матч. Так что лег-
кое волнение остаться не у дел 
- без футбола и без приятного 
проведенного воскресного ве-
чера - присутствовало. Слава 
богу, арбитрам тоже не хоте-
лось лишний раз приезжать в 
Черкизово.

Между тем сотрудники «Ло-
комотива», похоже, ни минуты 
не сомневались, что встреча 
состоится именно на их поле. 
Уже в среду, например, у газет 
интересовались, какое коли-
чество журналистов приедет на 
матч, чтобы компактнее всех 
разместить. 

Для разогрева болельщиков 
на стадион был приглашен Рус-
лан Нигматуллин. За сорок ми-
нут до начала матча экс-вра-
тарь «Спартака», «Локомотива» 
и сборной России, расположив-

шись за пультом и включив му-
зыку, принялся демонстриро-
вать всем навыки диджея. Та-
лантливый человек талантлив 
во всем. Под прокручиваемые 
Нигматуллиным любимые ме-
лодии, записанные аж на 50 
дисках, рядом с ним танцевали 
две девушки. А на поле высту-
пали четыре футбольных фрис-
тайлера. Говорят, они могут по 
полчаса без перерыва жонгли-
ровать мячом самыми разны-
ми частями тела. Публика бы-
ла в восторге. Диджей - тоже. 
Раньше перед такой аудито-
рией Нигматуллину выступать 
никогда не приходилось: в клу-
бах обычно больше полутора 
тысяч человек не собирается.

Не думали о переносе мат-
ча в Ярославль и болельщики 
«Локо». Они разложили в сек-
торе две тысячи красно-зеле-
ных флагов. А также думали, 

как пронести через милицейс-
кие патрули баннеры, намека-
ющие, что фанатам не очень 
нравится идея проведения 
встречи «Спартак» - «Томь» на 
их стадионе.

Футболистам, вышедшим 
из подтрибунного помещения, 
после таких перипетий и дейс-
тва на трибунах оставалось 
лишь поддержать запал фана-
тов и затмить хорошей игрой 
все неприятные эпизоды, пред-
шествовавшие дерби. 

P.S. По информации из 
ГУВД, на матче работали две 
тысячи сотрудников милиции. 
Перед началом игры кинологи-
ческие группы проверили ста-
дион и прилегающие терри-
тории на наличие взрывных 
устройств и подозрительных 
предметов. Кроме того, был со-
здан дополнительный резерв 
из бойцов ОМОН.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й турФУТБОЛ

НАДЕЖДА 
«А ВДРУГ ПОКАЖУТ» 

БЫЛА ТЩЕТНОЙ

Вчера. Москва. Черкизово. Диджей Руслан НИГМАТУЛЛИН.

Болельщики «Локо» и «Спартака» перед матчем.

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

Е
Д

О
Р

О
В

 «
С

Э
»

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

Е
Д

О
Р

О
В

 «
С

Э
»



АНГЛИЯ
Чемпионат. Матчи 1-го тура. 

Тоттенхэм - Манчестер Сити - 0:0. 
35 928. Матч-открытие сезона, несмот-
ря на итоговые нули, выдался зрелищ-
ным. Если в первом тайме гости спас-
лись только благодаря отважным дейс-
твиям голкипера Харта, то во втором 
уже сами по большей части доминиро-
вали. Роман Павлюченко вышел на за-
мену на 68-й минуте и очень активно 
влился в игру. Дважды за минуту Пав-
люченко угрожал чужим воротам левее 
центра: сначала закончил атаку ударом 
низом от угла штрафной, а потом пос-
ле перехвата пристрелялся с дистан-
ции. Оба раза Харт был на месте. Поз-
же россиянин попытался выступить 
уже в роли ассистента - и вновь опас-
но, но недостаточно, чтобы  «шпоры» 
забили. В итоге наш нападающий на-
играл на средний балл 6,7 от посетите-
лей Sky Sports. Челси - Вест Бромвич 
- 6:0 (Малуда, 6, 90. Дрогба, 45+1, 55, 
68. Лэмпард, 63). 41 589. Новый сезон 
«аристократы» начали с того же, чем за-
кончили прошлый: разгромной победы 
и хет-трика Дрогба. «Не знаю, смогу ли 
побить свой рекорд прошлого сезона 
(37 голов во всех турнирах), но вот то, 
что я  почти восстановился после опе-
рации на локте - однозначно», - при-
знался ивуарийский супернападающий. 
Юрий Жирков наблюдал за голевой фе-
ерией партнеров со скамейки. Астон 
Вилла - Вест Хэм - 3:0 (Даунинг, 15. 
Петров, 40. Милнер, 66). 36 604. Авто-
ром первого гола сезона стал Даунинг, 
опередивший на «фотофинише» Кали-
нича из «Блэкберна» («роверз» начали 
свою встречу с небольшим опоздани-
ем). Милнера, одной ногой уже пере-
шедшего в «Манчестер Сити», ярост-
но освистали во время предматчевого 
представления составов по стадиону, 
однако гнев быстро сменился на ми-
лость, когда полузащитник забил гол. В 
итоге футболиста, чей трансфер может 
принести в копилку «Виллы» порядка 30 
миллионов фунтов, проводили оваци-
ями. Дебют Кевина Макдоналда, ока-
завшегося у руля бирмингемцев пос-
ле неожиданного увольнения Мартина 
О’Нилла, оказался столь успешным, что 
владелец команды Рэнди Лернер решил 
пока что повременить с назначением 
нового тренера. «Рэнди был в востор-
ге от игры команды и сказал мне, что-
бы я готовил ребят к отборочной игре 
Лиги Европы с «Рапидом», - признался 
Макдоналд. Блэкберн - Эвертон - 1:0 
(Калинич, 14). 25 689. «Ириски» уже тре-
тий сезон подряд начинают с пораже-
ния: на сей раз все критические стре-
лы направлены в сторону вратаря Хоу-
арда, чья нелепая ошибка на выходе и 
привела к единственному голу. Динияр 
Билялетдинов появился на поле лишь на 
73-й минуте и, поучаствовав в несколь-

ких опасных выпадах «Эвертона», удос-
тоился от экспертов Sky Sports оценки 
7. Болтон - Фулхэм - 0:0. 20 352. Сан-
дерленд - Бирмингем - 2:2 (Бент, 24, 
с пенальти. Карр, 56, в свои ворота - 
Данн, 77. Риджуэлл, 88). 38 390. Уда-
ление: Кэттермоул («Сандерленд»), 43. 
Где это видано, чтобы капитан первым 
покидал судно? На «Стэдиум оф Лайт». 
Новоиспеченный вожак «черных котов» 
Ли Кэттермоул схлопотал две желтых 
карточки еще до перерыва, став пер-
вым удаленным чемпионата-2010/11. 
Уиган - Блэкпул - 0:4 (Тэйлор-Флет-
чер, 16. Хэйрвуд, 38, 43. Бэптист, 75). 
16 152. Вулверхэмптон - Стоук Сити 
- 2:1 (Джоунс, 37. Флетчер, 39 - Файе, 
55). 27 850. (Сергей КУЗОВЕНКО)

УКРАИНА
Чемпионат. Матчи 6-го тура. 

Ворскла - Динамо - 3:1 (Сачко, 47. 

Красноперов, 83. Безус, 90+1 - Алмей-
да, 51). 15 000. Даже проиграв, киев-
ляне установили в Полтаве рекорд: 
их тренер Валерий Газзаев провел 
свою самую короткую пресс-конфе-
ренцию за год с небольшим в укра-
инском чемпионате. «Мне бы не хо-
телось говорить о качестве игры и су-
действа - пусть в этом разбираются 
журналисты», - сказав эту фразу, Газ-
заев покинул зал, не дожидаясь воп-
росов. Понять его разочарование не-
сложно: динамовцы не просто усту-
пили «Ворскле» всего во второй раз 
за полтора десятка лет (впервые это 
случилось, когда нынешний рулевой 
полтавчан Николай Павлов трениро-
вал… «Динамо»), но проиграли в ка-
нун отборочных матчей Лиги чемпио-
нов с «Аяксом». С трибуны за пораже-
нием будущих соперников наблюдал 
шеф селекционной службы голланд-
ского клуба Ханс ван дер Зее, но, су-

дя по всему, на основании этой игры 
ему не удастся представить своему 
руководству содержательный отчет: в 
составе киевлян не было улетевшего 
на очередные процедуры в Германию 
Шевченко, рассчитывающего залечить 
травму до игры с «Аяксом» левофлан-
гового универсала Маграу и двух не-
давно присоединившихся к команде 
бразильских форвардов Гильерме и 
Андре. Днепр - Металлист - 0:1 (Фи-
нинью, 56). 22 846. Команда Мирона 
Маркевича, вынужденного разрывать-
ся между харьковским клубом и сбор-
ной Украины, реабилитировалась пе-
ред болельщиками за поражение в 
прошлом туре от «Ворсклы». В соста-
ве днепропетровцев весь матч прове-
ли экс-армейцы Денисов и Феррейра, 
бывший спартаковец Калиниченко был 
заменен на 64-й минуте. Заря - Ильи-
чевец - 2:2 (Езерский, 38, 90+2 - Яро-
шенко, 64. Антонов, 69). 9000. Метал-

лург З - Оболонь - 1:2 (Рибейру, 85 
- А.Мандзюк, 62. Кучеренко, 65, с пе-
нальти). 4300. Кривбасс - Таврия - 
1:4 ( Куценко, 16, с пенальти - Ковпак, 
9, 57, 72. Монахов, 45). 3500. (Дмит-
рий ИЛЬЧЕНКО)

ИСПАНИЯ
Суперкубок. Первый матч. Се-

вилья - Барселона - 3:1 (Луис Фаби-
ану, 62. Кануте, 73, 83 - Ибрагимович, 
20). 38 000. В первом матче за Супер-
кубок Испании чемпион страны «Бар-
селона» в гостях неожиданно уступила 
обладателю Королевского кубка «Се-
вилье». Подопечные Хосепа Гвардьо-
лы уверенно начали поединок, открыв 
счет в результате комбинации, разыг-
ранной Максвеллом и Ибрагимови-
чем. Бразилец длинным пасом вывел 
шведского форварда на ударную по-
зицию, и тот в касание переправил мяч 

в ворота. Во втором тайме «Севилья» 
перехватила инициативу, и сначала 
выход один на один реализовал Луис 
Фабиану, а затем дважды фланговые 
передачи замкнул Кануте. Ответная 
встреча состоится через неделю в 
Барселоне. (Дмитрий ЗЕЛЕНОВ)

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матчи 2-го тура. 

Валансьен - Марсель - 3:2 (Даник, 
48. Пюжоль, 53, 62 - Тайво, 82, с пе-
нальти. Дюкуртью, 85, в свои воро-
та). 15 430. Лучший бомбардир про-
шлого чемпионата Мамаду Ньянг про-
вел последний матч за «Марсель». 
30-летний нападающий, забивший за 
пять лет в цветах французского клу-
ба ровно 100 голов, перешел в «Фе-
нербахче». Предположительно сум-
ма трансфера составила 8 миллионов 
евро. Между тем Бен Арфа, которого 

«Марсель» не отпускает в «Ньюкасл», 
устроил забастовку - полузащитник не 
является на базу, заявляя в интервью 
L’Equipe, что готов даже пропустить 
весь сезон. «Если нам платят, то это 
не значит, что мы рабы», - подчеркнул 
он. Сент-Этьен - Сошо - 3:2 (Соже, 
6, в свои ворота. Перрен, 57, 63 - Бу-
дебуз, 65. Мартен, 66). 24 013. Нанси 
- Ренн - 0:3 (Монтаньо, 50. Браими, 
59. Исм.Бангура, 87). 14 512. Удале-
ние: А.Н’Диай («Нанси»), 13. Лорьян 
- Ницца - 1:2 (Жуффр, 11 - Гас, 12. 
Реми, 70). 15 181. Арль-Авиньон - 
Ланс - 0:1 (Полле, 70). 10 881. Матч 
«Монако» - «Монпелье» в субботу 
не состоялся из-за сильных ливней. 
(Александр ПРОСВЕТОВ)

БЕЛЬГИЯ
Чемпионат. Матчи 3-го тура. 

Стандард - Локерен - 3:3. Андерлехт 

- ЖБА - 4:0. Гент - Эпен - 2:1. Корт-
рейк - Сент-Трюйден - 2:0. Мехелен 
- Льерс - 1:0. Вестерло - Зюлте-Ва-
регем - 1:1.

Мехелен - 9, Андерлехт, Корт-
рейк - 7, Генк - 6 (2), Гент - 6...

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 2-го тура. 

Аякс - Витесс - 4:2. ВВВ-Венло - Хе-
раклес - 1:0. АЗ - Гронинген - 1:1. 
Твенте - Херенвен - 0:0.

ПСВ - 6, Аякс - 4, Фейеноорд - 3 
(1), Хераклес - 3...

ДАНИЯ
Чемпионат. Матчи 5-го тура. Ко-

пенгаген - Норшелланн - 2:0. Сенде-
рьюске - Оденсе - 1:3.

Копенгаген - 13 (5), Мидтьюл-
ланн, Брендбю - 9 (4)...

ПОРТУГАЛИЯ
Чемпионат. Матчи 1-го тура. 

Маритиму - Сетубал - 0:1. Пасуш де 
Феррейра - Спортинг - 1:0. Навал 
- Порту - 0:1. Брага - Портимонен-
се - 3:1.

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 1-го ту-

ра. Абердин - Хэмилтон - 4:0. Хартс 
- Сент-Джонстон - 1:1. Инвернесс - 
Селтик - 0:1. Рейнджерс - Килмарнок 
- 2:1. Сент-Миррен - Данди Юнай-
тед - 1:1.

ИЗРАИЛЬ
Нововведение Израильской фе-

дерации футбола и парламента стра-
ны, в соответствии с которым ох-
рану внутри стадионов могут нести 
лишь сотрудники частных фирм, а 
не полиция, закончилось полной не-
удачей во время тель-авивского де-
рби между «Маккаби» и «Хапоэлем» 
на Кубок израильской лиги. Свыше 
400 сотрудников безопасности не 
смогли погасить постоянные стыч-
ки и проявление насилия со сторо-
ны агрессивно настроенных фанатов 
обеих команд. Некоторым болель-
щикам удалось даже прорваться че-
рез ограждения и устроить потасов-
ки у кромки поля. Главному тренеру 
«Хапоэля» Эли Гутману пришлось во 
время интервью ретироваться в под-
трибунное помещение из-за обилия 
всяческих предметов, брошенных в 
его сторону. В результате столкно-
вений около десяти человек полу-
чили легкие ранения. Весьма веро-
ятно, что Израильская федерация 
футбола захочет приостановить или 
даже пересмотреть нововведение и 
вернуть на стадионы полицию. (Эли 
ШВИДЛЕР)
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Суббота. Лондон. «Челси» - «Вест Бромвич» - 6:0. 
Дидье ДРОГБА празднует один из своих трех голов.

Суббота. Севилья. «Севилья» - «Барселона» - 3:1. 
ЛУИС ФАБИАНУ бьет головой по воротам Рубена МИНО.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

У СВОИХ ВОРОТ

Первенство Швейцарии. Второй дивизион. Матч 
4-го тура. Лозанна - Делемон - 2:1 (Родригу Този, 58. 
Марацци, 85 - Родригес, 66). 2050. «Лозанна»: Фавр, Шта-
дельманн, Кац, Меоли, Соннера, Челестини, Марацци, 
Ж.Ру (Ридж Мюнси, 59), Родригу Този (Траоре, 85), Аван-
зини (Каррупт, 79), Силвиу.

«Лозанна» продолжила победное шествие по тур-
ниру, одолев соперника, который, как и она, 
в предыдущих матчах неизменно одерживал 

победы. Решительно начав игру, хозяева поля взяли 
под контроль мяч и принялись создавать опасные мо-
менты. Особой активностью отличался на левом флан-
ге Аванзини, которому в прошлом матче потребовалась 
замена из-за небольшого повреждения. А вот другому 
крайнему полузащитнику - Штойбле вопреки первона-
чальным оптимистичным прогнозам главного тренера 
Мартина Руеды придется восстанавливаться от трав-
мы еще три недели, так что с «Локомотивом» он не сыг-
рает. Счет открыл ударом в «девятку» от линии штраф-
ной площади бразилец Родригу Този. Однако вскоре хо-
зяева проглядели выпад соперника и пропустили свой 
первый в чемпионате гол. Победу в концовке «Лозанне» 
принес штрафной удар.

Александр ПРОСВЕТОВ

ЧЕТВЕРТАЯ 
ПОБЕДА 
ПОДРЯД 

И ПЕРВЫЙ 
ПРОПУЩЕННЫЙ 

ГОЛ

Чемпионат Франции. Матч 2-го тура. Брест - 
Осер - 1:1 (Н.Ру, 26 - Педретти, 83). 12 934. «Осер»: Со-
рен - Ангбар, А.Кулибали, Грихтинг, Берто (Миньо, 46) - 
Конту, Педретти, Ндинга, Бирса (Олиеч, 46) - Ле Таллек 
(Ланжиль, 68), Елень.

Бретонский город Брест ждал возвращения в 
высший дивизион без года 20 лет - клуб был 
изгнан из класса сильнейших в 1991 году за 

долги. Желание порадовать публику переполняло 
игроков хозяев, и они, навязав прессинг, устроили 
трудный первый тайм сопернику, которому, напро-
тив, недоставало движения. Наградой за старание 
стал гол, забитый головой после подачи со штрафно-
го Ноланом Ру, игроком, чья фамилия звучит так по-
осерски. Футболиста молодежной сборной Франции 
упустил Грихтинг. Вместе с тем, как признался после 
матча главный тренер «Осера» Жан Фернандес, уйти 
на перерыв при счете 1:0 было меньшим из зол. 

- Мы были слишком статичны, а соперники ата-
ковали владеющего мячом вдвоем-втроем, - сказал 
Фернандес. - «Брест» логично открыл счет, пусть это 
и случилось вследствие индивидуальной ошибки. Ес-
ли во вторник мы начнем игру так же, нас поджида-
ют серьезные проблемы.

В перерыве «Осер» произвел сразу две замены, 
чтобы добавить команде роста и мощи для борьбы в 
воздухе. Олиеч при этом вышел на правый фланг по-
лузащиты, и Конту перебрался оттуда на противопо-
ложный край. Позже был заменен и Ле Таллек, у ко-
торого на сей раз игра не клеилась. За четверть часа 
до конца игры отличный шанс упустил незаметный 
до той поры Елень. Поляк, получив передачу от Оли-
еча, пробил выше ворот.

В стремлении сохранить победный счет хозяева 
отступили к своим воротам. «Осер» подал много угло-
вых, и в конце концов благодаря одному из них при-
шло спасение - Педретти направил мяч прямиком в 
дальний верхний угол ворот. Главному тренеру хозяев 
Алексу Дюпону оставалось сетовать на нехватку вни-
мания, которую не прощают на высшем уровне.

Александр ПРОСВЕТОВ

Суббота. Брест. «Брест» - «Осер» - 1:1. 
Филиппос ДАРЛАС пытается отобрать мяч 
у Руа КОНТУ.

КАПИТАН «ОСЕРА» ЗАБИЛ С УГЛОВОГО

Англия:    «ЧЕЛСИ» НАЧАЛ С КРУПНОЙ ПОБЕДЫ 
                     И ХЕТ-ТРИКА ДРОГБА
Украина: ГАЗЗАЕВ ТЕРПИТ ПЕРВОЕ ПОРАЖЕНИЕ

ПСВ - 
СОПЕРНИК «СИБИРИ» В ЛИГЕ ЕВРОПЫ

«ОСЕР» - СОПЕРНИК «ЗЕНИТА» В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ «ЛОЗАННА» - 
СОПЕРНИК «ЛОКОМОТИВА» 

В ЛИГЕ ЕВРОПЫ

ТОЙВОНЕН: 
ПЯТЬ 

ИЗ ДЕВЯТИ 
МЯЧЕЙ ПСВ 

В ЧЕМПИОНАТЕ
Чемпионат Голландии. Матч 

2-го тура. ПСВ - Де Графсхап - 
6:0 (Джуджак, 5, с пенальти. Тойво-
нен, 25, 47, 55. Амрабат, 80. Афел-
лай, 84). ПСВ (Эйндховен): Исакс-
сон - Манолев, Родригес, Питерс, 
Вукович (Марселу, 74) - Энгелар, 
Тойвонен (Афеллай, 58), Хатчин-
сон - Берг, Ленс (Амрабат, 61), 
Джуджак. Удаление: Френкел («Де 
Графсхап»), 4.

Команда Фреда Рютте-
на впечатляюще начала 
чемпионат, забив в двух 

стартовых матчах девять голов 
и пропустив один. Гости оста-
лись в меньшинстве уже в де-
бюте встречи, когда Френкел 
в своей штрафной сфолил на 
Ленсе. Арбитр Нейхайс счел, 
что защитник лишил соперни-
ка явной возможности забить 
гол. Затем рефери не стал стро-
го придерживаться правил иг-
ры и не заставил Ленса пере-
бивать пенальти, когда игроки 
обеих команд до удара забежа-
ли в штрафную.

Свой первый из трех голов 
Тойвонен забил правой с пода-

чи одного из игроков «Де Графс-
хапа», так что зря гости сигна-
лизировали, что нападающий 
оказался в офсайде. Второй 
мяч он отправил в сетку голо-
вой после розыгрыша углово-
го. Хет-трик швед оформил уже 
левой ногой, точно пробив мет-
ров с десяти, находясь в центре 
штрафной.

Амрабат удачно завершил 
быструю контратаку ПСВ «че-
тыре в четыре», а Афеллай вос-
пользовался очередной ошибкой 
гостей, позволивших ему без по-
мех принять и обработать мяч в 
площади ворот после простре-
ла слева.

- На мой взгляд, ключевым 
эпизодом матча стал 11-мет-
ровый удар, назначенный в са-
мом начале игры, - признался 
Рюттен. - Нам удалось извлечь 
максимум из численного пре-
имущества, да и футболисты 
оказались голодными до голов. 
Болельщики проявили себя ве-
ликолепно. И они, и мы получи-
ли удовольствие.

Александр БОБРОВ

ФУТБОЛ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Молодежные составы. 
Матчи 17-го тура

АМКАР - АЛАНИЯ - 3:1 (3:0)
Голы: Тюкалов, 41 (1:0). Субботин, 44 

(2:0). Субботин, 45 (3:0). Пухаев, 
79 (3:1).

«Амкар» (Пермь): Синельников (Ершов, 
46), А.Морыганов, Морозов, Смир-
нов, К.Морыганов, Секретов (Ро-
маненко, 57), Гаглоев (Макагонов, 
46), Гадзаов (Рудаков, 54), Померко 
(Блынду, 89), Субботин (Андриевс-
кий, 62), Тюкалов (Колпаков, 66). 

«Алания» (Владикавказ): Хомич, Дзу-
цев, Цховребов, Багаев, Догузов, Ху-
булов (Арсоев, 62), Гусалов (Пухаев, 
68), Качмазов, Гочичаев, Газданов 
(Булацев, 62), Бибилов.

Наказания: Померко, 66. Романенко, 
72. Пухаев, 82. Арсоев, 89 (предуп-
реждения).

Судья: Худорожков (Пермь).
14 августа. Пермь. Стадион «Звезда». 200 

зрителей. 25 градусов.
Молодежка «Амкара» впервые воз-

главила турнирную таблицу. (Денис ЗА-
ХАРОВ)

ЦСКА - АНЖИ - 1:0 (0:0)
Гол: Сердеров, 49.
ЦСКА: Скрипник, Суслов, Тен (Чосич, 

46), Попов (Мушников, 70), Василь-
ев, Киселев, Кобзарь, Калоуда, Ива-
нов, Султонов (Сипатов, 75), Серде-
ров (Амбарцумян, 60).

«Анжи» (Махачкала): Дженетов, Ибраги-
мов (Ибрагимгаджиев, 51), Магоме-
дов, Курбанов, Гаджиев, Мухаммад, 
Алимагомаев, Меджидов, Джамили-
ев, Мирзабеков, Мирзоев.

Наказания: Мирзоев, 36. Меджидов, 54. 
Магомедов, 85 (предупреждения).

Судья: Сельдяков (Балашиха)
14 августа. Москва. стадион «Октябрь». 

200 зрителей. 28 градусов. (Валерий 
МАКСИМОВ)

ТЕРЕК - РУБИН - 3:0 (1:0)
Голы: Садаев, 5 (1:0). Тепишев, 71 (2:0). 

Дойати, 90 - в свои ворота (3:0).
«Терек» (Грозный): Годзюр, Тагилов, 

Дашаев, Адаев (Тепишев, 46), Рам.
Уциев, Белозеров (Ахъядов, 46), 
Смирнов (Хаймович, 46), Эльгаджиев 
(Ашаханов, 46), Зенге (Кадыров, 55), 
Кацаев (Цуроев, 63), Садаев.

«Рубин» (Казань): Черемисин, Дойа-
ти, Галиулин, Махмутов, Бикчанта-

ев, Чернов, И.Джалилов (Куклев, 67), 
Устинов, А.Джалилов (Аскаров, 68), 
Антонюк (Ситдиков, 46), Портнягин 
(Сарока, 65).

Наказания: Дойати, 20. Тагилов, 70 (пре-
дупреждения).

Судья: Смирнов (Кисловодск).
14 августа. Грозный. Стадион 

им.Билимханова, 1500 зрителей. 25 
градусов. (Магомед АБАСОВ)
Матч «Локомотив» - «Спартак» со-

стоится сегодня.
 И В Н П М О
 1. Амкар 17 9 5 3 28-18 32
 2. Спартак 15 9 4 2 42-16 31
 3. Локомотив 16 9 3 4 28-14 30
 4. Зенит 16 9 2 5 19-11 29
 5. Сатурн 17 7 6 4 24-17 27
 6. Сибирь 17 7 6 4 25-19 27
 7. Ростов 17 7 5 5 19-17 26
 8. Рубин 17 6 6 5 24-22 24
 9. Кр.Советов 17 5 7 5 29-27 22
10. Спартак Нч 17 5 5 7 19-24 20
11. Динамо 16 6 1 9 18-28 19
12. Алания 17 5 4 8 16-35 19
13. ЦСКА 16 5 3 8 24-26 18
14. Томь 17 3 7 7 13-22 16
15. Терек 17 2 8 7 11-26 14
16. Анжи 17 1 4 12 5-22 7

Бомбардиры: ИОНОВ (Зенит), КАЮМОВ 
(Спартак) - 8.

ПЕРВЫЙ 
ДИВИЗИОН

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. По информа-
ции «СЭ», после матча 24-го тура «Дина-
мо» СПб - «Мордовия» (1:4) заявление об 
уходе написал гендиректор динамовско-
го клуба Владислав Алексеев.

ВТОРОЙ 
ДИВИЗИОН

ЮГ. 20-й тур. Автодор - Дагди-
зель - 1:1 (Ванеев, 84 - Р.Ибрагимов, 
57). 1300. От поражения автодоровцев 
спас защитник Ванеев, пославший мяч 
в «девятку» метров с сорока. Это пер-
вый гол Ванеева в составе «Автодора». 
(Вячеслав СТЕПАНОВ) Астрахань - Ан-
гушт - 1:0 (Григорян, 5). 2000. Друж-
ба - Батайск-2007 - +:- (3:0). Ми-
тос - Энергия - 1:1 (Лапин, 10 - Пар-
нюк, 72). 1100. Черноморец - Динамо 
Ст - 0:0. Удаление: Моисеев, 77 (Д). 
3000. Кавказтрансгаз-2005 - Таган-
рог - 3:1 (Конов, 2. Нартиков, 75. Се-
менов, 84 - Коробейников, 90). 1000. 
Торпедо Арм - СКА - 2:1 (Шевченко, 
44. Уразов, 74 - Гайдаков, 38). Нереа-
лизованный пенальти: Амиров, 42 
(Т) - вратарь. 2500. Краснодар-2000 
- Беслан-ФАЮР - 2:0 (Масленников, 
12. Диков, 71). 150.

 И В Н П М О
 1. Черноморец 19 16 1 2 38-10 49
 2. Торпедо Арм 19 13 4 2 21-7 43
 3. Машук-КМВ 18 11 2 5 31-17 35
 4. Астрахань 19 10 5 4 29-16 35
 5. Кавказтрансгаз-
   2005 19 8 6 5 25-21 30
 6. Энергия 19 8 5 6 26-32 29
 7. Дружба 19 8 4 7 22-19 28
 8. Краснодар-2000 18 7 5 6 19-15 26
 9. Беслан-ФАЮР 19 7 5 7 20-21 26
10. Митос 19 6 5 8 30-28 23
11. Дагдизель 18 6 4 8 26-25 22
12. СКА 19 4 6 9 16-24 18
13. Ангушт 19 3 8 8 17-28 17
14. Динамо Ст 19 3 8 8 13-26 17
15. Таганрог 19 5 1 13 13-33 16
16. Батайск-2007 19 4 3 12 19-32 15
17. Автодор 19 3 4 12 19-30 13

Бомбардир: САФРОНОВ (Машук-КМВ) 
- 16.

ЗАПАД. 21-й тур. Волга Тв - Тор-
педо Вл - 0:0. 2600. Зеленоград - Ди-
намо Кс - 2:0 (Лопаткин, 64. Миронов, 
77). 500. Истра - Торпедо-ЗИЛ - 1:1 
(Крючков, 46 - Гордиюк, 37). 700. Нара-
ШБФР - Волочанин-Ратмир - 0:0. 350. 
Днепр - Север - 0:1 (Нагибин, 30). 2500. 
Текстильщик - Динамо Вг - 2:2 (Лосев, 
11. Ешкин, 36 - Канавченко, 9. Маслов, 
77). Удаление: Телегин, 68 (Т). 1600. 
Спартак Кс - Шексна - 0:0. 500.

 И В Н П М О
 1. Торпедо Вл 19 13 3 3 38-12 42
 2. Динамо Вг 18 11 3 4 33-21 36
 3. Торпедо-ЗИЛ 19 11 3 5 34-19 36
 4. Локомотив-2 18 9 7 2 24-16 34
 5. Истра 19 9 3 7 28-23 30
 6. Волга Тв 19 8 5 6 17-14 29
 7. Шексна 18 8 5 5 18-19 29
 8. Север 19 8 5 6 23-18 29
 9. Волочанин-
   Ратмир 19 7 3 9 25-25 24
10. Спартак Кс 18 6 6 6 16-16 24
11. Днепр 19 6 5 8 20-25 23
12. Псков-747 18 6 3 9 23-33 21
13. Зеленоград 18 6 2 10 17-25 20
14. Нара-ШБФР 19 4 8 7 19-21 20
15. Текстильщик Ив 18 3 5 10 17-26 14
16. Динамо Кс 19 3 3 13 16-34 12
17. Спортакадемклуб 17 2 5 10 12-33 11

Бомбардиры: ВЯЗЬМИКИН (Торпе-
до Вл) - 12.

СБОРНЫЕ
ПЕЧОРЫ. Международный тур-

нир юношеских сборных (игроки 
1995 г.р.). Россия - Белоруссия - 
4:0 (Ломакин, 18, 24, 38. Хасцаев, 71).
Россия: Лещук (Трушин, 50), Мартынов, 
Мустафин (Масютин, 58), Мурачев, Фи-
латов (Миронов, 70), В.Морозов (Сау-
нин, 66), К.Морозов (Хасцаев, 41), Кого-
ния (Клещенко, 72), Ломакин, Арутюнян 
(Турик, 44), Петрученко. Как уже сооб-

щал «СЭ», наша команда, одержав три 
победы, уверенно заняла первое место.
Лучшие игроки турнира: вратарь - Мат-
вей Францкевич (Белоруссия), защитник 
- Михаил Мартынов, полузащитник - Вя-
чеслав Морозов (оба - Россия), напада-
ющий - Ион Бурлаку (Молдавия). Лучшим 
игроком и бомбардиром стал россиянин 
Александр Ломакин. (rfs.ru)

РФС
МОСКВА. Комитет РФС по эти-

ке рассмотрел документы, относящие-
ся к инцидентам, имевшим место во вре-
мя матча 13-го тура «Зенит» - «Сибирь».
В частности, с трибун звучали неоднократ-
ные оскорбительные скандирования бо-
лельщиков «Зенита» в адрес вратаря «Си-
бири» Войцеха Ковалевски. Комитет по эти-
ке считает впредь недопустимым подобное 
поведение болельщиков команды «Зенит» 
и предупреждает, что в случае повторения 
подобного к ФК «Зенит» могут быть приме-
нены санкции на основании ст. 34 регла-
мента РФС по этике (одно из возможных 
наказаний - снятие с команды 3 очков).
Кроме того, комитет РФС по этике обра-
тил внимание на неоднократные публич-
ные и некорректные высказывания глав-
ного тренера «Сибири» Игоря Криушен-
ко в адрес судейского корпуса. Подобные 
случаи также недопустимы, и комитет по 

этике оставляет за собой право в слу-
чае их повторения дать соответствующую 
оценку. (rfs.ru)

ЮНОШИ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. В 5-м турнире 

памяти Юрия Морозова примут участие 8 
юношеских команд: «Зенит», молдавский 
«Шериф», ЦСКА, голландский ПСВ, киев-
ское «Динамо», немецкий «Шальке», «Ру-
бин» и «Локомотив» СПб. Матчи пройдут 
на малой арене «Петровского» и на стади-
оне спорткомплекса СДЮШОР Курортно-
го района Сестрорецка с 16 по 20 августа. 
На первом этапе команды будут разделе-
ны на две группы, их победители встретят-
ся в финале. Завтра все участники турни-
ра посетят матч Лиги чемпионов «Зенит» 
- «Осер». (Сергей ЦИММЕРМАН)

ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
Чемпионат России. 24-й тур. Энер-

гия - ШВСМ Измайлово - 1:0. УОР-Звезда 
- Звезда-2005 - 0:3. Матч «Рязань-ВДВ» 
- «Россиянка» перенесен из-за участия 
подмосковного клуба в отборочном ра-
унде Лиги чемпионов.

Россиянка - 51 (18), Звезда-2005 
- 40 (21), Энергия - 38 (20)...

Бомбардиры: КУРОЧКИНА (Звез-
да-2005) - 16. Данилова (Энергия) - 15. 
(Алексей СЕРГУНИН)
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Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Будапешта

В Будапеште Бажину не 
преследовали телевизи-
онные камеры, как пре-

следовали они постоянно дру-
гих «прыжковых» детей - Анну 
Линдберг, дочь легендарной 
шведки Ульрики Кнапе, и Та-
ню Каньотто, дочь Джорджо 
Каньотто. Нечасто вспомина-
ли и о том, что четыре года на-
зад здесь же, в Будапеште, На-
дя уже становилась чемпион-
кой Европы и тоже на трехмет-
ровом трамплине. Правда, бы-
ло это в синхронных прыжках - 
в паре с Натальей Умысковой. 

После того как финал завер-
шился и призеров повели на 
награждение, мой давний зна-
комый Камилло Каметти, 
журналист с 40-летним ста-
жем, одобрительно кивнул в 
сторону Бажиной:

- Хорошая девочка. Чувс-
твуется очень хорошая старая 
школа. Столь «классические» 
линии встречаются сейчас в 
прыжках в воду, мне кажется, 
не так часто.

- Ты ведь помнишь Ирину 
Калинину? - спросила я италь-
янца.

- Конечно, - не очень пони-
мая смысла моей фразы, отве-
тил он.

- Надя - ее дочь.
- Да ты что? - Глаза Камилло 

округлились. - Так вот откуда у 
меня взялось ощущение déjà-
vue! Мои поздравления Ирине. 
Она превосходный тренер.

На просьбу об интервью за-
метно огорошенная своим чем-
пионством Надя отреагирова-
ла без энтузиазма:

- Это не очень долго будет? 
Так кушать хочется...

- Вы ничего не ели с самого 
утра?

- А когда? Утром были пред-
варительные соревнования, по-
том вот финал...

- Вы выигрываете в Буда-
пеште уже второй раз - и оба 
чемпионата я вижу рядом с ва-
ми не отца, Валерия Бажина, 
который обычно сопровождает 
вас на соревнования, а совсем 
другого тренера - Раису Гальпе-
рину. Получается, сотрудничес-
тво с ней в большей степени 
идет вам на пользу?

- Вообще-то меня постоян-
но тренируют в Пензе мама и 
папа. Но во время соревнова-
ний они очень за меня пережи-
вают. А когда они волнуются, 
волнуюсь и я. Вот и получает-
ся, что мне гораздо спокойнее, 
когда родителей нет рядом. 
При этом я знаю, что они си-
дят дома перед телевизором и 
очень внимательно смотрят, 
как я выступаю. Вот я и стара-
юсь им понравиться. Да и от-
ветственности больше. С чу-
жим тренером не покапризни-
чаешь.

- Почему мама никогда не 
ездит с вами на соревнования?

- Так получается. Хотя дома 
я в основном тренируюсь под 
ее руководством.

- С какого возраста вы пом-
ните себя в бассейне?

- С рождения. Ну, в смысле, 
с самого рождения себя, ко-
нечно, не помню, но все де-
тские воспоминания так или 
иначе связаны с бассейном. 
Родители всегда брали меня на 
тренировки, потому что было 
не с кем оставить дома. Снача-
ла я путалась у всех под нога-
ми, потом стала приставать к 
родителям с вопросом, почему 
они тренируют всех, но не тре-
нируют меня. Вот так посте-
пенно и стала прыгать уже се-
рьезно.

- Сейчас вы совершенно 
взрослый человек с очень серь-
езными и, я бы сказала, «взрос-
лыми» задачами в спорте. Не 
устаете оттого, что приходится 
проводить в бассейне с роди-
телями много часов, а потом 

тема прыжков в воду перекоче-
вывает домой?

- Это тяжело. Случается, 
что я сильно устаю и от нагру-
зок, и от замечаний. В такие 
моменты начинает казаться, 
что родителей «слишком мно-
го». Но что поделать, если и у 
меня, и у них работа такая?

- Страшно на тренировках 
вам бывало?

- Прыгать в воду всегда 
страшно, когда речь идет о 
сложных прыжках. От ударов 
об воду тоже никто не застра-
хован. На тренировках это во-
обще нормальное явление, ког-
да то там, то здесь синяки на 
руках и ногах выскакивают. 
Терпишь, идешь делать пры-
жок еще и еще раз - до тех пор, 
пока он не получится, только и 
всего. Совсем сильно мне бить-
ся об воду не приходилось, к 
счастью. Не припомню таких 
случаев. Да и не хочу об этом 
думать сейчас, если честно.

- Почему при довольно слож-
ной произвольной программе 
заключительным прыжком в 
ней стоит «детский» прыжок - 
2,5 оборота вперед?

- Три с половиной оборота у 
меня пока не очень получают-
ся. Вот мы и решили временно 
оставить в программе более 
легкие 2,5. 

- Свою первую бронзовую 
медаль чемпионата мира ваша 
мама завоевала в 1973-м, пры-
гая с 10-метровой вышки. На 
двух следующих чемпионатах 
выигрывала на этом снаряде 
серебро и золото. Вы, насколь-
ко могу судить, прыгаете толь-
ко с трамплина. Почему?

- Я пробовала свои силы и 
на вышке тоже, когда была ма-
ленькой, но как-то не пошло. 
Да и родители никогда не на-
стаивали, чтобы я прыгала с 
десяти метров.

- Вы четыре раза выигрыва-
ли юниорские чемпионаты Ев-
ропы, прежде чем перейти на 

взрослый уровень. Этот пере-
ход был тяжелым?

- Да. Взрослые прыжки сов-
сем другие. Более сложные. И 
люди другие, более сильные. И 
отношения...

- Четыре года назад, когда 
вы с Наташей Умысковой выиг-
рали чемпионат Европы в синх-
ронных прыжках, все (и преж-
де всего вы сами) расценили 
победу как полную неожидан-
ность. Что вы чувствуете сей-
час?

- Точно такой же шок. Хоте-
ла показать хорошие прыжки, 
чтобы не стыдно было. Но да-
же не помышляла о том, что 
могу стать первой.

- Почему? Считаете, что вы 
хуже тех же Каньотто и Линд-
берг?

- Не хуже. Просто когда ду-
маешь о медалях, становится 
намного тяжелее прыгать. Не 
мучайте меня больше, отпус-
тите, а?

Прыжки в воду. Трамплин 
3 м. Женщины. 1. БАЖИНА - 
324,10. 2. ПОЗДНЯКОВА - 316,40. 
3. Барта (Венгрия) - 291,75. 4. Рейд 
(Великобритания) - 276,20.  5. Лин-
дберг (Швеция) - 265,85. 6. Кань-
отто (Италия) - 263,65.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Будапешта

- Вы очень свежо выглядите. 
Хоть еще раз на старт отправ-
ляй, - сказала я вместо поздрав-
ления российскому пловцу, ког-
да сразу после финиша он вы-
шел с бортика в сторону разми-
ночного бассейна.

- Вот видите, - засмеялся До-
нец. - значит, все предыдущие 
старты, и даже тот дополни-
тельный переплыв, который 
был устроен для нас с Аркадием 
Вятчаниным на стометровке, 
на пользу пошли. Разогнался к 
основной дистанции как следу-
ет. На разминке совсем другие 
ощущения были, нежели в пре-
дыдущие дни. Плыл и понимал, 
что мне все очень нравится. 

- Когда вы почувствовали, что 
появилась скорость? 

- В предварительном заплы-
ве на 200 метров. Этот заплыв 
был легким и одновременно не-
рвным. Пришлось, как обычно, 
биться за выход в полуфинал со 
своими же - Артемом Дубовс-
ким, Сашей Тарабриным. Но 
устал не сильно. В полуфинале 
же окончательно понял, что все 
идет нормально. Там нервов бы-
ло значительно меньше в связи 
с тем, что «своих» уже не было. 
Так что все мои усилия свелись 
к тому, чтобы попасть на цент-
ральную дорожку.

- Что, на ваш взгляд, лучше - 
когда в предварительном заплы-
ве приходится бороться за попа-
дание в полуфинал с нескольки-
ми соотечественниками или ког-
да от страны представлены все-
го два человека и «вылет от свое-
го» никому не грозит?

- Лучше, наверное, два чело-
века. Это уже второй междуна-
родный старт, когда биться в 
полную силу приходится уже с 
утра, при том что многие силь-
ные соперники из других стран 

могут себе позволить откупать-
ся и, соответственно, не так 
сильно устать к полуфиналу. 

- Признайтесь, вы специаль-
но не прилагали сил, чтобы в 
среду попасть в полуфинал на 
дистанции 50 метров на спине?

- Моей основной задачей в 
Будапеште было показать хо-
роший результат на 200 мет-
ров. После безмедальной «со-
тни» это желание обострилось. 
Поэтому на «полтиннике» ника-
ких сверхзадач я не ставил. И 
проплыл тем не менее с хоро-
шим результатом - 25,61. Так 
что чувство выполненного дол-
га, несмотря на то что не попал 
в полуфинал, у меня присутс-
твовало.

- Вы могли бы сформулиро-
вать свое отношение к каждой 
из своих дистанций?

- В 50-метровом бассейне 
мне больше нравится плыть 
200 метров. В «коротком» пред-
почитаю «сотню». Наверное, по-
тому, что там такое же количес-
тво поворотов, как на 200 в 
«длинной» воде. 50 метров нор-
мально воспринимаю только в 
25-метровом бассейне. В длин-
ной ванне эта дистанция вооб-
ще не мое. 

- Чем обычно заняты ваши 
мысли во время выступления?

- Наш бывший психолог Ген-
надий Дмитриевич Горбунов, с 
которым мы не раз моделирова-
ли соревновательную ситуа-
цию, говорил: представь, что ты 
плывешь и всю вторую полови-
ну дистанции тупо повторяешь 
одно-единственное слово: «Ра-
ботай, работай, работай...» Ког-
да в голове появляются какие-
либо другие мысли, выиграть 
становится гораздо сложнее. 
Чаще и не выигрываешь, пото-
му что отвлекаешься.

- Вы видите, что происходит 
во время заплыва на других до-
рожках?

- Всех вижу. У пловцов вооб-
ще хорошо развито перифери-
ческое  зрение. Данила Изотов, 
правда, как-то сказал, что от-
казался от очков, у которых бо-
ковые стекла специально сде-
ланы так, чтобы расширять об-
зор. Мол, ему комфортнее смот-
реть только вперед. Мне же, на-
оборот, и для собственной ори-
ентировки и для контроля со-
перников нужно видеть все 
вокруг. 

- То, что ни в одном финале 
чемпионата Европы не выступал 
Аркадий Вятчанин, сыграло ка-
кую-нибудь роль в том, как вы-
ступали вы сами?

- Если бы Аркадий плыл 200 
метров, я бы боролся с ним точ-
но так же, как со всеми осталь-
ными. Естественно, присутс-
твие Вятчанина создало бы мне 
больше проблем на предвари-
тельной стадии. 

- Во времена не столь давние, 
глядя на вас, было трудно не ду-
мать о том, что Аркадий сильно 
подавляет вас одним своим при-
сутствием на стартовой линии.

- Когда я только попал в ко-
манду и начал потихоньку при-
ближаться к Аркадию по ре-
зультатам, такое действитель-
но было, не буду скрывать. Хотя 
тот же Маркус Роган - серебря-
ный призер Олимпийских игр в 
Афинах - никогда у меня таких 
чувств не вызывал. Думаю, это 
было связано с тем, что с Арка-
дием мы постоянно сталкива-
лись в команде. Соответствен-
но, он и был для меня более 
сильным раздражителем. На-
верное, это нормально. Я сам 
постоянно ловлю на себе взгля-
ды более молодых спортсменов. 
Как ни брошу взгляд в их сторо-
ну, кто-нибудь обязательно на 
меня смотрит.

Сейчас таких чувств по от-
ношению к Вятчанину у меня 
давно уже нет, хотя мы по пре-
жнему соперничаем довольно 
принципиально. Проиграй, ска-
жем, я Аркадию тот переплыв 
на стометровке, не было бы для 
меня ни первого финала, ни 
комбинированной эстафеты. 

- Что означает для вас вы-
ступление в комбинированной 
эстафете?

- Еще один шанс реализо-
вать себя и помочь команде по-
бороться за медаль. Не знаю, 
за какую. У французов, напри-
мер, очень сильный этап на 
спине, который поплывет Ка-
мил Лакур. Удивительный па-
рень. Стометровку в тканевых 
шортах быстрее чем 52,9 до 
него никто не плавал. А он вы-
шел и показал 52,11. Нереаль-
ный результат. Но бороться 
мы все равно будем. А там по-
смотрим... 

Плавание. Мужчины. 200 м 
н/c. 1. ДОНЕЦ - 1.57,18. 2. Роган 
(Австрия) - 1.57,31. 3. Стасюлис 
(Франция) - 1.57,37. 4. Кавецкий 
(Польша) - 1.57,45. 5. Ранфаньи 
(Италия) - 1.58,40. 6. Дриберген 
(Голландия) - 1.58,59.

Надежда БАЖИНА: 
«В БАССЕЙНЕ Я С РОЖДЕНИЯ»

В субботу российские прыгуны в воду завоевали первую золотую 
медаль. Ее обладательницей стала Надежда Бажина - дочь олимпийской 

чемпионки и трехкратной чемпионки мира Ирины Калининой.

Станислав ДОНЕЦ: 
«У ПЛОВЦОВ ХОРОШО РАЗВИТО 

ПЕРИФЕРИЧЕСКОЕ ЗРЕНИЕ» 
В субботу Станислав Донец одержал в Будапеште восьмую европейскую победу в своей карьере 

и первую - в 50-метровом бассейне, выиграв дистанцию 200 метров на спине - 1.57,18

AP
 и

з 
Б

уд
ап

еш
та

AF
P

 и
з 

Б
уд

ап
еш

та

ВОДНЫЕ ВИДЫ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ 

НАША «ГОРДОСТЬ НАЦИИ» НАКОНЕЦ ЗОЛОТАЯ!

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Будапешта

Руководитель администра-
ции президента России 
Сергей Нарышкин приехал 

в Будапешт в субботу днем. В ку-
луарах под трибунами  шутили, 
что на самом деле бывший пре-
зидент Всероссийской федера-
ции плавания просто хотел сво-
ими глазами увидеть финал в 
мужской эстафете, заранее 
зная, что спортивный канал 
страны его не покажет - уйдет в 
этот феерический для плава-
тельной России вечер на транс-
ляцию футбольного матча анг-
лийской премьер-лиги. 

Эстафета получилась рос-
кошной - с рекордом европейс-
ких первенств (7.15,52). Побед в 
этом виде программы с неофи-
циальным, но широкоизвест-
ным названием «Гордость на-
ции» Россия не одерживала на 
чемпионатах Европы с 1993-го. 
Дважды доплывала до серебра, 
оба раза проиграв Италии. Но 
что такое серебро? Весь спорт-
комплекс, где проходил нынеш-
ний чемпионат, был увешан гро-
мадными портретами полутора 
десятков звезд мирового плава-
ния и цитатами из их высказы-
ваний, но ни в одной из этих ци-
тат даже речи не было о том, что 
серебро - это хорошо. 

Перед стартом я поинтересо-
валась у тренера российской эс-
тафеты Михаила Горелика, по-
чему явные лидеры - Данила 
Изотов и Никита Лобинцев - за-
явлены на двух первых этапах.

- Кое-какие тренировочные 
наблюдения убедили нас в том, 
что на первый этап своих эста-
фет немцы поставят Пауля Би-
дерманна, а французы - Янника 
Аньеля. То есть будут пытаться 
обеспечить себе преимущество. 
Наша задача - такого преиму-
щества им не дать. Да и спор-
тивные психологи теперь скло-
няются к тому, что лидеров пра-
вильнее выставлять на первые 
этапы. Тогда у остальных сразу 
появляется кураж, и, как следс-
твие, команда плывет быстрее. 

Счастливы в итоге были все. 
Изотов - потому что в какой-то 
степени реабилитировался за 
неудачи на индивидуальных 
дистанциях. Лобинцев помимо 
победы радовался личному ре-
зультату 1.45,93 (с такими се-
кундами, отмечу, Никита был 
бы чемпионом на индивидуаль-
ной дистанции 200 метров). Сер-
гей Перунин не радовался, но 
лишь потому, что никак не мог 
выйти из победного шока. Год 
назад на чемпионате мира в Ри-
ме он проплыл в утреннем за-
плыве на 0,1 быстрее Александ-
ра Сухорукова, однако место в 

финале отдали последнему, со-
славшись на то, что утром Сухо-
руков просто не плыл в полную 
силу. В Будапеште Перунин 
стартовал утром на первом эта-
пе и показал абсолютно лучший 
результат. Другими словами, 
обеспечил себе место в финале 
уже с гарантией.

Когда Сергей совершенно бе-
зэмоционально стал в субботу 
вечером рассказывать мне о 
чем-то философско-спортив-
ном, я не выдержала:

- Вы только что завоевали 
свое первое золото чемпионата 
Европы, должны по всем зако-
нам от радости прыгать, а вместо 
этого стоите и рассуждаете, как 
столетний дед.

Перунин улыбнулся в пер-
вый раз за все время нашего 
разговора:

- Не понял, наверное, что вы-
играл. Понимаю, что радовать-
ся должен, но эмоции до сих пор 
не пришли.

- На чемпионате мира в Риме 
вам было обидно оказаться за 
пределами финала? 

- Обидно, конечно, чего уж 
тут... Но я тогда подумал: пусть 
сейчас все так получилось, но 
никогда больше не позволю, что-
бы такая ситуация повторилась. 
Тем более что сейчас эстафет-
ные критерии четкие: кто быст-
рее утром проплыл, тот и в со-
ставе. Никого не волнует, что 
кто-то может себя беречь, плыть 
не в полную силу. Ну а перед фи-
налом меня сильно поддержал 
Виктор Авдиенко. Я трениро-
вался в его бригаде два года, ког-
да переехал в Волгоград из Са-
мары. Результаты у меня тогда 
очень сильно выросли. А за не-
сколько месяцев до Игр в Пекине 
Виктор Борисович сломал ногу 
и физически не мог продолжать 
со мной работать. Наверное, по-
этому я на те Игры и не попал. 
Поддержка Авдиенко тем не ме-
нее  очень помогает. Дает допол-
нительную уверенность.  

Александр Сухоруков пе-
реживал в субботу иные про-
блемы. 

- Так получилось, что я при-
ехал в Будапешт не в самой луч-
шей форме, поэтому постоянно 
думал о том, что в эстафете мо-
жет ничего не получиться, - ска-
зал он после финиша. - Психоло-
гически очень тяжело настраи-
вать себя на лучший результат, 
зная, что физически ты к этому 
результату просто не готов. Вы, 
наверное, другие слова ожидали 
от меня услышать?

- Я как раз подозревала, что в 
этой эстафете вам придется 
сложнее всех - после стольких 
дней ожидания. 

- Для меня стало большим 
ударом по самолюбию, что я 

не попал в состав эстафеты 
4х100 метров вольным стилем. 
Вот с тех самых пор, то есть с 
первого дня чемпионата и мыс-
лями разными себя изводил и 
спал плохо. И боялся, что под-
веду всех. Гнал эти мысли, рад, 
что справился. Но могу ска-
зать, что это был один из са-
мых сложных заплывов в моей 
жизни.

* * *
Евгений Коротышкин, 

одержавший на стометровке 
баттерфляем, возможно, самую 
важную победу в своей жизни, 
даже не пытался скрывать, до 
какой степени счастлив. Его по-
беда на чемпионате Евро-
пы-2008 в Эйндховене была вос-
принята как случайность. Ради 
того, чтобы доказать обратное, 
спортсмен пахал на трениров-
ках весь последний год.

На дистанции 50 м Коротыш-
кин не попал в касание и остал-
ся третьим. Сказал:

- 50 метров воспринимается 
в плавании как не очень серьез-
ная дистанция, поэтому мы и го-
товим по большому счету только 
«сотню». Тем более что в России 
существует прямая связь между 
дистанциями и стипендиями. 
50 метров - неолимпийский вид, 
и этим все сказано. «Сотня» - 
совсем другая история. Я дейс-
твительно рад, что подтвердил 
свой титул чемпиона Европы. 
Разница между этими двумя по-
бедами лишь в том, что в 2008-м 
я плыл в комбинезоне, сейчас в 
шортах. 

Этот сезон вообще сложился 
для меня успешно. Мы с моим 
тренером Андреа ди Нино серь-
езно работали над стартом, над 
выходом, делали множество са-
мых разных тестов, для чего спе-
циально ездили в Голландию. 

Там есть оборудование, позволя-
ющее очень точно измерить тра-
екторию пловца в воздухе после 
старта, угол «атаки», сопротив-
ление воды... На основе этих по-
казателей можно вычислить не-
кую идеальную модель. Напри-
мер, для меня это означает, что 
нужно войти в воду под углом не 
более 32 градусов. 

- Мне приходилось слышать, 
что для норвежского брассиста 
Александра Дале Оэна разрабо-
тана специальная система «су-
хой» подготовки. Вплоть до того, 
что при некоторых упражнениях в 
зале его «подвешивают» за ноги 
и за руки, чтобы таким образом 
смоделировать ощущения, близ-
кие к тем, что человек испытыва-
ет в воде. 

- Плавательные технологии 
сейчас в мире очень развиты. 
На суше мы, например, вообще 
не работаем с «железом». Но вы-
полняем много упражнений на 
работу с телом. На равновесие, 
на укрепление спины и брюш-
ного пресса. Занимается с нами 
специальный тренер. Не берусь 
правильно произнести его фа-
милию по-итальянски, но он, 
насколько знаю, работал с бас-
кетболистами ЦСКА тренером 
по физподготовке. Зовут его 
Франческо. Он составляет нам 
специальные программы, с тем 
чтобы мы могли правильно ра-
ботать даже тогда, когда его са-
мого нет на тренировке.

- Вы постоянно производите 
впечатление абсолютно счастли-
вого человека. А есть ли какие-то 
тренировочные занятия, которые 
не доставляют вам удовольс-
твия?

- С тех самых пор, как пере-
ехал тренироваться в Италию, 
мне не приходится ни застав-
лять себя работать, ни ломать. 
Я, безусловно, скучаю по Рос-

сии, но гораздо больше в моей 
жизни вещей, которые застав-
ляют улыбаться.

* * *
Перед началом вчерашней 

плавательной программы, кото-
рая, как известно, начиналась 
тремя  пятидесятиметровыми 
заплывами, я имела неосторож-
ность весьма пренебрежительно 
высказаться вслух в адрес дис-
танций такого размера. И не-
ожиданно услышала:

- Вы напрасно считаете, что 
«полтинники» в плавании вто-
ростепенны. На них отрабаты-
ваются и старты, и умение пра-
вильно финишировать. Пос-
ледний гребок в плавании - это 
очень серьезная вещь. Причем 
не только в брассе или баттер-
фляе. 

Обернувшись на голос, я уви-
дела хорошо знакомого мне тре-
нера хорватских пловцов Алек-
сандра Селезнева (у него когда-
то плавала чемпионка и рекорд-
сменка Европы Наталья Меще-
рякова).

- 50 метров требуют очень 
кропотливой и серьезной рабо-
ты со спортсменом. Я бы сказал 
- ювелирной, - продолжал тре-
нер. - По энергозатратам она со-
вершенно иная. Сейчас многие 
тренеры приходят к тому, что в 
спринте нужно развивать не 
функциональную выносливость, 
а очень тщательно работать над 
структурой мышц. Все знают, 
что в каждой мышце есть «быст-
рые» волокна и «медленные». Но 
есть и промежуточные, которые 
могут менять свою скоростную 
способность в зависимости от 
той работы, которую делает 
спортсмен.  

В спринте это очень при-
нципиально. Для подготовки 
на «полтиннике» пловцу не нуж-

но делать большие объемы ра-
боты в воде. На восстановление 
уходят максимум сутки, и мож-
но опять соревноваться. Очень 
важно уметь делать старт. 

В свое время мне довелось 
поработать с известным прыгу-
ном в длину Робертом Эммия-
ном, чей рекорд Европы стоит 
до сих пор. Много позже мы пе-
ресеклись с ним на сборе в Сьер-
ра-Неваде, и я попросил Робер-
та провести тренировку с мои-
ми ребятами. Вот тогда он и 
сказал, что пловцы, с его точки 
зрения, вообще не прыгают в 
воду. А падают. При том что 
старт очень важен. При прыжке 
в длину человек способен раз-
вить скорость четыре метра в 
секунду. А при плавании - толь-
ко два. Да и ускорение в воде 
при хорошем старте получается 
совсем другим. Не случайно 
Геннадий Турецкий всегда об-
ращал внимание на результат, 
который показывают его спорт-
смены на первых 15 метрах пос-
ле старта. Отдельная вещь - 
стартовая реакция. Чуть-чуть 
зазевался - и все: остальные от 
тебя ушли...

После этого мини-интервью 
победа Юлии Ефимовой на не-
олимпийском «полтиннике» 
брассом показалась мне, при-
знаюсь честно, куда более весо-
мой. Поговорить со спортсмен-
кой, правда, не удалось: сразу 
после награждения Ефимову 
увели в помещение для стартую-
щих: ей предстояло плыть в ком-
бинированной эстафете.

Тренер двукратной чемпион-
ки Европы-2010 Ирина Вятча-
нина  на мой вопрос о серьез-
ности «полтинника» ответила:

- Для нас это очень серьез-
ная дистанция. Потому что это - 
скорость. И база для стометров-
ки. Хотелось, конечно, чтобы 

Юлька проплыла дистанцию 
быстрее 30 секунд, но я все рав-
но рада.

- За столь короткий промежу-
ток времени между дистанциями 
она успевает восстановиться?

- Трудно сказать. 50-метров-
ка не отнимает много физичес-
ких сил, но отнимает эмоции. А 
бороться нужно за медаль. Если 
бы этап на спине плыла Настя 
Зуева, можно было бы говорить 
даже о золоте. А так со своего ут-
реннего результата (4.04,05. - 
Прим. «СЭ») девчонки могут 
сбросить разве что секунды че-
тыре. Этого мало. Надо как ми-
нимум пять.

Все это Вятчанина говорила 
мне, спеша на трибуну участни-
ков. А спустя несколько минут 
Россия в лице Марии Громовой, 
Ефимовой, Ирины Беспаловой и 
Маргариты Нестеровой фини-
шировала первой. Впервые за 
всю историю российского пла-
вания. Да и предшественницам 
- спортсменкам СССР - довелось 
взять эту планку лишь однаж-
ды, на чемпионате Европы-1991 
в Афинах.

Только вот спустя несколько 
секунд после финиша Россия, 
показавшая 3.59,39, под востор-
женный визг английских бо-
лельщиков и стон российских 
была дисквалифицирована за 
фальстарт. Оказалось, Ефимова 
ушла на свой этап с показате-
лем -0,12. 

Мы не сразу осознали неле-
пость и трагичность ситуации: 
от сборной «уплыли» совершен-
но реальные, почти уже «пощу-
панные» золотые медали. Да, ко-
нечно, было горько, обидно, но 
рядом с горечью присутствова-
ла и радость: получается, можем 
бороться на равных?

Винить девчонок не повора-
чивался язык. Если бы хоть ко-
му-то чуть раньше пришло в го-
лову, что женская четверка мо-
жет стать до такой степени кон-
курентоспособной, чтобы за-
явить претензии на чемпионс-
тво! В этом случае наших участ-
ниц эстафеты, скорее всего, за-
ранее научили быa тому, что 
эмоции первым делом убивают в 
человеке осторожность. Что 
нужно мертво стоять на тумбоч-
ке - и стартовать, полностью 
контролируя, что происходит. 

Урок оказался жестоким. Но 
именно такие оплеухи запоми-
наются на всю жизнь. 

Мужчинам тоже пришлось 
непросто. Утром команда едва 
пробилась в финал с седьмым 
результатом, а вечером было 
очевидно, что конкурировать с 
французами россияне на этот 
раз не в состоянии.

Чемпионат Европы по водным 
видам спорта. 14 августа. Пла-
вание. Мужчины. 100 м баттер-
фляй. 1. КОРОТЫШКИН - 51,73. 2. 
Верлинден (Голландия) - 51,82. 3. 
Черняк (Польша) - 52,16. 3. Фролан-
дер (Швеция) - 52,24. 5. СКВОРЦОВ 
- 52,25. 6. Корженевский (Польша) 
- 52,38. 50 м брасс. 1. Скоццоли 
(Италия) - 27,38. 2. Агаче (Румыния) 
- 27,47. 3. Стекеленбург (Голлан-
дия) - 27,51. 4. Дале Оэн (Норвегия) 
- 27,55. 5. Ван Аггеле (Голландия) 
- 27,66. 6. Тахирович (Словения) - 
27,76. Эстафета 4х200 м в/с. 1. 
РОССИЯ (Лобинцев, Изотов, Перу-
нин, Сухоруков) - 7.06,71. 2. Герма-
ния - 7.08,13. 3. Франция - 7.09,70. 4. 
Великобритания - 7.11,00. 5. Италия 
- 7.14,50. 6. Голландия - 7.16,87.

Женщины. 50 м н/с. 1. Гераси-
меня (Белоруссия) - 27,64. 2. Самуль-
ски (Германия) - 27,99. 3. Перис (Ис-

пания) - 28,01. 4. Шредер (Германия) 
- 28,36. 5. Драку (Греция) - 28,61. 6. 
Снилдаль (Норвегия) - 28,69. 200 м 
в/с. 1. Пеллегрини (Италия) - 1.55,45. 
2. Липпок (Германия) - 1.56,98. 3. Му-
тина (Венгрия) - 1.57,12. 4. Мюф-
фа (Франция) - 1.57,58. 5. Веррасто 
(Венгрия) - 1.57,90. 6. Кастро (Испа-
ния) - 1.58,29. 1500 м в/c. 1. Фрийс 
(Дания) - 15.59,13. 2. Мерфи (Ир-
ландия) - 16.02,29. 3. Вилласиха 
(Испания) - 16.05,08. 4. Потец (Ру-
мыния) - 16.17,67. 5. Лимперта 
(Греция) - 16.20,19. 6. Диттрих (Авст-
рия) - 16.23,63.

Прыжки в воду. Мужчины. 
Синхрон. Вышка. 1. Кляйн/Хаус-
динг (Германия) - 478,11 балла. 2. 
МИНИБАЕВ/ЗАХАРОВ - 466,95. 3. 
Гордейчук/Каптур (Белоруссия) - 
426,03. 4. Захаров/Меженский (Ук-
раина) - 417,12. 5. Дельуомо/Вер-
цотто (Италия) - 398,67.

15 августа. Плавание. Муж-
чины. 50 м в/с. 1. Буске (Фран-
ция) - 21,49. 2. Нистранд (Швеция) 
- 21,69. 3. Жило (Франция) - 21,76. 
4. ГРЕЧИН - 22,09. 5. Дотто (Ита-
лия) - 22,14. 6. Дайблер (Германия) 
- 22,24. 400 м комплекс. 1. Чех 
(Венгрия) - 4.10,95. 2. Веррасто - 
4.12,96. 3. Нево (Израиль) - 4.15,10. 
4. Марин (Италия) - 4.15,47. 6. Ле-
берц (Германия) - 4.15,72. 7. ТИ-
ХОНОВ - 4.17,36. Комбинирован-
ная эстафета 4х100 м. 1. РОССИЯ 
(Лагунов, Гречин, Лобынцев, Изо-
тов) - 3.12,46. 2. Франция - 3.13,29. 
3. Швеция - 3.15,07. 4. Италия - 
3.15,18. 5. Германия - 3.15,97. 6. 
Венгрия - 3.18,01. 

Женщины. 50 м в/с. 1. Альс-
хаммар (Швеция) - 24,45. 2. Шрой-
дер (Голландия) - 24,66. 3. Халсэлл 
(Великобритания) - 24,67. 4. Брандт 
(Германия) - 24,71. 5. Герасименя 
- 24,82. 6. Оттесен (Дания) - 24,96. 
400 м в/с. 1. Адлингтон (Великобри-
тания) - 4.04,55. 2. Этьенн (Франция) 
- 4.05,40. 3. Фрийс (Дания) - 4.07,10. 
4. Потец - 4.07,81. 5. Джексон (Ве-
ликобритания) - 4.09,14. 6. Балми 
(Франция) - 4.09,72. 50 м брасс. 1. 
ЕФИМОВА - 30,29. 2. Хэйвуд (Вели-
кобритания) - 21,12. 3. Йоханссон 
(Швеция) - 31,24. 4. Нийхуйс (Гол-
ландия) - 31,41. 5. Йанссенс (Бель-
гия) - 31,74. 6. Рюнау (Германия) - 
31,84. 7. АРТЕМЬЕВА - 31,93. 200 
м баттерфляй. 1. Хошсу (Венгрия) 
- 2.06,71. 2. Йакабош (Венгрия) - 
2.07,06. 3. Джанди (Великобрита-
ния) - 2.07,54. 4. Бельмонте (Испа-
ния) - 2.08,30. 5. Монжель (Фран-
ция) - 2.08,87. 6. Хентке (Германия) 
- 2.09,01. Комбинированная эста-
фета 4х100 м. 1. Великобритания - 
3.59,72. 2. Швеция - 4.01,18. 3. Гер-
мания - 4.03,22. 4. Дания - 4.04,81. 
5. Италия - 4.05,53. 6. Франция - 
4.06,76. РОССИЯ (Громова, Ефимо-
ва, Беспалова, Нестерова) - дисква-
лифицирована. 

Прыжки в воду. Женщины. 
Трамплин 3 м. Синхрон. 1. Кань-
отто/Даллапе (Италия) - 327,90. 2. 
Федорова/Письменская (Украина) - 
312,00. 3. ПОЗДНЯКОВА/ФИЛИППО-
ВА - 307,50. 4. Диков/Фрайтаг (Гер-
мания) - 286,50. 5. Галлантри/Благг 
(Великобритания) - 280,08. 6. Гон-
дос/Рейсингер (Венгрия) - 268,11.

Мужчины. Вышка 10 м. 1. 
Кляйн (Германия) - 534,85. 2. Ха-
усдинг (Германия) - 516,45. 3. Кап-
тур (Белоруссия) - 515,80. 4. МИ-
НИБАЕВ - 508,05. 5. Захаров (Укра-
ина) - 506,20. 6. Миляев (Украина) - 
446,50… 8. НАЗИН - 434,80. 

ЛУЧШИЕ ПО МЕДАЛЯМ
Сборная З С Б Всего

1. РОССИЯ 13 7 8 28
2. Германия 8 9 3 20
3. Франция 8 8 7 23
4. Великобритания 6 6 7 19
5. Италия 6 5 6 17
6. Венгрия 6 4 4 14

В субботу российские пловцы завоевали 
сразу три золотые медали: 

побед добились Евгений Коротышкин 
(100 м баттерфляй), Станислав Донец 
(200 м на спине) и мужская эстафета 

4х200 м вольным стилем. 
Вчера к этим наградам добавилось золото 

Юлии Ефимовой на дистанции 50 м 
брассом и серебро в мужской 
комбинированной эстафете. 

Суббота. Будапешт. Россияне празднуют победу в эстафете 4х200 м в/с (слева направо): 
Данила ИЗОТОВ, Александр СУХОРУКОВ, Сергей ПЕРУНИН и Никита ЛОБИНЦЕВ.
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- Нынешним летом в ЦСКА появилась 
целая когорта ваших бывших соратников по 
«Дэвилз» - Владимир Буре, Алексей Касато-
нов. Да и главный тренер армейской коман-
ды Сергей Немчинов также выступал в НХЛ 
за «Дьяволов». Такие совпадения, видимо, 
не случайны?

- Бывших соратников не бывает - как 
и чего-то случайного. Коль скоро один из 
главных козырей НХЛ - сильный професси-
ональный менеджмент, то и мы в ЦСКА ре-
шили идти по этому пути. Злые языки уже 
говорят, что эти кадровые решения - пря-
мая «подстава» под Немчинова. Это полная 
ерунда! На первом же собрании в межсезо-
нье я прямо сказал, что ключевой пост в на-
шей организации - именно главный тренер. 
А задача всей команды менеджеров - помо-
гать ему и игрокам добиваться таких резуль-
татов, которые будут соответствовать слав-
ному бренду ЦСКА.

То же самое мы сказали хоккеистам, 
представляя им Макарова, Касатонова и 
Буре. Путь безудержной траты денег и скуп-
ки всех звезд, которые находятся на свобод-
ном рынке, - это не для нас. ЦСКА собирает-
ся идти по пути «Детройта» или «Нью-Джер-
си», которые долгие годы являются эталоном 
построения клубной системы.

Поймите, основное достоинство северо-
американских профессиональных лиг и, в 
частности, НХЛ, заключается в том, что там 
невозможно купить результат. Как нельзя 
купить стометровку на Олимпийских иг-
рах, нельзя купить Фелпса. Спорт должен 
развиваться естественным путем. Не слу-
чайно нью-йоркский «Рейнджерс», чемпи-
он по размеру зарплатных бюджетов в НХЛ, 
с 1994 года всего пару раз сумел пробиться 
в плей-офф.

- Того же Буре, долгие годы проработавше-
го в Америке, долго пришлось уговаривать?

- Переезжать в другую страну всегда не-
просто. У Володи, к слову, дочь серьезно за-
нимается теннисом. И хотя мастера ракет-
ки - люди мира, вопрос о судьбе ребенка был 
для Буре, думаю, самым сложным. Тем более 
что девочка родилась за океаном. С другой 
стороны, для Владимира это новый профес-
сиональный вызов. Я считаю его тренером 
от Бога. Он сумел создать уникальную сис-
тему подготовки хоккеистов. За те 14 лет, 
когда Буре работал в «Нью-Джерси», «Дэ-
вилз» стал одним из лучших клубов НХЛ по 
качеству «физики» и восстановлению хокке-
истов. Его имя по праву дважды гравирова-
лось на Кубке Стэнли.

***
- Вопрос о потолке зарплат. Сейчас много 

говорят о том, что СКА серьезно превышает 
установленный лимит...

- В принципе питерцы в этом не оди-
ноки. В КХЛ пять-шесть команд так или 
иначе вылезают за установленную планку 
зарплат. Правила, безусловно, должны соб-
людаться. О необходимости взаимоуваже-
ния я несколько дней назад говорил и на 
встрече с участием клубных руководителей. 
Нельзя нарушать этические нормы, приня-
тые совместно и скрепленные рукопожати-
ем. С другой стороны, наша молодая лига 
обязана раскручиваться и приглашать на-
стоящих звезд, на чьих контрактах невоз-
можно сэкономить.

Выход из сложившейся ситуации, по су-
ти, один. Нам нужен новый регламент, срок 
действия которого будет гораздо длиннее, 
чем один сезон. Документ должен прини-
маться как минимум на пять лет. Это не-
обходимо для выработки четкой клубной 
стратегии каждым участником чемпио-
ната. Пока ажиотаж, наступающий в КХЛ 
в межсезонье, здоровым назвать нельзя. 
Команды, не имея перед глазами нового рег-
ламента, не могут вести полноценную селек-
ционную работу.

«Подогревают» ситуацию и агенты целого 
отряда дорогостоящих игроков. Они носят-
ся между клубными офисами и, ссылаясь на 
заоблачные предложения от конкурентов, 
выбивают своим подопечным завышенные 
контракты. Долгосрочный же регламент со-
здаст полноценную возможность для много-
летнего планирования.

- То есть по ходу нового сезона КХЛ должна 
будет определиться с тем, как жить дальше?

- Да, третий год очень важен для лиги. 
Мы не имеем права потерять такой уникаль-
ный проект. Радует, что недовольных поли-
тикой КХЛ среди самих клубов становится 
все меньше и меньше. Ведь в перспективе 
мы обязаны стремиться к тому, чтобы сде-
лать лигу чисто клубным проектом. Тогда 
структурой под названием «КХЛ» будут уп-
равлять непосредственные участники чем-
пионата.

Путь к этому, правда, долгий. Клубы 
должны научиться самостоятельно зара-
батывать. А для этого нужны в том числе 
и чисто хоккейные нововведения. Скажем, 
полноценный драфт, над идеей которого 
еще пару лет назад не смеялся только лени-
вый. Или запуск Молодежной лиги - гран-
диозный соревновательный проект, анало-
гов которому, поверьте, не было и в советс-
кие времена. Вдумайтесь: до создания КХЛ 
18 - 19-летним игрокам было негде играть. 
А теперь у них появилась своя собственная 
лига, которая в финале плей-офф собирала 
полные стадионы-десятитысячники.

Только вот молодежный хоккей нужно 
очистить от агентов, которые начинают пуд-
рить мозги уже 15 - 16-летним талантам. 
Нам известно о 250 российских пацанах, 
уехавших в младшие североамериканские 
лиги. Из них 15 закрепились в НХЛ, столько 
же вернулись на родину и кое-как попали в 
отечественные клубы. Остальные две сотни 
как хоккеисты попросту сгинули. Обвинить 
в этих огромных потерях можно только не-
чистоплотных сказочников-агентов. Поэто-
му в планах лиги - отсечь эту публику от вли-
яния на молодежь.

- И как это сделать?
- Единственный действенный способ - 

полноценный драфт с высокой суммой фик-
сированного контракта новичка, выбранно-
го в первом и втором раундах. Одновремен-
но сумма премий для тренера, воспитавшего 

такого талантливого юниора, должна быть 
повышена до 100 - 150 тысяч долларов.

И не нужно слушать тех противников 
драфта, которые призывают разрешить клу-
бам защищать своих талантливых воспи-
танников. Практика показывает: из шести 
защищенных юниоров ни один потом не бу-
дет играть в основе родной команды, пото-
му что у отвечающих за главный состав ме-
неджеров своя политика. А если провести в 
жизнь мои соображения, через пять лет в 
России будет полно отлично подготовлен-
ных ребят.

Вторая составляющая успеха - эконо-
мическая. Распилить спонсорский бюджет 
на свои да игроцкие зарплаты - дело нехит-
рое. А вот зарабатывать деньги приняты-
ми во всем мире способами у нас пока не 
научились.

Расскажу вам историю, да не обидятся 
на меня мои друзья. В конце апреля мы при-
ехали в Казань на шестой матч финала Куб-
ка Гагарина. Во время прогулки с большими 
местными руководителями по центральной 
улице я заметил: в городе ничего не говорит 
о том, что вечером предстоит матч, в кото-
ром может определиться чемпион. Не про-
даются шарфы, кепки, свитера...

И тут мне вспомнились кипящие Де-
тройт, Ньюарк, Чикаго, не говоря уже о ка-
надских городах, которые живут этим праз-
дником. Там миллионы людей предвкушают 
важный матч за несколько дней до старто-
вого свистка. Там на чемпионские парады 
выходит многомиллионная толпа. Вот так. 
А мы на фоне полной коммерческой беспо-
мощности даже таких клубов, как «Ак Барс», 
удивляемся, почему в КХЛ любая встреча 
плей-офф - сплошные убытки, а в НХЛ - се-
рьезный заработок. Экономическая поли-
тика наших клубов пока, увы, не соответс-
твует статусу Кубка Гагарина.

- И что вы предлагаете менять?
- Работа предстоит большая. К примеру, я 

предлагаю передать дворцы в собственность 
клубов. Оставьте государству блокирующий 
пакет в виде 25 процентов плюс одной акции, 
чтобы контролировать непрофильное ис-
пользование активов, но дайте клубам опера-
тивный простор. Тогда у них появится плат-
форма для бизнеса, будет ясно видно, у кого 
хороший менеджмент, у кого - плохой.

Сегодня наши ледовые дворцы проста-
ивают. Возьмите «Мегаспорт»: на лучшей 
арене столицы в год проводится не более 
ста мероприятий. На остальных аренах все 
зачастую и вовсе ограничивается 28 хок-
кейными матчами. А у многих дворцов, на-
сколько знаю, сейчас серьезные финансо-
вые проблемы.

Подобные сооружения нужно передавать 
в руки профессионалов. Чтобы они могли 
системно загружать стадионы, просчиты-
вая весь бизнес. Так давно весь мир работа-
ет. Нью-йоркский «Мэдисон сквер-гарден» 
«забит» все 365 дней в году, там больше ста 
лет каждый вечер играют в баскетбол, днем 
в хоккей. Или наоборот. Вот и нам нужно со-
здавать управляющие компании, запускать 
серьезные бизнес-проекты, предусмотреть 
налоговые льготы.

В целом же КХЛ сделала большой шаг 
вперед. Второй сезон КХЛ, я считаю, был 
проведен хорошо. Был великолепный плей-
офф, была запущена МХЛ. Сейчас нам нуж-
но, чтобы все это не растащили.

- Права на проведение чемпионата России 
были переданы КХЛ на три года.

- Да, и федерация хочет потом вернуть 
их себе обратно. Мы не должны этого до-
пустить. Объясню почему. В таких проек-
тах должны работать профессионалы. Нуж-
но привлекать в хоккейный бизнес лучшие 
компании. Взять, к примеру, проблему пи-
тания на наших стадионах. Понятно, что ка-
чественнее других это умеют делать специ-
ализированные глобальные фирмы. У них 
есть свой интерес, да и клубам было бы вы-
годно сотрудничать с  ними. Но сегодня их 
попросту не пускают в Россию!

То же касается атрибутики. Смотришь 
на стадион - в лучшем случае у одного-дру-
гого клубный шарф или кепка. А ведь произ-
водство и продажа атрибутики - тоже серь-
езный бизнес, требующий участия специа-
листов. По этому вопросу я высказался на 
последнем заседании руководителей клу-
бов, куда впервые пришел не как предста-
витель совета директоров лиги, а как глава 
ЦСКА. Представляется, что я нашел у кол-
лег понимание.

И еще один важнейший момент. Повто-
рял и готов повторить еще тысячу раз: игро-
вые виды спорта могут быть доходны только 
в том случае, если соблюдается спортивный 
принцип. В Северной Америке люди даже в 
мыслях не допускают возможность договор-
ной игры - там такие вещи приравнены к 
экономическим преступлениям. Представь-
те себе, 20 тысяч болельщиков пришли на 
матч, и тут они узнают, что результат был 
подтасован. Это значит, ты должен всем 
этим людям отдать деньги, по крайней ме-
ре за билеты. Плюс моральный ущерб, кото-
рый каждый может оценить в любую сумму. 
То есть сколько же нужно дать денег, чтобы 
результат был куплен?

***
- К слову об инфраструктуре. У ЦСКА очень 

старый дворец, а публика в Москве достаточно 
избалованная. Есть ли планы играть на Ходын-
ке и - в долгосрочной перспективе - постро-
ить новую арену?

- Знаете, у меня много состоятельных 
друзей. Я их  расспрашивал: «Хотели бы ли 
вы купить команду, владеть ею, развивать 
ее как бизнес-проект?».  Многие с радостью 
бы купили: бренд ЦСКА - это невероятно 
круто. Думаю, один из самых востребован-
ных в хоккейном мире. Одна проблема: им 
владеет армия...

Вы сами знаете, что наш дворец - прос-
то убитый. Он не удобен ни для кого. С од-
ной стороны, это заставляет хоккеистов хо-
рошо играть, чтобы болельщики все-таки в 
этот сарай приходили. С другой - в нынеш-
нее время люди собираются на хоккей, что-
бы получить удовольствие и от комфорта. 
Да, пару игр в этом году мы проведем на Хо-

дынке. Может быть, и больше матчей сыгра-
ем. В «Мегаспорте» обстановка совсем ино-
го уровня, даже настроение у ребят и зрите-
лей там другое.

Мы благодарны болельщикам за то, что 
они поддерживают команду, приходят в Ле-
довый на Ленинградке. Клуб пробует как-то 
благоустроить дворец, но у нас и на команду-
то денег не хватает. Первым делом сделали 
раздевалки нормальными. Как могли, улуч-
шили условия для журналистов. Вот сейчас 
ищем средства, чтобы табло сделать совре-
менное. Я выкручиваю руки менеджерам, 
чтобы те искали спонсоров. А тех на нашу 
арену не затащишь... Получается замкну-
тый круг.

- Что может изменить ситуацию?
- Нужно решение, причем принятое на 

самом высоком уровне. Необходимо выстро-
ить новую, образцовую систему управления 
- если хотите, как в Сколкове. Мы знаем, как 
и что надо делать, но не можем - повязаны 
по рукам и ногам. Вдумайтесь: дворец в свое 
время построили для армейской команды, а 
сегодня хоккейный клуб платит за его арен-
ду немалую сумму. За лед, за тренировки, 
за игры, за раздевалки, за все подтрибун-
ные помещения, где располагается адми-
нистрация. Платим и за детскую хоккей-
ную школу.

Добавьте неудобные парковки. Я однаж-
ды попробовал как рядовой болельщик подъ-
ехать к дворцу перед игрой. Когда тебя пого-
няют туда-сюда, плюнешь на все и подума-
ешь: «Зачем мне это надо?»

Чтобы в Нью-Йорке добраться на стади-
он «Джайентс», иной раз приходится пот-
ратить три часа. Но там атмосфера другая. 
Когда ты приходишь, тебе показывают на-
стоящее зрелище и дают возможность с удо-
вольствием потратить деньги. И ты о тех 
трех часах даже после проигранной игры не 
вспомнишь, потому что на стадионе все де-
лается для человека.

В общем, пока у дворца не будет хозяи-
на, не будет спонсора и квалифицирован-
ных менеджеров, сложно на что-то рассчи-
тывать.

***
С игроками тоже пока не все просто. 

Взять, например, ситуацию с Широко-
вым (речь о нападающем Сергее Широ-
кове, который отказался подписывать но-
вый контракт с ЦСКА, был дисквалифици-
рован лигой и уехал в Ванкувер. - Прим. 
«СЭ»). Сколько раз мы с парнем говорили, 
давали хороший контракт, дважды дела-
ли предложение. Наконец, сказали: «Се-
режа, вот тебе три дня. Если не примешь 
решения, а потом захочешь назад - смо-
жешь вернуться, но уже совсем на дру-
гих условиях и совсем на другие деньги. 
Мы не можем сидеть у окошка и ждать, 
пока ты съездишь в Ванкувер». Вы мо-
жете себе представить что-то подобное в 
клубе НХЛ?

Самое интересное, что ситуация пов-
торилась с нашим вратарем Барулиным 
(на днях Константин Барулин перешел в 
«Атлант». - Прим. «СЭ»). Перед Олимпиа-
дой мы предлагали ему трехлетний конт-
ракт. Давали очень большие деньги - поч-
ти четыре миллиона за три года. Он отве-
тил, что должен посоветоваться с агентом. 
Потом ответил: нет, нас это не устраива-
ет. Вероятно, агент решил, что в других 
клубах Костя сможет получить больше, - 
и они стали ждать предложений. Но мы-
то ждать не могли. Стали искать врата-
ря - и нашли. А Барулин никому за такие 
деньги оказался не нужен. Называется, 
послушал агента.

Я считаю, что клуб предпринял мак-
симум усилий, для того чтобы Костя мог 
остаться. Тем более, по его собственным сло-
вам, ему здесь нравилось. Не знаю, как те-
перь сложится судьба Барулина. В любом 
случае желаю ему успехов.

Я привел лишь два примера, которые 
доказывают, насколько сейчас несовер-
шенен регламент в защите интересов ко-
манд.

- Но имена всех нечистоплотных агентов на 
слуху. Так что же мешает лишить их лицензий, 
запретить работать в системе КХЛ?

Агент - это проблема современной 
спортивной системы. Необходимо жест-
ко регламентировать их деятельность, и 
прежде всего ту ее часть, которая связа-
на с экспортом молодых талантов из на-
шей страны.

В свое время делались попытки фе-
дерациями футбола и хоккея узаконить 
их «работу», но нам удалось отстоять «За-
кон о спорте» без внесения в него поня-
тия «агент».

С другой стороны, есть отличный при-
мер - Овечкин, который ведет свои дела 
сам и подписал очень приличный конт-
ракт. Вот и мы говорим ребятам, на кото-
рых рассчитываем: приходите без агентов, 
мы спокойно договоримся о цене, и вы буде-
те получать деньги напрямую. Но пока ник-
то не решился на это, словно всех игроков 
кто-то запугал.

Как-то я спросил у президента ИИХФ Ре-
не Фазеля: «Почему происходит дискрими-
нация КХЛ? Это ведь такая же лига, как и 
НХЛ». Он мне ответил: «Поверь, я ни в коем 
случае никого не притесняю. Просто у вас 
в России все делается по Трудовому кодек-
су, поэтому и получается, что вы платите 
ребятам по три миллиона, а они, руководс-
твуясь этим самым кодексом, пишут вам за-
явление об уходе и отправляют его по фак-
су». Вот и все. После этого они могут уйти в 
свободное плавание, а наши клубы остают-
ся ни с чем.

- Так, может, эти же люди и про ЦСКА рас-
пространяют слухи? Дескать, клуб неплате-
жеспособен, не может обеспечить контрак-
ты…

- Похоже, что раньше хоккейный ЦСКА 
был для кого-то машиной по зарабатыва-
нию денег. А сегодня клуб абсолютно про-
зрачен: вы ни от кого не услышите, что мы 
платим откаты. Конечно, из-за этого нас 
не любят и распространяют о нас всякие 
сплетни. Могу вас заверить: мы рассчита-
лись со всеми игроками, которые покину-
ли команду.

Когда год назад я пришел в клуб, ситуа-
ция в ЦСКА была тяжелейшая - команда ока-
залась брошена на произвол судьбы собс-
твенными тренерами, у которых еще оста-
вался год до завершения контракта. Более 
того, с ними «ушла» половина бюджета клу-
ба. Разве так можно обращаться с символом 
отечественного спорта?

- В последние годы ЦСКА не покупал доро-
гостоящих игроков, а теперь в команде поя-
вился чешский форвард Ян Марек, по меркам 
КХЛ - звезда высшего уровня. Сложно было 
его уговорить?

- Считаю появление Яна в команде по-
дарком судьбы. Мы знаем, что у Марека бы-
ли более выгодные предложения, чем наше, 
но он сказал, что ЦСКА для него многое зна-
чит. Поэтому он и сделал выбор в пользу на-
шего клуба. Сейчас Ян - лидер как на трени-
ровках, так и в раздевалке. Вокруг такого иг-
рока можно строить команду, чем мы сейчас 
и занимаемся.

- Если не секрет, в какую сумму вам обош-
лось приглашение Марека?

- (Улыбается.) В такую, какую он поп-
росил.

- Будут ли еще какие-то приобретения до 
начала сезона? В частности, говорилось о 
том, что в ЦСКА может вернуться Вячеслав 
Козлов…

- Я очень хорошо знаю Славу, ведь мы 
вместе играли. Такой профессионал нужен 
в любом коллективе. Думаю, он до последне-
го будет ждать предложений из НХЛ, но ес-
ли появится возможность пригласить его в 
ЦСКА, будем с ним разговаривать. 

***
- На днях руководство ФХР согласова-

ло новый четырехлетний контракт с тре-
нерами Вячеславом Быковым и Игорем 
Захаркиным, которые, таким образом, 
будут руководить сборной до Олимпиа-
ды в Сочи. Вы можете прокомментировать 
это решение?

- Не знаю, какую мифическую сборную 
они будут готовить, сидя у себя в регионе. 
И вообще не понимаю, что это за подход к 
работе. Кто из игроков будет лучше готов 
к 2014 году, тот и должен играть в Сочи. 
Кто будет к тому моменту лучшим трене-
ром, тот и должен готовить команду к Иг-
рам. Посмотрите: не испугались же канад-
цы перед Ванкувером собрать в упряж-
ку четырех корифеев. Разве можно было 
представить, что Жак Лемэр, которого я 
очень хорошо знаю, был бы ассистентом? 
Но это случилось! Он спрятал свое «я» - и 
пахал на результат. Для этого надо иметь 
серьезную мотивацию и запредельный 
патриотизм. Причем тот же Лемэр пос-
тавил на кон свою репутацию не за пять 
миллионов долларов, а всего лишь за су-
точные, которые получал в сборной. Это 
о многом говорит.

А разве не заслуживает уважения Стив 
Айзерман, который уже все и всем в этой 
жизни доказал? Он прекрасно понимал, что 
в случае проигрыша домашней Олимпиады 
его имя будут склонять до конца жизни, но 
все-таки ввязался в драку и выиграл.

Так что я не понимаю, как мы сейчас 
можем кому бы то ни было давать карт-
бланш до Сочи. У России там, возможно, 
будет единственный в ближайшее время 
шанс выиграть Олимпиаду. Здесь должна 
быть сумасшедшая конкуренция как сре-
ди игроков, так и среди всех тех специа-
листов, кто мог бы работать с командой. 
Для тренеров это будет колоссальная от-
ветственность, поэтому нужно знать си-
туацию не только внутри, но и извне. Что 
мы видели в том же Ванкувере: у нас один 
великий вратарь сидел в ложе, а у Айзер-
мана - четыре самых известных генераль-
ных менеджера, которые сообща выигра-
ли двадцать Кубков Стэнли.

- На ваш взгляд, сумеем ли мы сделать 
какие-то выводы из фиаско хоккейной сбор-
ной в Ванкувере?

- Вы читали отчет федерации? Вам стало 
понятно, почему мы проиграли? Мне - нет. 
Судя по интервью и отчету, профессиональ-
ных выводов сделано не было. А ведь мы про-
играли на лавке, проиграли в менеджменте, 
в раздевалке, на льду. Мы не дали возмож-
ности раскрыться нашим лучшим игрокам. 
А кто ответит за проигрыш? 

Страна вложила в сборную колоссальные 
деньги. А кто ответит, если мы, не дай бог, 
не выиграем в Сочи? Но самое главное - чем 
отвечать. У Айзермана и Лемэра было чем 
ответить - собственной репутацией. Даже 
Стеблин в свое время подавал в отставку.

***
- Как вы относитесь к политике расшире-

ния КХЛ в Европу? В последнее время было 
много попыток пригласить в лигу новые 
команды, но пока ничего не срастается. В 
чем причина?

- Считаю, тянуть кого-то за уши в лигу 
нет смысла. Рано или поздно, но все поймут 
преимущества КХЛ. Латвия, Белоруссия и 
Казахстан это уже поняли - и благодарны 
нам за то, что имеют возможность играть в 
сильном турнире.

- НХЛ тоже старается пробиться в Ста-
рый Свет...

- Да, но у них ничего не получится. По-
тому что они не хотят тратиться и лишь ис-
пользуют то, что есть. Они драфтуют любо-
го парня из любой точки мира. Как, напри-
мер, можно привязывать 18-летнего пацана 
к какому-то клубу, даже не спросив того, хо-
чет ли он там играть?

Мы тоже могли бы задрафтовать са-
мых лучших молодых канадцев и сказать 
- платите нам. Я уже говорил президенту 
КХЛ Александру Медведеву: «Пойдем в лю-
бой международный арбитраж и спросим: 
почему у НХЛ на данный момент приори-
тет над КХЛ? Мы вкладываем деньги в де-
тские спортшколы, содержим МХЛ, у нас 
на хоккей ходят болельщики, нас показы-
вает телевидение, а игроков принимает 
президент страны. НХЛ же бесплатно бе-
рет все лучшее - и зарабатывает на этом 
кучу денег. Пусть независимые арбитры 
решат - кто прав, а кто виноват». Просто 
интересно, какая будет реакция. А мы по-
ка бодаемся на уровне «дела Радулова» - это 
слишком мелко.

***
- Судя по вашим словам, реальных выво-

дов после неудачи хоккеистов в Ванкуве-
ре сделано не было. А в рамках всего наше-
го спортивного движения? Как вы оценивае-
те, к примеру, итоги недавнего Олимпийско-
го собрания?

- Итог работы собрания очевиден. Пре-
жний Олимпийский комитет России за-
вершил свою борьбу с государственным 
органом. И завершил поражением. Отны-
не ОКР стал по-настоящему обществен-
ной организацией, которая занимается 
тем, что ей предписывает собственный 
устав, и руководствуется хартией МОК, а 
не претендует ни на подготовку спортсме-
нов, ни на другие функции спортивного 
министерства. 

Надеюсь, ОКР сумеет по максимуму ор-
ганизовать участие спортсменов в Олим-
пийских играх. Ведь его прямая задача - 
обеспечить атлетам наиболее комфортные 
условия пребывания в Олимпийской дерев-
не. Сделать так, чтобы максимальное чис-
ло специалистов получили аккредитацию. 
Прежде их продавали неизвестно кому. Как 
общественная организация, ОКР призва-
на пропагандировать идеи олимпизма, а не 
рассказывать о фантастических проектах. 
Наконец, у ОКР появилась реальная про-
грамма. А прежнее руководство Олимпийс-
кого комитета России привело к тому, что с 
ним мало кто считался.

Бывший президент ОКР Леонид Тяга-
чев ничего не делал и в FIS (Международная 
федерация лыжных видов спорта. - Прим. 
«СЭ»), потому и вылетел оттуда с треском. 
Вы представляете - Тягачев был вице-пре-
зидентом крупнейшей международной ас-
социации, объединяющей шесть олимпий-
ских видов спорта. Это сорок процентов от 
общего количества «зимних» медалей! И ни-
какой пользы от нашего представителя… Бо-
лее того, с его именем связана самая насто-
ящая дезинформация высшего руководства 
страны о положении дел в спорте.

А если вернуться к вашему вопросу об об-
щих выводах после Ванкувера с перспекти-
вой на Сочи, то федерациям, я полагаю, не-
обходимо сделать вывод: почему был про-
вален последний этап подготовки к Играм? 
После чего срочно разработать конкретные 
планы на оставшееся до Сочи время.

- Руководителем Росспорта вы перестали 
быть уже почти два с половиной года назад, 
но чувствуется, что положение дел в спортив-
ной отрасли - до сих пор чрезвычайно больная 
для вас тема...

- Я защищаю не себя, а тех людей, кото-
рые со мной работали. Уверен: не будь у Рос-
спорта положительных результатов, невоз-
можно было бы построить нынешнее ми-
нистерство спорта. Больная для меня тема 
- это одобренная правительством и ныне за-
губленная программа «Результат», нацелен-
ная на победу в Сочи...

- Какова роль комиссии Совета Федерации 
по спорту, которую вы возглавляете, при под-
готовке к Олимпиаде в Сочи?

- Мы сопровождаем, инициируем и про-
водим законы для успешного проведения 
этих Игр.

- Какого результата вы ждете от Сочи в 
2014 году?

- У нас не тот случай, как в Южной Афри-
ке, которая, получив чемпионат мира, ста-
вила, по сути, одну задачу - развитие ин-
фраструктуры. Мы бились за право получе-
ния Игр, чтобы их выиграть.

ХОККЕЙ

Вячеслав ФЕТИСОВ: 
«НЕ ПОНИМАЮ, 

КАК СЕЙЧАС МОЖНО ДАВАТЬ 
КАРТ-БЛАНШ ДО СОЧИ»

На прошлой неделе гостем «СЭ» был 
председатель совета директоров КХЛ, 

президент ХК ЦСКА, председатель комиссии 
Совета Федерации по физической культуре, 
спорту и развитию олимпийского движения 
Вячеслав Фетисов, который на протяжении 

двух часов отвечал на вопросы журналистов

11 декабря 2009 года. Москва. ЦСКА - СКА - 2:3. 
Вячеслав ФЕТИСОВ и Сергей НЕМЧИНОВ.
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Слава МАЛАМУД из Арлингтона

«Переломный момент» - фраза заезжен-
ная и в данном случае не вполне точ-
ная. Что нужно переламывать 22-лет-

нему вратарю «Вашингтона» Семену Варламову 
на нынешнем этапе своей карьеры? Наоборот, 
учитывая его медицинскую историю последних 
двух лет, лучше сразу стукнуть что-нибудь де-
ревянное и пожелать парню, чтобы ничего 
больше не переламывалось, не тянулось и не 
рвалось. Поэтому выразимся мягче: момент в 
карьере Варламова наступил ключевой. 

После того как у ветерана Жозе Теодора ис-
тек срок контракта, российский голкипер ос-
тался в команде самым опытным и, как следс-
твие, главным кандидатом на пост номер 
один. То есть перед молодым волгарем откры-
вается шанс по-настоящему заявить себя как 
вратаря основы клуба НХЛ. Это во-первых. 
Во-вторых, прошедший сезон, наполовину 
убитый травмами и завершенный гораздо 
раньше, чем того хотелось бы и Семену, и клу-
бу, просто необходимо нейтрализовать успеш-
ным выступлением. Это уже шанс заявить се-
бя как стабильного и качественного вратаря 
основы клуба НХЛ. В-третьих, заканчивается 
срок первого контракта и у самого Варламова, 
а значит, сейчас будет решаться его ближай-
шее финансовое будущее. То есть открывается 
шанс стать стабильным, качественным и ма-
териально обеспеченным вратарем основы 
клуба НХЛ.

Самое время менять имя. 
- Наверное, они никогда не научатся пра-

вильно произносить «Семен», - полушутливо-
полусерьезно охаивает Варламов американс-
ких комментаторов. - На вашингтонском-то те-
левидении научились, а все остальные... Я тут 
подумал, может мне стать Сэмом? Сэм Варла-
мов - звучит?

Эту трудную тему будущий дядя Сэм и я об-
судили в итальянском ресторанчике неподале-
ку от тренировочного катка «Кэпиталз». Варла-
мов только что оттуда - завершил ежедневную 
четырехчасовую сессию занятий по ОФП. Собс-
твенно ради этого он и приехал в Вашингтон 
раньше всех - подогнать «физику», чтобы умень-
шить вероятность травм в таком важном для 
него сезоне. Ну а в промежутках между стацио-
нарным велосипедом, «железом» и прочими ра-
достями - переезд на новую квартиру, сдача на 
американские права (бюрократическая замо-
рочка не хуже российской), интервью вот...

Кстати, имя я Семену посоветовал не ме-
нять. Просто потому, что четвертое имя за три 
года (а он уже прошел трудный путь от не впол-
не приличного Semen к библейскому Simeon и 
наконец до фонетически правильного, но 
сложного Semyon) - это американцы могут вос-
принять как изощренное издевательство. Ком-
ментаторы переживут, а вот Бэттмен, EA 
Sports и прочие заинтересованные лица еще и 
покусать могут.

- Игра в НХЛ доставляет больше удовольс-
твия или больше стресса?

- Гм, хороший вопрос... Первый год был, на-
верное, сплошной огромный стресс. Играть при 
двацати тысячах человек на трибунах, дебюти-
ровать в плей-офф, зная о том, какая на мне от-
ветственность... Ужасно волновался перед мат-

чами, накручивал себя, вечно мысли о проиг-
рыше в голову лезли: «Не дай бог то, не дай бог 
это...» Даже особого удовольствия от игры не 
получал. Но со временем стресс прошел. В про-
шлом году уже начал потихоньку ловить этот 
кайф, который должен быть у хоккеиста от 
каждого выхода на лед. И видеть болельщиков 
стало в радость.

- А сама НХЛ, жизнь в Америке - все это в ра-
дость или как?

- Опять же, в первый год было тяжело. Я тог-
да больше в АХЛ играл, там у нас русских ребят 
не было. Попасть совсем в другой мир, где даже 
нормально пообщаться не с кем, - это было, ко-
нечно, тяжело. Ну а сейчас английский у меня 
получше стал, так что уже легче. В Америке во-
обще очень легко и удобно жить - если знаешь 
английский.

- Не такое простое условие. Кому-то языки с 
большим трудом даются.

- Мне тоже не очень просто, но стараюсь. 
Фильмы смотрю, телепередачи. Старый амери-
канский сериал «Друзья» мне нравится - по не-
му здорово язык учить.

- Слышал, вы только что в новую квартиру 
въехали.

- Да, в прошлом году у меня окна выходили 
на перекресток, и ночью все время пожарные с 
полицейскими мимо проезжали. А сейчас там 
еще стройка напротив. Решил найти что-ни-
будь в более тихом районе. Там еще и здание 
новое, никто до меня не жил - то, что надо. Мне 
много места не надо, дом пока тоже ни к чему. 
Да и денег на него пока нет.

- Аренду подписали сроком на год?
- Да. Надолго пока нет смысла планировать.
- Первый «контрактный» сезон. Волнующий 

момент в карьере.
- Главное - отыграть его на «отлично». Ду-

мать о том, что будет потом, нет смысла. Луч-
ше думать о том, как выйти в финал Кубка 
Стэнли. Сейчас перед нами другой задачи и 
не стоит.

- И ваша-то личная задача теперь однознач-
ная - стать первым номером. Раньше был Тео-
дор, весь моральный груз лежал на нем.

- Это понятно, что я настраиваю себя на то, 
чтобы стать основным вратарем, но никакого 
давления нет вообще. От всего этого надо уметь 
отвлечься - от болельщиков, от прессы...

- Нелегко это сделать. Пресса вот в послед-
нее время даже заговорила о возможном приоб-
ретении Ниеми.

- Так я ее и не читаю, прессу. С конца сезона, 
во всяком случае. Отец вот читает, так он иног-
да мне что-то передает, если что интересное 
увидит. Ну да, ходят слухи про Ниеми... Ну под-
пишут - значит, подпишут.

- Не вполне искренне звучит от человека, у 
которого появился большой шанс пробиться в 
основные вратари в НХЛ.

- Это понятно, но от меня ведь ничего не за-
висит. А если подпишут Ниеми или еще кого - 
что мне делать, руки опускать? Буду работать 
дальше, вот и все.

- Критику в свой адрес считаете справедли-
вой? 

- Я согласен с тем, что прошлый сезон был 
неудачным. Частично это было из-за травм. 
Потом еще Олимпиада была - дополнитель-
ное время вне льда. Трудно было снова войти 

в колею. Вы же помните мой первый матч в 
НХЛ после длинной паузы. Вышел совершен-
но потерянным, пропустил шесть шайб. Ну а 
плей-офф... 

- Статистика в плей-офф у вас была очень не-
плохой.

- Это так, но если фаворит вылетает в пер-
вом раунде, это, наверное, значит, что и вра-
тарь в каких-то моментах не вытащил. 

- А менеджмент вам пока ни на что не наме-
кал?

- Абсолютно ни на что. Я только на днях 
встретился с Брюсом Будро, но говорили мы 
только о том, как провели лето.

- Трудное было лето после такого сезона?
- Из всего надо уметь извлечь что-то хоро-

шее. Оба моих сезона в НХЛ получились не са-
мыми лучшими, но я извлек для себя много уро-
ков - как готовиться, что делать по ходу сезона. 
Отличный опыт, все это пригодится в буду-
щем.

- А что именно извлекли? Из того, чем можно 
поделиться, конечно.

- Скажем, то, как надо готовиться, как за-
кладывать фундамент. Поэтому я и здесь сей-
час. Приехал раньше всех, работаю с тренером. 
В НХЛ 82 игры, и надо готовить себя соответс-
твующе. Больше времени проводить в трена-
жерном зале, укреплять тело. Чтобы сыграть 
65 - 70 матчей, надо делать акцент на летнюю 
подготовку. Мне это и Артур Ирбе говорил - что-
бы работал над «физикой». Тогда и травмы уй-
дут, и будет шанс выдержать дополнительную 
нагрузку.

- Травмы у вас были в прошлом году в рутин-
ных эпизодах. Это показатель плохой физичес-
кой готовности?

- Да, видимо, тело не выдержало нагрузок.
- Отдохнуть-то летом успели?
- После чемпионата мира съездил на неделю 

в Испанию с лучшим другом. Погуляли по Бар-
селоне и разным другим замечательным мес-
там. Потом две недели отдохнул в Труции. Вот и 
весь отдых. 

- Сумели выбросить из головы накопившийся 
за сезон негатив?

- Чемпионат мира помог. Уже на следующий 
день после седьмого матча серии мне позвони-
ли Быков и Третьяк. Так что, все мысли были 
уже не о прошедшем сезоне, а о том, как соб-
рать поскорее вещи и улететь. Когда приехал в 
Германию, об НХЛ уже и не думал. Огорчаться 
просто не было времени, все лишние мысли 
ушли.

- Но и чемпионат мира получился для вас 
сложноватым с эмоциональной точки зрения.

- Да, мне же никто не давал гарантии, что 
я буду номером один. И я прекрасно об этом 
знал, но очень хотел сыграть за сборную. 
Удалось отыграть немного, пока тренеры не 
определились с постоянным первым номе-
ром.

- В сборной вам вообще как-то не очень везет. 
На Олимпиаде не играли, в Квебеке получили 
травму, до этого, если не ошибаюсь, была кош-
марная молодежная суперсерия в 2007-м...

- Есть такое дело. Не знаю, с чем это связа-
но. Прибавим к этому еще юниорские и моло-
дежные чемпионаты мира. Весь улов - три се-
ребряные медали. Что тут скажешь? Где-то 
опыта не хватило сделать последний, самый 

важный шаг. Мне пока 22 года, времени впере-
ди много, никаких особых достижений еще нет. 
Есть к чему стремиться.

- Для вратаря психологический настрой име-
ет очень большое значение. Труднее в этом пла-
не играть за сборную, чем за клуб, или легче?

- Я вообще-то одинаково готовлюсь - что 
здесь, что там. По одной и той же схеме, ничего 
не меняю. Может быть, когда играешь за сбор-
ную, появляются дополнительные мысли - про 
страну, про болельщиков... Сама майка сбор-
ной по-особому действует.

- Вы только что упомянули про 65 - 70 матчей. 
Вижу, что настраиваете себя на роль безогово-
рочного первого номера.

- Конечно, только так и надо себя настраи-
вать. Но Михал Нейвирт - очень хороший кон-
курент. И еще сейчас подписали Дэни Сабури-
на. Думаю, тренеры будут смотреть на то, кто 
сыграет лучше в первых матчах, и потом выбе-
рут основного. Но я сейчас готовлю себя к длин-
ному сезону. 

- Вы только что поменяли свой игровой номер 
с 40 на 1. Что это - ностальгия или намек?

- (Смеется.) Да я всегда играл под номе-
ром 1. Просто когда приехал в «Вашингтон», он 
был занят, и мне выдали первый попавшийся.

- Вам не жалко тех фанатов «Кэпиталз», кото-
рые уже затоварились «варламовскими» свите-
рами с номером 40?

- Ну жалко, наверное. Извините. Но для ме-
ня очень важно играть под «своим» номером, 
который я носил всю свою карьеру. Под 40-м я 
себя чувствовал не так комфортно.

- А в сборной теперь не потребуете «единич-
ку»? Там же вроде бы никто ее сейчас не носит.

- Ой. Я не знаю, можно ли об этом писать, но 
в сборной первый номер зарезервирован за 
Владимиром Владимировичем Путиным. Так 
что шансов, сами понимаете... 

- Думаю, писать об этом можно.
- Нет, это правда. Я действительно попросил 

номер 1, а мне сказали: «Нет, извини». И все 
объяснили.

- Болельщики в Вашингтоне вас обожают и 
наверняка в дуэли с Нейвиртом будут желать ус-
пеха именно вам. Это дает вам некоторое пре-
имущество?

- Серьезно, обожают? Да какое там преиму-
щество. Нейвирт в прошлом году за основной 
состав очень неплохо отыграл. У меня разве 
только чуть больше опыта в матчах плей-офф, 
вот и все. Но тут надо доказывать себя каждый 
день, каждый месяц, каждый сезон... А насчет 
болельщиков - это для меня вообще новость.

- Да ну, неужто не слышно, как они реагиру-
ют на объявление вашей фамилии перед мат-
чем?

- Нет, это здорово, конечно. Могу только ска-
зать спасибо. Но от этого тоже лучше всего от-
влечься. Если думать все время о мнении бо-
лельщиков или прессы о себе, то можно и с ума 
сойти. О хоккее думать будет некогда.

- Но вы-то, наверное, будете в центре внима-
ния. Все знают, что ждать от Овечкина, от Семи-
на, от Грина с Бэкстремом. Все взоры - на вас.

- (Смеется.) Да ну, хватит нагнетать-то. 
Вратарь, конечно, должен быть готов к тому, 
чтобы в какие-то моменты вести команду, но у 
нас-то команда отличная. Ей не нужно, чтобы 
вратарь был спасителем. Чем смогу, помогу.

Одна из главных проблем 
КХЛ - «утечка умов» в Се-
верную Америку. Нынеш-

ним летом за океан уедут еще 
полтора десятка перспективных 
российских игроков. О том, что 
их может ждать в ближайшем 
будущем, рассказывает посто-
янный эксперт «СЭ» вице-прези-
дент компании Pointstreak по 
Европе Игорь Куперман, пол-
тора десятка лет отработавший 
в руководящем штабе «Винни-
пега» и «Финикса».

- Тенденция последних лет, 
когда российские юниоры пач-
ками едут в Канаду, меня сильно 
настораживает, - говорит Ку-
перман. - Причем отправляются 
туда игроки, которые считаются 
одними из лучших по своему 
возрасту не только в России, но 
и в мире. Я давно живу в Север-
ной Америке, и на моих глазах 
десятки молодых ребят из быв-
шего СССР пытались пробиться 
в НХЛ, отправляясь в «нежном» 
возрасте покорять юниорские 
лиги. Однако мало кому это уда-
лось. Причем за многими у меня 
была возможность наблюдать 
вживую. 

В свое время, когда работал 
в «Виннипеге», я много ездил 
в расположенный неподалеку 
Брэндон, где играет команда из 
Западной хоккейной лиги, да и 
по телевизору видел немало 
матчей. Что уж говорить про 
нынешнее место жительства, 
Торонто - в его окрестностях ба-
зируется чуть ли не с десяток 
клубов из лиги Онтарио. Так 
что проблем с посещением мат-
чей юниоров у меня нет. Однако 
для того, чтобы подтвердить 
свои наблюдения, я решил про-
вести объективное исследова-
ние, проанализировав карьеры 
всех таких игроков, начиная с 
1991 года, когда распался Со-
ветский Союз. 

В моем списке оказалось 226 
воспитанников хоккейных школ 
из разных республик и регио-
нов, выступавших в трех глав-
ных юниорских лигах Канады. 
Итоговые же результаты ужас-
нули! Первоначально я даже не 
предполагал, что они получатся 
настолько печальными. Только 
12 человек смогли сделать более 
или менее нормальную карьеру 
в НХЛ.

- У вас есть объяснение, поче-
му количество успешных ребят 
оказалось столь малым?

- А кому нужны эти объясне-
ния? Ведь условия не измени-
лись и не изменятся. Конечно, у 
каждого из тех, кто не смог про-
явить себя, могут быть объек-
тивные оправдания. Например, 
травмы, недоверие тренеров, 
проблемы с адаптацией к стра-
не с другой культурой и обра-
зом жизни. Только на выходе 
мы имеем печальные цифры, 
которые не позволяют сводить 
все беды исключительно к част-
ностям. Заиграло всего пять 
процентов игроков! Вот это тен-
денция! 

- Даже из этого списка ни-
кто не стал звездой с большой 
буквы.

- С оговорками таковым мож-
но считать только Валеру Буре, 
который провел пару ярких се-
зонов в «Калгари». Возможно, 
вышел бы на серьезный уровень 
Александр Радулов. И это, пожа-
луй, все. Остальные в лучшем 
случае - добротные середняки. 
А, например, Тютин в лиге Он-
тарио провел только сезон. На 
взрослом уровне в России он за-
крепился еще до поездки в Ка-
наду. Из «Гуэлфа» Федор вернул-
ся в суперлигу, откуда попал в 
сборную и только потом уехал в 
«Рейнджерс».

- Успешная карьера Радулова 
в Северной Америке часто слу-
жит ориентиром для уезжающих 
туда юниоров.

- Радулов до отъезда за океан 
успел провести сезон во взрос-
лом хоккее - в высшей лиге. В 
свои 17 лет Саша тогда «поста-
вил на уши» всю Тверь, где, на-
сколько знаю, болельщики ходи-
ли исключительно на него. Но 
дело, конечно, не только в этом. 
Радулов - уникум. Вы много в 
мире видели игроков с такой 
энергией и страстью? Саша вов-
сю рубится даже на трениров-
ках. Таких, как он, в хоккейном 
мире единицы. Радулов заиграл 
бы где угодно.

- Но в прошлом сезоне во 
«Флориде» закрепился Куликов, 
«Атланта» в ближайшем сезоне 
собирается дать шанс Бурмист-
рову. Тоже тенденция?

- Не стоит торопиться с выво-
дами, ведь Куликов отыграл все-
го один сезон. Бурмистров хоро-
шо проявил себя в «Бэрри», но 
никто не может со стопроцент-
ной уверенностью сказать, как 
дальше сложится его карьера. 
На моей памяти были ребята и 
покруче. Назову вам шесть фа-
милий - Волчков, Виталий Яч-
менев, Сапрыкин, Швидкий, Но-

восельцев и Сергей Костицын. 
Каждый из них на юниорском 
уровне творил невероятные ве-
щи. Эти ребята были настоящи-
ми звездами своих лиг, забрасы-
вали множество шайб и набира-
ли кучу очков. Пели им несмет-
ное число дифирамбов. Однако 
с НХЛ дела у них получились, 
мягко скажем, не очень. В связи 
с этим хотелось бы поделиться 
еще одним наблюдением. Я в 
своем исследовании проследил 
и дальнейшую судьбу игроков. 
Из них 40 процентов закончили 
карьеру на родине еще до 30 лет! 
Причем в основном - в клубах 
низших лиг. Найти этому внят-
ное объяснение я не могу.

- Почему, на ваш взгляд, на-
ших юниоров так активно зазы-
вают к себе?

- Каждая из трех главных 
юниорских лиг Канады пред-
ставляет собой мини-НХЛ, и лю-
бой клуб в них тоже является 
бизнесом. За тем же Кабановым 
охотились боссы сразу несколь-
ких команд, ведь яркий талант 
способен привлечь дополнитель-
ный интерес публики. Надежды 
«Монктона», взявшего Кабанова, 
по разным причинам пока, прав-
да, не оправдались. Но в целом 
тенденция такова, что клубы 

НХЛ, задрафтовавшие моло-
дежь, пытаются как можно быс-
трее перетащить ее себе под бок. 
Что не удивительно: летать за 
тридевять земель в Россию и на-
блюдать за прогрессом игрока 
им накладно, а порой и просто 
лень. Разговоры же представи-
телей энхаэловских команд о не-
обходимости адаптации наших 
игроков к площадкам, изучении 
языка и прочему не стоят и вы-
еденного яйца. Разве помешало 
Малкину, Семину и Жердеву от-
сутствие такого опыта заявить о 
себе с первых секунд пребыва-
ния за океаном? Клубы НХЛ не 
очень-то «цацкаются» с задраф-
тованными юниорами. Заигра-
ют ребята из России - хорошо, 
нет - бог с ними. Найдется кто-
нибудь еще, поскольку конку-
ренция высока. Наш же хоккей 
от этого только страдает.

- Чем же так манит российс-
кую молодежь заграница?

- Забитые дворцы, отноше-
ние народа к хоккею, антураж - 
все это производит солидное 
впечатление на юные умы, да и 
на любого человека тоже. Стать 
звездой в 18 лет на таком уровне 
очень лестно. Молодые ребята 
словно попадают в другой мир. 
Да и уровень канадских лиг 
очень высок. Об этом свидетель-
ствуют ежегодные серии моло-
дежных сборных Канады и Рос-
сии, где наши команды выгля-
дят мальчиками для битья. Од-
нако расхожая фраза «Движе-
ние - всё, цель - ничто» в данном 
случае не подходит. Для игроков 
важен конечный результат, то 
есть попадание в НХЛ. А с этим 
как раз возникают проблемы.

- Получается, что наши юнио-
ры просто не готовы к северо-
американскому хоккею?

- Я бы так не сказал. Просто 
наши молодые ребята, которые 
приезжают в Америку, до этого 
момента всю жизнь играли в 
другом стиле. И в Канаде еще не 
до конца сформировавшиеся 
хоккеисты выходят играть про-
тив сыновей фермеров, лесору-
бов и пожарных. Эти двухметро-
вые «детки» привыкли «косить», 
«рубить» и «мочить» своих сопер-
ников с младых ногтей. Вспоми-
наю, что говорил Владимир Бу-
ре, когда мы вместе смотрели, 
как играет его Валера за «Спо-
кейн»: «Бог с ними, с голами, 
лишь бы не убили». 

Первопроходец Буре-млад-
ший, кстати, в СССР считался 
талантливее брата Паши, но в 
Северной Америке заиграть 
столь ярко не смог. С ужесточе-
нием правил драк стенка на 
стенку и грязи стало меньше не 
только в НХЛ, но и в юниорских 
лигах. Но дети «лесорубов» нику-
да не делись. Адаптироваться к 
таким испытаниям проще, когда 
хоккеист повзрослел, пообтерся 
среди старших игроков и пере-
стал быть полуфабрикатом. 

Я вспоминаю далекий при-
мер из истории «Виннипега», ко-
торый в сезоне-1991/92 не блис-
тал. На генерального менеджера 
Майка Смита оказывал тогда 
очень сильное давление владе-
лец клуба, требуя задействовать 
задрафтованных Ткачука, Се-
лянне и Жамнова, которым бы-
ло уже по 20 - 22 года. Но Смит 
не спешил давать им шанс, дал 
им возможность сыграть на 
Олимпиаде в Альбервилле - и 
только потом подписал контрак-
ты. Как результат, в первой по-
ловине 90-х эта тройка стала од-
ной из самых ярких и зрелищ-
ных в НХЛ.

- То есть вы считаете, что 
ехать в Северную Америку рань-
ше времени не стоит?

- Простой пример. Игроки из 
Европы, ставшие звездами в 
НХЛ, отправились за океан, 
имея за плечами как минимум 
два-три сезона во взрослом хок-
кее у себя на родине. Речь здесь 
не только о наших Овечкине, 
Малкине, Дацюке и Ковальчуке, 
но и о финнах со шведами - 
Форсберге, Бэкстреме, Селянне, 
Альфредссоне, Койву, Лидстре-
ме и так далее.

- Как же удержать юниоров на 
родине, где часто в них просто не 
верят?

- Я вспоминаю известный ро-
ман Джерома Сэллинджера «Над 
пропастью во ржи». Главному 
герою постоянно казалось, что 
дети, играющие в заросшем ко-
лосьями поле, могут свалиться в 
пропасть, которую не видят, и 
он должен их спасти. Так вот, не 
думаю, что останавливать юни-
оров от «падения» - это мое дело. 
Я просто анализирую цифры и 
констатирую факты. Все осталь-
ное - слова и обмен мнениями, а 
вот данные о пяти процентах иг-
роков, попавших в НХЛ, могут 
сразить наповал.

Михаил ЗИСЛИС

ПРОНИН ВНОВЬ СТАЛ 
КАПИТАНОМ ЦСКА

Находящийся на сборе в Лиепае ЦСКА провел первый конт-
рольный матч межсезонья. Соперником армейцев стал «Амур». По-
беду в поединке по буллитам одержал ЦСКА - 2:1. В основное вре-
мя отличились хабаровчанин Нестеров и армеец Паршин, реали-
зовавший еще и решающий буллит. Первые два периода ворота у 
красно-синих защищал Валикетт, в третьем периоде и серии бул-
литов играл Гайдученко. У «Амура» весь матч в «рамке» отыграл ка-
надец Дани.

- Хочу поблагодарить принимающую сторону: нам предостави-
ли прекрасные условия для тренировок, так что переезд из душ-
ной и задымленной Москвы уже оправдался, - отметил в разгово-
ре с корреспондентом «СЭ» главный тренер армейцев Сергей Не-
мчинов. - Кроме того, нам поступило предложение провести еще 
одну контрольную встречу - 16 числа против местного клуба «Ме-
талургс». Мы, конечно же, согласились, ведь дополнительная иг-
ровая практика нам не помешает. Сразу после этого матча выле-
тим в Москву, где на 19 августа у нас запланирован поединок с 
«Ак Барсом». 

Напомним, что ЦСКА отправился в Латвию без травмированно-
го нападающего Николая Пронина, которому в Москве сделана 
операция на ахилловом сухожилии. Кстати, именно вернувшийся в 
родной клуб после шестилетнего перерыва Пронин в предстоящем 
сезоне будет капитаном команды. Стоит отметить, что Николай яв-
ляется самым молодым капитаном команды в российской истории 
- он занял этот пост в составе армейцев уже в 17-летнем возрасте. 
На время восстановления Пронина после травмы его обязанности 
будут выполнять три альтернативных капитана - Георгий Мишарин, 
Алексей Бадюков и Ян Марек. (Владимир ЮРИН)

СКА ПРОВЕЛ ТУРНИР 
ПАМЯТИ Игоря МИСЬКО

В рамках подготовки к сезону питерский СКА провел турнир па-
мяти скончавшегося нынешним летом в возрасте 24 лет хоккеиста 
красно-синих Игоря Мисько. На лед в смешанных командах вышли 
представители всех трех коллективов из системы СКА: главной ко-
манды, СКА-1946 и ХК ВМФ. Победителем стала «команда Дроздец-
кого», в финале одолевшая «команду Лаврова» - 3:1. Голами у побе-
дителей отметились Рыбин и Акимов (2), у проигравших - Мортенс-
сон. (Максим ШАРИФЬЯНОВ)

ГОМОЛЯКО ВОЗГЛАВИЛ 
«РУССКИХ ВИТЯЗЕЙ»

Бывший главный тренер «Витязя» Сергей Гомоляко возглавил 
молодежную команду «Русские Витязи». Официальное назначение 
должно произойти в понедельник, сообщил генеральный менеджер 
«Витязя» Алексей Жамнов. (Александр ШАПИРО)

ФОРСБЕРГ СОБИРАЕТСЯ 
ЗАВЕРШАТЬ КАРЬЕРУ

Знаменитый шведский нападающий Петер Форсберг опроверг 
информацию о том, что он готовится к возвращению в НХЛ. По сло-
вам Форсберга, сказанным в телевизионном интервью, он собира-
ется заканчивать с хоккеем. «Я не чувствую себя хорошо, полно-
стью отсутствует баланс во время катания. Если все это продолжит-
ся, я закончу с хоккеем на профессиональном уровне», - сказал 
36-летний ветеран, не игравший в НХЛ с сезона-2007/08, когда он 
провел 9 матчей за «Колорадо». За свою карьеру Форсберг часто 
получал травмы, и именно повреждения спины и голеностопа не да-
ли шведу полностью реализовать свой потенциал. В прошлом сезо-
не он набрал 30 (11+19) очков в 23 матчах, выступая за шведский 
МоДо, а также принял участие в Олимпиаде в Ванкувере в составе 
«Тре Крунур». (TSN)

ХОККЕЙ

Семен ВАРЛАМОВ: 
«ПЕРВЫЙ НОМЕР В СБОРНОЙ 

ПРИШЛОСЬ УСТУПИТЬ ПУТИНУ»

ДВЕНАДЦАТЬ ИЗ 226
Менее пяти процентов молодых игроков с постсоветского пространства сделали карьеру в НХЛ, пройдя через юниорские лиги Северной Америки

Игроки, прошедшие через главные юниорские лиги 
Канады и сделавшие карьеру в НХЛ

Игрок Матчи в НХЛ Очки (Г+П)
 1. н.Валерий БУРЕ 621 400 (174+226)
 2. з.Дмитрий КАЛИНИН 539 162 (36+126)
 3. н.Виталий ЯЧМЕНЕВ 487 216 (83+133)
 4. з.Федор ТЮТИН 412 132 (30+102)
 5. н.Олег САПРЫКИН 325 137 (55+82)
 6. н.Иван НОВОСЕЛЬЦЕВ 234 75 (31+44)
 7. н.Дмитрий АФАНАСЕНКОВ 227 54 (27+27)
 8. з.Алексей СЕМЕНОВ 211 33 (7+26)
 9. н.Евгений АРТЮХИН 199 49 (19+30)
10. н.Никита АЛЕКСЕЕВ 159 37 (20+17)
11. н.Сергей КОСТИЦЫН (Бел) 155 68 (24+44)
12. н.Александр РАДУЛОВ 145 95 (44+51)

Игроки, прошедшие через главные юниорские лиги 
Канады, в сезоне НХЛ-2009/10

Игрок Матчи Очки
 1. з.Федор ТЮТИН 80 32 (6+26)
 2. з.Дмитрий КУЛИКОВ 68 16 (3+13)
 3. н.Евгений АРТЮХИН 54 16 (9+7)
 4. з.Оскар БАРТУЛИС (Лат) 53 9 (1+8)
 5. н.Сергей КОСТИЦЫН (Бел) 47 18 (7+11)

Клубы, 
из которых 

в юниорские лиги 
Северной Америки 

уехало наибольшее число 
игроков 

Клуб Игроки
ЦСКА Москва 21
Сокол Киев 20
Динамо Москва 16
Локомотив Ярославль 13
Трактор Челябинск 12
Крылья Советов Москва 10
Спартак Москва 8
Дружба-78 Харьков 7
Авангард Омск 6
ХК Киев 6
Лада Тольятти 6
Мечел Челябинск 6
Динамо Минск 5
Кристалл Электросталь 5
ХК ЦСКА Москва 5
СКА Санкт-Петербург 5
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ТУРКИ ПРОИГРЫВАЮТ 
БЕЗ ОКУРА

Международный турнир Beko Super Cup 2010. Бамберг (Германия). 1-й 
тур. Германия - Хорватия - 67:79. Г: Ольбрехт (13). Х: М. Попович (20), Томич 
(14), Укич (14). Турция - Литва - 77:80. Т: Гюлер (18), Туркоглу (15), Ашик (12). 
Л: Клейза (17), Мачюлис (16). 2-й тур. Германия - Литва - 67:78. Г: Ягла (16), 
Штайгер (13), Ольбрехт (13). Л: Клейза (16), Янкунас (11), Лукаускис (10). Тур-
ция - Хорватия - 61:72. Т: Ашик (17), Акьол (15). Х: Укич (19), Томас (14), Банич 
(11). Хорватия, Литва - 4, Турция, Германия - 2.

В составе сборной Турции - хозяйки ЧМ-2010 и соперницы сборной Рос-
сии по группе C - отсутствует центровой «Юты Джаз» Мехмет Окур. Из-за над-
рыва ахиллова сухожилия, полученного на старте плей-офф НБА-2010, он про-
пустит не только чемпионат мира, но и, вполне возможно, часть предсезонной 
подготовки в клубе.

***
Контрольный матч. Нью-Йорк. США - Китай - 98:51. С: Д. Грэйнджер 

(22), Дюрант (14), Д. Роуз (12). К: И Цзяньлянь (13). Вчера поздно вечером по 
московскому времени американцы провели еще один контрольный матч - про-
тив сборной Франции.

***
Кубок Станковича. Бейрут. 1/4 финала. Филиппины - Иран - 79:67, Катар 

- Тайвань - 86:78, Ливан - Казахстан - 101:50, Япония - Иордания - 94:80. 1/2 фи-
нала. Япония - Катар - 78:76, Ливан - Филиппины - 81:80. Сборные Ливана, Ира-
на и Иордании - участники ЧМ-2010.

***
Контрольный матч. Торонто. Канада - Франция - 85:63. К: Роутинс (19), 

Шеперд (14). Ф: Ф. Пьетрус (16), Батюм (11).

БАСКЕТБОЛ

В  Турции знаменитая югос-
лавская школа будет пред-
ставлена тремя сборны-

ми. Как ни странно, это рекорд. 
Предыдущий был установлен 
в 1994-м и повторен в 2006 го-
ду, когда «юги» делегировали на 
чемпионат мира по две коман-
ды. В остальных случаях вели-
кую баскетбольную Империю и 
вовсе представлял лишь один из 
ее «обломков». Чаще всего, разу-
меется, сербская сборная. С нее 
и начнем.

ИВКОВИЧ, 
КОТОРЫЙ ВОШЕЛ 

В ОДНУ РЕКУ ДВАЖДЫ
Только вдумайтесь: за ко-

роткую самостоятельную ис-
торию сербы успели выиграть 
всего на один ЧМ меньше, чем 
союзная Югославия за 40 лет 
- два против трех! Невероят-
ное достижение, если учесть, 
что США и СССР становились 
чемпионами по три раза… Оба 
своих титула маленькая бал-
канская страна, у которой пос-
ле отделения Черногории те-
перь нет даже выхода к морю, 
завоевала еще под вывеской 
«Югославия». И это символич-
но. По большому счету триум-
фаторы 1998 и 2002 годов яв-
лялись продуктом старой, до-
военной системы.

Переход же к «суверенному» 
сербскому баскетболу получил-
ся весьма болезненным. Пери-
од с 2003 по 2008 год включил в 
себя оглушительный провал на 
домашнем чемпионате Европы 
и завершился первым в истории 
пропуском Олимпиады. От бы-
лого лоска и авторитета не оста-
лось и следа. К недавним фаво-
ритам любого турнира довольно 
быстро приклеился ярлык то ли 
середняков, то ли аутсайдеров. 

При Душко Вуйошевиче сбор-
ной Сербии категорически не 
хватало мастерства. При сме-
нившем Вуйошевича Желько 
Обрадовиче на обе ноги захро-
мала дисциплина. При Драгане 
Шакоте и Зоране Славниче ко-
манда вообще превратилась в 
нечто аморфно-неприглядное, 
начав проигрывать соперникам 
уровня Нигерии… Как вдруг на 
авансцене появился он. Маэст-
ро. Хозяин. Душан Ивкович.

Говорят, нельзя войти в од-
ну реку дважды. Но Ивковичу 
это удалось. В 66 лет он дебю-
тировал в сборной Сербии не 
менее ярко, чем когда-то, еще 
45-летним, - в сборной союз-
ной Югославии. Тогда, получив 
в распоряжение молодых Куко-
ча, Петровича, Раджу, Диваца, 
Вранковича и прочих предста-
вителей «золотого поколения», 
Ивкович сразу выиграл сереб-
ро Олимпиады-1988. Далее пос-
ледовали победы на ЧЕ-1989, 
ЧМ-1990 и ЧЕ-1991. Теперь с 
такой же молодой сборной Ив-
кович опять начал с серебра - 
ЧЕ-2009 в Польше. Начало новой 
суперсерии великого Дуды?..

Если честно, пока верится с 
трудом. Все-таки талантов уров-
ня Кукоча или Петровича среди 
нынешних подопечных Ивкови-
ча не видно. Хотя, кто знает, как 
мы заговорим о тех же Велич-
ковиче или Теодосиче лет этак 
через пять? Ивкович как никто 
умеет заставлять молодежь про-
грессировать. Вспомните, какой 
путь проделали при нем в ЦСКА 
сегодняшние суперзвезды Евро-
лиги Папалукас и Холден. А как 
раскрылся в свое время в же-
лезных руках Дуды Саврасен-
ко? Подобных примеров - уйма. 
И после прошлогоднего чемпио-
ната Европы их список заметно 
расширился.

Материал Ивковичу вроде бы 
достался неплохой. Большинс-
тво лидеров нынешней сербской 
сборной имеют в активе не од-
ну победу на чемпионатах ми-
ра и Европы младших возрас-
тов. Но почему-то вылепить из 
этого пластилина что-либо пут-
ное до Ивковича никому не уда-
валось. И дело не в том, что мо-
лодые парни заматерели. Куда 
важнее, что на ЧЕ-2009 многие 
из них вышли на совершенно 

новый для себя уровень. 23-лет-
ний Теодосич, вернувшись из 
сборной в «Олимпиакос», вско-
ре стал MVP Евролиги. 25-лет-
ний Перович, на котором спе-
циалисты уже было поставили 
крест, теперь является центро-
вым «Барселоны», 22-летний Ра-
дулица - центровым «Эфес Пил-
сен», 22-летний Бьелица - но-
вобранцем «Басконии». А как 
Ивкович «вернул к жизни» свое-
го единственного энбэашника 
Ненада Крстича, который ка-
ким-то годом ранее представ-
лял собой жалкое зрелище в лю-
берецком «Триумфе»?

Из 12 серебряных призеров 
ЧЕ-2009 в Турции не сыграют 
только Урош Трипкович и Бо-
ян Попович. Потери невелики. 
Нет и серьезных приобретений 
(ФИБА запретила выступать за 
сборную своей исторической ро-
дины австралийцу Алексу Мари-
чу), но они Ивковичу, пожалуй, и 
не нужны. Он сразу заявил, что 
костяк команды определен и 
вплоть до Олимпиады в Лондоне, 
когда истекает срок его контрак-
та, останется неизменным. Ме-
няться, по мнению Дуды, долж-

на игра. И если «птенцы Ивкови-
ча» продолжат прогрессировать 
так же стремительно, как в про-
шлом году, можно только порадо-
ваться тому, что раньше четвер-
тьфинала россияне с сербами на 
ЧМ-2010 не сыграют. Напомним, 
встреча с ними прошлой осенью 
на аналогичной стадии ЧЕ обер-
нулась для нашей команды безо-
говорочной капитуляцией.

ВРАНКОВИЧ, 
КОТОРЫЙ ВРЯД ЛИ 

ЛУЧШЕ РЕПЕШИ
Если сербы наконец-то на-

шли нужного тренера для своей 
сборной, то у хорватов чехарда 
с наставниками все еще продол-
жается. Причем началась она не 
в 2003 году, а гораздо раньше. 
С тех самых пор, как в начале 
90-х сборную Хорватии допусти-
ли к участию в международных 
соревнованиях. Между прочим 
- раньше сербов, которые из-за 
примененных к ним политичес-
ких санкций были вынуждены 
пропустить Олимпиаду-1992, 
ЧЕ-1993 и ЧМ-1994.

По иронии судьбы именно 
тогда хорваты показали лучшие 
результаты в своей истории. 
После чего перестали не толь-
ко попадать в призеры, но и за-
частую отбираться на крупные 
турниры. Мировое первенство 
в Турции станет для них лишь 
вторым. И ведь не скажешь, что 
с уходом Кукоча, Раджи и Вран-
ковича хорватская земля оску-
дела баскетбольными таланта-
ми. Новые звезды и звездочки 
появлялись постоянно. Но, при-
езжая в сборную, они не раскры-
вали свой потенциал и наполо-
вину. Прежде всего из-за отсутс-
твия у национальной команды 
четкой стратегии развития. Ей 
было просто неоткуда взяться, 
так как до 2007 года ни одному 
тренеру не довелось руководить 
сборной Хорватии более двух лет 
подряд.

Первая «трехлетка» выпа-
ла на долю Ясмина Репеши. И 
именно при нем у команды на-
конец появилось узнаваемое ли-
цо. Тем обиднее, что из-за про-
блем со здоровьем Репеша был 
вынужден на время приоста-
новить профессиональную де-

ятельность. На смену ему при-
шел Вранкович - не знамени-
тый Стоян, а его однофамилец 
Йосип, добротный в прошлом 
игрок, но совершенно не обстре-
лянный пока тренер. Учитывая, 
что в составе хорватов отсутс-
твует целый ряд лидеров пос-
ледних лет (Вуйчич, Касун, Ни-
севич и Пркачин), сомнительно, 
чтобы Вранковичу удалось ис-
пользовать три шестых места, 
занятых Репешей на ЧЕ-2007, 
Олимпиаде-2008 и ЧЕ-2009, как 
трамплин для рывка наверх. Хо-
тя чем черт не шутит. При долж-
ной дисциплине и поставленной 
командной игре хорваты могут 
замахнуться даже на медали. С 
разыгрывающим уровня Уки-
ча, центровым уровня Томича 
и снайперами уровня Томаса та-
кая задача не выглядит утопи-
ческой.

БЕЧИРОВИЧ, 
КОТОРЫЙ СЛИШКОМ 
ЛЮБИТ СВОЕГО СЫНА

Остаются словенцы. Наиме-
нее титулованные представи-

тели «балканского блока», ко-
торые и в бывшей Югосла-
вии всегда находились в тени 
сербов с хорватами. Вот в их 
перспективы на ЧМ-2010, ес-
ли честно, совсем не верится. 
При том что на стыке двух ты-
сячелетий в Словении появи-
лось целое поколение по-насто-
ящему звездных игроков, мно-
гие из которых сделали карьеру 
в НБА, голубая мечта объеди-
нить их в одну команду хотя 
бы на одном турнире так меч-
той и осталась. А представляе-
те, какая могла бы получиться 
Dream Team из Нестеровича, 
Смодиша, Нахбара, Лорбека, 
Милича, Бечировича, Удриха, 
Лаковича?..

Увы, бардак в Словенской 
федерации баскетбола долгое 
время отбивал у звезд жела-
ние ехать в сборную. Можно 
сказать, полуфинал ЧЕ-2009 в 
Польше стал своеобразной ком-
пенсацией за нереализованные 
ранее словенские амбиции. Но 
продолжение вряд ли последу-
ет. Бено Удрих и Эразем Лорбек 
от поездки в Турцию отказа-
лись. Нестерович состарился. 
Смодиш капитально травмиро-
ван. Произошли перемены и на 
тренерском мостике: место ле-
гендарного Юре Здовца (единс-
твенного словенца в сборной 
Югославии 80 - 90-х) занял Ме-
ми Бечирович, который, судя 
по контрольным матчам, наме-
рен делать сомнительную став-
ку на своего сына Сани.

С россиянами, правда, сло-
венцы позавчера в Мариборе 
легко справились и без Бечиро-
вича-младшего, травмирован-
ное плечо которого любящий 
отец решил поберечь. Но кто 
сказал, что легкая победа над 
сборной России - гарантия ус-
пеха на чемпионате мира?

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ 

2-й тур

СЛОВЕНИЯ - РОССИЯ - 
81:73 (13:20, 25:12, 26:16, 18:25)

Нахбар 5 Моня 2
Слокар 14 Хряпа 7
Брежец 4 Каун 7
Лакович 3 Быков 5
С.Удрих 5 Фридзон 15
Драгич 23 Хвостов 2
Клобучар 13 Понкрашов 6
Ягодник 12 Колесников 4
Зупан 0 Воронов 3
Ризвич 0 Жуканенко 3
Видмар 2 Воронцевич 10
  Мозгов 9
14 августа. Марибор. Дворец спорта. 2000 

зрителей.
Оба предыдущих матча сборной 

Словении завершились домашними 
поражениями в овертаймах. 10 авгус-
та подопечные Меми Бечировича усту-
пили в Любляне маститым испанцам, 
а 13-го в Мариборе сыграли аж две до-
полнительные пятиминутки со скром-
ными новозеландцами. Нашим доста-
лась хорошая, «испанская» Словения. 
Однако после первых пяти минут ка-
залось, что против россиян ей ничего 
не светит.

Дэвид Блатт наконец-то начал игру 
той пятеркой, которую эксперты «СЭ» 
недавно анонсировали как наиболее 
вероятный вариант нашего стартово-
го состава на ЧМ. И судя по началу иг-
ры в Мариборе, шансы этого прогноза 
сбыться достаточно велики. Особенно 
усердствовал Фридзон, накануне про-
тив сербов сыгравший всего минуту. 
Три трехочковых подряд плюс эффек-
тный наброс на кольцо а-ля Наварро 
и - 17:4 в пользу России. В эти минуты 
россияне почти безукоризненно реали-
зовывали тренерские задумки. Сбор-
ная напоминала свернувшуюся в ту-
гой клубок гремучую змею: не позво-

ляя соперникам создать что-то опасное 
у своего кольца, она при первой воз-
можности мгновенно «выстреливала» 
в контратаки.

Впрочем, проблемы у россиян на-
чались довольно быстро - как только 
Блатт начал раскручивать карусель за-
мен. Раскручивалась она неохотно, со 
скрипом и ржавыми стонами. И в ито-
ге так и не раскрутилась. Остаток стар-
товой четверти россияне проиграли со 
счетом 3:9 и останавливаться на до-
стигнутом не пожелали. Вторую деся-
тиминутку словенцы, в первом периоде 
забившие с игры всего дважды, начали 
серией из четырех трехочковых подряд 
и впервые вышли вперед. 

Пришлось Хряпе брать на себя ли-
дерские функции. Капитан ЦСКА за-
бил в проходе, попал со средней дис-
танции и выдал голевой пас Кауну, за 
что получил от Блатта… порцию кри-
тики. Дело в том, что в последнем из 
этих эпизодов Хряпа мог свободно бро-
сить трехочковый сам. Вообще пока он 
с большим удовольствием раздает пе-
редачи, чем атакует собственноручно. 
Вот только в сборной наблюдается яв-
ный дефицит снайперов калибра Лэнг-
дона, Шишкаускаса, Холдена и других 
партнеров Хряпы по ЦСКА…

В какой-то момент словенцам нача-
ли помогать арбитры. Например, На-
хбар забил через замершего с подня-
тыми вверх руками Моню, совершив 
предварительно полторы-две пробеж-
ки. Судьи засчитали мяч и дали капи-
тану россиян фол. А минуту спустя, 
когда под чужим кольцом Воронцевич 
нарвался на хоккейный силовой при-
ем, ограничились фиксацией обыч-
ного фола, тогда как ранее за анало-
гичное нарушение наказали Быкова 
умышленным.

Сказать, что наших откровенно 
«сплавляли», конечно, нельзя. Просто 

скрупулезная фиксация нарушений бы-
ла на руку словенцам, потому что рос-
сияне защищались гораздо агрессив-
нее. Как тут не вспомнить, что одним из 
соперников России на первом этапе ЧМ 
будет его хозяин - сборная Турции…

Из 32 очков, набранных нашими к 
большому перерыву, 29 добыли игро-
ки стартовой пятерки. А начало третьей 
четверти выдалось таким же проваль-
ным, как и начало второй - 0:11. Хряпа 
вновь попытался приостановить обвал, 
но безуспешно. Игра сборной в эти ми-
нуты шла по «принципу домино»: стои-
ло сплоховать кому-то одному, как тут 
же следовала цепная реакция из оши-
бок партнеров. В общем, исход матча 
стал ясен уже к 25-й минуте.

В оставшееся время у российских бо-
лельщиков, правда, возникло несколь-
ко поводов для оптимизма. Во-первых, 
Мозгов трижды обыгрывал соперников, 
получая мяч спиной к кольцу. А во-вто-
рых, в концовке россияне организова-
ли некое подобие погони, в которой не-
плохо смотрелся Понкрашов, в первой 
половине отыгравший всего секунд 30 
и совершивший за это время 2 потери. 
Впрочем, черных пятен в игре сборной 
по-прежнему куда больше, чем свет-
лых. Собственно, все эти недостатки 
«вылезли» еще на предыдущем, кипр-
ском турнире - гигантское количество 
потерь, невыразительное позицион-
ное нападение, плохая защита в трех-
секундной зоне.

Сербия - Новая Зеландия - 95:69. С: 
Величкович (19), Радулица (17), Перович 
(15). Н: Джонс (19), Пенни (17).

3-й тур

НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ - РОССИЯ - 
76:89 (24:23, 22:25, 16:19, 14:22)

Эберкромби 3 Моня 5
Вукона 8 Хряпа 2

Пледжер 4 Каун 7
Тэйт 10 Быков 11
Пенни 29 Фридзон 8
Кэмерон 0 Хвостов 8
Джонс 6 Понкрашов 18
Фрэнк 0 Воронцевич 19
Брэдшоу 13 Мозгов 7
Кенч 0 Колесников 0
Фитчетт 3 Воронов 4
  Швед 0
15 августа. Марибор. Дворец спорта. 400 

зрителей.
Сборная Новой Зеландии первый 

и последний раз громко заявила о се-
бе на чемпионате мира-2002, где сен-
сационно дошла до полуфинала. Глав-
ный творец того успеха - 196-санти-
метровый толстяк с полуцентнером 
лишнего веса и великолепным трехоч-
ковым броском Кэмерон - несколько 
лет назад закончил с баскетболом и 
перешел на должность то ли менед-
жера, то ли повара сборной. Однако 
перед ЧМ-2010 решил вернуться - и 
в  компании еще с двумя ветеранами, 
снайперами Пенни и Джонсом, от ду-
ши унизил сборную Словении, обыг-
рав ее в двух овертаймах. Особенно 
порезвился Пенни, настрелявший 42 
очка (9 дальних попаданий).

В составе новозеландцев всего два 
игрока ростом выше двух метров. Не-
удивительно, что большинство атак они 
завершают бросками из-за трехочковой 
дуги. И, как правило, неплохо попада-
ют. Видимо, Блатт обратил особое вни-
мание своих подопечных на дальнобой-
ную артиллерию соперников. Однако 
юношеский максимализм сыграл с рос-
сиянами злую шутку: только за первую 
четверть они умудрились трижды сфо-
лить на новозеландцах при исполнении 
трехочковых бросков.

Всю первую половину борьба была 
равной. Наши опять совершали мас-
су потерь, порой чуть ли не вкладывая 
мячи в руки соперников. А 46 пропу-

щенных к большому перерыву очков 
свидетельствовали о низком качест-
ве защиты.

Во второй половине наши все-таки 
сумели реализовать свое преимущество 
в классе. Да, Пенни по-прежнему бро-
сал почти без промаха, но на каждое по-
падание новозеландского снайпера рос-
сияне отвечали двумя-тремя точными. 
Особенно хорош был Понкрашов, про-
ведший лучший матч за сборную в ны-
нешнем году. После его точной переда-
чи Моня впервые сделал наше преиму-
щество двузначным - 61:50.

Новозеландцы под занавес пери-
ода сократили разницу до «-5». А тут 
еще и Хряпа умудрился не забить два 
штрафных. Вообще броски у него не 
идут категорически. Будем надеять-
ся, пока…

В последней четверти наши выда-
ли рывок - 11:0 и легко довели матч до 
победы - первой и последней на турни-
ре в Мариборе, где футбольная сбор-
ная России, напомню, потерпела в кон-
це прошлого года роковое поражение от 
словенцев, стоившее ей путевки на ми-
ровое первенство в ЮАР. Нашим бас-
кетболистам такая опасность, к счас-
тью, не грозит, но их игра по-прежне-
му вызывает массу вопросов. Ответы 
на часть из них мы, дай бог, получим 
в конце этой недели: 20 - 22 августа в 
Хорватии Блатту и Ко предстоит пос-
ледняя проверка перед ЧМ - турнир с 
участием хорватов, тех же новозелан-
дцев и сборной Иордании.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
1-й тур. Словения - Новая Зеландия 

- 103:104 (2 ОТ). С: Нахбар (29), Лакович 
(16). НЗ: Пенни (42), Кэмерон (15). 

Cербия - 4 очка (2 матча), Россия, 
Новая Зеландия - 4 (3), Словения - 3 
(2). Матч Словения - Сербия завершил-
ся вчера поздно вечером.

РЕЗУЛЬТАТЫ НА КРУПНЫХ ТУРНИРАХ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 5 ЛЕТ

 СЕРБИЯ ХОРВАТИЯ СЛОВЕНИЯ

ЧЕ-05    9-е 7-е    6-е
ЧМ-06 11-е н/у 12-е
ЧЕ-07 13-е 6-е    7-е
ОИ-08 н/у 6-е н/у
ЧЕ-09    2-е 6-е    4-е

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ
СЕРБИЯ

ТЕОДОСИЧ (Маркович) - ТЕПИЧ (Паунич) - БЬЕЛИЦА (Саванович) - 
ВЕЛИЧКОВИЧ (Мачван, Кешель) - КРСТИЧ (Перович, Радулица)

ХОРВАТИЯ
УКИЧ (Планинич) - ПОПОВИЧ (Кус) - ТОМАС (Богданович, Перич) - 

БАНИЧ (Лончар) - ТОМИЧ (Андрич, Пасалич)
СЛОВЕНИЯ

Г. ДРАГИЧ (Лакович) - БЕЧИРОВИЧ (С. Удрих, Клобучар) - ЯГОДНИК 
(Зупан) - НАХБАР (Слокар) - БРЕЖЕЦ (Видмар, Ризвич)

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
НА ЧЕМПИОНАТАХ МИРА

СЕРБИЯ/ЮГОСЛАВИЯ: 1950 - 10-е, 1954 - 11-е, 1963 - 2-е, 
1967 - 2-е, 1970 - 1-е, 1974 - 2-е, 1978 - 1-е, 1982 - 3-е, 1986 - 3-е, 
1990 - 1-е, 1998 - 1-е, 2002 - 1-е, 2006 - 11-е.

ХОРВАТИЯ: 1994 - 3-е.
СЛОВЕНИЯ: 2006 - 12-е.

ДО ЧЕМПИОНАТА МИРА - 12 ДНЕЙ

«СЭ» продолжает рассказывать об участниках ЧМ-2010. Сегодня речь пойдет о командах бывшей союзной Югославии.

ОБЛОМКИ ИМПЕРИИ

Суббота. Бамберг. Турция - Хорватия - 61:72. 
С мячом - турецкий форвард клуба НБА «Финикс Санз» 
Хидайет ТУРКОГЛУ.

14 августа в летописи олимпий-
ского движения началась но-
вая глава - в Сингапуре стар-

товали первые юношеские Олимпийс-
кие игры. В них участвуют 3600 атлетов 
в возрасте от 14 до 18 лет из 204 стран. 
В программе Игр - соревнования по 26 
видам спорта. Всего будет разыгран 201 
комплект наград.

Александр РАТНЕР из Сингапура

Напомню, что решение об учреж-
дении юношеских Олимпийских 
игр было принято на сессии МОК 

2005 года в Гватемале. И с тех пор ру-
ководители МОК говорили о том, что 
спортивная составляющая этого тур-
нира далеко не самая главная. Особен-
ностью юношеских Игр призвана стать 
культурно-образовательная програм-
ма, способствующая воспитанию мо-
лодежи в духе олимпийских идеалов. 
Поэтому, например, все участники Игр 
должны были прилететь и улететь вмес-
те, а свободное от тренировок и сорев-
нований время посвятить участию в 
различных теоретических и практи-
ческих занятиях.

На красочной церемонии открытия 
Игр в Сингапуре в один из моментов не-
кий инструментальный ансамбль ис-
полнял песню с такими словами: «Это 
не о том, как побеждать, это не о славе, 
это о том, как рассказать миру совер-
шенно новую историю». А президент 

МОК Жак Рогге в своей речи объяснил 
разницу между победителем и чемпио-
ном: «Чтобы победить, достаточно пер-
вым пересечь финишную черту. Чтобы 
быть чемпионом, твой характер должен 
вызывать такое же восхищение, как и 
физический талант. Ты должен сорев-
новаться в духе честной борьбы, уважая 
соперников и правила, не стремить-
ся получить преимущество с помощью 
допинга или других нечестных поступ-
ков. Если тебе это удается, если ты го-
тов служить примером для своего поко-
ления, тогда ты будешь чемпионом не-
зависимо от рейтингов».

И все-таки, рискну предположить, 
абсолютное большинство участников 
юношеских Олимпийских игр приеха-
ли в Сингапур бороться за медали. В 
этом мне признавались и члены рос-
сийской команды, и многих других. В 
какой мере все, что сейчас происхо-
дит в Сингапуре, похоже на Олимпий-
ские игры? В достаточно большой. Но 
никто из юных спортсменов никогда 
до сих пор не участвовал в подобного 
рода комплексных международных со-
ревнованиях. И не находился вместе с 
представителями такого большого ко-
личества стран и носителей столь раз-
ных культур. 

При этом, это очевидно, юношеские 
Игры не вызывают такого ажиотажа, 
как Игры для взрослых. Пресса не уде-
ляет им повышенного внимания, зрите-
лей на трибунах не так уж много.

Российская делегация представле-
на в Сингапуре максимально возмож-
ным составом. В ней 96 спортсменов, 
представляющих 37 регионов страны. 
70 наших юных олимпийцев будут вы-
ступать в индивидуальных видах. И это 
максимально возможное количество, 
определенное МОК. А 26 - это волей-
больная сборная мальчиков и гандболь-
ная девочек. Наши юные спортсмены 
будут выступать в 18 видах спорта и 
имеют возможность вести спор за на-
грады примерно в 40 - 45 процентах но-
меров программы Игр. Также ограни-
чены возможности участвовать в спо-
ре за медали и у представителей других 
стран, даже если они также представле-
ны максимально возможным количес-
твом спортсменов. 

Это полностью лежит в русле той 
стратегии, которую изначально опре-
делил МОК. Но думаю, что все равно 
все будут оценивать свое выступление 
по количеству завоеванных наград. Не 
исключаю, что кто-то попытается вес-
ти и так называемый неофициальный 
командный зачет. Ведь любая страна, 
включая нашу, вкладывала деньги в 
спортивную подготовку юных атлетов, 
а не в их готовность к участию в куль-
турно-образовательных программах.

Надо сказать, что к отбору спорт-
сменов в состав сборной России, под-
готовке к выезду делегации в Синга-
пур и пребыванию там было уделено 
очень большое внимание как со сторо-

ны государственных, так и обществен-
ных структур. Все, так же, как и чле-
ны взрослых олимпийских сборных, 
получили экипировку от BoscoSport. 
ОКР совместно с федеральным медико-
биологическим агентством организо-
вал недалеко от Олимпийской деревни 
медико-восстановительный центр, где 
ребята могут не только получить квали-
фицированную медицинскую помощь, 
но и эмоционально разгрузиться. Им 
трудно постоянно находиться на тер-
ритории Олимпийской деревни, к тому 
же питание в местной столовой не отли-
чается разнообразием и обилием, мало 
привычно для российских желудков, а в 
медико-восстановительном центре ра-
ботают и два повара. Необходимо доба-
вить, что благодаря содействию Всерос-
сийской ассоциации летних олимпий-
ских видов спорта в Сингапур смогла 
выехать представительная группа лич-
ных тренеров, которые не попали в со-
став официальной делегации.

Подтверждением того, что для учас-
тников Игр главное все-таки спортив-
ный результат, стал первый день сорев-
нований. Я видел, как сражались, пере-
живали, радовались и плакали юные 
спортсмены. Этот день, к нашей радос-
ти, принес России пять наград. Две зо-
лотые - их завоевали Руслан Аджигов 
в греко-римской борьбе и Анастасия 
Валуева в таэквондо, две серебряные - 
они на счету фехтовальщицы Виктории 
Алексеевой и пловчихи Кристины Ко-

четковой, а также одну бронзовую - ее 
завоевал еще один борец Артур Сулей-
манов. Будем надеяться, что и последу-
ющие дни порадуют как самих россий-
ских спортсменов, так и их тренеров и 
болельщиков. 

Юношеские Олимпийские иг-
ры. Сингапур. Триатлон (плавание 
750 м+велогонка 20 км+бег 5 км). Де-
вушки. 1. Сато (Япония) 1:00.49,69.

Фехтование. Рапира. Девушки. Фи-
нал. Манчини (Италия) - АЛЕКСЕЕВА - 
15:9. Сабля. Юноши. Финал. Сон Джон 
Хун (Корея) - Аффеде (Италия) - 15:8. ОКУ-
НЕВ - выбыл в 1/4 финала. 

Греко-римская борьба. Весовая ка-
тегория до 42 кг. 1. Базаров (Азербай-
джан). До 50 кг. 1. Мухтаров (Азербай-
джан). До 58 кг. 1. Аматов (Киргизия)… 
3. СУЛЕЙМАНОВ. До 69 кг. 1. Кандыбаев 
(Казахстан). До 85 кг. 1. АДЖИГОВ. 

Таэквондо. Юноши. Весовая катего-
рия до 48 кг. 1. Хаймович (Израиль). Де-
вушки. До 44 кг. 1. ВАЛУЕВА. 

Плавание. Юноши. 400 м в/с. 1. 
Дай Цзюнь (Китай) - 3.50,91. Девушки. 
200 м комплекс. 1. Джонс (США) - 
2.14,53. 2. КОЧЕТКОВА - 2.15,13… 4. АН-
ДРЕЕВА - 2.17,37. 

Смешанная эстафета 4х100 м в/с. 1. 
Китай - 3.31,34… 8. РОССИЯ (Ушаков, Ко-
четкова, Андреева, Ацапкин) - 3.42,63. 

Тяжелая атлетика. Юноши. Весовая 
категория до 56 кг. 1. Тач Ким Туан (Тай-
вань) - 256 (116+140). Девушки. До 48 кг. 
1. Тянь Юань (Китай) - 190 (85+105).

ЮНОШЕСКИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ-2010

У РОССИИ УЖЕ ЕСТЬ ЗОЛОТО СИНГАПУРА!

Суббота. Сингапур. Российская делегация 
на церемонии открытия. 
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НЕ СУДЬБА НАМ 
ОБЫГРАТЬ СЛОВЕНИЮ 

В МАРИБОРЕ
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КУ-КА-РЕ-КУ
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

УХОВ, САВИНОВА И КЛИШИНА 
ПОБЕДИЛИ В ЛОНДОНЕ

В пятницу и субботу в Лондоне состоялся очередной этап «Брилли-
антовой лиги», в котором было показано два лучших результата сезо-
на в мире, а трое россиян добились побед. Отличились прыгун в вы-
соту Иван Ухов, прыгунья в длину Дарья Клишина и бегунья на 800 м 
Мария Савинова. Также в активе россиян четыре вторых места (Люд-
милы Колчановой в длине, Татьяны Фировой в беге на круг, Юлии За-
рудневой в стипль-чезе и Анны Альминовой на дистанции 1500 м).

Главным событием нехарактерного для «Бриллиантовой лиги» 
двухдневного турнира стал мужской забег на 100 м, в котором амери-
канец Тайсон Гэй стал лидером мирового сезона - 9,78. За час до 
старта спринтеров в Лондоне прошел сильный дождь, а температура 
воздуха в момент забега составляла всего 16 градусов по Цельсию. 
Поэтому столь быстрый бег в исполнении Гэя в какой-то степени стал 
неожиданностью. Напомним, что неделю назад американец нанес 
первое за два года поражение на стометровке Усэйну Болту.

Крайне быстрым получился и барьерный спринт у женщин, в кото-
ром канадка Присцилла Лопес-Шлип стала лидером мирового сезона 
с результатом 12,52. В остальном результаты лондонского этапа ока-
зались невысокими - вероятно, по причине неблагоприятной погоды.

Отметим дубль американки Эллисон Феликс на дистанциях 200 и 
400 м, которая стала первой в истории «Бриллиантовой лиги» спорт-
сменкой, одержавшей победу в двух дисциплинах в рамках одного 
турнира.

Напомним, что до окончания «Бриллиантовой лиги» осталось все-
го два соревнования - в Цюрихе и Брюсселе, 19 и 27 августа. (Сергей 
БУТОВ)

12-й этап «Бриллиантовой лиги». Лондон. Мужчины. 100 м. 1. Гэй 
(США) - 9,78, лучший результат сезона в мире. 2. Блэйк (Ямайка) - 9,89. 3. 
Томпсон (Тринидад и Тобаго) - 10,05. 400 м. 1. Уоринер (США) - 44,67. 2. 
Гонсалес (Ямайка) - 44,80. 3. Чэмберс (Ямайка) - 45,18. 800 м. 1. Каки (Су-
дан) - 1.44,38. 2. Уитинг (США) - 1.44,56. 3. Симмондз (США) - 1.45,28. Ми-
ля. 1. Чоге (Кения) - 3.50,14. 2. Гебремедин (Эфиопия) - 3.50,35. 3. Манза-
но (США) - 3.50,64. 3000 м с/пр. 1. Коэч - 8.17,70. 2. Кембои - 8.19,95. 3. 
Кипруто (все - Кения) - 8.20,77. 110 м с/б. 1. Оливер (США) - 13,06. 2. То-
мас (Ямайка) - 13,32. 3. Дарьен (Франция) - 13,34. 400 м с/б. 1. Джексон 
(США) - 48,12. 2. Калсон (Пуэрто-Рико) - 48,17. 3. Грин (Великобритания) 
- 49,09. Высота. 1. УХОВ - 2,29. 2. Уильямс (США) - 2,27. 3. Томас (Бага-
мы) - 2,27. 4. ШУСТОВ - 2,27. Шест. 1. Михалский (Польша) - 5,71. 2. Май-
лз (США) - 5,61. 3 .Червинский (Польша) - 5,51. Длина. 1. Филлипс (США) 
- 8,18. 2. Йенсен (Дания) - 7,96. 3. Томлинсон (Великобритания) - 7,92. 4. 
ШАЛИН - 7,89. Тройной. 1. Олссон (Швеция) - 17,41. 2. Тамго (Франция) 
- 17,27. 3. Копелло (Куба) - 17,02. Ядро. 1. Хоффа (США) - 21,44. 2. Маев-
ский (Польша) - 21,20. 3. Кантвелл (США) - 20,78. Диск. 1. Кантер (Эсто-
ния) - 67,82. 2. Коваго (Венгрия) - 65,54. 3. Алекна (Литва) - 65,33. Копье. 
1. Торкильдсен (Норвегия) - 87,38. 2. Де Зордо (Германия) - 86,97. 3. Пит-
камяки (Финляндия) - 84,71.

Женщины. 200 м. 1. Феликс (США) - 22,37. 2. Фергюсон-Маккензи (Ба-
гамы) - 22,88. 3. Симпсон (Ямайка) - 23,04. 400 м. 1. Феликс - 50,79. 2. ФИ-
РОВА - 50,8.4. 3. Данн (США) - 50,89. 800 м. 1. САВИНОВА - 1.58,64. 2. Джеп-
косгеи (Кения) - 1.59,16. 3. Симпсон (Великобритания) - 1.59,26. 1500 м. 1. 
Лангат (Кения) - 4.07,60. 2. АЛЬМИНОВА - 4.08,82. 3. Добриски (Великоб-
ритания) - 4.09,07. 5000 м. 1. Дибаба (Эфиопия) - 14.36,41. 2. Черуйот (Ке-
ния) - 14.38,17. 3. Ежигу (Эфиопия) - 14.39,24. 3000 м с/пр. 1. Чейва (Ке-
ния) - 9.22,49. 2. ЗАРУДНЕВА - 9.22,60. 3. Ротич (Кения) - 9.23,68. 100 м с/б. 
1. Лопес-Шлип (Канада) - 12,52, лучший результат сезона в мире. 2. Пирсон 
(Австралия) - 12,61. 3. Джонс (США) - 12,66. 400 м с/б. 1. Спенсер (Ямайка) 
- 53,78. 2. Хейнова (Чехия) - 55,11. 3. Чайлд (Великобритания) - 55,16… 6. АН-
ТЮХ - 55,89. Высота. 1. Власич (Хорватия) - 2,01. 2. Бейтиа (Испания) - 1,91. 
3. ГОРДЕЕВА - 1,91. 4. ШКОЛИНА - 1,88. Длина. 1. КЛИШИНА - 6,65. 2. КОЛ-
ЧАНОВА - 6,65. 3. Фаунтэйн (США) - 6,57. Тройной. 1. Савинье (Куба) - 14,86. 
2. Рыпакова (Казахстан) - 14,74. 3. Саладуха (Украина) - 14,40… 7. ПЯТЫХ - 
13,97. Ядро. 1. Остапчук (Белоруссия) - 20,27. 2. Вили (Новая Зеландия) - 
19,83. 3. Гун Лицзяо (Китай) - 19,26. Диск. 1. Барриос (Куба) - 65,62. 2. Пер-
кович (Хорватия) - 63,30. 3. Грасу (Румыния) - 61,78. Копье. 1. Шпотакова 
(Чехия) - 63,50. 2. Паттерсон (США) - 63,41. 3. Шталь (Германия) - 59,60.

Виды, не вошедшие в программу «Бриллиантовой лиги». Мужчи-
ны. 200 м. 1. Спирмон (США) - 20,12. 2. Мартина (Антильские острова) - 
20,42. 3. Сайди Ндуре (Норвегия) - 20,43. 3000 м. 1. Лагат (США) - 7.40,36. 
2. Фара (Великобритания) - 7.40,75. 3. Кипто (Кения) - 7.41,56. Эстафе-
та 4х100 м. 1. Англия - 39,31. 2. Все звезды - 39,75. 3. Шотландия - 39,88. 
Женщины. 100 м. 1. Майерс (США) - 11,01. 2. Джетер (США) - 11,06. 3. 
Окагбаре (Нигерия) - 11,10. Шест. 1. Мурер (Бразилия) - 4,46. 2. Шварц 
(Израиль) - 4,46. 3. ФЕОФАНОВА и Деннисон (Великобритания) - 4,46. 5. 
ГОЛУБЧИКОВА - 4,46… 8. КИРЯШОВА - 4,31.

МОТО

ВОЗВРАЩЕНИЕ САЙФУТДИНОВА 
ЗАКОНЧИЛОСЬ НОВОЙ ТРАВМОЙ

 МАЛИЛЛА (Швеция). Эмиль Сайфутдинов, вернувшийся в «Гран-
при» после двухмесячного перерыва, связанного с переломом левого 
предплечья, получил новую травму. Но если в Праге россиянин сло-
мал руку в результате собственной ошибки, то в Швеции ему помог 
досрочно прекратить состязания поляк Томаш Голлоб, очень неакку-
ратно обошедшийся с Сайфутдиновым в 17-м заезде. 

Голлоб влетел в поворот второго виража первого круга, находясь 
на третьей позиции, и буквально срубил мотоцикл Сайфутдинова. Рос-
сиянина выкинуло из седла и швырнуло в мягкое ограждение. Медики 
долго осматривали Сайфутдинова (трек он покинул самостоятельно), 
а затем отправили в госпиталь в Гетеборг для более детального об-
следования с предварительным диагнозом «перелом запястья». Гол-
лоб отделался ушибом ноги и ободранной тыльной частью кисти. 

Отметим, что польский гонщик принес Сайфутдинову извинения. 
(Вадим АЛЕМБИКОВ)          

Личный чемпионат мира по спидвею. 7-й этап. «Гран-при Скан-
динавии». Предварительная часть. 1. Голлоб (Польша) - 12. 2. Хэнкок 
(США) - 11. 3. Холта (Польша) - 11. 4. Хампель (Польша) - 9. 5. Бьерре (Да-
ния) - 9. 6. Крамп (Австралия) - 9. 7. Харрис (Великобритания) - 9. 8. Линд-
грен (Швеция) - 9… 12. Э.САЙФУТДИНОВ - 6. 1-й полуфинал. 1. Голлоб. 
2. Крамп. 3. Хампель. 4. Харрис. 2-й полуфинал. 1. Холта. 2. Линдгрен. 3. 
Хэнкок. 4. Бьерре. Финал. 1. Холта. 2. Крамп. 3. Голлоб. 4. Линдгрен (сход). 
Общий зачет. 1. Голлоб - 107. 2. Хампель - 102. 3. Крамп - 90. 4. Холта - 76. 
5. Бьерре - 75. 6. Холдер (Австралия) - 66. 7. Андерсен (Дания) - 61. 8. Йонс-
сон (Швеция) - 55… 14. Э.САЙФУТДИНОВ - 33.

Суббота. Малилла. Столкновение Томаша ГОЛЛОБА (справа) 
и Эмиля САЙФУТДИНОВА (в центре).

Пятница. Лондон. Дарья КЛИШИНА.

БАСКЕТБОЛ
Чемпионат Европы-2011. Квали-

фикационный турнир. 5-й тур. Груп-
па A. Латвия - Финляндия - 87:67. Л: 
Банкевиц (26), Куксикс (15). Ф: Салин 
(15). Израиль - Черногория - 77:73. 
И: Касспи (30), Элияху (17). Ч: Пекович 
(20), Йеретин (16).

 И В П Р/О О
1. Черногория 4 3 1 314-265 7
2. Израиль 4 3 1 349-316 7
3. Латвия 4 2 2 310-341 6
4. Италия 4 1 3 283-292 5
5. Финляндия 4 1 3 284-326 5

Группа B. Великобритания - Ук-
раина - 90:76. В: Денг (28), Менса-
Бонсу (15). У: Пустозвонов (18), Лищук 
(13), Печеров (13). Македония - Бос-
ния - 70:56. М: Маккалеб (19), Самар-
джиски (15+10 подборов). Б: Домер-
кант (13).

 И В П Р/О О
1. Великобритания 4 4 0 369-334 8
2. Македония 4 3 1 315-262 7
3. Босния 4 1 3 292-304 5
4. Украина 4 1 3 290-318 5
5. Венгрия 4 1 3 271-319 5

Группа C. Болгария - Грузия - 
79:83. Б: Виденов (29), Д. Иванов (15). 
Г: Маркоишвили (23), Ти. Джей. Грин 
(14). Польша - Бельгия - 93:73. П: 
Гортат (29), Лямпе (24). Б: Лауверс 
(14).

 И В П Р/О О
1. Грузия 4 3 1 304-275 7
2. Бельгия 4 3 1 299-295 7
3. Польша 4 2 2 314-295 6
4. Болгария 4 2 2 289-286 6
5. Португалия 4 0 4 249-304 4

По итогам двухкругового турнира 
(каждой сборной осталось провести 
еще по 4 игры) в финальную часть по-
падают победители групп плюс две ко-
манды с наилучшими показателями из 
числа занявших вторые места. Остав-
шиеся 10 участников квалификации ра-
зыграют последнюю вакантную путевку 
в дополнительном отборочном раунде, 
который пройдет в августе будущего 
года в Литве. Там же 3 сентября старту-
ет финальный турнир ЧЕ-2011.

БАР (Черногория). Чемпионат 
Европы. Кадеты (игроки не старше 
16 лет). Плей-офф. 1/4 финала. 
Хорватия - РОССИЯ - 81:65 (15:16, 
17:20, 22:14, 27:15). Х: Сарич (34+9 
подборов), Юнакович (18). Р: Марты-
нов (14), Алферов (13), Сизов (11), Ку-
лагин (11), Гузиков (7), Ильницкий 
(6+10 подборов), Егоров (3), Аннаев (0), 
Першин (0), Кашин (0), Каренин (0). 
Турция - Сербия - 64:62, Испания - 
Франция - 57:56, Литва - Черногория - 
56:55.

1/2 финала. За 1 - 4-е места. 
Литва - Турция - 80:65, Хорватия - Ис-
пания - 86:82. За 5 - 8-е места. Фран-
ция - РОССИЯ - 68:51, Сербия - Черно-
гория - 78:74.

КОЗАНИ - ПТОЛЕМИАДА (Гре-
ция). Чемпионат Европы. Кадетки. 
1-й групповой турнир. Группа A. 2-й 
тур. РОССИЯ - Швеция - 97:54 
(22:16, 35:17, 22:12, 18:9). Р: Сыч 
(16), Ражева (16), Бязрова (12), Рябова 
(9), Гладкова (9), Гришкевич (7), Соро-
кина (7), Марченкова (7), Щетина (6), 
Новикова (6), Левченко (2), Чайковская 
(0). Ш: Гюльтекин (10), Троха (10). Фин-
ляндия - Литва - 50:48. 3-й тур. РОС-
СИЯ - Литва - 88:39 (23:16, 14:11, 
26:4, 25:8). Р: Гладкова (12), Щетина 
(11+16 подборов), Бязрова (11), Раже-
ва (10), Гришкевич (9), Чайковская (7), 
Марченкова (7), Новикова (6), Сыч (6), 
Левченко (5), Сорокина (4). Л: Жельни-
те (8). Швеция - Финляндия - 67:48. 
Итог. РОССИЯ - 6, ШВЕЦИЯ - 5, 
ФИНЛЯНДИЯ - 4, Литва - 3.

Группа B. 2-й тур. Хорватия - Сер-
бия - 90:67, Франция - Италия - 57:50. 
3-й тур. Франция - Сербия - 50:46, 
Хорватия - Италия - 76:51. ФРАНЦИЯ - 
6, ХОРВАТИЯ - 5, СЕРБИЯ - 4, Ита-
лия - 3.

Группа C. 2-й тур. Испания - 
Польша - 65:58, Турция - Голландия - 
65:52. 3-й тур. Голландия - Польша - 
67:63, Турция - Испания - 57:54. ТУР-
ЦИЯ, ГОЛЛАНДИЯ - 5, ИСПАНИЯ, 
Польша - 4.

Группа D. 2-й тур. Греция - Бело-
руссия - 59:56, Бельгия - Чехия - 69:60. 
3-й тур. Греция - Чехия - 59:57, Бель-
гия - Белоруссия - 65:51. БЕЛЬГИЯ - 
6, ГРЕЦИЯ - 5, ЧЕХИЯ - 4, Белорус-
сия - 3.
2-й групповой турнир. Группа E

 И В П Р/О О
1. Россия 2 2 0 177-107 4
2. Франция 2 2 0 129-120 4
3. Хорватия 2 1 1 164-146 3
4. Швеция 2 1 1 121-145 3
5. Сербия 2 0 2 113-140 2
6. Финляндия 2 0 2 101-147 2

На этом этапе сборная России сыг-
рает с Сербией, Хорватией и Францией 
(соответственно сегодня, завтра и в 
среду). В 1/4 финала выходят по четы-
ре лучшие команды из каждой группы.

Группа F. Бельгия, Турция - 4, 
Голландия, Греция - 3, Испания, Че-
хия - 2.

ХОККЕЙ
АСТАНА. Кубок президента Ка-

захстана. Барыс - Динамо Мн - 1:3 
(0:2, 1:1, 0:0). Голы: Романов - Штум-
пел, Михалев, Глазачев. Финал. Ба-
рыс - Динамо Мн - 2:1 Б (0:0, 0:0, 
1:1, 0:0, 1:0). Голы: Рымарев, Ново-
тны (победный буллит) - Кулаков. За 
3-е место. Динамо Р - Атлант - 2:1 Б 
(0:0, 0:1, 1:0, 0:0, 1:0). Голы: Нижи-
вий - 2 - Лекомцев. 

Ле Сентье (Швейцария). Между-
народный турнир Hockeyades. МЕ-
ТАЛЛУРГ Мг - Серветт (Швейцария) 
- 3:5 (2:2, 1:0, 0:3). Голы «Металлур-
га»: Контиола, Варламов, Ханнула. 
Матч за 5-е место. Лозанна (Швей-
цария) - МЕТАЛЛУРГ Мг - 1:7 (0:0, 
0:3, 1:4). 

Контрольные матчи. СЕВЕРС-
ТАЛЬ - «Равенсбург» (Германия) - 
4:0 (0:0, 4:0, 0:0). Голы: Трунев - 2, 
Соин, Страка. Торпедо - Молот-При-
камье - 5:2 (1:0, 2:0, 2:2). Голы «Тор-
педо»: Евсеенков, Галузин - 2, Веске, 
Эллисон. 

Мемориал Ивана Глинки. Юниор-
ская сборная России (до 18 лет) заняла 
лишь 5-е место на проходившем в Че-
хии и Словакии традиционном турнире. 
В своей группе россияне заняли третье 
место, уступив финнам - 2:3 Б и чехам - 
2:3 и взяв верх над американцами - 6:5 
Б. В матче за пятое место команда под 
руководством Юрия Румянцева побе-
дила сверстников из Швейцарии - 5:4. 
Матч за 7-е место. Финляндия - Сло-
вакия - 6:4. Полуфиналы. Канада - Че-
хия - 6:2, США - Швеция - 5:4 ОТ. Матч 
за 3-е место. Чехия - Швеция - 1:6. 
Финал. США - Канада - 0:1.

НБА
СПРИНГФИЛД. В минувшую пят-

ницу состоялась ежегодная церемо-
ния введения новых членов в Зал сла-
вы НБА. Когорту легенд пополнили 
двукратные олимпийские чемпионы 
Карл Мэлоун и Скотти Пиппен, пер-
вый в истории представитель женс-
кой НБА Синтия Купер, школьный тре-
нер Боб Хэрли, владелец «Лейкерс» 
Джерри Басс, а также три баскетбо-
листа, уже ушедшие из жизни: Деннис 
Джонсон, Масьель Убиратан Перейра 
и Гас Джонсон. Кроме того, в этом го-
ду в Зал славы введена целая коман-
да - олимпийская сборная США-1992 
во главе с Ларри Бердом и Мэджиком 
Джонсоном, выигравшая в Барсело-
не все матчи со средней разницей 
43,8 очка.

Отметим, что презентацию Пиппе-
на в ходе церемонии проводил его 
партнер по золотому «Чикаго» 90-х 
Майкл Джордан. Получив слово, фор-
вард тепло поблагодарил Джорда-
на, вспомнив свой приход в «Буллз» в 
1987 году: «Кто бы мог подумать, что 
23-й номер спустя 23 года будет вво-
дить меня в Зал славы?» (AP)

Женщины. Регулярный чемпио-
нат. 13 августа, пятница. Коннек-
тикут - Сиэтл - 88:68. Нападающая 
«Сиэтла» и сборной России Светлана 
Абросимова стала самым результа-
тивным игроком в составе своего клу-
ба - 19 очков (броски с игры - 7 из 13, 
трехочковые - 2 из 5, штрафные - 3 из 
5). Сан-Антонио - Тулса - 94:74. Ра-
зыгрывающая «Сан-Антонио» и сбор-
ной России Бекки Хэммон набрала 15 
очков и сделала 8 передач. Вашинг-
тон - Миннесота - 61:58, Атланта - 
Нью-Йорк - 83:80, Индиана - Финикс - 
110:90.

14 августа, суббота. Нью-Йорк - 
Финикс - 107:69, Тулса - Лос-Анджелес 
- 87:92, Чикаго - Атланта - 74:98. «Нью-
Йорк» и «Атланта» обеспечили себе вы-
ход в плей-офф.

Восточная конференция

 И В П %
1. ИНДИАНА 30 20 10 66,7
2. НЬЮ-ЙОРК 30 19 11 63,3
3. Вашингтон 30 18 12 60,0
4. АТЛАНТА 32 19 13 59,4
5. Коннектикут 30 15 15 50,0
6. Чикаго 31 13 18 41,9

Западная конференция
1. СИЭТЛ 30 25 5 83,3
2. Финикс 31 14 17 45,2
3. Сан-Антонио 30 12 18 40,0
4. Лос-Анджелес 31 12 19 38,7
5. Миннесота 30 11 19 36,7
6. Тулса 31 5 26 16,1

НХЛ
ТОРОНТО. Семья недавно скон-

чавшегося тафгая Боба Проберта ре-
шила продолжить написание авто-
биографии, которую форвард начал 
незадолго до своей смерти. Книга 
под названием «Тафгай» должна пос-
тупить в продажу 26 октября, и речь в 
ней идет о выступлениях за «Чикаго» 
и «Детройт», а также о приключениях 
вне льда. «Он был счастлив возмож-
ности рассказать, как это было на са-
мом деле. Мы подумали и решили 
воплотить мечту Боба в реальность - 
издать его книгу», - сказала вдова 
Проберта Дани. Напомним, что Про-
берт скончался в июле от сердечного 
приступа. (СР)

КОЛАМБУС. Ветеран тренерского 
цеха Кен Хичкок, уволенный в прошлом 
году с поста главного тренера «Блю 
Джэкетс», принял решение остаться в 
системе «Коламбуса»: теперь он будет 
заниматься скаутской работой. «Я хо-
чу смотреть хоккей, ходить на матчи 
АХЛ и НХЛ. Если появится хорошее 
предложение о работе главным трене-
ром, я готов его принять, пусть даже и 
в середине сезона. Но для этого мне 
необходимо быть уверенным, что я иду 
работать в правильное место», - за-
явил Хичкок, у которого в активе 533 
победы в НХЛ и еще два года действу-
ющего контракта с «Коламбусом». 
(Sporting News)

ХОККЕЙ 
С МЯЧОМ

ЭДСБЮН. Контрольный матч. 
Эдсбюн (Швеция) - ЗОРКИЙ - 3:4 
(2:3). Голы «Зоркого»: Цыганенко - 2, 
Доровских, Пьянов. «Эдсбюн» играл 
без четырех травмированных игроков 
основного состава, у «Зоркого» отсутс-
твовал не поехавший на сбор из-за бо-
лезни капитан команды Чубинский. 
Вратарь подмосковного клуба Ахмеров 
во втором тайме в столкновении с со-
перником получил травму и был заме-
нен. Как рассказал главный тренер 
«Зоркого» Вячеслав Манкос коррес-
понденту «СЭ», повреждение оказа-
лось не очень серьезным, и Ахмеров, 
являющийся кандидатом в молодеж-
ную сборную России, в скором време-
ни сможет возобновить тренировки. 
(Владимир ЮРИН)

КЕМЕРОВО. Контрольный матч. 
Кузбасс - Сибсельмаш - 8:5 (3:3). 
Голы: Чернышев - 3, Завидовский - 2, 
Мясоедов, Большаков, Стасенко - Го-
литаров, Леонов, Турков, Анисимов, 
Старых.

КАЗАНЬ. Руководство «Динамо» 
достигло соглашения о продлении 
контракта с защитником сборной Фин-
ляндии Петтери Лампиненом. Договор 
может быть подписан уже в ближай-
шую среду. Помимо «Динамо» в услу-
гах Лампинена были заинтересованы 
чемпион Швеции «Хаммарбю» и еще 
один шведский клуб - «Хапаранда». 
(nsd.se)

ВОЛЕЙБОЛ
КРОСНО (Польша). Контрольный 

матч. Женщины. РОССИЯ - Чехия - 
3:1 (25:22, 20:25, 25:19, 25:18). Р: 
Н. Гончарова (21), Кошелева (20), Мах-
но (12), Дускрядченко (6), Муртазаева 
(2), Старцева (2), Крючкова (л), Мало-
феева (4), Улякина (2), Богачева (2), 
Векшина (0).

БИЧ-ВОЛЕЙ
БЕРЛИН. Чемпионат Европы. 

Мужчины. 1-й круг. КОЛОДИНСКИЙ/
КОШКАРЕВ - ПРОКОПЬЕВ/БОГАТОВ - 
2:1 (21:15, 19:21, 15:13). 2-й круг. Ла-
рио/Меса (Испания) - КОЛОДИНС-
КИЙ/КОШКАРЕВ - 2:1 (21:16, 20:22, 
18:16).

Женщины. 1/2 финала. Хольтвик/
Земмлер (Германия) - Эр. Нистрем/
Эм. Нистрем (Финляндия) - 2:1 (19:21, 
21:11, 16:14), Геллер/Людвиг (Герма-
ния) - Кайзер/ван Ирзель (Голландия) - 
2:0 (21:18, 21:14). За 3-е место. Эр. 
Нистрем/Эм. Нистрем - Кайзер/ван 
Ирзель - 2:1 (21:17, 12:21, 15:12). Фи-
нал. Геллер/Людвиг - Хольтвик/Зем-
млер - 2:0 (25:23, 21:16).

ТЕННИС
ТОРОНТО. Мужской турнир 

Rogers Cup. Категория - Masters 
1000. 3 000 000 долларов. Открытые 
корты. Хард. 56 участников.

13 августа. 1/4 финала. Федерер 
(Швейцария, 3) - Бердых (Чехия, 7) - 
6:3, 5:7, 7:6 (7:5). Надаль (Испания, 1) - 
Кольшрайбер (Германия) - 3:6, 6:3, 6:4. 
Джокович (Сербия, 2) - Шарди (Фран-
ция) - 6:2, 6:3. Э. Маррэй (Великобри-
тания, 4) - Налбандян (Аргентина) - 6:2, 
6:2.

14 августа. 1/2 финала. Федерер 
- Джокович - 6:1, 3:6, 7:5. Э. Маррэй - 
Надаль - 6:3, 6:4. 

ЦИНЦИННАТИ. Женский турнир 
Western & Southern Financial Group 
Women’s Open. Категория - Premier 
5. 2 000 000 долларов. Открытые кор-
ты. Хард. 56 участниц.

13 августа. 1/4 финала. ШАРА-
ПОВА (10) - Бартоли (Франция, 16) - 
6:1, 6:4.  ПАВЛЮЧЕНКОВА - Викмайер 
(Бельгия, 12) - 7:5, 3:6, 6:1. Иванович 
(Сербия) - Аманмурадова (Узбекистан) 
- 7:6 (6:3), 6:4. Клийстерс (Бельгия, 4) - 
Пеннетта (Италия, 11) - 7:6 (8:6), 6:4. 

14 августа. 1/2 финала. ШАРА-
ПОВА - ПАВЛЮЧЕНКОВА - 6:4, 3:6, 6:2. 
Клийстерс - Иванович - 2:1, отказ из-за 
травмы стопы. 

Парный разряд. 1/2 финала. КИ-
РИЛЕНКО/Азаренко (Россия/Белорус-
сия) - Дулко/Пеннетта (Аргентина/Ита-
лия) - 6:2, 6:1. Рэймонд/Стаббз (США/
Австралия, 4) - ПЕТРОВА/Хубер (Рос-
сия/США) - 7:5, 6:2. 

ШАХМАТЫ
ХОТОВА (Польша). Одиннадцать 

туров прошло на юношеском чемпио-
нате мира. Турнир юниоров по-прежне-
му возглавляет российский гроссмей-
стер Дмитрий Андрейкин - 9 очков. 
Следом за ним еще два россиянина: 
Санан Сюгиров - 8,5 и Максим Матла-
ков, у которого, как и у шведа Эрика 
Бломквиста, - 8. В группе «8,5» восемь 
участников. Прежний лидер и в турни-
ре юниорок: у Анны Музычук (Слове-
ния) - 10 очков. Ее преследуют росси-
янка Ольга Гиря - 9 и Роут Падмини (Ин-
дия) -  8,5. До конца соревнований ос-
талось два тура. (Владимир ПРОНИН)

ВЕЛОШОССЕ
ВИТТЕЛЬ (Франция). Женская 

многодневная велогонка La Route de 
France. 5-й этап. 110,9 км. 1. Вос 
(Голландия, Nederland Bloeit) - 2:59.41. 
2. Ван Влютен (Голландия, Nederland 
Bloeit). 3. Арндт (Германия, Columbia) - 
у обеих время победительницы… 5. ЗА-
БЕЛИНСКАЯ (Safi - Pasta Zara) - отста-
вание 0.03. 6. АНТОШИНА (Valdarno)… 
12. БОЯРСКАЯ - у обеих то же отстава-
ние. 13. БУБНЕНКОВА - 0.21… 34. БУР-
ЧЕНКОВА (все - Fenixs - Petrogradets) - 
1.33… 39. КУЧИНСКАЯ (Gauss) - 2.32… 
63. КОЗОНЧУК (Safi - Pasta Zara) - 3.09.

6-й этап. 118 км. 1. Армистед (Ве-
ликобритания, Cervelo) - 2:51.30. 2. 
Бронзини (Италия, Gauss). 3. Бренна-
уэр (Германия, Hitec) - у обеих время 
победительницы… 15. ЗАБЕЛИНСКАЯ - 
0.04… 20. БУБНЕНКОВА… 23. БОЯРС-
КАЯ - у обеих то же отставание… 38. 
БУРЧЕНКОВА - 8.08. АНТОШИНА, КУ-
ЧИНСКАЯ, КОЗОНЧУК - не финиширо-
вали.

Итоговый зачет. 1. Ван Влютен - 
15:48.29. 2. Арндт - отставание 0.06. 3. 
ЗАБЕЛИНСКАЯ - 0.20… 13. БОЯРСКАЯ 
- 5.52… 18. БУБНЕНКОВА - 7.10… 33. 
БУРЧЕНКОВА - 16.10.

ЛЮКСЕМБУРГ. Братья Анди и 
Франк Шлек официально объявили о 
том, что покинут датскую Saxo Bank в 
конце года, а сезон-2011 проведут в 
новой команде из Люксембурга. В на-
стоящий момент команда, название ко-
торой пока не разглашается, находит-
ся в процессе получения лицензии 
«Про-тура», дающего право претендо-
вать на участие во всех именитых гон-
ках сезона, включая «Джиро», «Тур де 
Франс» и «Вуэльту». Напомним, что ли-
дером Saxo Bank в 2011 году будет Аль-
берто Контадор. (cyclingnews.com)

ВЕЛОТРЕК
МОНТИКЬЯРИ (Италия). Чемпи-

онат мира среди юниоров. 14 авгус-
та. Мужчины. Кейрин. 1. Глетцер 
(Австралия). 2. Кирога (Аргентина). 3. 
Барановский (США)… 25. МЕЩЕРЯ-
КОВ… 31. ГОРЛОВ. Омниум. 1. Кушар 
(Франция). 2. Харрисон (Великобрита-
ния). 3. Лисс (Германия).

Женщины. Спринт. 1. Ли Хи Чжин 
(Корея). 3. ГНИДЕНКО. 3. Уильямс (Авс-
тралия)… 14. ВОЙНОВА. Скрэтч. 1. 
Кьюэр (Австралия). 2. Оуэн (Великоб-
ритания). 3. Чеккини (Италия). КАШИ-
РИНА - не финишировала.

ТРИАТЛОН
КИТЦБЮЭЛЬ (Австрия). Миро-

вая чемпионская серия. Плавание 
1500 м + велогонка 40 км + бег 10 км. 
Мужчины. 1. Хэйз (Великобрита-
ния) - 1:52.32 (18.23+1:00.42+32.19). 
2. Гомес (Испания) - 1:53.04 
(18.30+1:02.24+31.07). 3. Фродено (Гер-
мания) - 1:53.21 (18.22+1:02.25+31.28)… 
11.  БРЮХАНКОВ - 1:54.02 
(18.17+1:02.35+31.52)… 17. И. ВАСИЛЬ-
ЕВ - 1:54.28 (18.24+1:02.33+32.33)… 
19. МЕЩЕРЯКОВ - 1:54.33 
(18.32+1:02.25+32.27)… 36. ТУРБАЕВС-
КИЙ - 1:56.04 (18.21+1:02.33+33.59). 
3 7 .  Т У Т У К И Н  -  1 : 5 6 . 0 9 
(18.51+1:02.33+33.59)… 48. ПОЛЯНС-
КИЙ - 1:59.18 (18.17+1:05.05+34.46). 
МАЛЫШЕВ - не финишировал. 

ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА

КУРШЕВЕЛЬ (Франция). «Гран-
при». 2-й этап. К-120. 1. Ито (Япония) 
- 256,3 (133,5+130). 2-3. Моргенштерн 
(Австрия) - 249,1 (130+131,5). 2-3. Цау-
нер (Австрия) - 249,1 (127+132). 4. Ма-
лыш (Польша) - 246,3 (134+125)… 6. 
КАРЕЛИН - 230,3 (121,5+123)… 31. 
КОРНИЛОВ - 90,7 (109,5)… 47. ТРОФИ-
МОВ - 70 (101). 

АЙНЗИДЕЛЬН (Швейцария). 
«Гран-при». 3-й этап. К-105. 1. Ито - 
138,4 (116). 2. Малыш - 136,7 (111). 3. 
Кот (Польша) - 130,1 (114,5)… 17. КОР-
НИЛОВ - 120,7 (108,5)… 22. ТРОФИ-
МОВ - 118,3 (106)… 40. ИПАТОВ - 108,3 
(104)… 43. КАРЕЛИН - 106 (99). Из-за 
неблагоприятной погоды призеры оп-
ределялись по результатам одной по-
пытки.

Общий зачет. 1. Ито - 240. 2. Ма-
лыш - 230. Моргенштерн - 178… 16. КА-
РЕЛИН - 46… 23. КОРНИЛОВ - 30… 38. 
ТРОФИМОВ - 9. 

 БИШОФСГРЮН (Германия). 
Этап Континентального кубка. Жен-
щины. К-64. 1. Мор (Германия) - 237,7 
(67+66,5). 2. Хьюз (США) - 236,7 
(67+66,5). 3. Хендриксон (США) - 236,4 
(65+66,5)… 30. ТАКТАЕВА - 189,7 
(59+57)… 46. ЗОТОВА - 83,7 (54,5)… 
52. ВЕЩЕКОВА - 75,3 (51)… 60. ВАСЬ-
КИНА - 54,9 (45). 

БОКС
НОРФОЛК (США). Экс-чемпион 

мира в тяжелом весе по версиям WBC 
и IBF американец Хасим Рахман нокау-
тировал в шестом раунде своего сооте-
чественника Дэймона Рида. (boxrec.
com)

ОНТАРИО (США). Известный аме-
риканский тяжеловес Крис Арреола 
уверенно победил другого американца 
Мануэля Куэзаду - 117-108, 118-107, 
118-107. (boxrec.com)

ПАНАМА-СИТИ. Геннадий Голо-
вкин из Казахстана на 58-й секунде 
первого раунда нокаутировал колум-
бийца Милтона Нуньеса в бою за вакан-
тный временный пояс WBA в категории 
до 72,6 кг.  Чемпион мира по версии 
WBA в весе до 53,5 кг Ансельмо Море-
но из Панамы второй раз за пять меся-
цев раздельным решением судей по 
очкам победил венесуэльца Неомара 
Сермено - 117-112, 115-113, 113-115. 
(boxrec.com)

ГУАСАВЕ (Мексика). Обладатель 
титула WBO в категории до 47,6 кг фи-
липпинец Донни Ньетес по очкам побе-
дил мексиканца Марио Родригеса - 
119-109, 118-110, 116-112. (boxrec.
com)

ЛАРЕДО (США). Мигель Васкес из 
Мексики победил корейца Ким Джи Ху-
на в бою за вакантный чемпионский по-
яс IBF в весе до 61,2 кг. Счет судейских 
записок - 120-108, 119-109, 118-110 в 
пользу Васкеса. (boxrec.com)

МОНРЕАЛЬ. Чемпион мира по вер-
сии WBC в категории до 79,4 кг Жан 
Паскаль из Канады победил американ-
ца Чада Доусона. Поединок был оста-
новлен в одиннадцатом раунде, когда 
из-за сильного рассечения, полученно-
го в результате столкновения голова-
ми, Доусон не смог продолжить схват-
ку. Карточки всех трех судей в этот мо-
мент фиксировали победу Паскаля со 
счетом 108-101, 106-103, 106-103. 
(boxrec.com)

САНТА-ФЕ (Аргентина). Экс-
чемпион мира по версии WBA в кате-
гории до 79,4 кг аргентинец Уго Эрнан 
Гарай на пятнадцатой секунде перво-
го раунда нокаутировал Марселу Ле-
андру Да Сильву из Бразилии. Обла-
дательница титулов WBA и WBO в ве-
се до 49 кг Иоланда Бопп из Аргенти-
ны победила мексиканку Ану Аррасо-
лу - 100-89, 100-89, 100-90. (fightnews.
com)

АВТО
ЛОС-АНДЖЕЛЕС. По меньшей 

мере восемь человек погибли и две-
надцать получили ранения в результа-
те инцидента на гонке «Калифор-
ния-200». В ходе ежегодных соревно-
ваний 50 внедорожников должны пре-
одолеть 80 километров по пересечен-
ной местности. Один из автомобилей, 
принимавших участие в ночной гонке 
по пустыне, въехал в толпу зрителей в 
160 километрах от Лос-Анджелеса. 
Пострадавших доставили в госпитали 
на вертолетах. (AP)

МОТО
БРНО (Чехия). Чемпионат мира 

по шоссейно-кольцевым мотогон-
кам. 10-й этап. «Гран-при Чехии». 
Длина круга 5403 м. Класс 125 см3. 
19 кругов. 1. Тероль (Испания, Aprilia) 
- 43.49,303. 2. Эспаргаро (Испания, 
Derbi) - отставание 20,351. 3. Рабат 
(Испания, Aprilia) - 20,555… 7. Маркес 
(Испания, Derbi) - 31,405. Поул-по-
зишн: Смит (Великобритания, Aprilia) - 
2.07,146. Общий зачет. 1. Маркес- 
166. 2. Эспаргаро - 151. 3. Тероль - 
143.

Класс Moto2. 20 кругов. 1. Элиас 
(Испания, Moriwaki) - 41.51,715. 2. Та-
кахаши (Япония, Tech3) - 2.312. 3. Иан-
ноне (Италия, Speed Up) - 2,959. Поул-
позишн: Томизава (Япония, Suter) - 
2.03,452. Общий зачет. 1. Элиас - 161. 
2. Ианноне - 106. 3. Люти (Швейцария, 
Moriwaki) - 99.

Класс MotoGP. 22 круга. 1. Ло-
ренцо (Испания,  Yamaha) - 43.22,638. 
2. Педроса (Испания, Honda) - отста-
вание 5,494. 3. Стоунер (Австралия, 
Ducati) - 11,426. 4. Спайс (США, 
Yamaha) - 13,723. 5. Росси (Италия, 
Yamaha) - 17,930. 6. Хэйден (США, 
Ducati) - 26,815. Поул-позишн: Пед-
роса - 1.56,508. Общий зачет. 1. Ло-
ренцо - 235. 2. Педроса - 158. 3. Сто-
унер - 119. 4. Довициозо (Италия, 
Honda) - 115. 5. Росси - 101. 6. Хэй-
ден - 99.

КОНЬКИ
БЕРЛИН. Знаменитая немецкая 

конькобежка 38-летняя Клаудиа Пех-
штайн, дисквалифицированная до фев-
раля 2011 года (ее проба на допинг вы-
явила нарушение нормальной форму-
лы крови, что свидетельствует о приме-
нении кровяного допинга), заявила в 
интервью Berliner Kurier, что не собира-
ется завершать карьеру.

Пехштайн, на счету которой пять 
золотых олимпийских медалей, две се-
ребряных и две бронзовых, сказала, 
что ее цель - Олимпиада-2014 в Сочи, 
где она намерена вновь бороться за 
награды. «Самую колоссальную моти-
вацию я черпаю в тех людях, кто ждет, 
что я закончу бегать на коньках, - ска-
зала немка. - Не дождутся! В этом году 
у меня отняли мою шестую Белую 
олимпиаду, и я сделаю все, чтобы ее 
вернуть - в Сочи через четыре года». 
(AFP)

ДВОЕБОРЬЕ
ОБЕРВИЗЕНТАЛЬ (Германия). 

«Гран-при». 3-й этап. К-95. Гонка 
Гундерсена (прыжок+10 км). 1. Мо-
ан (Норвегия) - 28.30,0 (12-е место пос-
ле прыжков). 2. Рыдзек (Германия) - от-
ставание 9,2 (7). 3. Френцель (Герма-
ния) - 12,2 (3). 

4-й этап. К-95. Гонка Гундерсена 
(прыжок+10 км). 1. Моан - 26.05,3 (15). 
2. Рыдзек - 6,1 (1). 3. Дворак (Чехия) - 
36,7 (18).

Итоговый зачет. 1. Рыдзек - 340. 2. 
Моан - 282. 3. Френцель - 260. 

ВЕЛОШОССЕ. Мужская одно-
дневка Vattenfall Cyclassics. «Про-
тур». Гамбург. 216 км. 1. Фаррар 
(США, Garmin) - 5:02.36. 2. Хаген 
(Норвегия, Sky). 3. Грайпель (Гер-
мания, Columbia)… 23. ИВАНОВ - у 
всех время победителя… 54. БРУТТ - 
отставание 0.12… 64. Поццато (Ита-
лия) - то же отставание… 88. ТРУ-
СОВ - 1.21… 110. Наполитано (Ита-
лия) - 5.20… 119. Макьюэн (Австра-
лия, все - «КАТЮША») - 9.33.

БАСКЕТБОЛ. Чемпионат Ев-
ропы. Кадеты (игроки до 16 лет). 
Бар (Черногория). За 7-е место. 
Черногория - РОССИЯ - 64:78.
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26-летний осетинский бо-
гатырь Алан Габараев на 
очень высоком уровне про-

вел июльский супертурнир в городе 
Нагоя и первым из россиян заслу-
жил третье иерархическое звание 
профессионального сумо - сэкивакэ. 
Габараев, в третий раз в карьере по-
лучивший право встретиться с луч-
шими борцами планеты, одержал 
одиннадцать побед в пятнадцати 
схватках и на втором турнире под-
ряд занял второе место после непо-
бедимого йокодзуны Хакухо.

На Осеннем турнире в Токио вы-
ше Алана в табеле о рангах будут на-
ходиться только йокодзуна Хакухо и 
озэки Харумафудзи, Котоосю, Балт 
и Кайо.

ПОСЛЕ МАРТОВСКОГО 
ТУРНИРА Я СИЛЬНО 

ЗАДУМАЛСЯ
- Как вы сами оцениваете свои 

достижения на июльском турнире? 
Выступили в свою силу? Прыгнули 
выше головы? Или могли показать еще 
более высокий результат?

- Пожалуй, прыгнул выше головы. 
Занимая высокую позицию второго 
маэгасира Востока (это 12-е общее 
место в рейтинге), я выиграл один-
надцать из пятнадцати схваток, по-
лучил престижную премию канто-
се и завоевал третий иерархичес-
кий титул сэкивакэ, минуя звание 
комусуби. 

Эти одиннадцать июльских по-
бед гораздо ценнее, чем двенадцать 
побед, одержанных в мае. Тогда я 
был только десятым маэгасира и не 
встречался с самыми сильными со-
перниками. А сейчас я со всеми луч-
шими боролся. Когда я впервые под-
нялся высоко в рейтинге и в первый 
раз встречался со всеми сильнейши-
ми, я не боялся, конечно, но очень 
сильно нервничал. Выиграл тогда 
лишь четыре схватки. Это было в 
июле прошлого года. Во второй раз, 
в марте этого года, я вообще одержал 
только одну победу.

- В марте была какая-то травма?
- У меня ничего не болело, не бы-

ло никакой травмы. Просто не шло - 
и все. После мартовского турнира я 
сильно задумался. Мне стыдно бы-
ло. У меня был шок. И тогда я усилил 
тренировки и стал больше качаться. 
И борьба у меня пошла. В мае я вы-
играл двенадцать схваток, сейчас - 
одиннадцать. 

- Так помог тренажерный зал?!
- Нет, не только. Я стал больше 

делать и сико, и тэппо (сико и тэппо 
- основные специальные трениро-
вочные упражнения в сумо. - Прим. 
Д.И.). Сико надо каждый день по 
200-300 раз делать. Но в сумо самое 
главное - это борьба, тренировочные 
поединки. Если в последние две не-
дели перед турниром, то есть после 
объявления рейтинга - бандзукэ, ты 
будешь ходить в тренажерный зал, - 
беда. На соревнованиях будешь «де-
ревянный». Поэтому я качался толь-
ко до «бандзукэ хаппе».

- Вы усиленно занимались в тре-
нажерном зале и перед июльским 
турниром?

- Нет, только перед майским На-
цу басе. Перед июльским я ездил до-
мой в Осетию.

- Сколько тренировочных поедин-
ков нужно проводить каждый день?

- Важно - с какими соперниками. 
После мартовского турнира я стал 
усиленно ходить на дэгэйко (выезд-
ные тренировки). Потому что в моей 
школе Михогасэки только я сэкито-
ри (в профессиональном сумо насчи-
тывается около 700 борцов, и только 
70 лучших имеют статус сэкитори. - 
Прим. Д.И.). Ежедневно по утрам я 
ездил на дэгэйко, а вечером посещал 
тренажерный зал. Раньше же качал-
ся два-три раза в неделю. Что каса-
ется тренировочных поединков, моя 
норма - 25-30 схваток. Бывает, успе-
ваю провести за тренировку 35-40 
поединков.

- Вы много тренируетесь с озэки 
Балтом. Это потому, что его Оноэ-
бэя и ваша Михогасэки-бэя - родс-
твенные школы?

- Нет. В Оноэ-бэя, кроме Балта, 
есть два сэкитори - Ямамотояма и 
Сакаидзава. Но они в последнее вре-
мя часто травмируются. А озэки то-
же необходим хороший спарринг. Я 
думаю, от наших совместных тре-
нировок есть польза и мне, и Балту. 
Еще я часто хожу на дэгэйко в Токи-
цукадзэ-бэя. Там всегда собирается 
много сильных борцов.

- Вы раньше говорили, что счи-
таете для себя примером 129-кило-
граммового озэки Харумафудзи из 
Монголии...

- Готов повторить эти слова и сей-
час. Я его очень уважаю. Харумафуд-
зи силен духом. Хотя это очень лег-
кий спортсмен. Он просто много тре-
нируется. Может быть, я не прав, но 
мне кажется, что ему не хватает веса, 
еще килограммов двадцать. Несмот-
ря на то что я два раза уже у него вы-
игрывал, должен признать, что он 
техничнее. И стартовый рывок у не-
го мощнее, чем у меня, хотя мой вес 
160 килограммов. А на турнире быва-
ет всякое. Бывает, что более сильный 
борец уступает более слабому. Кста-
ти, после поражения Харумафудзи 
подошел ко мне, похвалил, поздра-
вил. Наверное, он знает, что я счи-
таю его примером для подражания. 
Кроме того, Харумафудзи часто дает 
мне советы. Например, перед схват-
кой с Тотиодзаном он обратил мое 
внимание на сильные стороны это-
го соперника.

ХАКУХО - НЕ РОБОТ
- Хакухо выиграл три турнира под-

ряд с результатом дзэнсе (все побе-
ды). Он сегодня на голову выше всех? 
Вообще сейчас реально победить 
Белого Феникса?

- Он же не робот, не Шварце-
неггер. А любого человека можно по-
бедить. Но на данный момент Хакухо 
- самый сильный человек в мире. Это 
надо признать. И надо уважать его. 

- Вы уважаете Хакухо как борца, как 
йокодзуна или как человека?

- Это идеальный борец, идеаль-
ный йокодзуна и человек тоже иде-
альный. Приведу такой пример. Мы 
случайно оказались после турнира в 
одном ресторане в разных компани-
ях. Он первый подошел ко мне, поз-
дравил и не позволил заплатить за 
еду. Хотя мы не являемся больши-
ми друзьями. 

Хакухо приехал в Японию, когда 
весил чуть больше шестидесяти ки-
лограммов. И он вырос как на дрож-
жах, всего добился своими руками. 
Как много мужества ему надо было 
проявить, чтобы доказать всем, че-
го он стоит! Правильно говорят: что 
суждено, то и будет. Но слава и почет 
не придут к тебе, если ты не будешь 
идти к ним сам.

- Как вы готовитесь к поединкам? 
Просматриваете видеозаписи схваток 
с участием своих соперников?

- Да. Перед поединками по утрам 
я буквально несколько минут про-
сматриваю схватки. Просто захожу в 
интернет, набираю имя противника 
в строке поиска и смотрю все, что на-
ходится за последнее время. Вообще 
незнакомых соперников у меня уже 
не осталось. Даже с самыми сильны-
ми я боролся уже по два-три раза.

- На июльском турнире вы впервые 
победили целый ряд очень сильных 
борцов: Балта, Кисэносато, Котосеги-
ку, Какурю, Хомасе...

- Может быть, пришла уверен-
ность в собственных силах. Раньше 
в голове все время крутилась мысль: 
как бороться с сильнейшими про-
фессионалами? Но сейчас для меня 
все равны. Кроме йокодзуна. Когда с 
Хакухо борешься, даже дохе кажется 
каким-то другим.

- Из сильнейших богатырей вы не 
побеждали только йокодзуна Хакухо, 
озэки Котоосю и Кайо.

- Да, только троих. Я считаю, для 
меня это очень неплохо. Потому что 
в высшем дивизионе макуути я вы-
ступаю лишь чуть больше года. Сей-
час мне 26 лет. Думаю, что еще че-
тыре года я буду находиться на пике 
формы. Не хочу загадывать, что бу-
дет дальше. Что суждено, то сужде-
но. Конечно, надо надеяться на Бога. 
Но и самому стремиться к тому, что-
бы Бог тебе все дал.

- Что для вас ценнее: две подряд 
поощрительные премии кантосе и при-
лагающийся к ним хороший гонорар 
или назначение на пост сэкивакэ?

- Конечно, продвижение в сэки-
вакэ. Хотя и два кантосе в виде ма-
леньких кубков бесценны для меня. 
Первый я отвез домой в Осетию, вто-
рой бережно храню в своей токийс-
кой квартире. У меня просили кубок 
в качестве сувенира, но я сказал, что 
ни за что не отдам. Лучше заплачу 
два миллиона иен.

- Для вас принципиально, что вы 
сразу станете сэкивакэ, минуя сту-
пеньку комусуби? Ведь зарплата и 
бонусы у обладателей третьего и чет-
вертого иерархических званий абсо-
лютно одинаковые.

- Деньги здесь совершенно ни при 
чем. Выше меня на следующем басе 
будут только йокодзуна и озэки. Для 
меня это очень важно. И что бы ни 
было дальше, обо мне теперь всегда 
будут говорить как о борце, носив-
шем высокое звание сэкивакэ. Это 
очень почетно.

- Важно для вас, что вы стали пер-
вым российским сэкивакэ?

- Мне это приятно. Дай бог, что-
бы больше россиян приехало в Япо-
нию. Я от чистого сердца желаю им 
подняться в озэки и в йокодзуна. Но 
на данный момент мне повезло. Или, 
можно сказать, я дорос до этого. Я 
думаю, что честно заслужил звание 
сэкивакэ.

- Сколько спонсорских гонораров 
кэнсе вы получили на этом турнире?

- Четыре. Один за победу над Ха-
румафудзи и три в последний день 
после схватки с Хомасе.

- Кэнсе для вас особые деньги? Или 
они идут в общий доход?

- Обычно я просто достаю из кон-
верта 30 000 иен и кладу в кошелек. 
На этом турнире я очень хорошо бо-
ролся - и решил три кэнсе отдать сво-
им адъютантам-цукэбито. Чтобы им 
тоже хорошо было, чтобы они тоже 
радовались.

- Много неудобств вы испытываете 
из-за того, что в вашей школе, кроме 
вас, нет сэкитори?

- С одной стороны, это даже при-
ятно. Потому что ко мне обращено 
все внимание. А неудобство толь-
ко одно. Нет сильных соперников 
для тренировок. Поэтому приходит-
ся выходить на дэгэйко. А это отни-
мает время, нужно настраиваться. 
Тренироваться с сильными борца-

ми в родной школе было бы, конеч-
но, удобнее.

- Во время турнира не проводят-
ся выездные тренировки. Вам хвата-
ет того, что могут дать вам в спаррин-
ге одноклубники гораздо более низ-
кого уровня?

- Да, польза есть. Зачем во время 
турнира перенагружаться?! Мне хва-
тает шестидесяти минут, чтобы ра-
зогреться как следует, подготовиться 
к своему поединку, который будет че-
рез три-четыре часа. Я, честно гово-
ря, не могу понять тренеров, застав-
ляющих учеников в турнирные дни 
проводить по 30-40 схваток. В тре-
тьем, не элитном, дивизионе (маку-
сита) есть парень из России, Нико-
лай Иванов, Амуром его зовут. Он на 
тренировке руку поломал и снялся с 
соревнований. А у него был шанс на 
этом турнире подняться в дзюре и 
стать сэкитори. Я из-за этого очень 
расстроился.

- А вы сами знаете свою меру? Или 
тренер подсказывает?

- Уже сам знаю. Как только я под-
нялся в дзюре, мой тренер подошел 
ко мне и сказал: «Ты уже взрослый 
человек, сам знаешь что тебе надо, 
тренируйся теперь так, как счита-
ешь нужным». Но я никогда не разре-
шаю себе халтурить. Сейчас я живу 
на съемной квартире рядом со шко-
лой и могу приходить в клуб в любое 
время. Но я ни разу не позволил себе 
появиться на тренировке после 7.30. 
И пока тренер не уйдет с трениров-
ки, я ни за что не сойду с дохе. Так я 
его уважаю.

- Когда вы «отделились» от школы 
Михогасэки?

- После того как поднялся в вы-
сший дивизион макуути. В ноябре 
позапрошлого года выиграл турнир 
в дзюре и поехал домой, чтобы ук-
расть Марину, такой у нас есть обы-
чай. Она ждала меня два года. Сей-
час мы живем в Токио втроем. В фев-
рале этого года у нас родился сын 
Сармат.

- Перед свадьбой вы спрашивали 
разрешение у тренера-наставника?

- Да, спрашивал. И тренер меня 
благословил. Вообще мой наставник 
- замечательный человек. Он очень 
помогал нам перед родами. Мари-
ну устроили в хорошую больницу. 
О-ками-сан (супруга главы школы) 
навещала, носила подарки, цветы, 
помогала в общении с врачами. Для 
нас ояката Михогасэки и О-ками-
сан действительно как вторые ро-
дители. 

ДВА ГОДА РЕЗАЛ МЯСО
- Когда вы узнали о том, что сущес-

твует борьба сумо?

- Давно я слышал, что сумо - это 
такая экзотическая борьба, где тол-
стяки борются. Сам я с тринадцати 
- четырнадцати лет начал занимать-
ся вольной борьбой. А когда мне было 
семнадцать, в наш спортивный зал 
пришел тренер с веревкой, начертил 
круг и позвал самых больших. Мой 
вес тогда составлял 90 килограммов, 
и меня тоже выбрали. Мне понрави-
лось. Потом нас на сбор в Подольск 
отвезли. Вскоре я выступил на чем-
пионате России среди кадетов и за-
нял второе место. С тех пор зани-
мался параллельно двумя видами 
спорта. По утрам на вольную борьбу 
ходил, по вечерам - на сумо. Два раза 
становился чемпионом Европы сре-
ди молодежи. В сумо у меня получа-
лось лучше, чем в вольной борьбе. Я 
был быстрее толстых соперников. В 
2002 году в городе Осака я занял тре-
тье место на чемпионате мира среди 
юниоров. Победил Балта, который 
тогда худым был, но проиграл в по-
луфинале 190-килограммовому Яма-
мото (сейчас его зовут Ямамотояма). 
Я весил немногим более восьмиде-
сяти килограммов, он снес меня од-
ним ударом. 

А вскоре мы с приятелем поехали 
на чемпионат Европы в Германию. 
Нам тогда по девятнадцать было. Пос-
ле соревнований решили остаться 
там, чтобы денег заработать. Спорт 
забросили. Переехали потом в Бель-
гию, устроились на мясокомбинат. 
Два года работали, мясо резали, света 
белого не видели. На работу выходи-
ли и в четыре утра, и в час ночи, ког-
да позовут. Руки ужасно мерзли, на 
голову шапку надевал. Но мы моло-
дые были, все терпели. А по понедель-
никам по вечерам «Евроспорт» тогда 
сумо показывал. Я ни одной трансля-
ции не пропустил, за грузина Коккая 
очень болел. Как-то во время репорта-
жа вдруг сказал одному другу: «Когда-
нибудь и я там буду». Недавно, меся-
ца три назад, он мне позвонил. Гово-
рит: «Молодец! Настоящий мужчина, 
сдержал слово!» 

Через два года я вернулся домой 
в Осетию, купил машину, квартиру. 
И снова стал сумо заниматься. Вы-
играл чемпионат республики, чем-
пионат России среди взрослых, на 
чемпионате Европы второе место за-
нял. А осенью 2006-го стал чемпио-
ном мира. И решил пойти в профес-
сионалы. 

Когда приехал в Японию и стол-
кнулся со здешними трудностями, 
сравнивал их с теми трудностями, 
какие во время работы на мясоком-
бинате были. Может быть, тот опыт 
помог мне быстрее подняться в сэ-
китори.

- В финале чемпионата мира вы 
победили Итихара. Он как чемпион 
Японии среди любителей получил 
право дебютировать в профессио-
нальном сумо сразу в третьей кате-
гории макусита. А вас отправили в 
начальный, шестой, дивизион дзе-
нокути вместе с 15-16-летними маль-
чиками. Это не было ударом по само-
любию?

- После того как я стал чемпионом 
мира, я вернулся в Осетию. Как поло-
жено, зарезали быка. Все у меня тог-
да уже было: квартира, машина, хо-
рошая «спортивная» зарплата, невес-
та. Но я «загорелся». Говорю Марине: 
«У меня мечта - косичку сделать». 

А как только визу оформил, в Япо-
нию приехал, сел во встречавшую 
меня машину и сказал: «Моя мечта 
сбылась». Привезли меня из аэропор-
та в Михогасэки-бэя. Я с гордостью 
вошел в школу с красивой красной 
сумкой с надписью «Россия» и гово-
рю: «Спортсмен приехал». Раздева-
юсь, спрашиваю: «Где мне искупать-
ся?» А они переглядываются: «Ничего 
себе, новичок приехал с замашками 
сэкитори!» В первую ночь я заснуть 
не мог, в ужасе был. Всех на полу по-
ложили. Кто-то храпел, кто-то сидя 
спал. Я про себя думал: «Куда ты по-
пал, чемпион мира?» Утром меня бу-
дят, гонят на тренировку. Я говорю: 
«Отстаньте, я всю ночь не спал». По-
том вышел все-таки на тренировку, 
в это время боролись рикиси из ди-
визионов сандаммэ и дзенидан. Как 
они головами сталкивались! Я ду-
маю: «Ничего себе! Это четвертый-
пятый дивизионы. Как же я буду бо-
роться с сильнейшими?!» А я перед 
собой цель поставил: если за два го-
да не стану сэкитори, вернусь в Рос-
сию. Потом стали заставлять меня 
работать по хозяйству. «Как высоко 
мне надо подняться, чтобы ничего 
не мыть, не стирать, не готовить?» - 
спрашиваю. «До второго дивизиона 
дзюре», - отвечают. Но я сразу стал 
побеждать на тренировках всех од-
ноклубников - даже тех, что в треть-
ем дивизионе макусита выступали. 
И много проводил тренировочных 
схваток: по 40-50 в день. Я во что бы 
то ни стало хотел пробиться в сэки-
тори. Даже научился на шпагат са-
диться. У меня есть видео, как меня 
растягивали. Думал, ноги сломают-
ся, но все терпел.

Очень трудно было сначала в про-
фессиональном сумо. И по телефону 
звонить домой не давали. Я один раз 
вышел из школы к автомату, за мной 
тут же прибежали, чуть до драки де-
ло не дошло. Пришлось самому ояка-
та Михогасэки вмешаться. Я пытал-
ся объяснить, что я из другой стра-

ны, что родные должны знать, где я, 
куда звонить, если что-то случится. 
И мой тренер меня понял. Мы при-
шли к компромиссу. Мне выдали мо-
бильный телефон, но об этом ник-
то как бы не знал. И звонил я домой 
только тогда, когда никто не видел. 
Ояката Михогасэки, наверное, уже 
тогда понимал, что я далеко пойду. 
Но он, конечно, не мог поставить ме-
ня выше старших учеников.

- А как тренер-наставник убедил 
вас, что надо заниматься грязной 
работой по хозяйству?

- Это не тренер уговорил. Это 
старшие ученики убедили. От рабо-
ты по хозяйству я примерно неделю 
отлынивал. Говорил, что не пони-
маю, чего от меня хотят. Но потом 
один парень принес электронный 
переводчик, сунул мне под нос: «си-
гото» - «работа». Тогда аргументов у 
меня не осталось. И я начал кастрю-
ли мыть. Важно было себя поставить 
на новом месте. Но наглеть было не-
льзя. Меня могли просто выгнать.

- Значит, серьезных конфликтов у 
вас не было?

- Нет. Но мне приходилось драть-
ся, бить одноклубников. Я пришел в 
профессиональное сумо чемпионом 
мира, мне уже 23 года было. И я не 
мог терпеть, когда 16-летние сопля-
ки пытались надо мной издеваться. 

- Вы не держите зла на тех, кто 
«давил» вас на первых порах?

- Не могу сказать, что я их про-
стил. Но я их понял. Дисциплина 
должна быть, должно быть деление 
на старших и младших. И если ты во-
шел в мир профессионального сумо, 
надо это принимать. Сейчас я уже 
со всеми подружился. Один из моих 
бывших врагов теперь является мо-
им цукэбито.

- А адъютантов вы сами выбира-
ете?

- Нет, тренер назначает. Но у ме-
ня был один очень нерадивый цукэ-
бито. Он делал все только из-под пал-
ки. И потом жаловался ояката, что 
я его бью. Тогда я схитрил, сказал, 
что не понимаю японский язык этого 
парня. И мне поменяли адъютанта.

- Кого из борцов вы считаете сво-
ими друзьями?

- Трех грузин: Коккая, Гагамару и 
Тотиносина. У нас менталитет похо-
жий - кавказский. 

- В конце 2008 года вы перенесли 
серьезную операцию...

- В Японии написали, что у меня 
чуть ли не рак был. Мама звонила в 
панике. На самом деле у меня щека 
воспалилась в том месте, где зуб муд-
рости. Я, наверное, прикусывал ще-
ку - и шишка появилась. В Токио мне 
сделали сложную операцию. Брали 
ткань из бока и пересаживали. По-
том врачи сказали мне: «Lucky boy!» 
Я две недели есть не мог, сильно по-
худел. Перед турниром невозможно 
было нормально тренироваться. И 
все же я выиграл пять схваток на ян-
варском Хацу басе в 2009-м.

- Вы привыкли к японской кухне?
- Когда приехал в Токио, даже рис 

не мог есть. А сейчас все люблю, да-
же прокисшие бобы натто. И жена 
тоже. Мы когда дома были недав-
но, нам очень не хватало японской 
пищи.

- Сумо для вас - это что?
- Я люблю сумо. И в Бельгии я 

очень по нему скучал. Чуть-чуть раз-
любил, когда был в нижних дивизио-
нах, когда испытывал трудности по 
приезде в Японию. Но снова очень 
полюбил как спорт, как борьбу. И в то 
же время для меня это работа. Если 
бы денег не платили, здесь бы ник-
то не боролся. Мне нравится делать 
свое дело. И нравится, что мой труд 
материально вознаграждается. 

- Вы чувствуете себя счастливым 
человеком?

- Вот мое счастье (показывает на 
жену и сына). 

- Вы хотели бы, чтобы Сармат стал 
сумотори?

- Если он сам выберет этот путь, 
я мешать не буду. Но рекомендовать 
ему большой спорт я не собираюсь. 
Лучше учиться, учиться и еще раз 
учиться.

- Можно по большому счету срав-
нивать профессиональное и люби-
тельское сумо?

- Правила одинаковые: надо уро-
нить или вытолкнуть соперника. Но 
здесь все красивее, серьезнее. Здесь 
не надо надевать под маваси шор-
тики. Любительское сумо мне мно-
гое дало. Я думаю, что опыт, накоп-
ленный там, помог мне быстрее под-
няться в сэкитори.

- Что в сумо самое главное?
- Самое главное - голова. Сила, ко-

нечно, тоже нужна. Но с одной толь-
ко силой ничего не получится. Ты 
будешь побеждать, если только у те-
бя будет работать голова. И еще не-
обходим хороший татиай (старто-
вый рывок). 

- Вы закрываете глаза, когда 
исполняете стартовый рывок?

- (Задумывается.) Нет, не закры-
ваю. Потому что я стараюсь атако-
вать рукой. Очень важно, чтобы она 
попала туда, куда я планирую (по-
казывает в область подбородка). И 
мне нужно это видеть. А идти вперед 
со старта головой я не люблю. Так 
можно шею поломать. Болельщики 
хотят видеть жесткий контакт, это 
понятно. Но нам надо и о своем здо-
ровье думать. Будет у меня жизнь и 
после сумо. И я не хочу в 30 лет хо-
дить с палкой.

- Сколько килограммов вы выжима-
ете на ручном динамометре?

- Правой - около восьмидесяти, 
левой - чуть меньше. Точно не пом-
ню, давно уже не измерял.

- Есть ли у вас принципиальные 
соперники?

- Нет. Пожалуй, все соперники 
для меня равны. За любую победу 
дают один белый шар. А не сможешь 
забирать белые шары, будешь полу-
чать черные. 

ГОРД, 
ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЮ 

РОССИЮ
- Во время церемонии выхода на 

дохе перед вашим появлением диктор 
произносит: «Аран, Россия, Владикав-
каз, Михогасэки-бэя». Вы чувствуете 
гордость, что представляете в Японии 
Россию, Северную Осетию?

- Конечно. У меня даже мурашки 
по коже бегут в такие моменты. 

- Слышно, как из зала поддержи-
вают?

- Да. Но я этого почти не замечаю, 
потому что сильно концентрируюсь 
на схватку. Я даже арбитра-гедзи пе-
ред собой почти не вижу. 

- А обращаете внимание, сколь-
ко спонсорских кэнсе выделяется на 
поединок?

- Да, обращаю. Кэнсе для нас хо-
рошее подспорье. Все мы здесь за 
свой хлеб боремся - для себя, для сво-
ей семьи. Многие считают, что у ме-
ня очень большая зарплата. Но мно-
го денег на налоги уходит, на разные 
вещи. В Нагоя наша школа останав-
ливалась далеко от Дворца физкуль-
туры и спорта, где проходил турнир. 
Мне на такси пришлось потратить за 
15 дней около двух тысяч долларов. 

- Где ваш дом?
- Конечно, в Осетии.
- Нынешние 162 килограмма для 

вас предельный вес?
- Когда я приехал в Японию, у ме-

ня 120 килограммов было. А вес идет 
- и сила идет. Но 162 килограмма для 
меня предел. Я даже носки не мог 
надеть, и одышка начиналась. Сей-
час я похудел до 155. Но и это мно-
го. Может быть, со стороны выгля-
дит, что жизнь у борцов сумо легкая 
и красивая. На самом деле это не так. 
Мы идем на многие жертвы. В каком 
еще виде спорта надо по 15 дней под-
ряд выступать?! Сами поединки час-
то оказываются скоротечными. Но к 
ним нужно очень серьезно готовить-
ся, долго настраиваться на схватки. 
Я не смогу выступать до 38 лет, как 
железный человек озэки Кайо. Умру 
я здесь (смеется).

- Кайо действительно все борцы 
очень уважают?

- Конечно. Но японцам легче. Они 
в своей стране живут и выступают. 
Здесь все рядом, все свое. А для нас, 
европейцев, только то, что мы нахо-
димся в Японии, - уже стресс. Кок-
кай десять лет борется, и болит у не-
го все. Балт сказал вам в интервью, 
что чувствует себя на сорок лет. И я 
тоже так себя чувствую.

- После неудачного для вас мар-
товского турнира вы сказали японс-
ким журналистам, что каждый день 
заливали поражения водкой. Вы так 
шутили?

- Да, я с ними шучу, но они не по-
нимают юмора. Хотя пить вообще-
то я умею.

- После сумо чем хотите зани-
маться?

- Хотелось бы сделать что-нибудь 
для детей, в бизнесе добиться успе-
ха. Открыть свой клуб, а лучших уче-
ников отправлять в Японию, если по-
лучится.

- Когда Сармат в первый раз при-
дет в Кокугикан, чтобы поболеть за 
папу?

- Он уже приходил в мае.
- В профессиональном сумо вы 

одержали ровно 150 побед. Какая из 
них для вас самая памятная?

- Победа, позволившая мне под-
няться из макусита в дзюре и полу-
чить статус сэкитори. После нее моя 
жизнь очень сильно изменилась. Я 
тогда на седьмом небе был от счас-
тья. Я, можно сказать, на волю вы-
шел.

- Вы перед сентябрьским турниром 
станете сэкивакэ. Ставите уже перед 
собой новую цель?

- Я всегда перед собой цель став-
лю. Сначала я хотел подняться в дзю-
ре, потом - в макуути. Теперь моя 
ближайшая цель - стать озэки. Для 
этого я все буду делать, буду очень 
стараться. 

- Что для вас важнее: стать озэки 
или выиграть турнир?

- (Задумывается.) Стать озэки. И 
турнир выиграть, уже будучи озэки. 
Ну а если выбирать что-то одно, зва-
ние - важнее. Кто становится озэки, 
на века остается в истории.

- Что вы хотите передать своим 
болельщикам?

- Я очень благодарен всем, кто бо-
лел и продолжает болеть за меня, кто 
верит в меня. Я всегда читаю все, что 
пишут обо мне на форумах. И очень 
хочу радовать вас красивой борьбой 
и новыми победами.

Денис ИСАЕВ 
Нагоя - Москва

Фото автора

ГАБАРАЕВ В МАКУУТИ
         Дата     Турнир    Город Рейтинг перед турниром Результат

Ноябрь 2008 Кюсю басё Фукуока 10-й маэгасира Запада +8-7
Январь 2009 Хацу басё Токио    6-й маэгасира Запада +5-10
Март 2009 Хару басё Осака 11-й маэгасира Запада +10-5
Май 2009 Нацу басё Токио    4-й маэгасира Запада +8-7
Июль 2009 Нагоя басё Нагоя    1-й маэгасира Востока +4-11
Сентябрь 2009 Аки басё Токио    7-й маэгасира Востока +7-8
Ноябрь 2009 Кюсю басё Фукуока    8-й маэгасира Востока +7-8
Январь 2010 Хацу басё Токио 10-й маэгасира Запада +10-5
Март 2010 Хару басё Осака    2-й маэгасира Запада +1-14
Май 2010 Нацу басё Токио 10-й маэгасира Востока +12-3
Июль 2010 Нагоя басё Нагоя    2-й маэгасира Востока +11-4
Сентябрь 2010 Аки басё Токио сэкивакэ ?

СУМО
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